




EL MUNDO. Martes, 28 de mayo 2024  3

PRIMER PLANO
VISITA OFICIAL DE UN LÍDER EN GUERRA

FELIPE VI

PIDE A PUTIN LA 
«RETIRADA 
INMEDIATA»  
DE SUS TROPAS  
DE UCRANIA

 MARINA PINA   
Felipe VI quiso mostrar en la 
primera visita de Volodimir 
Zelenski a España el firme 
compromiso de la Jefatura del 
Estado y del país con Ucrania. 
Así, el Rey acudió por la 
mañana al aeropuerto de 
Barajas para recibir al manda-
tario, un encuentro a pie de 
escalerilla que el Monarca 
hace en contadas ocasiones. 
Después, ya en el Palacio Real, 
celebraron un almuerzo con 
unos 40 invitados, ante los 
que Felipe VI quiso subrayar el 
apoyo de España a Ucrania. 
«El mundo entero es testigo 
del heroísmo, la entrega, 
valentía y resistencia del 
pueblo de Ucrania», comenzó 
el Jefe del Estado. «España no 
puede sino reiterar la conde-
na, en los términos más 
contundentes, de la invasión a 
gran escala que sufre su país». 
«El apoyo a Ucrania tiene un 
objetivo claro: lograr la paz en 
el país», justificó el Monarca. 
Una paz para la que, según el 
Rey, «es esencial la retirada 
completa, inmediata e incon-
dicional de todas las fuerzas 
rusas del territorio de Ucrania 
dentro de sus fronteras 
internacionales». Se trata de la 
primera vez que Felipe VI 
realiza esta exigencia en 
público. El Monarca denunció 
también en sus palabras «los 
bombardeos contra objetivos 
civiles» y habló de «las nume-
rosas atrocidades cometidas 
por las fuerzas de ocupación 
rusas». Es por ello que recordó 
que «Ucrania sabe que seguirá 
contando con España». 
El presidente de Ucrania ha 
recordado que «desde los 
primeros días de la violencia 
rusa a gran escala nos ayudan 
a defender nuestra vida». 
Zelenski, por su parte, insistió 
en que «hay personas que 
prefieren quedarse al margen 
y hay personas en las que sale 
a relucir su clarividencia y 
capacidad de discernir el bien 
del mal». Y reiteró su agradeci-
miento a España: «Nos están 
ayudando. Están apoyando y 
reforzando la resistencia 
ucraniana que sostiene el 
frente contra la agresión rusa. 
No miran hacia otro lado y con 
eso están salvando vidas».
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Volodimir Zelenski, ayer en el Congreso junto a la presidenta de la Cámara, Francina Armengol, y el presidente del Senado, Pedro Rollán. BERNARDO DÍAZ

MARINA PINA MADRID 
La primera visita oficial del pre-
sidente de Ucrania, Volodimir Ze-
lenski, a Madrid, se ha traducido con 
una promesa de millones de euros 
para la industria de Defensa. El pa-
sado 16 de abril, en las referencias del 
Consejo de Ministros se desveló que 
se había aprobado el «suministro de 

material para refuerzo de capacida-
des militares», un título que prome-
tía la cantidad de 1.129.648.285,92 eu-
ros y pese a ser un paquete tan im-
portante, sólo se justificaba en que 
«es necesario realizar un refuerzo ur-
gente de las capacidades militares al 
objeto de incrementar la reserva es-
tratégica disponible». Pero nadie ex-

Ucrania. Parece descartado utilizar 
esos millones para habilitar mate-
rial de segunda mano, como se ha 
hecho con los 29 carros de combate 
Leopard que estaban hibernados en 
la base logística de Casetas.  

Se trata de unos blindados ale-
manes, que necesitan la autoriza-
ción del fabricante de origen para 
ser vendidos. Lo mismo sucede con 
la batería de misiles Patriot, de los 
que España ya ha donado una do-
cena, de patente estadounidense. 
Así que el Ministerio de Defensa 
quiere apostar fundamentalmente 
por artillería 155 milímetros, que 
Rheinmetall fabrica en Trubia. Tam-
bién, por el sistema de vigilancia 
antidrón Cervus, que utiliza el Ejér-
cito de Tierra y ya manipulan en 
Ucrania y que montan las madrile-
ñas TCR y Escribano.  

Cumplir con esta promesa para 
Ucrania se encuentra con dos de-
safíos importantes: por un lado, el 
Ministerio de Defensa, que tiene 
que ofrecer garantías a largo plazo 
a los fabricantes. Por otro, que las 
empresas españolas puedan res-
ponder a la demanda. «Esperamos 
que este acuerdo pueda favorecer 
las relaciones bilaterales de empre-
sas españolas y ucranianas y el de-
sarrollo de proyectos conjuntos», 
explican para EL MUNDO desde la 
Asociación Española de Empresas 
Tecnológicas de Defensa, Seguri-
dad, Aeronáutica y Espacio (TEDAE), 
que engloba a un centenar de em-
presas españolas de la industia de 
Defensa que, según un informe de 
KPMG, en el año 2022 generó 211.000 
empleos en España y un impacto 
económico de 17.392 millones. 

Ellos reconocen que «el conflic-
to de Ucrania ha generado impac-
to directo dado el incremento en la 
demanda que se ha producido en 
un corto periodo de tiempo, al que 
la industria ha tenido que atender 
con su dimensión y con unas capa-
cidades de producción que han te-
nido que adaptarse al incremento 
de la demanda». Sin embargo, ase-
guran que «este incremento está te-
niendo una repercusión positiva en 
el desarrollo de la industria, cuya 
actividad se está viendo incremen-
tada». Ahora, se encuentran con una 
inversión mil millonaria durante la 
próxima década.

plicó más allá. Ayer, en la rueda de 
prensa posterior al encuentro en-
tre Zelenski y Pedro Sánchez, se ex-
plicó a la prensa que de esa ayuda 
aprobada, mil millones se destina-
rán a ayuda directa a Ucrania, mien-
tras que los otros 129 son más gas-
to militar, pero desde el Ministerio 
de Defensa no han concretado a es-
te medio a qué se destinarán.  

La novedad de este paquete de 
ayuda, que se pretende aprobar to-
dos los años durante el próximo de-
cenio y revisando los términos, es 
que España invertirá esos millones 
en la industria de Defensa, para que 
se materialice directamente en ma-
terial para Ucrania, como publicó 
ayer El País. Así, este nuevo acuerdo 
supone todo un desafío para los fa-
bricantes de armas nacionales.  

Fuentes consultadas por este dia-
rio reconocen no saber en qué se va 
a traducir este acuerdo, aunque du-
dan que se convierta en un encargo  
de realizar material pesado, que lle-
varía años y más millones sacar ade-
lante. Las fuentes apuestan por ar-
tillería o material que España com-
pre a otros países y que se done a 

ACUERDO. Los grandes fabricantes 
españoles reciben positivamente el 
gasto en Defensa para Ucrania, pero 
desconcen en qué se materializará

EXPECTACIÓN EN 
LA INDUSTRIA 

ARMAMENTÍSTICA
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Entre las obligaciones desagradables de 
Zelenski para recabar el máximo de ayuda 
contra la criminal invasión rusa está la de 
tragarse el orgullo para reunirse con dirigen-
tes internacionales que quieren fotografiar-

se con él, como ha hecho Sánchez en La 
Moncloa, darle unas cuantas palmaditas y 
vender a su opinión pública lo mucho que 
trabajan para derrotar a Putin. Mientras, 
desde hace dos años, racanean a Kiev armas 
que puedan ser realmente decisivas para 
expulsar a las tropas invasoras, como 
aviones y misiles de larga distancia, y 
mantienen su veto a que Ucrania opere en 
suelo ruso y elimine las baterías desde 
donde Putin bombardea Járkiv.  

El argumento para negarle a Ucrania 
aquello a lo que tiene política y moralmente 
derecho –por ser el país brutalmente agredi-
do– es que no se debe importunar al sátrapa 
de Moscú y evitar empujarlo a «escalar el 

conflicto». Sin importar, en cambio, que lo 
que esté «escalando» sea la lista de ucrania-
nos civiles asesinados por el terrorismo de 
Estado ruso. Una condena sine die a que 
Ucrania sea un Estado en guerra y fallido.  

Hay que celebrar que España se compro-
meta ahora a ayudar a Kiev con un paquete 
militar de 1.129 millones, pero llega muy 
tarde y hay que comprobar en qué se 
traduce, ya que los ucranianos siguen 
esperando la llegada de los prometidos 
tanques y Defensa les niega sistemática-
mente las baterías antiaéreas Patriot. 
Comprensible, pues, que  Zelenski pida que 
lo acordado dé «resultados específicos».  

En esta ceremonia de hipocresía y cinis-

mo occidental con Ucrania, Sánchez tiene la 
virtud de ser uno de sus principales actores: 
desde que empezó la guerra, España está 
entre los países de la UE que menos ayuda 
militar ha entregado a Kiev y ocupa las 
últimas posiciones en las aportaciones 
económicas a la OTAN –solo un 1,3% por el 
3,9% de Polonia o el 3% de Grecia–. Para más 
inri, es el único país europeo que ha duplica-
do las importaciones de gas ruso, financian-
do, así, la economía de guerra putineja.  

Sánchez, además, cobija y da voz en su 
Ejecutivo, el actual y el anterior, a los minis-
tros más abiertamente pro Putin de todos 
los Gobiernos de la UE –Díaz,  Rego, Bela-
rra, Montero, Urtasun...–, con permiso, 

HIPOCRESÍA 
CON ZELENSKI

EL ÚLTIMO 
ESCAÑO
IÑAKI 
ELLAKURÍA

ENFADO DE DÍAZ

SUMAR RETA A 
SÁNCHEZ A 
VOTAR LA 
AYUDA EN EL 
CONGRESO

ÁLVARO CARVAJAL   
Nuevo choque en el 
Gobierno de coalición. 
Ahora por Ucrania. Sumar 
exhibió ayer su profundo 
malestar con el PSOE por 
enterarse «por un medio 
de comunicación» de la 
ayuda militar a ese país 
por un valor de 1.000 
millones de euros. El socio 
minoritario reta ahora a 
Pedro Sánchez a dar 
explicaciones sobre el 
acuerdo bilateral con 
Zelenski en el Congreso y 
a someterlo a votación de 
la Cámara.
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Ucrania. Esta fórmula pa-
rece más eficiente que la 
anterior, pero puede te-
ner de nuevo el mismo 
problema: las demoras 
industriales. El acuerdo 
tiene un montante sin 
precedentes: 1.100 millo-
nes anuales por tres años. 

La mayor parte del 
acuerdo la asumirán com-
pañías españolas como 
Instalaza, Indra o Uro, que 
tendrán que contratar 
personal para hacer fren-
te a los pedidos y paga-
rán impuestos en la Ha-
cienda Tributaria. A pe-
sar de ello, seguiremos 
siendo uno de los países 
que menos ayuda han 
enviado a Ucrania. No es-
tamos ni en el top 10. Es-
tados como Dinamarca, 
Suecia, Países Bajos o 
Finlandia han sido mu-
cho más generosos. Es-
paña queda en el pues-
to 12, por detrás de Repú-
blica Checa, y el ranking 
aún empeora, hasta el 
número 28, si se valora el 
gasto por habitante. Ja-
pón, Grecia, Estonia, Croa-
cia o Bélgica están por 
delante de España, cuyo 
montante total supone 
un 0,4% del PIB anual y 
un 10% del presupuesto 
de Defensa. 

En el trasfondo del 
asunto está la transfor-
mación de una industria 
de Defensa europea muy 

eficiente a la hora de diseñar carísi-
mas armas boutique que quedan muy 
bien en las ferias de armamento, pe-
ro que no está preparada para fabri-
car en masa para abastecer a un ejér-
cito en una guerra con 800 kilóme-
tros de frente y cuyos costes de pro-
ducción son altísimos comparados 
con las compañías rusas, empresas 
al servicio de una autocracia que ba-
jan los costes a cambio de promesas 
de exportación. El acuerdo con Ucra-
nia también prevé que España entre-
ne a otros 400 soldados, pero viendo 
la experiencia de uno y otro en el cam-
po de batalla, quizá muy pronto la for-
mación deba ofrecerse a la inversa.

VISITA OFICIAL DE UN LÍDER EN GUERRA

La relación entre Volodimir Zelenski 
y Pedro Sánchez quedó marcada en 
su primera visita, el 1 de abril de 2022, 
en compañía de la primera ministra 
danesa, Mette Frederiksen, celebra-
da íntegramente en inglés tras vi-
sitar las ruinas aún humeantes de Bo-
rodianka. Su lenguaje no 
verbal no mentía: Sánchez 
y Zelenski se cayeron bien. 
El español, en aquella oca-
sión, ofreció por sorpresa 
40 tanques Leopard 2, an-
tes de que ninguno de sus 
socios prometiera algo si-
milar. Pero esa promesa 
nunca se cumplió. Meses 
después, Margarita Robles, 
la ministra de Defensa, ase-
guró que esos blindados, retirados del 
servicio en una nave de Zaragoza, no 
eran aptos aún para la guerra. 

El incumplimiento de la promesa 
realizada sentó mal en la oficina pre-
sidencial de Ucrania, como asegura-
ron fuentes de su Ministerio de De-
fensa a este mismo diario. Hubo que 
esperar un año para que los pri-
meros 10 carros de combate entrega-
dos por España, tras meses de demo-
ra y una puesta a punto, llegaran a 
Kiev. Ahora, dos años después, se in-
corporarán otros 19, justo en un mo-
mento en el que ese tipo de armas, 
que antes se veían como imprescin-
dibles, casi no se usan por la prolife-
ración de drones cada vez más leta-
les en el campo de batalla. 

En aquel primer envío llegaron mi-
les de proyectiles de artillería de 155 

milímetros, el calibre de la artillería 
pesada de la OTAN. Fuentes consul-
tadas por este periódico en el ejérci-
to ucraniano aseguraron que esta-
ban «muy agradecidas, pero que esa 
cantidad se lanza en una tarde», tal 
es el tamaño del frente y el tipo de 

guerra mecanizada que 
se combate, con cientos 
de trompas de acero dis-
parando balas de cañón.     

Aunque Sánchez pro-
metió algo que aún no se 
ha cumplido por cantidad 
y tiempos de entrega, la 
relación con España no 
ha sido muy diferente a la 
del resto de socios de Ucra-
nia. Hubo una frase, repe-

tida por todos los aliados, que es-
cuece especialmente en Kiev. «Ayu-
daremos a Ucrania el tiempo que 
haga falta». Pero una cosa es la pa-
labra en Bruselas y otra lo que llega 
al frente. Entre esas dos realidades 
hay más que los 2.700 kilómetros 
que separan Bruselas de la batalla 
de Chasiv Yar: hay océanos de pro-
paganda política e incumplimien-
to, y Sánchez no fue una excepción. 

Por ejemplo, EEUU, el principal pro-
veedor bélico del país, demoró seis 
largos meses la entrega de munición 
por una disputa interna en el bando 
republicano, lo que ha supuesto el 
avance de Rusia y la desprotección de 
las ciudades ucranianas, a merced de 
los misiles rusos por falta de defen-
sas antiaéreas. No se han cumplido 
tampoco las promesas de compra de 

SOLIDARIDAD. Sánchez, pionero en 
ofrecer ayuda, chocó con la realidad. Y 
pese al estirón de ayer, España es el 12º  

país en apoyo; el 28º en gasto/habitante

PROMESAS NO 
CUMPLIDAS Y SIN 
LLEGAR AL TOP 10

Alona Bogachuk, sargento ucraniana, residente en España durante 18 años. A. ROJAS

claro, de la Hungría de Orban. Ministros y 
diputados que desde el inicio de la invasión 
han estado contaminando a la opinión 
pública –recordemos cuando Iglesias 
llamaba nazis a los ucranianos– con un falso 
pacifismo que cacaraquea la narrativa del 
Kremlin, abogando por no entregar más 
armas a Kiev y culpando a los anglos de la 
OTAN de haber provocado al paciente Putin. 
En este contexto, la prioridad internacional 
del Gobierno es acusar a Israel de genocidio 
–término que, vaya, no utiliza para definir 
las masacres en Ucrania-–y de reconocer un 
supuesto Estado de Palestina, legitimando 
la matanza el 7-O de Hamas, un aliado/ma-
rioneta de Moscú en Oriente Medio.   

La anomalía europea que supone la 
presencia en la coalición de Gobierno de 
estas fuerzas abiertamente prorrusas 
–como lo es Bildu– aleja a España de la 
toma real de decisiones y explica que en 
ninguna de las reuniones importantes de 
Biden con líderes europeos sobre Ucrania 
estuvo invitado Sánchez. Además, contribu-
ye a que la sociedad española sea una de las 
menos concienciadas sobre el peligro que 
Rusia supone para la integridad de Europa, 
cuando nuestro país se ha convertido en un 
territorio impune para que actúen los 
servicios secretos rusos: en los últimos 
meses han asesinado a un piloto de helicóp-
teros que desertó del ejército, a un conocido 

oligarca y su familia, y han quemado un 
negocio vinculado a la ayuda enviada a Kiev.   

Al mismo tiempo, España lleva sufriendo 
ciberataques rusos que han tumbado las  
páginas webs de importantes infraestructu-
ras del Estado, como Adif, Renfe y Puertos, y 
la del Ministerio del Interior el 23-J. Sin que 
el Gobierno, en plena guerra diplomática 
con Argentina por el «desaire» de Milei a la 
esposa del presidente, haya tomado una 
sola medida contra Rusia y su embajada. Al 
contrario, con la amnistía a los golpistas 
catalanes desmonta las investigaciones 
judiciales de la injerencia rusa durante el 
procés. Así que, presidente, al menos no le 
tome más el pelo a Zelenski.

«España es el único 
país de la UE que ha 
doblado la compra  
de gas ruso»

proyectiles por parte de la UE y otros 
aliados como Alemania se muestran 
temerosos con la entrega de artefac-
tos como los Taurus, capaces de gol-
pear la logística rusa a 500 kilóme-
tros. Lo mismo podemos decir sobre 
la llegada de los cazas occidentales 
F16. Fueron anunciados el pasado ve-
rano y llegarán durante este. 

Por esa razón, la desconfianza so-
bre las promesas no cumplidas, la in-
terminable burocracia de Europa y 
los relevos en los liderazgos polí-
ticos en un continente que este año 
celebra muchos procesos electora-
les, Zelenski ha optado por pro-
poner otra fórmula: en vez de tener 

que suplicar tal o cual paquete pun-
tual de ayuda militar, ha optado por 
«acuerdos de seguridad» de tres años 
de duración, que sirven para dos co-
sas para sostener esta guerra de des-
gaste a largo plazo y lanzar un men-
saje a Putin con acuerdos serios, cris-
talinos y firmados por ambas partes 
que, de otra manera, no se sostenía.   

Estos acuerdo, ya firmados con Fran-
cia o Alemania, por ejemplo, se basan 
en el mismo principio: las armas y mu-
niciones no saldrán de los arsenales, 
sino de las fábricas. Es decir, el Esta-
do paga a la decadente industria ar-
mamentística española para que es-
tas compañías entregen el material a 

«Sánchez lleva dos 
años racaneando  
la ayuda militar  
a Ucrania»

ALBERTO 
ROJAS

KIEV
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plato de Rusia después de las dente-
lladas a Ucrania. 

El objetivo declarado de las manio-
bras en Estonia de la OTAN, Kevadtorm 
(Tormenta de Primavera), es practicar 
la realización de operaciones defen-
sivas en cooperación con las fuerzas 
aliadas en condiciones de guerra con-
vencional, involucrando a otras ra-
mas y comandos de las Fuerzas de 
Defensa de Estonia. Los recientes 

avances rusos en Ucrania, 
sobre todo en la zona de 
Járkiv, han dibujado en los 
rostros de los soldados es-
tonios un gesto más grave 
que en otras convocatorias.  

Muchos estonios, inclui-
da la primera ministra Ka-
llas, tienen familiares que 
pasaron por el Gulag so-
viético. Y toda esa genera-
ción se vio sacudida por la 
Segunda Guerra Mundial. 

La amenaza de la guerra no es algo 
abstracto en los bálticos. Esta an-
gustia se ve reforzada por la perspec-
tiva de que Donald Trump regrese a 
la Casa Blanca después de las elec-
ciones presidenciales de noviembre 
en Estados Unidos, lo que plantearía 
serias dudas sobre el compromiso es-

tadounidense con la seguridad euro-
pea en un momento en el que pocos 
analistas piensan que Europa sea ca-
paz de defenderse sola. 

Las maniobras se llevan a cabo por 
todo el oeste de Estonia, incluidas las 
islas. En los ejercicios participan unos 
14.000 soldados de 15 países. La pri-
mera ministra de Estonia explica al 
reducido grupo de periodistas que la 
acompañamos que lo que vemos es 
una señal para Moscú. «Estamos en-
viando un mensaje: ‘No piensen en 
nosotros’, porque estamos prepara-
dos para rechazar el ataque, que no 
será fácil. La señal que queremos en-
viar es: ‘No vengáis por aquí’». Los pla-
nes de reforma militar de Rusia da-
dos a conocer el año pasado prevén 
duplicar el número de tropas es-
tacionadas cerca del Báltico a casi 
40.000 para 2026, con un gran au-
mento de tanques y blindados. 

El ministro de Defensa de Estonia, 
Hanno Pevkur, se muestra seguro de 
sus capacidades: «No hay motivos pa-
ra creer que Estonia no esté prepara-
da». Apunta que «no tenemos tiem-
po que perder, tenemos que estar lis-
tos todo el rato, calcular lo que los ru-
sos han dicho ellos mismos que son 
sus planes, como llegar a cinco millo-
nes de hombres en el ejército». 

La paradoja de los bálticos es que 
nunca han percibido la amenaza ru-
sa tan cerca, pero al mismo tiempo 
nunca se han sentido mejor protegi-
dos. «Los planes de la OTAN son bue-
nos, mis militares me dicen que la 
OTAN funciona ahora de la manera 
en la que pensábamos que funciona-
ba cuando no estábamos en la OTAN», 
explica la primera ministra Kallas. 

«Pero los planes no se ponen en 
marcha ellos solos, deben ser imple-
mentados con equipos, fuerzas, y to-
davía tenemos pasos que dar, los alia-
dos deben emplazar a sus efecti-
vos». Para Kallas es muy importante 
«que la OTAN funcione como una 
alianza de defensa en la que el ata-
que a uno es un ataque a todos». Por 
eso, añade, «pensamos en qué par-
tes son las más vulnerables, para que 
no haya ataque alguno». 

El enemigo ruso no por ser temi-
do desde hace tiempo es menos im-
predecible. «No sabemos qué harán 
a continuación, podemos confiar en 
que no lo harán porque no están en 
la OTAN y no hacen nada, o preparar-
nos en caso de que este loco [el pre-
sidente ruso, Vladimir Putin] decida 
atacarnos, porque piensa que la OTAN 
es débil, porque piensa que puede ga-
nar», dice Kallas. 

«Hemos optado por prepararnos, 
ya lo vimos antes de la guerra de Ucra-
nia, oí tantas veces que no iba a dar 
ese paso, y lo hizo, hemos visto mu-
chas cosas inimaginables suceder, así 
que nuestra política es que es mejor 
prepararse y estar positivamente sor-
prendidos si no sucede y enviar esa 
señal, la estrategia de confiar en que 
no suceda no es tangible, no es algo 
a lo que puedas confiar la seguridad 
de tu país», insiste la primera minis-
tra al pie del blindado. Dentro, los tan-

En la frondosidad del bosque esto-
nio, uno de los ejércitos más peque-
ños del mundo saca músculo dentro 
de la alianza militar más grande del 
planeta. Desde lo alto de un tanque, 
la primera ministra estonia, Kaja Ka-
llas, salta hasta el suelo haciendo tra-
gar saliva a los escoltas y levantando 
una pequeña nube de arena sobre un 
suelo removido estos días por el pa-
so de blindados de distintos países. 

En el condado de Parnu, 
en el oeste de Estonia, el 
hielo toma el paisaje en in-
vierno y los mosquitos lo 
invaden todo en verano. 
Del siglo XX se recuerdan 
ocupaciones mucho más 
dramáticas: la URSS pri-
mero, después los nazis y 
después la URSS de nue-
vo. Para que no vuelva a su-
ceder, el país báltico es 
miembro de la OTAN des-
de 2004. Durante este mes, en esa tie-
rra escarmentada, viejos enemigos 
juegan juntos a la guerra para disua-
dir a Rusia y prepararse para el esce-
nario que el Gobierno y parte de la 
población teme: que esta república 
de un 1,3 millones de habitantes y el 
tamaño de Aragón sea el siguiente 

MÚSCULO 
MILITAR DE 
LA OTAN CON 
MENSAJE 
PARA RUSIA: 
‘NO VENGÁIS’
ESTONIA. El país báltico acoge 
maniobras de la Alianza Atlántica 
con el objetivo de disuadir a 
Vladimir Putin y prepararse para 
un escenario temible: ser las 
siguientes víctimas de Moscú

XAVIER 
COLÁS

PARNU 
(ESTONIA)

PAISAJES EUROPEOS 
DEFENSA Y SEGURIDAD

UNIÓN EUROPEA

HUNGRÍA SIGUE 
BLOQUEANDO 
LA AYUDA                
A UCRANIA
Los ministros de Asuntos 
Exteriores de la UE instaron 
ayer a Hungría a dejar de 
bloquear las medidas para 
proporcionar miles de 
millones en ayuda militar a 
Ucrania, en un momento de 
tensión con Budapest. Antes 
incluso de que comenzara la 
reunión de los 27 ministros 
de Asuntos Exteriores de la 
UE, el jefe de la diplomacia 
lituana, Gabrielius Lands-
bergis, acusó a Hungría de 
bloquear sistemáticamente 
las posiciones de la UE en 
materia de política exterior. 
 
DESCONTENTO. «Estonia e 
Italia también expresaron 
su descontento antes de la 
reunión con las tácticas de 
bloqueo de Budapest. 
Fuentes diplomáticas 
afirman que la postura de 
Hungría suele coincidir con 
los intereses de Rusia, pero 
Budapest insiste en que 
aboga por la paz. Dentro de 
la sala, los ministros 
pidieron a su colega húnga-
ro, Peter Szijjarto, que 
levantara los bloqueos de 
Budapest a unas medidas 
que ascienden a 6.500 
millones de euros (7.060 
millones de dólares) en 
ayuda militar a Ucrania. 
 
ÁNIMOS CALDEADOS. «Los 
ánimos estaban muy 
caldeados», dijo un diplomá-
tico que conocía las conver-
saciones. Varios funciona-
rios aclararon que el debate 
fue de los más acalorados en 
años entre los ministros de 
Exteriores de la UE. Las 
decisiones sobre política 
exterior requieren el respal-
do unánime de los 27. En 
Facebook, el ministro 
húngaro dijo: «Los colegas 
alemanes, irlandeses y 
polacos montaron una 
escena, pero eso no cambia 
nuestra posición, indepen-
dientemente de lo que griten 
los partidarios de la guerra». 
 
GEORGIA Y ARMENIA. 
Landsbergis, de Lituania, 
dijo que Hungría bloquea 
decisiones sobre la ayuda 
militar de la UE a Ucrania, el 
inicio de las conversaciones 
de adhesión de Kiev a la UE, 
y sobre Georgia y Armenia.
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quistas le han explicado cómo fun-
ciona. En Estonia existe el servicio mi-
litar obligatorio: los vehículos milita-
res y los fusiles no son ajenos para 
buena parte de la población. 

Kaja Kallas ha repetido estos días 
que Occidente necesita un «enfoque 
coordinado» contra las amenazas de 
Moscú, en medio de crecientes casos 
de presunto sabotaje, guerra electró-
nica y espionaje. Su país ha visto un 
aumento de estos y otros incidentes, 
todos supuestamente provocados de-
liberadamente por Moscú. 

Kallas denuncia que Rusia está lle-
vando a cabo una «guerra en la som-
bra» contra Occidente. «Los informes 
sobre la intención de Rusia de volver 
a trazar unilateralmente las fron-
teras marítimas en el mar Báltico son 
una provocación encaminada a una 
escalada», dijo a AP el presidente li-
tuano, Gitanas Nauseda. 

Las maniobras, además de ser un 
mensaje dirigido al ejército ruso, re-
sultan clave para la preparación mi-
litar de Estonia. Llevar a cabo opera-
ciones defensivas en cooperación con 
las fuerzas aliadas en condiciones de 
guerra convencional, implicando a 
otras ramas de las Fuerzas de Defen-
sa de Estonia. 

Por primera vez, las maniobras Tor-
menta de Primavera involucran a la 
Junta de Rescate y al Centro de Res-
puesta a Emergencias para practicar 
las notificaciones de peligro a la po-
blación, aprovechando la experien-
cia de Ucrania. Una de las priori-

dades sería evitar matanzas como las 
de Bucha en torno a sus ciudades. 

Algunos mandos estonios bromean 
en privado que si el ejercicio sale 
perfecto, es un fracaso: el objetivo es 
detectar las debilidades ahora que la 
guerra es una ficción, para que si un 
día toca luchar de verdad esos fallos 
estén eliminados. «Es una tarea im-
portante que nos prepara considera-
blemente mejor para defender a nues-
tra gente y a nuestro país. La Tormen-
ta de Primavera de este año se centra 

en simular batallas defensivas en sue-
lo estonio», explica el general de bri-
gada Andrus Merilo, subcomandan-
te de las Fuerzas de Defensa de Esto-
nia. Tormenta de Primavera es el ma-
yor ejercicio anual en el país. Su ob-
jetivo es entrenar a distintas unidades 
del ejército estonio e interactuar con 
los aliados de la OTAN. En él suelen 
participar militares de Estonia, Esta-
dos Unidos, Reino Unido, Letonia, Po-
lonia, Italia, Francia y Dinamarca. 

En 2022, cuando la invasión a gran 
escala empezó a robar terreno a los 
ucranianos, Francia ya tenía a 200 sol-
dados de infantería en Tapa, a 100 ki-
lómetros de la capital, Tallin. Pero los 
estonios siguen siendo los que me-
jor conocen cada parte del bosque. 
Por eso las tropas francesas entrenan 
junto a regimientos de tanques bri-
tánicos y junto a los estonios. 

«La raíz de la OTAN es la coopera-
ción, y eso significa ser capaces de co-
ordinarnos los unos con los otros, te-
ner un plan común, actuar juntos, el 
desafío es hablar un mismo lengua-
je táctico», explica a EL MUNDO el co-
mandante de pelotón Guillaume, un 
militar francés entusiasta comprome-
tido con la tarea de que blindados de 
distintos modelos y países se mue-
van con la misma armonía que los del 
homogéneo ejército ruso. 

Estos ejercicios involucran, por pri-
mera vez, a la población local, con-
cienciando a los vecinos sobre los dis-
tintos peligros. 

El protagonismo recae en la Segun-
da Brigada de Infantería y en el Dis-
trito Occidental de Defensa Territo-
rial de Estonia, la unidad integrada 
por voluntarios que entrenan funda-
mentalmente durante los fines de se-
mana. Los ejercicios implican misio-
nes de aviación militar en toda Esto-

nia. Intervienen varios tipos 
de aeronaves: aviones, heli-
cópteros y también los mis-
mos drones que han cam-
biado el modo de luchar en 
Ucrania. Durante estas ma-
niobras tuvo lugar también 
el ejercicio Swift Response del 
ejército británico, practican-
do el despliegue rápido de 
fuerzas aliadas en Estonia 
en caso de una posible es-
calada de la crisis. En el ejer-
cicio de este año, la 16ª Bri-
gada del ejército británico 
simula ataques aéreos en co-
operación con fuerzas alia-
das de EEUU, Francia, Polo-
nia y Estonia. 

Tormenta de Verano –o 
Spring Storm para los soldados britá-
nicos, y también para franceses y es-
tonios, porque suelen comunicarse 
en inglés– es un componente impor-
tante de los ejercicios de la Alianza 
Atlántica Steadfast Defender 2024, el 
mayor ejercicio de la OTAN en déca-
das, con casi 90.000 participantes de 
los 32 estados miembros durante un 
período de seis meses, de enero a ju-
lio de este año. Mes a mes van repa-
sando cada arista de la próxima gue-
rra, la guerra que no debe suceder.

LA ANGUSTIA DE ESTOS 
PAÍSES SE REFUERZA 
CON LA PERSPECTIVA 
DE QUE TRUMP VUELVA 
A LA CASA BLANCA 

EN LOS EJERCICIOS 
BÉLICOS PARTICIPAN 
14.000 SOLDADOS     
QUE PERTENECEN A     
15 ESTADOS ALIADOS

Dos detalles de las 
maniobras ‘Spring Storm’, 
que la OTAN lleva a cabo en 
Estonia. H. OSULA / AP PHOTO / 
XAVIER COLÁS

VISITA OFICIAL DE UN LÍDER EN GUERRA
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EL VÍDEO de Israel burlándose 
de España, Irlanda y Noruega 
por querer reconocer el Estado 
palestino (la pregunta sería 
quién no quiere dos Estados 
que convivan en paz) es de los 
peores servicios que se le han 
podido rendir a la causa judía. 
El vídeo, para empezar, es 
patético, y en él se repiten 
ciertas partes para los tres 
países. En el de España sacan a 
una persona vestida de flamen-
ca chusca y a un tío con el pelo 
largo y rubio descamisado (¿un trasunto de Bisbal?) a los que 
presentan como prototipos de españoles.  

Es un vídeo cutre que para nada muestra la fineza con la 
que el humor judío –lean el libro de Jeremy Dauber– ha 

destacado sobre el resto. Recientemen-
te, Eretz Nehederet, un programa de 
sátira política israelí, hizo un vídeo 
demoledor sobre el apoyo de los 
asistentes a Eurovisión a las tesis de 
Hamas en la salvaje (porque lo es) 
operación en Gaza. El texto: «En 
Eurovisión siempre aceptamos a más 
países absurdos en escenarios innece-
sarios. Por eso hoy damos la bienveni-
da a los participantes del Estado 
Islámico y Al Sham, más conocido 
como Isis, con su canción Boom zee 
boom, boom zee bam». Con el título 

basta para que ustedes imaginen la letra de la canción chufla 
de Europita. «Cuando vienes de Mosul, buscas el aeropuerto. 
¿Dónde está? ¿Adónde estás volando? Hacia ninguna parte. 
Boom zee boom, boom zee bam. Hola, Europa. Venimos. 

Llevamos esperando mil años. Boom zee bam, saluda al islam. 
Comienza a saludar nuestra bandera, a menos que seas 
homosexual (para ti tenemos una jaula)». Todo esto cantado 
por cuatro tíos con barbas y con una música pegadiza. Y entre 
los países que nombra como relevantes en Europa (y sale 
Estonia) no figura España. ¿Es por nuestra posición respecto 
al reconocimiento del Estado palestino? No. Es porque para 
ellos somos irrelevantes. Por eso es lógico que se guarden su 
mejor humor, el que duele y es efectivo, para otros países y se 
burlen de nuestra política con españoles de tienda de todo a 
cien. Una pena que los cómicos israelíes no nos dediquen una 
buena sátira de verdad. ¿Para qué ha quedado España? 

Lo más doloroso es que este afán quizás se deba a los 
intereses electorales de Sánchez, que en lo propalestino ve la 
manera más fácil de merendarse los votos de Sumar y 
Podemos. Y cuando pasen las elecciones ya veremos si este 
apoyo al Estado palestino no se queda en agua del Sáhara 
Occidental.  Boom zee boom, boom zee bam.

EL MINISTERIO de Asuntos Exteriores de Israel promocio-
na un vídeo que empieza turístico con un par de deshuesa-
dos bailaores a la flamenca, pero que rápidamente da un 
giro de guion imprevisto para mostrar a unos asesinos 
disparando. «Hamas: Gracias España», dice el rótulo 
sucinto. La máxima virtud política de Pedro Sánchez es lo 
que hace con sus adversarios, es decir, el irresistible afán de 
emulación que desencadena. Cada paso del Gobierno 
español es un reto infalible para sus contrarios: a ver cómo 
podemos superar su estulticia y su miseria. La última 
novedad, y grande, es que el afán de emulación ha traspa-
sado las perturbadas fronteras nacionales. Que un Gobier-
no que da instrucciones al Mossad sea capaz de producir y 
difundir un zafarrancho de combate de esta ínfima catego-
ría provoca graves reflexiones sobre la leyenda del Mossad. 

Pero, en fin, este no es mi asunto hoy. Ni siquiera que en 
un extraño movimiento de retroalimentación el vídeo haya 
puesto muy flamenco a nuestro Albares. Mi asunto es el 
flamenco y el inefable atrevimiento israelí. Pasé una 
mañana maravillosa en conversación con Ramón Soler y 
Faustino Núñez. No creo que nadie más sepa todo lo que 

saben ellos sobre esta 
música. Había dos cues-
tiones fundamentales. La 
primera es lo que bailaban 
los deshuesados. Faustino 
empezó: «De guitarra no 
creo: o con la cejilla al 9. 
Más bien pienso en un 
charango o un cuatro 
venezolano tocando algún 
bajo de danza americana. 
Una sucesión de dos 
acordes (fa y do7) sin tres 
ni revés». Remató Ramón: 
«Lo mismo que en los 
westerns que pasan en la 
raya de Méjico, cuando 
sale una indígena dando 

patás en una tarima». La segunda cuestión era más delica-
da. Venía yo preparado con mis melismas, el modo frigio y 
la autoridad de Paco de Lucía, que decía haber leído unas 
partituras sefardíes. «Pero cómo han podido hacer esa 
basura con una música que es también suya», les dije. La 
risa se les escapaba por la nariz y eso que no los veía. 
«Leyendas sefardíes…», concedieron. Dijo Ramón para no 
defraudarme enteramente: «El flamenco no es más que el 
material de derribo de la música de los siglos revolcado en 
gitanería». Y Faustino, pisando la leyenda como si tuviera 
vidrios: «Todo está disuelto en un lenguaje cristalizado 
siglos después de la Expulsión». La mañana fue animándo-
se: «El flamenco es puro siglo XIX, romanticismo y los 
sonidos negros de América». Pero la cuquería gitana sabía 
cuánto molaba lo oriental. Voy a cantar por lo árabe, se 
ponía el Chato de Isla: y ahí están sus bulerías arabescas. O 
el Beni, que cantaba fandangos en catalán porque aún lo 
querían más orientado, el cante. Qué grandes. Más de una 
vez he pensado en el dulce equívoco del caló camelar: 
engañar y enamorar, todo en uno, y eso es el flamenco. 

Ahora bien, que el último clavo en el ataúd de la leyenda 
sefardí en el flamenco lo haya puesto un zafio ministro de 
Israel no estaba previsto.

EL BALÓN bajaba suave centrado desde la derecha, 
pero no usé la cabeza. Uno juega al fútbol para 
convencerse de que aún tiene 20 años, y si el cuerpo 
no se adapta a esa convicción tanto peor para el 
cuerpo. Así que traté de rematarlo en volea acrobáti-
ca, contacté con el empeine la pelota (que se marchó 
lejos de la portería) y al caer oí el crujido. Entendí 
entonces el vaticinio del poeta cuando advirtió que el 
mundo no acaba con un estruendo sino con un 
gemido. Miré y descubrí que me había nacido un 
tercer codo por el extremo opuesto al lugar donde 
solía estar el segundo, haciendo pareja con el prime-
ro, un codo supernumerario que inauguraba un 
ángulo cubista en mi brazo izquierdo. No tuve tiempo 
de saludar al nuevo miembro de la familia porque de 
pronto alguien apagó la luz. A oscuras me puse de pie 
y atisbé la gravedad del cuadro clínico en las miradas 
de espanto de mis compañeros de pachanga. Pregun-
té tímidamente si alguien sabía colocar codos. Se 

decretó el final del partido y Carlos Cué se prestó a 
llevarme al hospital. «Ni se te ocurra intentar colocár-
telo. Vámonos ya». 

De camino al hospital Carlos me daba conversa-
ción. Yo le confesé que temía desmayarme y él 
defendió mi perfecto derecho a desmayarme en su 
coche. El dolor llegaba en oleadas insoportables y 
fluía con el sudor por todos los poros. Ya en urgencias 
causé sensación. Los pacientes de la sala de espera 
dejaron por unos minutos de pensar en su propio 
drama, envidiando aquella vistosa torsión que me 
emparentaba con la niña de El exorcista. 

El traumatólogo me miró a los ojos y solemnizó 
una promesa: «Esto te va a doler». Supe que decía la 
verdad, aunque habría preferido un bulo piadoso. 
Carlos se quedó a escuchar respetuosamente los 
alaridos que proferí cuando el doctor y la enfermera 
se confabularon para practicar el Medievo con mi 
brazo izquierdo, haciendo palanca con sus cuerpos 
hasta que sentí un ¡clac! y el tercer codo entregó las 
armas y se disolvió en el segundo. Un alijo de narcóti-
cos legales me permitió dormir. 

Escribo esto en el móvil (con la mano derecha) 
desde la consulta del traumatólogo al día siguiente, 
frente a este diagnóstico recién salido del TAC: «Frac-
tura desplazada de la apófisis coronoides del cúbito». 
Al parecer habrá que devolverla a su sitio con un clavo. 
Hasta la fecha he sacrificado el peroné, la clavícula y el 
metatarsiano en el altar del único deporte que nos 
mantiene niños. Mi novia dice que es hora de aficio-
narse al golf. Yo sostengo que me quedan todavía 
demasiados huesos intactos como para dejar el fútbol 
y emprender cabizbajo la senda del tiempo.

Ni siquiera  
se ríen bien  
de nosotros

Amarás el 
fútbol hasta el 
último hueso

Venía yo 
preparado con 
mis melismas y 
el modo frigio

CONSIDERANDO 
EN FRÍO
JORGE 
BUSTOS

¡QUIA!
ARCADI 
ESPADA

IDÍGORAS Y PACHI

NADA 
POR ESCRITO
EMILIA 
LANDALUCE
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EL GOBIERNO español acaba de comprometer 
una ayuda militar a Ucrania cuya dimensión 
histórica pone de relieve la gravedad de la 
amenaza que Putin representa para Europa. El 
acuerdo firmado ayer entre Pedro Sánchez y 
Volodimir Zelenski –de vital importancia, 
como quedó patente en la recepción que Felipe 
VI le brindó a pie de pista en Barajas– blinda el 
compromiso de España con la seguridad de 
Kiev en términos parecidos a los que ha 
ratificado con Reino Unido, Alemania, Francia, 
Italia o Canadá. Y supone un gran salto cualita-
tivo para un país que, no obstante, aún no está 
entre los 10 mayores proveedores mundiales 
de ayuda a Kiev, algo que había erosionado la 
buena sintonía entre Sánchez y Zelenski.  

El pacto establece un paquete de ayuda 
militar sin precedentes por valor 
de 1.129 millones y la garantía de 
apoyo a largo plazo e indepen-
diente de los cambios de gobier-
no, lo cual subraya el consenso 
transversal y apartidista que 
suscita la causa ucraniana. La 
nota discordante la puso Sumar, 
que evidenció las grietas en la coalición al 
criticar la falta de información sobre la ayuda 
militar y pedir que se debata en el Congreso. La 
envergadura del acuerdo en materia de política 
exterior sí habría requerido que Sánchez 
buscara el apoyo del líder de la oposición.  

La visita a Madrid de Zelenski, pospuesta hace 
10 días en pleno avance ruso sobre Jarkiv, la 
segunda ciudad del país, sirve de advertencia 
sobre lo que la UE se juega en una guerra que ha 
puesto en jaque la arquitectura de seguridad 

levantada tras la II Guerra Mundial. El viaje del 
líder ucraniano se produjo a pocos días de unas 
elecciones cruciales para el futuro diseño de la 
UE y cuyo arranque coincide con el 80º aniversa-
rio del Desembarco de Normandía, que el 6 de 
junio de 1944 marcó el punto de inflexión para la 
derrota del nazismo. La presencia de Zelenski en 
España vino a recordar la necesidad de no dar 
por sentados los pilares liberales sobre los que se 
construyó Europa y de luchar por defender esos 
valores universales que hoy están en riesgo por la 
amenaza del imperialismo ruso.  

En los últimos meses, Putin ha recuperado 
empuje en el frente lanzando «3.000 bombas al 
mes sobre los civiles», advirtió Zelenski. También 
ha preparado a Rusia para un conflicto largo, 
volcando toda la economía hacia el esfuerzo de 

guerra y aprovechando las divisiones occidenta-
les. Los titubeos en Europa y EEUU, sumergidos 
en campañas electorales, han dado alas al 
Kremlin. De ahí la importancia de compromisos 
como el que España ratificó ayer, que vincula de 
manera inequívoca la seguridad ucraniana con la 
europea y subraya la voluntad de frenar a una 
autocracia en plena cruzada para imponer su 
modelo iliberal. Un ataque que, en palabras del 
Rey, no se ciñe a Ucrania, sino que golpea «a la 
comunidad internacional en su conjunto». 

LOS COMICIOS autonómicos y municipales del 
28 de mayo de 2023 cambiaron el mapa político 
en España: la clara victoria popular abrió un 
escenario nuevo, con el PSOE en La Moncloa y el 
grueso del poder autonómico en manos del PP, 
después de que, tras la experiencia en Castilla y 
León, el partido extendiera su pacto con Vox a 

cuatro gobiernos regionales: 
Comunidad Valenciana, Aragón, 
Murcia y Extremadura (junto al 
de Baleares, al que la formación 
de Abascal apoya desde fuera). 
El arranque de aquellos acuer-
dos fue confuso, pero el balance 
general demuestra que las polí-
ticas de economía abierta –como 
la bajada de impuestos y la re-
ducción de trabas burocráticas– 
han redundado positivamente 
en la población, con ejemplos 
claros como la histórica inver-
sión de Amazon en Aragón.  

En el plano político, y frente al 
alarmismo de la izquierda –que 
ahora repite el presidente–, la 

gestión de estos ejecutivos y la relativa tranquili-
dad que impera en ellos permiten asegurar que 
los populares han sabido aplacar las presiones de 
su socio, siempre proclive a las polémicas de tinte 
populista. Ayer, en plena campaña europea, el PP 
abrió la veda contra Vox, al que Feijóo tildó de «no 
europeísta». De cómo gestione su relación con el 
partido al que quiere absorber y de cómo afiance 
su perfil diferenciado depende el futuro del pro-
yecto de centralidad que nuestro país necesita.

7 El Museo del Prado, del 
que es director, ya tiene 
instalado el valioso Ecce 
Homo de Caravaggio 
hallado en Madrid hace 
tres  años. Desde hoy hasta 
octubre, la sala 7A de la 
pinacoteca madrileña 
alberga esta obra a través 
de una presentación de lujo 
que expresa el extraordina-
rio valor del lienzo.

MIGUEL FALOMIR

El Prado acoge el ‘Ecce 
Homo’ de Caravaggio

8 El Tribunal Superior 
Electoral de Brasil ha 
ratificado que el ex 
presidente de este país no 
podrá presentarse a las 
elecciones hasta 2030 por 
abuso de poder durante su 
Presidencia entre 2019 y 
2022. Así, la Justicia 
brasileña rechaza el 
recurso presentado por el 
ex mandatario. 

JAIR BOLSONARO

Seguirá inhabilitado 
hasta 2030

8 La Generalitat, de la que 
es consejera de Educación 
en funciones, permite 
faltas ortográficas y 
gramaticales en las 
pruebas para evaluar el 
nivel de castellano en 2º de 
ESO. Una permisividad con 
la que justificar su negativa 
a reforzar el aprendizaje 
del español entre los 
alumnos catalanes.

ANNA SIMÓ

Otra muestra de 
desdén al castellano

BIEL ALIÑO / EFE

8 La Fiscalía pide tres 
años de cárcel para el 
youtuber, cuyos 
simpatizantes insultaron 
ayer a Pablo Iglesias e 
Irene Montero en los 
juzgados, por acosar, 
grabar e injuriar a a ambos 
dirigentes. Aunque el ex 
líder de Podemos los 
promoviera, los escraches 
son siempre inaceptables.

MIGUEL FRONTERA

Injustificable acoso  
a Iglesias y Montero

7 La escritora publica Te 
llamaré Celia (Ediciones B), 
una novela sobre la vida de 
la escritora Elena Fortún, 
creadora de Celia, el 
personaje que encandiló 
durante décadas a varias 
generaciones de niñas 
españolas. Llegó a ser la 
autora más vendida de la 
editorial Aguilar y una best-
seller antes de los años 70.

MARÍA MONTESINOS

Una novela sobre la 
vida de Elena Fortún

7 El tenista balear cayó 
ayer en primera ronda de 
Roland Garros ante Zverev, 
un choque que podría ser el 
último en un torneo que ha 
conquistado 14 veces. El 
nivel de su rival y las 
condiciones jugaron en su 
contra, pero demostró que 
aún puede competir. El 
público francés acabó 
entregado a su figura.

RAFA NADAL

Se marcha de Roland 
Garros ovacionado

La dimensión histórica del acuerdo de 
ayuda militar pone de relieve la gravedad 
de la amenaza que representa Rusia

Un año de las elecciones que 
cambiaron el mapa político
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Castilla y León

Madrid

Extremadura Castilla - LaMancha

Murcia

Ceuta

Navarra

Cantabria

Aragón

País Vasco
Asturias

Galicia

Andalucía

Melilla

Baleares*

Cataluña

C. Valenciana

Canarias

La Rioja

PSOE

Coalición Canaria

Sin definir

PP

PP + Vox

*Apoyo de Vox sin entrar
en el gobierno

PSOE

NA +

PRC

PP

PNV

PSOE

Coalición Canaria

PP

FUENTE: Elaboración propia.

Los barones afianzan el mapa de 
poder territorial un año después   
L Balance del aniversario del 28-M: los presidentes ‘populares’ ganan peso político y crecen en las encuestas 
L En el lado negativo, las polémicas de Vox y las tensiones en vivienda o agua lastran el marchamo de gestión

JUANMA LAMET MADRID 
Hoy se cumplen doce meses de la vic-
toria del PP en las elecciones auto-
nómicas y locales del 28 de mayo de 
2023. En lo que entonces se llamó 
«tsunami azul», los populares com-
pletaron el mayor mapa de poder te-
rritorial de su historia, con 11 presi-
dentes autonómicos, dos más en Me-
lilla y Ceuta y un vicepresidente en 
Canarias. Además de 3.361 alcaldes. 
Pero sobre todo emergieron seis nue-
vos barones: Carlos Mazón (Comu-
nidad Valenciana), Jorge Azcón (Ara-
gón), Marga Prohens (Islas Baleares), 
María Guardiola (Extremadura), Ma-
ría José Sáenz de Buruaga (Canta-
bria) y Gonzalo Capellán (La Rioja). 
Y el PP consolidó otras dos baronías 
importantes: Madrid, donde Isabel 
Díaz Ayuso secó a Vox y alcanzó la 
mayoría absoluta, y Murcia, en la que 
Fernando López Miras se quedó a 
dos escaños de emularla.  

Menos de dos meses después, el 
PP no convirtió semejante caudal po-
lítico en una victoria suficiente en las 
elecciones generales. Los pactos con 
Vox en Comunidad Valenciana y Ex-
tremadura le dieron a Sánchez la mu-

nición suficiente para cambiar el re-
lato y movilizar a los suyos. Pero esa 
frustración nacional no impidió la rá-
pida consolidación del poder auto-
nómico del PP. Todos los sondeos in-
ternos que manejan los barones con-
sultados mejoran sus resultados del 
28-M y no anticipan un despegue de 

Vox, precisamente. Por poner el ejem-
plo más sintomático, las encuestas 
que recibe Mazón vaticinan un alza 
notable del PP valenciano: de 40 a 44 
escaños. Y Vox bajaría de 13 a 12.  

Junto a Mazón, ha emergido otro 
liderazgo con galones nacionales, 
el de Jorge Azcón. Son los dos con 

más perfil político y mayor ascen-
dencia en Génova, seguidos de la 
balear Marga Prohens. Eso sí, todos 
han optado claramente por centrar-
se en los temas autonómicos. Con 
dos excepciones: la amnistía y la 
denuncia de las políticas de «desi-
gualdad» económica, sobre todo 

contra un sistema de financiación 
que premie a Cataluña.  

En estos 12 meses, los barones que 
tienen pactos con Vox han aprendi-
do otra lección: no hacerle mucho ca-
so a la extrema derecha y darle com-
petencias que no son estructurales 
–Emergencias, Gestión Forestal u Or-
denación del Territorio– es la mejor 
manera de aplacarla. Pero eso no ha 
evitado los choques, las censuras cul-
turales ni polémicas como las de las 
leyes de concordia. En el apartado 
negativo hay que destacar también 
que a los nuevos gobiernos del PP se 
les han encallado problemas como 
el acceso a la vivienda, la saturación 
del turismo o la batalla del agua. 

eCOMUNIDAD VALENCIANA. 
Carlos Mazón fue investido presiden-
te de la Generalitat gracias a su pacto 
exprés con Vox. En su entorno reivin-
dican su «autonomía» respecto a Gé-
nova. Si la oposición ha encontrado 
en la denuncia de la mímesis entre PP 
y Vox su hilo argumental de la legisla-
tura, Mazón intenta explotar un perfil 
centrista y sin complejos. Abrió legis-
latura con una rebaja fiscal, pero con-

El castigo en las urnas 
que recibió el PSOE en 
las autonómicas del 
año pasado lo dejó sin 
seis de sus 9 gobiernos. 
De los 3 que conservó, 
sólo en Castilla-La 
Mancha Emiliano 
García-Page gobierna 
con mayoría absoluta. 
Coincidiendo con el 
aniversario de su 
victoria su Ejecutivo 
aprueba hoy ampliar 
las ayudas de orfandad 
a los hijos de mujeres 

víctimas de asesinatos 
de violencia machista 
hasta los 21 años con 
carácter general y 
hasta los 25 en casos 

excepcionales, como 
en el caso de personas 
con discapacidad. En 
Asturias, Adrián 
Barbón ha destinado 

buena parte de sus 
esfuerzos a «optimi-
zar» la apertura de la 
variante de Pajares a 
finales de 2023 que 
conecta con León por 
línea ferroviaria de alta 
velocidad. María 
Chivite, presidenta de 
Navarra, en tripartito 
con Geroa Bai y 
Contigo-Zurekin, ha 
priorizado el intento de 
reducir las listas de 
espera sanitaria con la 
expulsión de los 
pacientes que cancelen 
dos veces su cita sin 
justificación o no 
acudan. / M. BELVER

LOS TRES GOBIERNOS QUE RETUVO EL PSOE: 
CASTILLA-LA MANCHA, ASTURIAS Y NAVARRA

Emiliano Gª-Page, Adrián Barbón y María Chivite. 

LAS AUTONOMÍAS, UNA A UNAUN AÑO DEL 28-M
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ACTUALMENTE

PP

PSOE

PNV

CiU

NA +

Adelante And.

MásMadrid

BNG

ERC

Compromis

CC

RESULTADOS 28M

PP

PSOE

PNV

CiU

CC

Junts

IU

XAV

DO

Pontevedra

La Coruña

León

Zamora

Salamanca

Oviedo

Cáceres

Badajoz

Huelva
Sevilla

Cádiz

Ceuta

Málaga

Córdoba
Jaén

Ciudad Real Albacete

Valencia

Cuenca
Toledo

Ávila

Segovia

Madrid

Guadalajara

Granada Almería

Murcia

Alicante

Santa Cruz
de Tenerife

Las Palmas

Orense

Lugo

Castellón

Teruel

Zaragoza
Soria

Burgos
Logroño

Pamplona

Huesca Lérida

Valladolid

Palencia

Santander Bilbao San Sebastián

Vitoria

Palma

Tarragona

Barcelona

Gerona

Melilla

PSOE

PP

TRIASxBCN

Guanyem CC

PNV

Bildu

UPN

IU

XAV

DO

BNG

firmó que seguía adelante con las re-
versiones sanitarias de la izquierda. El 
pulso con la educación pública ya le 
ha costado la primera huelga mientras 
el colapso heredado de las ITV sigue 
sin resolverse. La entente de PP y Vox 
está engrasada en el Consell y en las 
Cortes. El Ayuntamiento de Valencia 
es el escenario del verdadero pulso. 

eARAGÓN. La legislatura de Azcón 
destaca por la llegada de poderosísi-
mas inversiones de grandes multina-
cionales pertenecientes al sector tec-
nológico. Amazon ha desembarcado 
en Aragón con 15.000 millones para 
desarrollar sus centros de datos, lo 
que lleva a la economía de la región a 
otra dimensión competitiva. Una 
apuesta a la que se ha sumado Micro-
soft y que servirá para que la comuni-
dad se convierta en un hub tecnológi-
co de referencia en Europa. En el pla-
no político, las salidas de tono del 
vicepresidente Nolasco son el único 
atisbo de inestabilidad de un Gobier-
no respaldado por las encuestas. Se-
gún un sondeo de A+M, publicado 
por el Heraldo de Aragón, el PP logra-
ría 31 escaños en 2027, quedándose a 
apenas 4 de la mayoría absoluta. 

eCOMUNIDAD DE MADRID. El 
primer año de mayoría absoluta de 
Isabel Díaz Ayuso se traduce en la 
completa renovación de su Gobierno, 
centrado especialmente en funcio-
nes económicas, y la confrontación 
continua con La Moncloa. Según los 
últimos sondeos que manejan en el 
PP de Madrid, elaborados por Gad3, 
esa estrategia impulsaría aún más a 
la presidenta regional hasta llegar al 
51% de voto y 74 diputados, pese al 
caso por fraude fiscal de su pareja. 

Ayuso ha marcado el paso en cues-
tiones como la amnistía, donde se 
adelantó a la postura de Feijóo, o más 
recientemente con el reconocimien-
to del Estado de Palestina. Pero tam-
bién tiene vocación de liderazgo en 
materia fiscal, su principal mantra. 

eBALEARES. No ha sido un año 
tranquilo para Marga Prohens. Tras 
lograr su objetivo de ser la primera 
presidenta autonómica investida sin 
incorporar a Vox en su Ejecutivo, la 
entente ha vivido momentos de ten-
sión. Turbulencias parlamentarias 
provocadas por la inestabilidad de 
Vox y su guerra interna entre fraccio-
nes, que llevaron a bloquear tempo-
ralmente la tramitación de los Presu-
puestos. Prohens ha priorizado la 
agenda fiscal, los recursos para la 
educación y la mejora de la sanidad 
pública. Afirma haber cumplido ya «el 
50% de su programa». Eliminó el im-
puesto de Sucesiones y el de Transmi-
siones Patrimoniales para segmentos 
de población. En las últimas sema-
nas, ha liderado el debate contra la sa-
turación turística, en un movimiento 
audaz e inédito en la historia reciente 
del PP balear, que este domingo se 
encontró con una movilización ciuda-
dana contra el turismo. 

eEXTREMADURA. El terremoto 
político y mediático que padeció Ma-
ría Guardiola para convertirse en pre-
sidenta, tras negarse primero a pactar 
con Vox y luego terminar cediendo pa-
ra conseguir el gobierno, no tiene na-
da que ver con el plácido primer año 
de su legislatura. Una vez en el poder, 
y con una formación, la de Santiago 
Abascal, mucho menos reivindicativa 
en el día a día, Guardiola ha sacado 

Carlos Mazón, Marga Prohens y María Guardiola. EFE / J. BARBANCHO

Jorge Azcón, Gonzalo Capellán y María José Sáenz de Buruaga. EFE

A los cinco barones 
del PP que ya 
gobernaban el 28 de 
mayo de 2023 
–Moreno, Ayuso, 
López Miras, Rueda 
y Mañueco– se les 
sumaron tras esa 
cita electoral otras 
seis caras nuevas 
que apuntalaron el 
mapa de baronías 
de los ‘populares’: 

Jorge Azcón 
(Aragón), Carlos 
Mazón (Comunidad 
Valenciana), Marga 
Prohens (Baleares), 
María Guardiola 
(Extremadura), 
María José Sáenz de 
Buruaga (Cantabria) 
y Gonzalo Capellán 
(La Rioja). Génova 
quiere reconducir su 
consolidación hacia 

el liderazgo de 
Feijóo, para 
evidenciar que él 
«gobernaría como 
ellos, bajando 
impuestos» y 
priorizando «la 
igualdad de todos». 
Por eso  quiere 
explotar todo su 
poder territorial: en 
las europeas Feijóo 
ha hecho a cada 
barón responsable 
de la participación y 
del resultado en su 
comunidad. 

SEIS CARAS NUEVAS  
Y CINCO ‘VETERANOS’

Con 21 escaños, a sólo dos de la mayo-
ría absoluta, se vio obligado a pactar 
con Vox, pero los socios no han su-
puesto un quebradero de cabeza. Ce-
dió a José Ángel Antelo una vicepresi-
dencia, pero se reservó el grueso de la 
acción de gobierno, incluida la codi-
ciada Agricultura, y la presidencia de 
la Asamblea Regional. La fricción en 
este primer año se ha limitado a la re-
forma de la Ley del Mar Menor, que 
Vox quiso impulsar en solitario con 
una proposición de Ley que el PP 
tumbó con su abstención. Tras siete 
años en el Gobierno regional, Murcia 
tiene dos objetivos que insistente-
mente reclama al Gobierno: la refor-
ma del modelo de financiación, que 
mantiene a Murcia como la segunda 
CCAA que menos recursos recibe, y un 
pacto del agua que garantice la super-
vivencia del sector hortofrutícola. 

eLA RIOJA. El PP ha recuperado 
con Gonzalo Capellán la serenidad de 
la que gozó antaño. Tanto que en Gé-
nova vaticinan un liderazgo de largo 
recorrido. En estos 12 meses, Capellán 
se ha volcado en combatir la despo-
blación y potenciar el emprendimien-
to en la provincia. Y ha iniciado una 
batalla contra el Gobierno por las in-
fraestructuras.  

eCANTABRIA. María José Sáenz 
de Buruaga gobierna sin demasiados 
sobresaltos y con Vox fuera. Entre sus 
fortalezas, haber consolidado a Can-
tabria como refugio climático para el 
turismo. Entre sus proyectos, conver-
tirse en un referente digital. 

 
Con información de Noa de la Torre, Is-
mael Poveda, Pablo R. Roces, Edu Co-
lom, David Vigario e Inma Lidón.

EL PODER MUNICIPAL

adelante sin problema sus Presupues-
tos y no ha habido especiales polémi-
cas entre ambos socios de gobierno. 
«Vox es hasta el momento un socio 
fiable y leal», ha asegurado.  

eMURCIA. La legislatura arrancó 
tensa en la Región de Murcia pero ha 
ido relajándose con el paso de los me-
ses, en los que nada ha eclipsado el li-
derazgo de Fernando López Miras. 
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EDUARDO COLOM PALMA 
Cuando está acabando esta entrevis-
ta, su jefe de gabinete entra en el des-
pacho para decirle que acaba de de-
rrumbarse un edificio en Playa de Pal-
ma y que hay gente sepultada. El ros-
tro de Marga Prohens (Campos, 1982) 
queda petrificado, golpeado por la 
noticia. Pronto se pondrá en marcha, 
saldrá de la sede presidencial y acu-
dirá al lugar de los hechos para apo-
yar a las familias de los heridos y de 
las cuatro víctimas mortales. Antes 
de conocer la tragedia, ha repasado 
su gestión y la actualidad política. 
Pregunta. Llegó para «liderar el cam-
bio». ¿Qué tres cambios citaría? 
Respuesta. Primero, los baleares pa-
gan menos impuestos. Este año se 
han ahorrado 200 millones mientras 
hemos incrementado el gasto públi-
co en sanidad y educación. Hemos ro-
to el mantra de que menos impues-
tos supone recortar gasto. El segun-
do gran cambio es en conciliación: 
más de 11.000 familias se benefician 
de la educación gratuita de 0 a 3 años, 
y serán más. Y tercero, la mejora en 
sanidad. Por citar un ejemplo, los pa-
cientes oncológicos de Ibiza que eran 
atendidos por teléfono ahora tienen 
el servicio completo. Hemos puesto 
la salud por encima de la ideología. 

P. La ola autonómica no supuso un 
cambio de gobierno en España. Sán-
chez fue investido y erigió su «muro». 
¿Cómo se vive fuera de él? 
R. En ese muro obsesivo e ideológi-
co no sólo me dejó fuera a mí y al PP 
sino a todos los ciudadanos, sus in-
tereses y preocupaciones. En un año 
no ha levantado el teléfono para lla-
marnos [lo hizo el viernes por prime-
ra vez tras el derrumbe]. Le mandé 
una carta con la agenda balear y no 
contestó. Se niega sistemáticamente 
a convocar la conferencia de presi-
dentes. Es un inmenso error: la polí-
tica va de puentes, no de muros. 
P. ¿Qué supondría para Baleares que 
Sánchez llegara a un pacto fiscal con 
Cataluña? 
R. Podemos hablar desde la experien-
cia. El actual sistema de financiación 
ya fue pactado por Zapatero de for-
ma bilateral con Cataluña y a Balea-
res nos llegaron las migajas. Ese sis-
tema no contempla la España que se 
llena. Nosotros no tenemos sólo un 
millón de residentes, damos servicio 
a 18 millones al año, contando turis-
tas. Hace meses que oímos hablar de 
ese pacto pero los presidentes auto-
nómicos no sabemos nada… 
P. ¿Lo llevarían a los tribunales? 
R. Habrá que verlo. Las cosas que nos 

afectan a todos deben pactarse entre 
todos. Esto no va de pactos bilatera-
les, así no se construye una nación. 
Yo defiendo firmemente el Estado de 
las Autonomías pero desde la lealtad 
y la solidaridad. Sánchez no ha en-
tendido que el PSOE no ejerce el po-
der territorial en España y que la in-
mensa mayoría de españoles están 
gobernados por gobiernos regiona-
les del PP. Esto no va de imponer nor-
mas a las CCAA. Lo hemos visto con 
ese mensaje de transferir las compe-
tencias de inmigración a Cataluña...¿qué 
barbaridad es esa? 
P. ¿Cómo valora estos meses de go-
bierno de Sánchez? 
R. Bueno, es que tampoco sé si hay 
Gobierno, si se está gobernando. La 
única ley que se está tramitando es la 
de la amnistía, son incapaces de sa-
car reformas legislativas. Una cosa es 
ocupar un sillón de la Moncloa y otra 
gobernar y solucionar los problemas 
de la gente. 
P. ¿Qué opina de la amnistía? 
R. Es el mayor acto de corrupción 
política. Cambiar los derechos y la 
igualdad de los españoles por votos 
y privilegios para unos pocos se lla-
ma corrupción. Esa transacción no la 
paga el PSOE, la pagamos todos. Sán-
chez hará arrodillarse al Estado a cam-

bio de siete votos. Es un acto cobar-
de y desleal con España. 
P. El domingo hubo en Palma una ma-
nifestación contra los excesos del tu-

rismo. ¿Hay saturación turística? 
R. La industria turística es importan-
tísima y lo va a seguir siendo, esta es 
una tierra abierta y amable con el tu-
rismo. Pero sin duda hay que marcar 
un cambio de rumbo porque el creci-
miento en volumen ya no se está tra-
duciendo en bienestar y en capaci-
dad económica de la región y sus re-
sidentes. Hay que transformarlo pa-
ra poner el acento no en el volumen 
sino en el valor y que el turismo siga 
siendo lo que ha sido históricamen-
te: un ascensor social para las rentas 
medias, porque ya no lo es. Esto no 
es sencillo y no se cambia ni con un 
decreto ni con una ley. 
P. ¿Sobran turistas? 
R. No es tan simple. Condeno los men-
sajes turismofóbicos. Si hablo de «me-
nos» o de «más» pongo el acento en 
el volumen y no en el valor. Hay que 
hablar de quiénes y de cómo, ca-
librar el valor añadido del turismo. 
Debemos ser rigurosos y prudentes 
porque si no, nos lo podemos cargar. 
P. El Govern balear del PSOE pagó 3,7 
millones a la trama Koldo por mas-
carillas que no se usaron. ¿Debe asu-
mir Armengol responsabilidades? 
R. Sí, por eso y por la cantidad de men-
tiras y contradicciones en las que ha 
incurrido. Más de 90 días después nos 
llegó a confirmar que sí, que quien lla-
maba era Koldo. Lo habían ocultado. 
Confirmó que conocía a Koldo pero 
las grandes preguntas siguen sin res-
puesta. ¿Por qué las certificaron cuan-
do sabían que eran fake? Las almace-
naron, las dejaron caducar y no se re-
clamó el dinero. ¿Por qué no inicia-
ron el expediente de reclamación has-
ta el 6 de julio de 2023? ¿Quién dio 
las órdenes? 
P. ¿Dejó su gobierno del PP caducar 
el expediente como dice el PSOE? 
R. No. Aquí lo único que caducó son 
las mascarillas. 
P. ¿Ha tenido usted relación con las 
personas investigadas? 
R. No, en absoluto. No sé ni quiénes 
son. He tenido que poner su nombre 
en Google porque ni les pongo cara. 
P. Conoce bien a Armengol como ri-
val. ¿Cómo valora su rol actual? 
R. Ahora toda España conoce cómo 
practica la política. Es una alumna 
aventajada de Sánchez, la primera 
que cumple sus órdenes y sus des-
manes. Basta ver lo que ha pasado 
con los letrados del Congreso o cómo 
pone la Cámara al servicio no ya del 
Gobierno o del PSOE sino del líder su-
premo. Cómo permite descalificacio-
nes y señalamientos desde la tribu-
na o colabora para que se apruebe la 
Ley de Amnistía forzando los meca-
nismos del Congreso. Todo se hace 
para dividir, incluso con las lenguas. 
P. Hablando de lengua. ¿Los padres 
de Baleares podrán elegir la lengua 
en la que se educa a sus hijos? 
R. Puedo garantizar que el próximo 
curso y en primera enseñanza se po-
drá elegir la primera lengua de lec-
toescritura. Y para el resto de etapas 
hemos iniciado un plan piloto. En los 
cambios educativos hay que ir con 
mucho tiento, un paso detrás de otro. 
Quizá algunos querrían que corriera 
más, que esto hubiera empezado ha-
ce años…y no les quito la razón,  pero 
tenemos las herramientas que tene-
mos y vamos a ir dando pasos firmes.

PRESIDENTA DEL GOVERN BALEAR. Fue investida con el apoyo de 
Vox pero sin incluir a los de Abascal en su Ejecutivo. Un año después, la 
líder del PP balear defiende que ya ha cumplido la mitad de su programa

MARGA  
PROHENS

GERMÁN LAMA

«Sánchez no ha entendido que no 
ejerce el poder territorial en España»

AMNISTÍA  
«Sánchez hará 
arrodillarse al 
Estado a cambio 
de siete votos» 

‘CASO KOLDO’ 
«Armengol debe 
dimitir por sus 
mentiras con las 
mascarillas ‘fake’» 

RETO TURÍSTICO 
«El turismo ha de 
cambiar de rumbo 
y volver a ser un 
ascensor social»

PROTAGONISTASUN AÑO DEL 28-M
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VICENTE COLL MADRID 
Disenso, la fundación de Vox, respon-
dió ayer a las acusaciones vertidas 
desde el Partido Popular y Faes con-
tra la formación de Santiago Abas-
cal, a la que tachan de «no ser euro-
peísta» y «sabotear» la alternativa al 
Gobierno de Pedro Sánchez. Unas 
palabras que prueban que el PP ha 
subido el tono contra Vox en la ante-
sala de las elecciones europeas, pe-
ro que han recibido la contundente 
contestación desde el flanco contra-
rio: «Pueden escribir hasta una en-
ciclopedia si así lo desean para de-
nostar y atacar la política de alianzas 
de Vox y sacar tantos espantajos co-
mo requieran. No hay nada que ocul-
tar», aseguró Disenso a través de un 
comunicado en el que arremetió con-

tra los populares y los vinculó con el 
PSOE y figuras internacionales co-
mo Vladimir Putin, Gustavo Petro o 
el ya fallecido Fidel Castro. 

En los últimos días Vox había cri-
ticado duramente al PP por hacer 
«pinza» con el PSOE en Europa mien-
tras convocaba «romerías» a modo 
de manifestación contra la amnis-
tía. Este lunes, como consecuencia, 
tanto Alberto Núñez Feijóo como la 
fundación Faes, del ex presidente Jo-
sé María Aznar, se lanzaron contra 
Vox y definieron al partido como «un 
seguro de vida» político para Sán-
chez. Una «pataleta en forma de tra-
tado», consideró la fundación de Vox, 
con la que la cúpula del PP «trata de 
contrarrestar la influencia interna-
cional de Vox» en plena campaña eu-

ropea y apenas unos días después 
de que los de Abascal celebrasen la 
cumbre con sus socios en Madrid. 

Es más, a través de esas líneas 
Vox se desmarca de las críticas re-
cibidas y arremete contra el PP: «Vox 
no tiene fotos con Putin; ni acuer-
dos de partido con China; ni ha pe-
dido el reconocimiento del Estado 
palestino; ni aplaude a Petro en el 
Congreso ni le entrega la medalla 
de la ciudad de Madrid; ni se vana-
gloria de amistad con Lula da Silva  
(...); ni defiende las políticas progre-
sistas y wokistas de Hilary Clinton 
y hoy de Biden. El PP sí». Vox ilus-
tró el comunicado con una imagen 
en la que figuran Feijóo y Aznar en 
el centro, acompañados por buena 
parte de los citados en su texto.

La fundación de Vox se revuelve contra 
Faes y sitúa a Feijóo con Putin y Castro 
Critica la «pataleta» de Aznar en una ‘guerra’ de comunicados

El PP abre la veda contra 
Vox para el 9-J: «Sánchez 
no es nada sin ellos» 
Génova pasa ahora al ataque para «absorberlo sin ridiculizarlo», 
mientras que Faes lo acusa «sabotear la alternativa» al PSOE

Núñez Feijóo, ayer, en un mitin en Talavera de la Reina (Toledo). MANU REINO / EFE

JUANMA LAMET  MADRID 
El PP abre la veda contra Vox, des-
pués de la ruptura que supusieron 
las críticas de Santiago Abascal a la 
última manifestación de los po-
pulares. El líder de Vox la calificó de 
«romería» y en Génova creen que eso 
fue como «cruzar el Rubicón». O «qui-
tarse la careta» de su «pinza» con el 
PSOE. Para el entorno de Alberto Nú-
ñez Feijóo, hay «una coincidencia 
muy clara» entre la estrategia de Pe-
dro Sánchez y la de Santiago Abas-
cal. «Sánchez no es nada sin Vox. 
Abascal no trabaja para reemplazar 
a Sánchez, sino para reemplazar a 
Feijóo», aseguran en Génova.  

Una vez que Vox ha dado pie a la 
confrontación más dura en las euro-
peas, el PP va a lanzarse al ataque du-
rante la campaña, pero sin «hipérbo-
les discursivas» y sin «descalificar», 
sino intentando seducir «a quienes 
en Vox tienen planteamientos más 
moderados». «No queremos confron-
tar, sino absorber a Vox sin necesi-
dad de ridiculizarlo ni darle visibili-
dad», revelan a EL MUNDO las fuen-
tes consultadas en la dirección na-
cional del principal partido de la opo-
sición. «Nos vamos a desmarcar de 
unos y otros y vamos a huir de la po-
lítica de la inflamación discursiva».   

En este nuevo contexto atacante, 
Alberto Núñez Feijóo acusó ayer a 
Santiago Abascal de no ser europeís-
ta. Y Faes, la fundación que preside 

Aznar, cargó con dureza contra la for-
mación de extrema derecha, por «sa-
botear la alternativa» a Sánchez.    

Esta estrategia de choque es nue-
va para el PP, después de meses de 
contemporización. Y, sobre todo, 
después de que el propio Santiago 
Abascal acudiese a una de las mo-
vilizaciones del PP contra la amnis-
tía, en noviembre, y dijera que es 
«obligatorio en estos momentos es-
tar en todas las convocatorias y mo-
vilizaciones que se convoquen con-
tra el golpe de Estado».  

De ahí, el líder de Vox ha pasado 
a censurar la protesta de los popula-
res en la Puerta de Alcalá de Madrid. 
«En nuestro acto probablemente hu-
biera también algún votante de Vox. 
No entendemos que les ofendan di-
ciendo que fue una romería. La pin-
za contra Feijóo de Sánchez y de 
Abascal es cada vez más evidente, 
pero esas declaraciones son un pa-
tinazo grande de Vox porque es la 
primera vez que se atreven a cues-
tionar más a los que se manifiestan 
contra Sánchez que al propio Sán-
chez», enfatizan en Génova. «Es evi-
dente que el rival del PP es el PSOE 
mientras que el rival de Abascal, por 
desgracia, es Feijóo», se quejan. 

Eso sí, en el equipo de Feijóo dicen 
estar «cómodos» en el «fuego cruza-
do» de PSOE y Vox. ¿Pero eso no fa-
vorece precisamente la moviliza-
ción de ambos electorados en detri-

«ENCANTADO».  Feijóo 
arremetió ayer contra Vox 
por centrar su campaña de 
las elecciones europeas en 
«descalificar» al PP y 
subrayó que el presidente 
del Gobierno, Pedro 
Sánchez, estará 
«encantado», ya que el 
PSOE busca dividir el voto 
de centroderecha ante esos 
comicios. «Divide y 
vencerás», dijo. 

«PESADILLA».  «Pues 
bien, yo lo que os propongo 
es que no nos dividan. Que 
no nos dividan. Aquellos 
que queremos que el 
Gobierno cambie, vamos 
unidos. Aquellos que 
queremos que cambie esta 
pesadilla y empiece un 
nuevo gobierno, vamos 
unidos», procló Feijóo en 
un mitin en La Muralla en 
Talavera de la Reina junto al 
presidente del PP de 
Castilla-La Mancha, Paco 
Núñez, y a la candidata 
europea Eva Poptcheva, 
informó Europa Press.

«DIVIDE Y VENCERÁS»

LA DERECHAA 12 DÍAS DEL 9-J
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Zapatero, entre Diana Morant y Leire Pajín, ayer, en La Vall D’Uixó (Castellón). A. ESTEBAN / EFE

Zapatero insta a González 
a «pensar en los demás»  
Responde a las críticas sobre su herencia política «terrorífica»

MARTA BELVER MADRID 
José Luis Rodríguez Zapatero ha 
respondido en su estilo a las críti-
cas de Felipe González calificando 
su herencia política de «terrorí-
fica». «Cuando se milita en este par-
tido, cuando se quiere de verdad 
que tu país cambie, hay que pen-
sar tanto en los demás como en uno 
mismo», advirtió ayer el segundo 
presidente del Gobierno que tuvo 
el PSOE sin mencionar explícita-
mente a su predecesor en el cargo.  

Durante su intervención en un 
mitin en la localidad de La Vall 
D’Uixó (Castellón), el político que 
estuvo al frente de La Moncloa en-
tre 2004 y 2011 alabó la candidatu-
ra que su formación va a presentar 
a las elecciones europeas del 9 de 
junio –en la que figura una de sus 
ministras, Leire Pajín– aseguran-
do que no es sólo «una lista exce-
lente», sino que es «mejor» que las 
que él mismo promovió en su día. 
A lo que apostilló acto seguido: «Pe-
ro es a lo que yo aspiraba, que lo 
que venga, si se puede, lo mejore».    

«Yo tengo ese respaldo al presi-
dente del Gobierno y al Gobierno, 
cómo no iba a tenerlo», agregó Za-
patero en su ya habitual estra-
tegia de defensa cerrada a Pedro 
Sánchez. «Y debe servir para todos 
como una reflexión; decir si el PSOE, 
los ciudadanos, los militantes, los 
compañeros, las compañeras, los 
que nos apoyan, los que han he-
cho posible esos 145 años... te han 
apoyado en todo y han hecho que 
este país pueda cambiar, cómo no 

vas a apoyarlo tú en todo. Yo me 
siento en una deuda permanente 
con el PSOE», subrayó en otro men-
saje implícito al primer presiden-
te socialista.  

González, a su vez, se había mos-
trado muy crítico con él durante una 
entrevista el jueves pasado en El 
Hormiguero. «Cuando salió del Go-
bierno, ganó el PP con mayoría ab-
soluta, dejó solo a [Alfredo Pérez] 
Rubalcaba y el PSC cayó a mínimos 
históricos. La peor época del PSC es 
la herencia de Zapatero, que ahora 
está ahí salvando al PSC y a todos 
los demás. No sé de qué nos va a sal-
var, porque fue una herencia terro-
rífica», recalcó en el programa tele-
visivo de máxima audiencia.  

También ironizó con su «esfuer-
zo» en las últimas campañas elec-
torales preguntándose si es porque 

los socialistas ya no aspiran «a ga-
nar nunca más por mayoría» dado 
que en Galicia se quedaron a «una 
distancia sideral» de ser alternati-
va en la izquierda tras el ascenso del 
BNG y en el País Vasco un día se va 
«a comer con papas la llave» de la 
gobernabilidad por su papel «sub-
sidiario» del PNV. También recordó 
las victorias que él cosechó «una vez 
y otra vez» hasta que se quedó a un 
punto y 300.000 votos de José Ma-
ría Aznar, deslizando, además, que 
si llega a haber «un debate o una se-
mana más» a lo mejor ni pierde. 

«Yo voy a hacer las campañas que 
el partido me pida, siempre al ser-
vicio del partido, porque el partido 
es algo más, es de la sociedad, es 
de las conquistas que se realiza-
ron», contrapuso ayer Zapatero. «De 
compañeras y compañeros ve-
teranos aprendí el valor de la leal-
tad, humildad y servir a los demás», 
añadió en otra indirecta dirigida a 
González, que, en contraste a él, no 
ha participado nunca en ningún 
mitin desde que Sánchez está al 
frente de la cúpula de Ferraz.   

Además, se declaró «orgulloso» 
de que el Consejo de Ministros va-
ya a reconocer hoy el Estado de Pa-
lestina, un hecho que calificó de 
«grito en favor de la paz». También 
defendió sin ambages,  una vez más, 
la controvertida Ley de Amnistía 
«frente a tanta demagogia» con el 
argumento de que en Cataluña el 
80% de los votos en los comicios 
autonómicos han sido para los par-
tidos que la han apoyado. 

V. COLL MADRID 
Se mueven las fichas so-
bre el tablero de la po-
lítica europea y Vox as-
pira a ser un actor fun-
damental en la partida. 
Los de Santiago Abas-
cal esperan tener un rol 
importante en la hipo-
tética unificación de los 
eurogrupos de los Con-
servadores y Reformis-
tas Europeos (ECR) –co-
mandado por Giorgia Meloni– y de 
Identidad y Democracia (ID) –lide-
rado por Marine Le Pen– que está 
marcando el ritmo en estos prime-
ros días de campaña europea. 

La unidad ha sido ofrecida por Le 
Pen después de expulsar de su gru-
po a Alternativa por Alemania (AfD) 
por la polémica protagonizada por 
uno de sus dirigentes y sus declara-

ciones sobre las SS en la 
Alemania nazi. No obs-
tante, Meloni, que tam-
bién tiene la mano ten-
dida por parte de los po-
pulares europeos para 
una alianza, prefiere no 
descartar ningún cami-
no en estos momentos. 

La posición de Vox, 
que pertenece a ECR, es 
lograr la «máxima uni-
dad» posible entre «par-

tidos soberanistas y patrióticos». 
«Vox siempre va a estar defendien-
do la necesidad de ese grupo fuer-
te», dijo ayer el portavoz nacional 
del partido, José Antonio Fúster, so-
bre los movimientos que se están 
dando en las últimas horas y ase-
veró que Vox planea ser el «pega-
mento» entre las diferentes fami-
lias que componen ambos grupos. 

Abascal, ayer. EFE

«Yo me siento en 
deuda permanente 
con el PSOE»,      
afirmó en un mitin 

Su predecesor 
cuestionó en  ‘El 
Hormiguero’ su 
apoyo a Sánchez

«Pegamento» para unir a 
Le Pen y Meloni en la UE

mento del PP? «Sí, pero expulsa del 
PSOE el voto del centro y ya nadie 
puede negarnos la centralidad, por-
que ellos mismos nos la dan», conti-
núa el relato de la cúpula popular.  

Este cambio de postura de los po-
pulares no parece tan espontáneo. 
En el principal partido de la oposi-
ción había ganas de responder a Vox. 
En un análisis titulado gráficamen-
te Vox y la corrupción del conser-
vadurismo, Faes sostiene que «el vo-
xismo es un seguro de vida para Sán-
chez». «Queda más que acreditado 
que Vox y Sánchez se retroalimen-
tan actuando como polos comple-
mentarios». «El PSOE necesita que 
Vox siga ahí para dislocar la articu-
lación de una alternativa», añade. 

«Vox nació con la vocación de su-
plantar al PP. En lo ideológico, su pro-
ximidad con modelos populistas ale-
ja su proyecto del concurso de ma-
yorías suficientes. En lo electoral, su 
rendimiento se limita a dificultar la 
posibilidad de una alternativa al san-
chismo», juzga el grupo de análisis 
de la fundación de Aznar. 

En una entrevista concedida a On-
da Cero, Feijóo aseguró que su for-
mación no debe «pactar con la ex-
trema derecha en Europa». «La se-
ñora Meloni [primera ministra de Ita-
lia] está defendiendo el Estado de 
Derecho, ha firmado el pacto de in-
migración y se declara proeuropea», 
subrayó. «De la misma forma que el 
señor Page no es homologable al 
PSOE, al menos por lo que dice, la 
señora Meloni no es homologable 
al señor Orbán [primer ministro de 
Hungría]», insistió. 

Entonces entró en la harina polí-
tica nacional, cargando contra la ex-
trema derecha española y situando 
a Meloni en un espectro menos ra-
dical que el de Vox: «Meloni es proeu-
ropeísta y por lo que vemos y escu-
chamos a algunos dirigentes, el par-
tido de Abascal no lo es». 

Ahí quedó inaugurada la campa-
ña de choques claros entre PP y Vox.

LA IZQUIERDA
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ESTEBAN URREIZTIETA MADRID 
Las familias de los españoles ase-
sinados por Hamas denuncian an-
te la Audiencia Nacional a la cúpu-
la de la organización terrorista e 
identifican a decenas de supuestos 
colaboradores en el ataque. Seña-
lan que, mientras el Juzgado de Ins-
trucción número 3 recibe la contes-
tación de la comisión rogatoria que 
envió hace unos meses a Israel pa-
ra recabar información, han de-
cidido aportar nuevos elementos 
para esclarecer lo sucedido el pasa-
do 7 de octubre. 

En este sentido señalan, con nom-
bres y apellidos, a los supuestos res-
ponsables directos e indirectos de 
los asesinatos de los españoles Ma-
ya Villalobo, Iván Illarramendi y de 
la pareja de este último, Loren Pa-
mela Gargovich, en un ataque que 
se saldó con 1.200 judíos asesi-

nados. Un episodio que supuso el 
mayor crimen de judíos cometido 
en un solo día desde el Holocausto. 

Según la ampliación de las quere-
llas que han presentado, a las que ha 
tenido acceso EL MUNDO, las fami-
lias responsabilizan de un delito de 
terrorismo, además de a los repre-
sentantes políticos de Hamas, Kha-
led Mashal y Moussa Abu Marzook, 
a los jefes del aparato militar de la 
organización. Asimismo, piden que 
la investigación incluya, entre otros, 
a Mohammed Deif, «jefe del brazo 
militar de Hamas». A todos ellos los 
enclavan en un entramado en el que 
incluyen, además, a un sinfín de co-
laboradores diseminados por paí-
ses como Turquía, Líbano o Kuwait, 
que llevan a cabo funciones opera-
tivas o de cambios de divisas. 

En la lista que aportan ahora a la 
juez María Tardón destacan, por su 

relevancia, la responsabilidad de Is-
mail Haniyeh, «presidente del buró 
político de Hamas» y «el más alto en 
la organización terrorista». Una 
figura que, a juicio de los familiares 
de las víctimas, «traza las deci-
siones estratégicas» y reside ac-
tualmente en Qatar. Lo sitúan en la 
cúpula de la organización junto a 
Khaled Mashal, «uno de los funda-
dores de Hamas y jefe del buró polí-
tico en el extranjero», residiendo 
igualmente en en territorio qatarí. 

Junto a él ubican a Moussa 
Mohyammed Abu Marzook, «jefe 
adjunto» del aparato político de Ha-
mas en el extranjero. En tercera po-
sición atendiendo a su importan-
cia identifican a Yahay Sinwar, «je-
fe del buró político de Hamas en Ga-
za y líder político de esa organiza-
ción en ese territorio» y, a continuación, 
a nombres como Maher Salh, resi-
dente en estos momentos en Ara-
bia Saudí e integrado en la estruc-
tura política exterior. 

A renglón seguido solicitan que 
la investigación abarque también a 
los «cooperadores necesarios o cóm-
plices», toda vez que «Hamas nece-
sita enormes sumas de dinero pa-
ra financiar sus actividades terro-
ristas, las cuales incluyen, entre 
otras, la construcción de una com-
pleja red de túneles, fabricación de 
armas, pagos de salarios, etc.». «El 
presupuesto operacional y militar 
de Hamas se estima en 550 millo-
nes de euros anuales», exponen las 
ampliaciones de las querellas. 

En este apartado se incluyen, por 
citar algunos ejemplos, a Khaled 
Qaddoumi, representante de Hamas 

en Irán, que actúa como enlace en-
tre Hamas y que ha participado en 
reuniones para «coordinar un ata-
que conjunto contra Israel». También 
a los iraníes Ali Morshed Shirazi y 
Mostafa Mohammad Khani como 
responsables del «entrenamiento y 
ayuda a Hamas». Ambos ya fueron 
sancionados por Estados Unidos y 

Canadá, congelándose sus activos y 
prohibiéndoles llevar a cabo opera-
ciones con estos países. 

La lista se amplía a su vez a ciuda-
danos residentes en Líbano, como 
Ali Abed Al Rahman Baraka, alias Ali 
Baraka, «jefe del Departamento de 
Relaciones Nacionales en el Ex-
terior de Hamas». A este último se le 
atribuyen «reuniones con diplomá-
ticos internacionales» para perpe-
trar «acciones violentas».  Pero tam-
bién se pide a la Audiencia Nacional 
que investigue el «blanqueo a través 
de inversiones, empresas fantasma 
y redes financieras», la «explotación 
de organizaciones benéficas» y el 
«uso de intermediarios». 

En este punto señalan directa-
mente la colaboración de Qatar Na-
tional Bank (QNB), que «mantiene 
cuentas y proporciona servicios ban-
carios a múltiples personas vincu-
ladas a Hamas». A su vez, la de Qa-
tar Charity, «fuente clave de finan-
ciación para el terrorismo interna-
cional», y la de Turquía como «ba-
se para la transferencia de fondos 
a operativos terroristas en Judea y 
Samaria y a la sede de Hamas en la 
Franja de Gaza». En este territorio 
ubican a Zaher Jabarin como «jefe 
del departamento financiero de Ha-
mas» y gestor de «un imperio finan-
ciero valorado en cientos de millo-
nes de dólares que financia las ope-
raciones terroristas contra Israel», 
así como a la entidad Treng Gyo, 
que lleva a cabo «las inversiones 
globales de Hamas, que se estiman 
en 500 millones de dólares». 

Asimismo, otorgan importancia 
a la operativa de Hamas con cripto-
monedas a través de Binance Hol-
dings, Ltd, y a las empresas turcas 
Redin Exchange o Bahira y la liba-
nesa Abed al-Razzak, como algu-
nas de las principales «cambiado-
ras de divisas». 

Por todo ello, las familias de los 
asesinados solicitan a la Audiencia 
Nacional a través de la letrada Ro-
sa Periche, de Cremades & Calvo-
Sotelo, que libre nuevas comisio-
nes rogatorias a Israel y a Estados 
Unidos así como a otros países que 
considere oportuno para rastrear la 
operativa de Hamas que desembo-
có en el atentado de octubre.

Denuncian a la 
cúpula de Hamas 
por los españoles 
asesinados el 7-O 
Las familias de Maya Villalobo e Iván 
Illarramendi señalan a los responsables  

El escrito apunta 
contra la rama 
económica y 
política de Hamas 

Pide a la AN que 
reclame datos 
tanto a Israel 
como a EEUU

El hermano de Iván Illarramendi (a la izquierda, con camiseta), recibido por José Manuel Albares y la embajadora israelí, el pasado 26 de octubre. EFE

RECONOCIMIENTO. El 
presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, insistió 
ayer durante la visita de 
Volodimir Zelenski en que 
Palestina «ha existido, 
existe y existirá», horas 
antes de que hoy el Consejo 
de Ministros oficialice el 
reconocimiento del Estado 
palestino, que también 
llevarán a cabo Noruega e 
Irlanda. 

SUMAR PIDE MÁS. El 
ministro de Cultura, Ernest 
Urtasun, reclamó ayer la 
ruptura total de las 
relaciones diplomáticas 
con Israel, mientras 
Yolanda Díaz pidió llamar a 
consultas a la embajadora 
española en Israel. 

REPRESALIAS. Mientras, 
el Gobierno israelí 
formalizó ayer la 
prohibición de que el 
Consulado español en 
Jerusalén preste servicios a 
los palestinos de 
Cisjordania. «A quien nos 
haga daño, le haremos 
daño», afirmó el ministro 
de Exteriores, Israel Katz, 
en un mensaje en sus 
perfiles en redes sociales.

CRISIS DIPLOMÁTICA
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MARISA CRUZ MADRID 
El Gobierno popular de las Islas Ba-
leares acusó ayer a la ex presidenta 
autonómica, Francina Armengol, de 
haber «abierto la puerta» de la co-
munidad a la «estafa» y a la «trama 
de corrupción de Koldo y el PSOE». 

Así se pronunciaron la actual pre-
sidenta balear, Marga Prohens; el 
director general del Servicio de Sa-
lud, Javier Urueña y la consejera de 
Presidencia, Antònia Estarellas, en 
sus comparecencias ante la comi-
sión del Congreso que estudia los 
contratos de mascarillas hechos por 
las Administraciones públicas du-
rante la pandemia. 

Prohens, en su declaración, dijo 
ser «consciente» de que su citación 
«forma parte de la estrategia de ba-
rro y confusión del PSOE para tapar 
su corrupción». La presidenta califi-
có el caso de la compra de mascari-
llas en Baleares a la empresa Solu-
ciones de Gestión de «estafa» en ple-

na pandemia mientras «algunos ha-
cían negocio y otros se saltaban sus 
propias restricciones y abrían las 
puertas de las islas a la corrupción 
con la mediación de Koldo García». 

Explicó que su Gobierno, tras lle-
var a cabo una auditoría al expedien-
te de compra de mascarillas, forma-
lizó su personación como acusación 
particular en la causa abierta en la 
Audiencia Nacional, descertificó la 
imputación del coste a fondos eu-
ropeos y abrió procedimiento de nu-
lidad para recuperar los 3,7 mi-
llones de euros que se pagaron por 
ellas. «No vamos a perdonar ni un 
euro a la supuesta trama de Koldo 
y el PSOE», remachó.  

También aseguró que el expedien-
te de contratación de mascarillas a 
Soluciones de Gestión nunca se pu-
so en su conocimiento durante el 
traspaso de poderes. 

Antes que ella compareció el di-
rector general del Servicio de Salud 

de las islas, Javier Urueña, para quien 
el Gobierno de Prohens se encontró 
con «una herencia envenenada y 
oculta». Afirmó que el contrato por 
valor de 3,7 millones de euros cuya 
nulidad intenta ahora el Gobierno 
de las islas, constituye un «expedien-
te lleno de problemas que fue es-
condido en un cajón». 

Urueña dijo ser «incapaz de ex-
plicar» por qué el Ejecutivo de Ar-
mengol tardó tres años en intentar 
hacer una reclamación contra el con-
trato y argumentó que el actual Go-
bierno balear «desistió» de seguir 

con esa reclamación parcial y em-
prendió la vía de la «nulidad» para 
tratar de recuperar todo el dinero. 
En contra de lo que mantiene el PSOE 
insistió en que «el expediente en 
ningún caso ha caducado». 

Por su parte,la consejera de Pre-
sidencia, Antònia Estarellas, calcu-
ló ante la comisión de investigación 
el impacto económico que tuvo en 
Baleares los cuatro meses de cierre 
de actividad por la pandemia, en 
6.100 millones de euros. 

El PP acusa a 
Armengol de 
«abrir Baleares 
a la trama» 
La presidenta del Congreso declarará en la 
comisión del Senado sobre el ‘caso Koldo’

La actual presidenta del Congreso, Francina Armengol. EUROPA PRESS

«No vamos a 
perdonar ni un 
euro a la supuesta 
trama del PSOE» 

El Govern balear 
niega que el 
expediente haya 
caducado ya 
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ESPAÑA

VÍCTOR MONDELO BARCELONA 
La Generalitat de Cataluña ordenó 
a las direcciones de sus institutos 
«no tener en cuenta los errores or-
tográficos y gramaticales» en las 
nuevas pruebas de evaluación de 
español a las que se sometieron los 
escolares de segundo de ESO el pa-
sado mes de abril y que pretendían 
medir el nivel de conocimiento de 
esta lengua mediada la educación 
secundaria obligatoria. 

En un manual dirigido a los do-
centes designados para corregir los 
exámenes diagnósticos, el Depar-
tamento de Educación de la Gene-
ralitat precisa que «los errores orto-
gráficos y gramaticales no se tienen 
que tener en cuenta, salvo que difi-
culten seriamente la comprensión 
del significado de la respuesta». 

Señala la circular –a la que ha te-
nido acceso EL MUNDO– que el «pro-
pósito» del documento es «propor-
cionar los criterios de corrección es-
pecíficos para asignar de manera 
fiable y precisa la puntuación a las 
respuestas del alumnado para las 
preguntas de respuesta abierta». 
Además, subraya que, «cuando la 
respuesta sea globalmente correc-
ta, pero contenga algún pequeño 
error o imprecisión (que no entre en 
contradicción con los aspectos co-

rrectos de la respuesta), los docen-
tes correctores deben tender, siem-
pre que sea posible, a considerarla 
completa o parcial más que nula». 

Defiende el Govern de la Ge-
neralitat que «esta prueba de eva-
luación constituye una de las líneas 
de mejora de la educación en Cata-

luña», cuyos resultados fueron pues-
tos seriamente en entredicho en el 
último informe PISA. 

 Así lo asegura el Departamento de 
Educación en la resolución por la que 
se aprobaron las «directrices» para la 
realización del examen diagnóstico 
para este curso 2023-2024. Un exa-

men que también se realizó en len-
gua catalana, inglesa, matemáticas 
y ciencias experimentales. 

Según la resolución, firmada por la 
ahora consejera de Educación en fun-
ciones, Anna Simó, el pasado 9 de fe-
brero, «esta evaluación interna, dise-
ñada para medir la adquisición de 
competencias y conocimientos en se-
gundo de ESO, debe permitir mejo-
rar los resultados del alumnado». 

Es más, sostiene el documento ofi-
cial que la prueba debe convertirse 
«en un punto de referencia para la 
adopción de medidas y decisiones de 
mejora en la educación, con la volun-
tad de aumentar la calidad del siste-

ma educativo y los resultados de los 
aprendizajes del alumnado». 

Tanto los exámenes como los ma-
nuales de corrección en los que se to-
leran errores ortográficos favorecien-
do unos mejores resultados en la eva-
luación del español han sido diseña-
dos por el Consejo Superior de Eva-
luación del Sistema Educativo, el ente 
dependiente de la Generalitat a cu-
yas conclusiones se aferra habitual-
mente el Govern para defender que 
existe una equidad en la enseñanza 
del castellano y el catalán en las es-
cuela de Cataluña, para presentar la 
catalana como una lengua «minori-
zada» que debe ser protegida y po-
tenciada en los centros y, por ende, 
para justificar la continuidad del sis-
tema de inmersión lingüística. 

«Medimos los aprendizajes, no 
los porcentajes y el sistema educa-
tivo catalán da la absoluta garantía 
de que, en cuarto de ESO, los alum-
nos tienen una plena competencia 
de catalán y castellano», alegó el ya 
ex consejero de Educación de la Ge-
neralitat, Josep Gonzàlez-Cambray, 
cuando decidió no aplicar la senten-
cia del Tribunal Superior Justicia de 
Cataluña (TSJC) que obligaba a im-
partir un 25% de materias en espa-
ñol en todos los colegios de Catalu-
ña. Poco después, aprobaría un de-
creto y una ley  para sortear la sen-
tencia. El Tribunal Constitucional 
(TC) analiza ahora su legalidad. 

Esa medición de la que hablaba 
Cambray y a la que sigue agarrándo-
se el Govern  incluirá, ahora, los 
resultados de la prueba de segundo 
de ESO, corregida con los laxos crite-
rios establecidos por la Generalitat.  

El Ejecutivo de ERC también acla-
ró que no piensa tener en cuenta las 
conclusiones del informe del Comi-
té de Peticiones del Parlamento Eu-
ropeo que cuestiona el modelo mo-
nolingüe en catalán. 

Una eventual investidura del socia-
lista Salvador Illa, ganador de las elec-
ciones del pasado 12 de mayo, tam-
poco derivaría en un cambio del mo-
delo lingüístico en las escuelas cata-
lanas, puesto que el PSC ideó junto 
al independentismo el armazón le-
gal que, por el momento, impide la 
aplicación de la sentencia del 25%.

DAVID VIGARIO MÉRIDA 
La Audiencia provincial de Ba-
dajoz ha condenado a la pena de 
prisión permanente revisable a 
Eugenio Delgado como respon-
sable del asesinato de Manuela 
Chavero en Monesterio (Bada-
joz) el 5 de julio de 2016. El fallo, 
hecho público este lunes, re-
coge el veredicto de culpabi-
lidad emitido hace dos semanas 
por el jurado popular, que por 
unanimidad de sus nueve miem-
bros le consideró culpable de ase-
sinato con agresión sexual. Así, 
por este último delito le conde-
na a 15 años de prisión, con el aña-
dido de actuar con violencia de 
extrema gravedad y penetración. 
Por el delito de asesinato, a pri-
sión permanente revisable. El 
asesino enterró el cuerpo de su 
vecina en una finca de su propie-
dad y sólo indicó donde estaba, 
más de cuatro años después, cuan-
do fue detenido por la Guardia 
Civil. Desde entonces, siempre 
sostuvo que la muerte se produ-
jo por un accidente en su casa, al 
golpearse la mujer en la cabeza 
tras una caída cuando transpor-
taban una cuna. 

Asimismo, a Eugenio Delgado 
se le impone la prohibición de 
acudir al término municipal de 
Monesterio. Igualmente, por am-
bos delitos se le impone la liber-
tad vigilada durante diez años, 
una vez se extinga la pena de pri-
sión. El culpable tendrá que abo-
nar a los hijos, madre y herma-
nos de la fallecida un total de 
559.460 euros en concepto de res-
ponsabilidad civil. 

La sentencia declara como he-
chos probados que el acusado el 
5 de julio de 2016 Emilio Delga-
do, que entonces tenía 23 años, 
se dirigió a la vivienda de la víc-
tima, al haber advertido que ella 
se encontraba dentro de la casa 
sin haberse acostado aún. La mu-
jer estaba sola en casa y el acu-
sado consiguió que esta lo acom-
pañara hasta la vivienda propie-
dad de la familia de aquel a unos 
80 metros de distancia, y que el 
acusado visitaba esporádicamen-
te. Para ello, utilizó la excusa de 
devolverle una cuna que ella le 
había prestado para que la usa-
ra una pareja de amigos de aquel, 
que lo visitaron el año anterior, 
acompañados de una niña. 

La víctima, que tenía 42 años, 
salió de su casa para recoger la 
cuna y volver al domicilio. Sin em-
bargo, una vez en la vivienda de 
la familia del acusado, Delgado 
la violó y la mató a golpes «inten-
cionada y deliberadamente».  Tras 
entorpecer la investigación, el 
cuerpo de Chavero no apareció 
hasta el 18 de septiembre de 2020.

Prisión 
permanente 
para el asesino 
de Manuela 
Chavero 

El Govern permite faltas en 
la evaluación del español  
La Generalitat ordena a sus docentes «no tener en cuenta los 
errores ortográficos y gramaticales» en una prueba de castellano

El presidente en funciones de la Generalitat, Pere Aragonès, y la consejera de Educación, Anna Simó. EFE

El manual de corrección que la Generalitat envió a las escuelas. EM

El resultado será 
una «referencia 
para mejorar  
la educación»
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CHEMA RODRÍGUEZ SEVILLA 
La sombra que proyecta la torre de la 
Giralda sobre la Plaza de la Virgen de 
los Reyes, en pleno centro de Sevilla, 
palidece al lado de la cola de turistas 
que aguardan turno para entrar en el 
vecino Real Alcázar. Son las once de 
la mañana de un día cualquiera, bien-
venidos a guirilandia, al epicentro del 
tsunami humano que invade el cen-
tro de la capital andaluza, el paraíso 
de las hordas de japoneses, coreanos, 
franceses y británicos armados con 
móviles y palos de selfie y el paraíso, 
también, de las bandas de carte-
ristas que desvalijan a plena luz del 
día a los confiados visitantes. 

Junto a la fuente monumental, una 
figura  vestida de blanco —pantalón 
blanco, camisa blanca y hasta gorra 
blanca— destaca entre la masa de tu-
ristas. Como una aparición. No lleva 
mochila, otro detalle que le delata, y 
en su mano, un teléfono móvil, pero 
no apunta a la Fortissima (la Giralda), 
sino a las olas humanas que van y vie-
nen de un monumento a otro. El hom-
bre de blanco no va a la caza de sel-
fies, va a la caza del carterista y se ha 
convertido en una especie de ángel 
de la guarda del guiri incauto, a la par 
que en un personaje conocido y aplau-
dido en el centro histórico de una ciu-
dad que vive, literalmente, del turis-
mo. A Francisco González, que así se 
llama el caza carteristas de Sevilla, le 
saludan los repartidores y le dan las 
gracias los comerciantes con los que 
se cruza en cada ronda. No lleva la 

cuenta de los robos que ha evitado y, 
dice completamente serio, no tiene 
importancia. «No creo en esta vida, 
creo en la vida eterna», suelta. 

Cuenta que él llevaba una vida nor-
mal, estándar, hasta hace seis años, 
cuando «el Padre me llamó» y le hizo 
«nacer de nuevo». Fue un día cual-
quiera hasta que dejó de serlo. Des-
de entonces su aspiración es alcan-
zar la «vida eterna, la Jerusalén celes-
tial donde no hay pecado». Mientras 
llega, se dedica a hacer «buenas obras». 

Todo esto lo relata en dos minu-
tos, tres a lo sumo, mientras se pre-
para para comenzar su ronda de ca-
da día, con el teléfono móvil a tope de 
batería y dispuesto a pulsar el botón 
de grabación en cuanto asome un 
amigo de lo ajeno. Ya conoce a la ma-
yoría de sus presas: mujeres sobre to-
do, muchas de Europa del este y to-
das, sin excepción, vestidas con ropa 
de marca, camufladas entre la masa 

de turistas. Pero al ojo adiestrado de 
Francisco no se le escapan detalles 
que revelan lo que son en realidad: 
un plano de papel en la mano y una 
chaqueta en la otra (la «muletilla» la 
llama) encienden las alarmas. 

De la Plaza Virgen de los Reyes se 
dirige a la del Triunfo, a la puerta mis-
ma del Alcázar. Allí, entre el gentío 
que espera para traspasar los muros 
del palacio real en uso más antiguo 
de Europa pueden pasar desaperci-
bidas las hábiles manos que roban 
una cartera en cuestión de segundos. 
Por un momento, Francisco cree iden-
tificar a una de las habituales en la zo-
na y saca el móvil. Falsa alarma. 

Hace solo tres días, explica a Cró-
nica mientras sigue patrullando, sor-
prendió a un grupo de tres mujeres 
que acababan de robar más de mil 
euros a una familia coreana. Las víc-
timas del palo se dieron cuenta de 
que les habían robado y, con su ayu-

da, persiguieron a las carteristas y las 
retuvieron hasta que llegó la Policía. 
Hoy mismo, los coreanos le han man-
dado un mensaje de WhatsApp —
que enseña— con una foto del dine-
ro que han conseguido recuperar gra-
cias a él. 

No hace mucho que ha vuelto a la 
calle tras un parón obligado en el hos-
pital motivado por la enfermedad de 
Crohn, pero Francisco tira de misti-
cismo para relativizar su dolencia. Al 
fin y al cabo, «todo esto es terrenal». 

Muy terrenal es el grito de guerra 
del caza carteristas de Sevilla. 
«¡Pickpocket!», aúlla cuando su radar 
detecta a alguno. Además de perse-
guir a los que ya han cometido el de-
lito,  se dedica a prevenir los robos. De 
eso hay constancia gráfica en su cuen-
ta de Instagram, @huevosfritosconpa-
pas, en la que publica los vídeos de 
sus hazañas y, especialmente, de los 
carteristas a los que pilla in fraganti. 
Cuenta con más de 30.000 fieles se-
guidores y sus vídeos no bajan de las 
10.000 visualizaciones. Uno de los úl-
timos muestra a un grupo de presun-
tos carteristas de origen rumano a 
modo de advertencia y el más viral 
de todos es, precisamente, el de las 
ladronas de la familia coreana de ha-
ce tres días, que alcanza ya los 4 mi-
llones de visualizaciones. 

A sus 66 años hace repaso de su vi-
da. Fue, durante poco tiempo, agen-
te judicial «con placa y pistola», tra-
bajó en la hostelería y fue agente in-
mobiliario. Nació y se crió en Sevilla 

—«soy sevillano por los cuatro cos-
tados y macareno», confiesa— y ha 
vivido en las Baleares, en Fuerteven-
tura y en Marbella. 

Cuando pasa por la calle Placenti-
nes en su ronda, Claudia se asoma 
desde su pequeña tienda para agra-
decerle a Francisco lo que está hacien-
do por la tranquilidad del barrio. Co-
lombiana, lleva en Sevilla desde agos-
to del año pasado y no solo anima al 
iluminado cazacarteristas, sino que 
ella y su marido, Carlos, le ayudan. 

Cerca del puesto de Claudia está 
una de las principales vías de escape 
de los ladrones, la calle San Isidoro, 
un estrecho pasadizo que se pierde 
en la maraña de callejuelas del casco 
histórico sevillano. «Se lo conocen to-
do, las calles y las leyes», apunta Fran-
cisco en alusión a una norma no es-
crita de los clanes que operan en la 
ciudad: no tener nunca encima más 
de 400 euros de botín; tener más su-
pone un salto en el castigo. 

Otra norma impuesta, añade, por 
los cabecillas de estas organizaciones  
es no llamar nunca la atención y no 
agredir. A nadie. Y eso incluye a quie-
nes, como el propio Francisco, les se-
ñalan, les persiguen y les denuncian.  

Los carteristas van moviéndose, de 
una ciudad a otra. En Sevilla también 
hay bandas más asentadas, más se-
dentarias, pero a ellas se suman los 
grupos que llegan en el AVE desde Ma-
drid cada fin de semana y, muy espe-
cialmente, con motivo de las grandes 
fiestas de la primavera, la Semana San-
ta y la Feria de Abril, cuando los carte-
ristas hacen su particular agosto y a 
Francisco se le acumula el trabajo. 

Francisco afirma que desde que ha-
ce estas rondas los robos han descen-
dido en el centro de Sevilla, un dato no 
contrastado más allá de la satisfacción 
de los comerciantes y que confirma el 
repartidor que surte a los hoteles que 
se arraciman junto a la calle Segovias. 
«Sigue así, eres de los míos», le dice tras 
saludarle efusivamente. Y él promete 
seguir porque «no le tengo miedo a la 
muerte y porque si muero, que sea por 
defender a mi Sevilla». 

El ‘iluminado’ que caza carteristas 
en Sevilla al grito de «¡pickpocket!»

LE ACOMPAÑAMOS POR LOS 
ALEDAÑOS DE LA GIRALDA, DONDE 
CAZA A QUIENES HABÍAN BIRLADO 
MÁS DE 1.000€ A UNOS COREANOS 

Le dan las gracias por las calles del centro, que patrulla 
para limpiarlas de ladrones, a los que graba y ‘cuelga’ en 

Instagram: «Hago buenas obras... Creo en la vida eterna» 

«SÓLO CREO EN LA VIDA ETERNA». Francisco González asegura que, seis años atrás, «el Padre me llamó» y, desde entonces, no cree en lo terrenal, 
solamente en la eternidad. Pero, entretanto, este jubilado hace «buenas obras» persiguiendo carteristas en Sevilla. GOGO LOBATO

Convocatoria de
Asamblea General
deWWF/Adena.
Que en reunión de la Junta Rectora de 16 de

enero de 2024 se acordó convocar Asamblea

General ordinaria de socios, para que ten-

ga lugar el 18 de junio de 2024, a las 16.30

horas en primera convocatoria, y a las 17.00

horas en segunda, en la sede social de la Aso-

ciación, sita en GranVía de San Francisco nº 8,

28005Madrid.

Orden del día.
1. Puesta a disposición de sus cargos por el

presidente y cinco (5) vocales salientes de la

Junta Rectora deWWF/Adena

2. Exposición de las candidaturas a presidente

y vocales de la Junta Rectora deWWF/Adena.

3. Votación de los candidatos a presidente y

vocales de la Junta Rectora deWWF/Adena.

4. Aceptación de los nuevos cargos por el

presidente y los vocales de la Junta Rectora

deWWF/Adena.

5. Informe de la Secretaría General sobre las

actividades deWWF/Adena en 2023.

6. Aprobación, si procede, de las Cuentas

Anuales del ejercicio 2023 y la Memoria de

actividades.

7. Aprobación, si procede, del Presupuesto
para el año 2024.

8. Ruegos y preguntas.
9. Aprobación, si procede, del Acta de la pre-
sente Asamblea.

Toda la información relativa a estos acuer-

dos está disponible en la web www.wwf.es

En Madrid, a 16 de enero de 2024

La Junta Rectora.
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OTRAS VOCES

GALLEGO & REY

LOS MÁS VIEJOS del lugar e incluso jóvenes aficionados a 
Cine de Barrio recordarán bien las célebres y deliciosas peleas 
en broma con las que Juanito Valderrama y Dolores Abril 
deleitaban al respetable desde el escenario. Al modo de las 
no menos divertidas jotas de picadillo, se ponían a caer de un 
burro. La gracia estaba, claro, en que todo quisqui sabía que 
la cosa era pura guasa.  

Sánchez y Feijóo parecen de pronto dos aficionados al 
género. Y, así, en la nueva campaña en este país donde siempre 
estamos en campaña –en cuanto pasen las europeas no 
descartemos que llegue la de las generales anticipadas–, y 
donde tanto da que sean para Galicia, Cataluña o la UE, porque 
siempre parece que en juego está La Moncloa, tenemos a los 
líderes del PSOE y del PP zurrándose como si no hubiera un 
mañana para engordar el cesto el 9-J. «Votar a los populares es 
votar a la ultraderecha, ojito, que vienen con motosierra», se 
desgañita el presidente. «Votadme, que es la oportunidad de 
enterrar el sanchismo», promete su antagonista. Y el soniquete 
se parece más que nunca a una pelea en broma de los dos 

grandes de la copla 
mencionados. 
Aunque, en realidad, 
de lo que se trata es 
de una auténtica 
tomadura de pelo, 
de una forma de 
entender la política 
que sólo contribuye 
a la desafección y a 
que unas elecciones 
tan importantes 
como las del Parla-
mento Europeo se 
conviertan en un 
chiste maniqueo. 

Porque ¿cómo puede tener credibilidad ninguna el cruce de 
ataques entre el PSOE y el PP en esta campaña si la realidad es 
que los dos partidos apoyan lo mismo en el 90% de las votacio-
nes que se celebran en Estrasburgo y Bruselas? ¿Cuáles son las 
diferencias programáticas de auténtico calado de una y otra 
formación ante los comicios del 9-J? Sánchez y Feijóo sustitu-
yen el sonrojo que la realidad pactista de la política comunita-
ria les debe de producir por una mala jota de picadillo. 

Es cierto que algunas cosas decisivas pueden cambiar en el 
corazón de Europa tras estas elecciones. Y que, a diferencia 
de lo que viene pasando en las últimas décadas, no es descar-
table que los grupos popular y socialista tomen caminos 
divergentes. Pero no por convicción alguna de Sánchez y 
Feijóo, sino porque la fuerte alza que las encuestas les augu-
ran a los partidos ultras de los Veintisiete puede dar al traste 
con las grandes cohabitaciones que hasta ahora se repartían 
el pescado en Bruselas. Y es más que probable que entonces 
nos acabemos llevando las manos a la cabeza, lamentándo-
nos. Y quizá, sólo quizá, caigamos en la cuenta de que lo 
responsable cuando de partidos sistémicos y de Estado se 
trata ante políticas a la grande como la europea es tener 
voluntad de diálogo y de acuerdo, y de que no nos ha ido tan 
mal mientras PSOE y PP han hecho manitas en la Eurocáma-
ra. Con las cosas de comer, las peleas, de broma. Aunque 
nuestros politiquillos se las tomen tan en serio.

POCO atento al vivir socialité, reconozco sentir 
una fascinación loquísima por Tamara Falcó. 
Me encantan los listos que se hacen pasar por 
tontos, la inteligencia nublada de un buen co-
razón y la que perdona a un novio pendón. La 
Falcó es la Pitita Ridruejo de nuestro tiempo, 
esculpida a base de exclusivas y fotos de Ins-
tagram, que un día es la reina peatonal de la 
Gran Vía y al otro te habla del recetario de San-
ta Clara. Ella no se ha codeado con Warhol y 
Fellini como la Pitita que tanto fascinó a Um-
bral, pero ha freído unos huevos en Masterchef, 
que es la homilía del español en digestión. 

Pitita, que fue princesa civil de la alta clase 
nacional, tenía sus ángeles, mientras que Ta-
mara tiene sus rosarios. Pitita era mariana y 
culta. Tamara es más de concilio ecuménico: 
«A mí me gusta mucho enseñar la tripita por-
que… porque sí. Es como ñoño pero cute».  

Cierto que a Tamara le ha pasado algo que 
Pitita jamás habría vivido. Ha contado la mar-
quesa de Griñón que el 60% de los invitados a 
su boda no le han hecho ningún regalo. Seis de 
cada 10 fueron a comer quisquillas y pichón co-
mo miembros clandestinos de la brigada del 
canapé. Hago una encuesta entre amigos ca-
sados para medir el índice de morosidad en su 
boda y me cuentan que de media no superó el 
2%. Pero la cifra de la de Tamara e Íñigo alcan-
za una cicatería que incluso avergonzaría a Ebe-
nezer Scrooge. Los gorrones debieron de pen-
sar que con la exclusiva de ¡Hola! se pagaban 
la orquesta, el menú de estrella Michelin y los 

habanos. No hay nada más cutre que el des-
precio de los que tienen dinero hacia los que 
consideran que tienen más dinero. 

Esta proporción de tunantes demuestra dos 
cosas: Tamara debe de tener pocos amigos y el 
pijerío madrileño está en decadencia. Si Pitita 
viviera... En una boda uno debe ser simpático, 
no usar la servilleta como una bandera de Fór-
mula 1, saber cuál es la penúltima copa y robar 
algún cenicero si va a un palacio. Poco más. 
Además, regalar un jarrón chino (que no sea 
comprado en un chino) o hacer una transfe-
rencia para ahorrarte una decisión y los novios, 
un jarrón chino.  

Tamara contó sobre su lista de regalos que 
alguien les había mandado un cuadro, pero el 
cuadro no aparece. O Seur ha montado un mu-
seo o el cuadro está en el salón del que lo man-
dó. Hay quienes incluso reciclan regalos de bo-
das y los van pasando hasta que, justicia divi-
na, te llega en tu segunda ronda.  

A mí ya no me invitan a más bodas porque 
estoy en edad crítica. Pasados los cuarenta de-
jas de ver a los amigos de resaca en la parada 
del autobús nupcial buscando un lugar para 
mear y más bien te los encuentras en los tana-
torios para despedir a los padres. Reconozco 
que me lo he pasado muy bien en muchas, a 
pesar de mi incómodo talento para saber en 
el primer minuto si esta será un éxito o un fra-
caso. Es mi único superpoder. Pero como les 
he dicho, ya no lo ejerzo de invitado ilustre. 
Como Kroos, hay que saber retirarse a tiem-
po. Pronto llegará el turno de las segundas 
nupcias de los amigos divorciados, poco des-
pués vendrán las bodas de sus hijos, a las que 
acudiré con baipás y ácido úrico sin el permi-
so del médico para chupar las cabezas de las 
gambas. La vida no es más que ir de boda en 
boda y de tanatorio en tanatorio.

LOS 40 Y TANTOS GOLPES
POR JORGE BENÍTEZ

Tamara, Pitita  
y los gorrones  
de bodas 

Sánchez y 
Feijóo pelean 
de broma

FUERA 
DE LÍNEA
EDUARDO 
ÁLVAREZ
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OTRAS VOCES

DURANTE LOS ÚLTIMOS años, varios Estados europeos 
han reimplantado el servicio militar obligatorio (SMO) 
–también para las mujeres; aunque en diferido– o han 
discutido o están discutiendo esta posibilidad. La ame-
naza rusa ha generado en Europa un renovado interés 
por fortalecer sus capacidades defensivas. Y ello en paí-
ses cuya cohesión nacional está en horas bajas o que se 
enfrentan a problemas crónicos de reclutamiento en sus 
fuerzas armadas. En España, el debate parece querer 
aflorar. Sin embargo, el SMO es fruto de una época y unas 
circunstancias que no parecen las actuales.  

Hagamos un poco de memoria. El origen del reclu-
tamiento nacional universal se ubica en el 23 de agos-
to de 1793. Ahí, la Convención Republicana decretó la 
levée en masse: «Desde este momento hasta aquél en el 
que los enemigos hayan sido expulsados del territorio 
de la República, todos los franceses están en estado de 
requerimiento permanente para el servicio de armas». 
Un siglo más tarde, en 1883, el barón Colmar von der 
Goltz escribió La Nación en armas, donde planteó que, 
en la defensa de una nación, ésta debía tener la capa-
cidad de movilizar a toda su población y todos sus re-
cursos. Según el ideal republicano, frente al mercena-
rio, nadie mejor que el propio pueblo para comprender 
que está en juego su propia existencia como nación, 
por lo que está dispuesto a poner en riesgo su vida. Es-
te derecho y este deber de defender al país están reco-
gidos en el artículo 30 de nuestra Constitución.  

La conscripción, conocida en España como la mili, 
aportaba a la defensa dos elementos: cohesión nacio-
nal y ahorro. Esta ventaja económica es el resultado del 
ciudadano-soldado, que realiza un servicio comunita-
rio y no percibe por ello un salario de mercado. Esto 
proporcionaba ejércitos muy numerosos, pero de baja 
profesionalidad entre su tropa y marinería. Además, no 

todas las conscripciones son idén-
ticas. Varían en función de la du-
ración del servicio, la implicación 
o no de ambos sexos, el ámbito 
de unidades a las que los ciuda-
danos pueden ser destinados y 
el tipo de misiones en las que pue-
den participar los soldados de le-
va. No olvidemos que las amena-

zas determinan las necesidades defensivas, y éstas, el 
modelo de ejército necesario, y, por tanto, la necesidad 
o no de levas obligatorias, su duración y sus compro-
misos. Hacer depender el modelo de ejército de razo-
nes ajenas a las amenazas a la seguridad nacional es 
socialmente inexplicable. 

Respecto de la cohesión nacional, sirvan las pa-
labras de la ministra de Defensa alemana, Annegret 
Kramp-Karrenbauer, cuando en 2020 –antes de la gue-
rra en Ucrania– restableció el SMO, pero con carácter 

voluntario: «No se trata simplemente de revivir la anti-
gua forma de reclutamiento: se trata de qué es lo que 
mantiene unida a esta sociedad, cuál es el pegamento 
que nos sostiene en pie y cómo fortalecemos a aque-
llos que realmente quieren hacer algo por esta socie-
dad». Por tanto, cuando se articula un SMO se busca sa-
tisfacer dos objetivos: crear un gran ejército con solda-
dos ciudadanos –fuerzas armadas así concebidas co-
mo el mejor y más eficiente medio con el que respon-
der a las necesidades defensivas que reclaman las 
amenazas– y fortalecer lo común –el sentimiento de 
nación que integra a ese pueblo–.  

Cuando el debate aterriza en España, conviene ilus-
trarse con algunas preguntas que el CIS lleva 30 años 
realizando: «Si España fuera atacada militarmente, ¿us-
ted participaría voluntariamente en su defensa?». Só-
lo un tercio de los españoles lo haría. «¿Una invasión 
de nuestro territorio justificaría que el Gobierno orde-
nase una actuación militar?» Otro tercio de los españo-
les cree que no. «¿Están las fuerzas armadas prepara-
das para defender a España del ataque de otro país?». 
A finales del siglo pasado sólo uno de cada tres espa-
ñoles las creía capacitadas; en cambio, hoy son ya seis 
de cada diez, y desde 2015 el Ejército figura entre las tres 
instituciones mejor valoradas. 

Por otro lado, dos de cada cinco españoles recono-
cen no sentir ningún tipo de emoción con el himno ni 
con la bandera; porcentajes que superan a la mitad de 
la población en Cataluña y el País Vasco. No sorprende 
que en esas dos comunidades autónomas y en Nava-
rra la identificación nacional subjetiva predominante 
sea la periférica, y que, en 
el resto, lo sea la dual –es-
pañola y periférica al tiem-
po; en ninguna comuni-
dad la identificación pre-
dominante es la españo-
la–. Cabe afirmar, y no es 
ningún descubrimiento, 
que los españoles tene-
mos una relación compli-
cada con la idea de nación 
española.  

Así las cosas, plantear-
se la reintroducción del 
SMO en España requiere 
hacerse tres preguntas: 
¿El tipo de amenazas que 
tiene España se afronta-
rían bien con un ejército 
de conscriptos? ¿Los pro-
blemas que arrastra Es-
paña sobre si somos una 
nación, varias o ninguna 
encontraría en el SMO un 
aliado o un rival? ¿Los dé-
ficits de los españoles en 
cultura de defensa serían 
solventados con la acti-
vación del SMO? 

Para responder a la pri-
mera pregunta, baste re-
cordar al presidente G. Wa-
shington: «Prefiero un ejér-
cito bueno a uno grande». 
En definitiva, siguen exis-
tiendo amenazas; muchas 
y muy diversas. Pero los 
intereses que deben protegerse por razón de esos ries-
gos requieren coberturas diferentes a las tradicionales 
y el ejército de conscriptos no es una herramienta no-
vedosa, aunque el actual escenario bélico en Europa 
haga repensar la idea de ejércitos numerosos, listos pa-
ra la guerra convencional. Hoy necesitamos tropas al-
tamente formadas, equipadas y tecnificadas. Ejércitos 
con alta movilidad, interoperables con los socios de la 
UE y de la OTAN, y absolutamente profesionalizados. 
La idea de conscriptos a los que tener que formar cada 
poco como soldados para que, una vez entrenados, se 
vayan y sean reemplazados por otros con los que em-
pezar de cero no resulta eficiente ni eficaz. Es mucho 
más importante garantizar el nivel de alistamiento y 
quizá reformular el reservismo; proyecto, por cierto, fra-
casado en su implantación en España.  

En cualquier colegio europeo se enseña a los alum-
nos en qué consiste ser danés, sueco, alemán o fran-
cés. Es algo natural, alejado del adoctrinamiento y que, 
sencillamente, ayuda al menor a formarse la idea de lo 
que supone ser ciudadano. No hace falta activar un SMO 
para comprender qué es ser italiano. Indudablemente, 
la existencia de la conscripción refuerza los vínculos 
comunes entre los habitantes de una nación, pero no 
parece el más acertado de los caminos entregar a las 
fuerzas armadas la tarea de activar la nación españo-
la. Tampoco los militares españoles –según nos han re-
velado en las entrevistas que hemos realizado para 
nuestros proyectos– creen que ésta sea una tarea que 
hayan de asumir. Es una responsabilidad política: de-
be ser el fruto de una socialización que se desarrolle, 
con absoluta naturalidad, en los centros educativos. 
¿Está nuestra clase política cerca de poder determinar 
cuáles son los contenidos que esa socialización debe-
ría contener? Ese es otro debate, pero estaremos de 
acuerdo que lejano a una potencial reimplantación del 
servicio militar obligatorio. 

DISPONER O NO del SMO no hace a un país más o me-
nos democrático. Al mismo tiempo, el severo déficit de 
cultura política de defensa que padece España es algo fá-
cilmente constatable y ha preocupado indistintamente 
a los Gobiernos de uno u otro color durante los últimos 
30 años. Pero el SMO no parece la vía más acertada para 
que los españoles puedan entender y asumir su deber y 
su derecho a defenderse como pueblo. En nuestra opi-
nión, defender una nación como la española no pasa por 

activar la mili, sino por disponer de unas fuerzas arma-
das con la mayor autonomía posible y con las mejores 
capacidades de las que las podamos proveer según 
nuestras amenazas, nuestra planificación y nuestro mar-
gen económico. Eso sí, defenderse supone un sacrificio 
ciudadano que tendremos que asumir, si no es con nues-
tra participación personal, financiando a quienes lo ha-
cen por todos nosotros.  

No querer participar y, al mismo tiempo, no querer 
asumir los costes derivados de esa defensa resulta naíf. 
Si tienen dudas, ¡pregúntenles a los ucranianos! 

 
Rafa Martínez (Universidad de Barcelona) y Alberto Bueno 
(Universidad de Granada) son investigadores del proyecto Re-
pensando el papel de las Fuerzas Armadas ante los nuevos desafíos 
a la seguridad

No es acertado entregar 
a las fuerzas armadas  
la tarea de activar  
la nación española

 SEAN MACKAOUI

Aunque la 
guerra en Europa haga repensar la idea del 
servicio militar obligatorio, necesitamos 
tropas formadas, equipadas y tecnificadas. 
Ejércitos con alta movilidad, interoperables 
con los aliados y profesionalizados

DEFENSATRIBUNA i

¿Tiene sentido 
reimplantar 
la mili? 
RAFA MARTÍNEZ / ALBERTO BUENO
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SAL EMERGUI TEL AVIV 
Rafah, la zona del sur de la Franja 
de Gaza de gran importancia estra-
tégica, militar y retórica para Israel 
y Hamas, es el principal foco de la 
mirada internacional, que ayer se 
volvió más profunda, triste y preo-
cupada a raíz de la muerte de dece-
nas de civiles palestinos que que-
daron atrapados por una bola de 
fuego tras un ataque aéreo israelí.  

Lo que Israel dijo que esperaba 
fuera un ataque selectivo contra dos 
cabecillas de Hamas el domingo por 
la noche, derivó en un gran incendio 
que se convirtió en una trampa mor-
tal para al menos 45 personas. 

Tras asegurar que su Ejército está 
investigando lo que lamenta como 
«trágico error», el primer ministro is-
raelí, Benjamin Netanyahu, afirmó 
ayer que la muerte de civiles es «una 
tragedia para nosotros y una estrate-
gia para Hamas».  

Por si no hubiera suficientes mo-
tivos de tensión en Rafah, el paso 
fronterizo fue escenario de un inci-
dente sin precedentes en 234 días de 
guerra: un  tiroteo entre soldados 
israelíes y egipcios.  

El raro y breve choque acabó con 
la muerte de un militar egipcio y el 
anuncio de abrir una investigación 
por ambas partes en un pacto de si-
lencio. Al margen de la retórica y so-
bre todo el sentir propalestino y an-
tiisraelí de la población egipcia, los 
dos países están condenados a en-
tenderse ante la mayúscula crisis de-
satada tras el sangriento ataque de 
Hamas del pasado 7 de octubre. 

Según el portavoz del Ministerio 
de Sanidad de Gaza, bajo control de 
Hamas, Ashraf Al Qidra, al menos 45 
personas, entre ellas más de 20 mu-
jeres, niños y ancianos, murieron des-
pués de que el disparo de varios mi-
siles israelíes en el barrio de Tel Al Sul-
tan, situado en la parte occidental de 
Rafah, provocaran las llamas en tien-
das de campaña en una zona conver-
tida en refugio para miles de despla-
zados por la guerra.  

«Estábamos orando y preparando 
las camas para nuestros hijos. Nada 
inusual, cuando de repente escucha-
mos un ruido muy fuerte y entonces 
el fuego irrumpió a nuestro alrede-
dor», contaba la palestina Umm Mo-
hamed Al Attar. Según recordó a la 
agencia Reuters en alusión a la frágil 
estructura en la que estaban, «el so-
nido era aterrador. Sentíamos como 
si el metal estuviera a punto de colap-
sar sobre nosotros».  

Hamas y Fatah denunciaron «una 

nueva masacre» y exigieron a la ONU 
que obligue a Israel a cumplir la or-
den de la Corte Internacional de Jus-
ticia (CIJ) que el pasado viernes exi-
gió el cese de cualquier operación 
militar israelí en Rafah.   

«Los ataques aéreos quemaron las 
tiendas de campaña, las tiendas se 
derretían y los cuerpos de la gente 
también», denunció el portavoz del 
grupo islamista, Sami Abu Zuhri, que 
responsabilizó también a EEUU por 
proseguir con su ayuda financiera y 
militar a Israel. 

El Ejército israelí niega que ataca-
ra la zona humanitaria de Al Mawa-
si y asegura que tomó precauciones 

para reducir el riesgo del daño de ci-
viles. El bombardeo con dos misiles 
contra un edificio a sólo unas dece-
nas de metros de los civiles fue or-
denado, según Israel, «sobre la ba-
se de información precisa de Inteli-
gencia y efectuado con munición pre-
cisa y de acuerdo al derecho inter-
nacional, contra el terrorista Yassin 
Rabia, comandante del mando de 
Hamas y responsable de nume-
rosos atentados en Cisjordania e Is-
rael y el terrorista Khaled Nagar». 

INVESTIGACIÓN  
«El Ejército lamenta cualquier da-
ño a no involucrados [civiles] duran-
te la guerra. Naturalmente en una 
guerra de este alcance e intensidad, 
también ocurren hechos muy di-
fíciles como el ocurrido en Rafah»,  
declaró la fiscal jefa del Ejército, Yi-
fat Tomer Yerushalmi, que prometió 
llevar la investigación hasta el final. 

Por su parte, el consejero de Segu-
ridad Nacional, Tsaji Hanegbi, recal-
có  que la investigación sigue su cur-
so, pero añadió que errores de su 
ejército «también causaron la muer-
te de tres secuestrados o de nuestros 
soldados por fuego amigo». 

Las imágenes de cuerpos carboni-
zados de civiles en el incendio que se 
extendió en el campamento de des-
plazados de Rafah provocaron la in-
dignación y la condena generaliza-
das. Israel reaccionó relativamente 
rápido anunciando una investigación 
militar al más alto nivel, también de-
bido al temor a una reacción adversa 
de la Administración Biden que pese 
a todas las críticas –ya sea de ellos ha-
cia Israel y de otros hacia EEUU– man-
tiene su apoyo diplomático y militar 
a su gran aliado en la región.  

Dramáticos capítulos como el de 
Rafah dan argumentos a los que en 
los pasillos de poder en Washington 
exigen la imposición del fin de la gue-
rra a Netanyahu con o sin acuerdo 
con Hamas. 

Tras acusar a Israel de «grave vio-
lación del derecho internacional», 
Qatar avisó de que el ataque  podría 
«complicar los esfuerzos de media-
ción en curso» en referencia a los 
intentos para reactivar la negocia-
ción de un alto el fuego que hasta 
ahora han sido estériles. 

En los últimos meses, Rafah ha si-
do el gran objetivo anunciado una y 
otra vez por Netanyahu  para «aca-
bar con los últimos batallones de los 
terroristas de Hamas» y al mismo 
tiempo  el último refugio para alre-
dedor de 1,4 millones de habitantes, 

«DEVASTADOR». Estados 
Unidos, principal socio de Tel 
Aviv, instó ayer a Israel a tomar 
todas las precauciones para 
proteger a los civiles tras las 
«imágenes devastadoras» que 
se vieron después de un ataque 
con misiles en Rafah en la noche 
del domingo, en el que murieron 
decenas de palestinos después 
de que se incendiaran las 
tiendas de campaña en las que 
se alojaban, informo Reuters. 

PROTEGER A CIVILES.  
«Israel tiene derecho a ir tras 
Hamas, y entendemos que este 
ataque mató a dos terroristas de 
alto rango que son responsa-
bles de ataques contra 
israelíes», dijo un portavoz del 
Consejo de Seguridad Nacional 
de Estados Unidos como 
reacción a la tragedia ocurrida 
en Rafah. «Pero, como hemos 
dejado muy claro, Israel debe 
tomar todas las precauciones 
posibles para proteger a los 
civiles», insistió. 

SOBRE EL TERRENO.  
«Estamos involucrando 
activamente a las fuerzas 
armadas israelíes y a los socios 
sobre el terreno para evaluar lo 
sucedido», añadió este 
organismo, que es el foro 
principal del presidente Biden 
para la toma de decisiones 
sobre seguridad y que depende 
directamente de la Casa Blanca.

LA CASA BLANCA    

«Hubo un ruido muy 
fuerte y el fuego 
irrumpió alrededor» 
L Decenas de muertos en un ataque israelí a un campamento 
en Rafah L Netanyahu achaca lo sucedido a un «trágico error» 

entre ellos un 
millón de des-
plazados desde 
el inicio de la 
ofensiva terres-
tre en el norte 
de Gaza.  

Hoy, tras varias semanas de incur-
sión, acompañadas por llamamien-
tos a la evacuación de Rafah, quedan 
en el área 400.000 habitantes. Un  nú-
mero todavía importante en una zo-
na urbana tan pequeña y en la que 
Hamas actúa como guerrilla, tanto 
por debajo como por encima de la tie-
rra, ante un enemigo infinitamente 
superior tanto a nivel militar y tecno-

lógico. 
Pero el hecho que el Tsáhal sea uno 

de los ejércitos más poderosos de la 
región no evitó el monumental fraca-
so de  la infiltración armada de Ha-
mas del pasado 7 de octubre ni le ha 
permitido lograr los dos grandes ob-
jetivos: liberar a todos los secuestra-
dos en manos de las milicias (hoy 125; 
alrededor de 40 están muertos) y eli-
minar las capacidades militares y de 
poder de Hamas, que el domingo ata-
có desde Rafah la zona de Tel Aviv por 
primera vez en 4 meses, en un encla-
ve donde nadie se siente seguro en 
ningún sitio. Y mucho menos desde 
la sangrienta noche en Rafah.

LA OFENSIVAGUERRA ISRAEL-GAZA

Un hombre 
sostiene el 
cadáver de un 
bebé en un 
hospital de 
Gaza. BASHAR 
TALEB / AFP
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un ataque aéreo en Khribet al-Adas, 
al sureste de Rafah.  

«Israel continúa la acción militar 
que se le ha pedido que detenga», de-
claró ayer el alto representante de la 
UE para Asuntos Exteriores, Josep 
Borrell, que lamentó que Tel Aviv no 
respete el fallo de la CIJ. En la red so-
cial X, Borrell dijo estar «horroriza-
do» por los ataques, que condenó «en 
los términos más enérgicos». «No hay 

ningún lugar seguro en Gaza. Estos 
ataques deben cesar de inmediato. 
Todos deben respetar las órdenes de 
la CIJ», concluyó. Poco después, anun-
ció que los ministros de Exteriores de 
la UE aprobaron la reactivación de 
una misión fronteriza para enviar ayu-
da a través del cruce de Rafah. «Ten-
go luz verde», declaró, remarcando 
que necesitaría el apoyo de Egipto e 
Israel para conseguir los permisos. 

Por su parte, el ministro de Ex-
teriores español, José Manuel Alba-
res, condenó el ataque en una com-
parecencia conjunta con sus homó-
logos de Irlanda y Noruega, países 
que reconocerán hoy el Estado pales-
tino. «El bombardeo volvió a causar 
la muerte de civiles palestinos ino-
centes», declaró. «Esto pone de relie-
ve la necesidad de lo que nuestros tres 
gobiernos han estado pidiendo du-
rante mucho tiempo: un alto el fuego 

inmediato», añadió. El jefe de la di-
plomacia española anunció que pe-
dirá a los otros 26 socios de la UE que 
apoyen la decisión del CIJ y que se 
«tomen medidas» para hacer cum-
plir la instancia. 

Qatar, que ha mediado desde el ini-
cio del conflicto para que Hamas li-
bere a los cautivos e Israel ponga fin 
a su ofensiva, expresó su «preocupa-
ción» porque «el bombardeo compli-
ca los esfuerzos de mediación en cur-
so» y obstaculizará un acuerdo «de 
alto el fuego inmediato», aseguró el 
Ministerio de Exteriores. Otro de los 
mediadores, Egipto, también instó a 
Israel a «implementar las medidas or-
denadas por la Corte Internacional 
de Justicia» en Rafah. El presidente 
francés, Emmanuel Macron, se sumó 
a las condenas internacionales, pi-
diendo el «cese» de la ofensiva israe-
lí, asegurando que «no hay zonas se-
guras» para los civiles palestinos. Ale-
mania, más cauta, señaló que el «de-
recho internacional humanitario se 
aplica a todos», incluido Israel.  

Las organizaciones humanitarias 
denuncian la falta de entrada de ayu-
da en la ciudad, que ha provocado 
entre otros problemas la caída del 
sistema sanitario. «Tras estabilizar 
a los pacientes, nuestro equipo de-
rivó a los supervivientes a los pocos 
hospitales que continúan funcionan-
do en Rafah», señaló la coordinado-
ra de Médicos Sin Fronteras en Ga-
za, Martina Marchio. «Rafah se com-
pone de tres mundos: el este es una 
zona de guerra, el centro es una ciu-
dad fantasma y el oeste, una masa 
congestionada de personas que vi-
ven en condiciones deplorables», de-
nunció la ONG Consejo Noruego pa-
ra los Refugiados. 

LARA VILLALÓN ESTAMBUL 
Gobiernos y grupos humanitarios 
condenaron ayer el ataque aéreo is-
raelí en el oeste de Rafah, con el que 
Tel Aviv volvió a desoír la orden de la 
Corte Internacional de Justicia (CIJ) 
de detener su ofensiva en la zona. El 
ataque se produjo, de hecho, dos dí-
as después de que el máximo tribu-
nal de la ONU instara a detener su 
operación citando el «inmenso ries-

go» para los cientos de miles de pa-
lestinos que se refugian en esta ciu-
dad, tras haber sido desplazados de 
otras partes de la Franja ante el avan-
ce del ejército israelí. La zona alber-
gaba hasta principios de mayo más 
de un millón de desplazados del nor-
te y centro del enclave. Aunque, tras 
la orden de los uniformados israe-
líes de evacuar el este de Rafah, cer-
ca de 800.000 palestinos habrían 

abandonado la zona según Naciones 
Unidas, una cifra que Tel Aviv ascien-
de a 950.000. 

La orden de la Corte Internacional 
apenas ha tenido efecto en Rafah. Más 
allá del mencionado ataque, el sába-
do las fuerzas israelíes atacaron un 
campamento y zonas cercanas al hos-
pital kuwaití –el último centro sani-
tario operativo en la zona–, y el do-
mingo otros seis civiles murieron en 

Rechazo internacional al bombardeo del campamento 
Gobiernos y ONGs reclaman a Tel Aviv que cumpla la orden de la Corte Internacional

El jefe de la 
diplomacia de la 
UE: «No hay lugar 
seguro en Gaza» 

Qatar lamenta que 
se «obstaculice» 
un acuerdo  
de alto el fuego

LAS REACCIONES
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lómetros para mediar en unas revuel-
tas que obligaron a decretar el Esta-
do de emergencia. Fuentes de la de-
legación francesa han dejado entre-
ver que Macron levantará esta medi-
da en las próximas horas, aunque 
mantendrá el toque de queda. 

La visita de Macron a Alemania no 
será la de un jefe de Estado cualquie-
ra y no sólo porque los poderes que 
la Constitución francesa otorga al pre-
sidente le permitirán ir más allá del 
puro protocolo, sino porque las rela-
ciones francoalemanas no atraviesan 
su mejor momento. 

Macron se entiende peor con el so-
cialdemócrata Olaf Scholz que con su 
predecesora, la democristiana Ange-
la Merkel. A menudo parece más 
una competición entre dos hombres 
que ese supuesto doble motor de la 
UE. Sus diferencias son notorias y en 
el caso de Ucrania, ante un posible 
envío de tropas terrestres o de misi-
les de largo alcance, irreconciliables. 

Macron recibió ayer el Premio In-
ternacional de la Paz de Westfalia en 
Münster. Se le concedió en 2023 y en 
aquel momento, la mención le reco-
nocía haber logrado «mantener un 
diálogo con los dirigentes rusos» en 
el marco del conflicto en Ucrania. Aho-
ra, el Elíseo ya no quiere hablar de es-
tos esfuerzos fallidos y prefiere sub-
rayar que el premio es ante todo por 
el «compromiso europeo» de Macron. 

Tras la ceremonia, el presidente 
francés se reunirá con Scholz y el Con-
sejo de Ministros francoalemán en 
Schloss Meseberg, cerca de Berlín. Allí 

las cosas se pondrán serias. Macron 
aboga por un nuevo modelo econó-
mico en la UE y aspira a una amplia 
inversión en defensa, industria, tec-
nología y protección del clima. Pri-
mero tendrá que convencer a Scholz. 
Según círculos gubernamentales fran-
ceses, la UE corre el riesgo de perder 
su ventaja competitiva. Debe asegu-
rar sus cadenas de valor. Es de espe-
rar que se fije el rumbo correcto. 

La otra ronda clave es la del Con-
sejo de Defensa y Seguridad francoa-
lemán. Aquí varias cosas van mal. Ale-
mania ha puesto en marcha el siste-
ma europeo de defensa antiaérea Sky 
Shield, al que hasta ahora se han ad-
herido 21 países, no así Francia, ya que 
la tecnología se comprará a Israel y a 
Estados Unidos en lugar de proceder 
de Europa. Por otra parte, Macron in-
siste en que las armas nucleares fran-
cesas se incluyan en la estrategia eu-
ropea de disuasión. Scholz lo recha-
za. Sin embargo, se discutirán dos 
proyectos conjuntos de armamento: 
el sistema de defensa antiaérea FCAS 
y el carro de combate principal MGCS.

Marine Le Pen, líder del 
partido de extrema 
derecha francés 
Agrupación Nacional 
(RN), ha lanzado una 
oferta a la primera 
ministra italiana, Giorgia 
Meloni, para unir fuerzas 
en el Parlamento 
Europeo. «Ahora es el 
momento, sería 
realmente útil», declaró 

Le Pen, cuyo partido es el 
favorito en Francia en 
estas elecciones, al 
‘Corriere della Sera’. 

«Podemos ser el 
segundo grupo en el 
Parlamento Europeo. 
Creo que no deberíamos 
perder esta  oportuni-
dad», dijo Le Pen. La 
invitación llega después 
de que RN confirmara 

que ya no se sentará con 
Alternativa para 
Alemania  (AfD) y de que 
su grupo, Identidad y 
Democracia, expulsara al 
partido alemán por 
considerarlo tóxico. 

La oferta de Le Pen 
implica una reconfigura-
ción total de la extrema 
derecha en la 
Eurocámara. Hermanos 
de Italia, el partido de 
Meloni, se sienta ahora 
con el grupo Conserva-
dores y Reformistas 
Europeos (ERC). Aunque 
Meloni no ha respondido 

a Le Pen, al menos de 
manera pública, sí que 
declaró ayer  que su país 
puede ser clave para 
lograr «una mayoría 
diferente»,  formada por 
partidos de extrema 
derecha y conservado-
res. Las encuestas 
estiman que logrará un 
27% de votos.  

«Hay un espacio para 
construir una mayoría 
diferente con políticas 
diferentes», aseguró en 
una entrevista en RAI 
Radio 1, recogida por 
Efe. También destacó 

que «Italia ha vuelto al 
centro del debate» y la 
actual campaña de las 
europeas «lo 
demuestra». 

La posición de fuerza 
de Meloni  se demostró 
la semana pasada, 
cuando la candidata del 
Partido Popular 
Europeo, Ursula von der 
Leyen, dijo que 
mantenía la puerta 
abierta a pactar con el 
grupo ECR, lo que ilustra 
el peso que podría tener 
la ultraderecha en la 
Eurocámara.

LA OFERTA DE MARINE LE PEN  
A GIORGIA MELONI: UNIR SUS 
FUERZAS EN LA EUROCÁMARA

CARMEN VALERO BERLÍN 
El presidente francés, Emmanuel Ma-
cron, lanzó ayer en Dresde, Alemania, 
una advertencia que enlaza con un 
discurso reciente en la Sorbona en el 
que reivindicó una Europa más inde-
pendiente en economía y defensa: 
«Europa se encuentra en un momen-
to decisivo y puede morir si se toman 
las decisiones equivocadas». 

Macron apeló por ello a una «revo-
lución copernicana» y a crear en los 
próximos meses un nuevo marco de 
seguridad y defensa común para el 
viejo continente sin mirar solamen-
te a EEUU. «Tenemos nuestra propia 
historia, nuestra propia geografía y la 
verdadera unificación de Europa só-

lo se completará cuando hayamos es-
tablecido nosotros mismos este mar-
co de defensa y de seguridad euro-
peas», señaló en un discurso al aire li-
bre en la ciudad alemana, sede de uno 
de los episodios más negros del final 
de la Segunda Guerra Mundial y aho-
ra trufada por la ultraderecha, algo 
que también sopla en Europa y con-
tra lo que Macron pide despertar. 

«Nuestra Europa es la base de los 
valores, la cultura y la libertad indivi-
dual y política», afirmó el mandata-
rio galo en un escenario frente a la fa-
mosa Frauenkirche, un templo des-
truido innecesariamente por los bri-
tánicos en 1945, cuando la guerra ya 
estaba ganada. 

En una alocución dirigida a las nue-
vas generaciones de europeos y más 
particularmente a los jóvenes del es-
te de Europa, donde el nacionalismo 
y los movimientos de extrema dere-
cha intentan minar el terreno de la 
democracia conquistada, Macron lla-
mó a la defensa de los derechos, prin-
cipios y valores sobre los que se asien-
ta el proyecto europeo. Y lo hizo en 
francés y en alemán, como durante 
su reciente comparecencia en el Bun-
destag en el funeral por el político de 
la CDU Wolfgang Schäuble, y siguien-
do la tradición de Charles de Gaulle, 
que se dirigió a los jóvenes en alemán 
en Ludwigsburg en 1963. 

A poco más de una semana de las 

elecciones europeas, Macron, más eu-
ropeísta que nunca, no ha necesita-
do ser más explícito para pedir el vo-
to para los partidos fieles al sueño eu-
ropeo y están dispuestos a avanzar 
en la unidad europea y comprometi-
dos con el legado de posguerra: paz, 
bienestar, igualdad, libertad, huma-
nismo y solidaridad. 

Macron llegó el domingo a Berlín 
para una visita de Estado, la primera 
de un presidente galo en 24 años. En 
realidad, la visita estaba prevista ha-
ce un año, pero los disturbios en Fran-
cia frustraron estos planes. Esta vez 
hay disturbios en el territorio francés 
de ultramar de Nueva Caledonia. Ma-
cron acaba de recorrer 17.000 ki-

Macron teme la «muerte» de Europa 
Reclama en Alemania una Unión Europea más independiente en economía y defensa

Pide crear un 
nuevo marco        
de seguridad y 
defensa común 

París y Berlín 
mantienen serias  
diferencias en 
planes defensivos 

El presidente alemán, Frank-Walter Steinmeier (delante), y el francés, Emmanuel Macron, en el memorial del Holocausto en Berlín. L. MARIN / AFP

CUMBRE FRANCOGERMANAA 12 DÍAS DEL 9-J



25EL MUNDO. Martes, 28 de mayo 2024

MUNDO

CARLOS FRESNEDA LONDRES 
CORRESPONSAL 

Nigel Farage no se presenta a las elec-
ciones del 4 de julio entre otras ra-
zones para evitar una nueva humi-
llación tras haber fracasado en las 
siete ocasiones en las que intentó 
poner un pie en Westminster. El ex 
eurodiputado y fundador del UKIP 
ha decidido sin embargo lanzarse a 
la campaña como la voz crispada y 
disonante de Reform UK, con una 
arenga dirigida contra los musulma-
nes en el Reino Unido. 

«Tenemos cada vez más gente jo-
ven en este país que no comparte los 
valores británicos y que, de hecho, 
odia todo lo que representamos», de-
claró Farage en su primera interven-
ción como el outsider de campaña, 
ante las cámaras de Sky News. Cuan-
do le preguntaron si se refería expre-
samente a los musulmanes, no só-
lo asintió, sino que fue aún más allá: 
«Me temo que eso es lo que reflejan 
las recientes encuestas, con el 46% 
de los musulmanes británicos res-
paldando a Hamas, que ha sido ca-
lificada como una organización te-
rrorista y está prohibida en este país». 

Farage aseguró que en las ciuda-
des británicas existen las así llama-

das no-go zones o zonas prohibidas, 
vetadas a los que no son musulma-
nes: «Puedo llevar a cualquiera a 
Oldham (en la periferia de Manches-
ter) donde literalmente nadie ha-
bla inglés». 

Los exabruptos del ex líder na-
cionalista han sido condenados por 
la mayoría de la clase política. «Es-
tamos ante un sucio intento de di-
vidir nuestras comunidades y de 
llamar la atención», declaró la líder 
adjunta del Partido Liberal-Demó-
crata, Daisy Cooper. Zara Moham-
med, al frente del Muslim Council 
for Britain, condenó los comenta-
rios de Farage como «horriblemen-
te islamofóbicos y racistas» y como 
ejemplo de «la retórica llena de odio 
y desinformación». 

El ex líder del UKIP, acusado en 
su día de xenofobia por el cartel de 
Breaking Point (Punto de Ruptura) 
durante la campaña del Brexit con 
las colas de refugiados a las puer-
tas de Europa, aseguró que los in-
migrantes del Caribe están «mucho 
más integrados que los musulma-

nes en la sociedad británica porque 
comparten nuestra historia, nues-
tra cultura y nuestra religión». Fa-
rage acusó por último al premier, 
Rishi Sunak, de haber permitido el 
récord de inmigración neta a las is-

las británicas (745.000 
en 2022) y de «haber 
consentido la entrada 
en el país de gente que 
va a luchar contra los 
valores británicos». 

Sobre su decisión de 
no presentarse a las elec-
ciones, el presidente ho-
norario de Reform UK 
aseguró que ha preferi-
do «participar en un de-
bate nacional antes que 
concurrir en un distrito 
electoral» y que va a se-
guir haciendo todo lo 
posible por exponer «los 
absurdos disparates so-
bre la inmigración y la 
economía» de los dos 
grandes partidos. 

Los analistas han des-
tacado cómo el adelan-
to de las elecciones al 4 
de julio (en vez de espe-
rar hasta otoño) obede-
ce en parte a un intento 
de contener el auge de 
Reform UK, por encima 
del 10% en las últimas 
encuestas. El partido li-
derado por Richard Ti-
ce, estrecho aliado de 
Farage, está teniendo de 
hecho grandes dificul-
tades para completar la 
lista de candidatos. 

Reform UK recibió re-
cientemente un inusi-
tado impulso con la fu-
ga del diputado Lee An-
derson, expulsado del 
Partido Conservador 
precisamente por sus 
comentarios contra el 
alcalde de Londres, el 
laborista Sadiq Khan, a 
quien acusó de haber 
cedido el control de la 
ciudad a sus «amigos 
islamistas». 

El doble tirón de Ni-
gel Farage y Lee Ander-
son, relativamente po-
pular en el ala dura de 
los conservadores du-
rante su breve manda-
to como vicepresiden-
te, es la mayor esperan-
za de Reform UK, que se 

topa sin embargo contra el muro del 
sistema  mayoritario uninominal 
(first-past-the-post) que barre a favor 
de los grandes partidos. 

Nigel Farage militó en el Partido 
Conservador hasta 1992 y lo abando-
nó tras la firma del Tratado de Maas-
tricht. Fundó el UKIP, fue el artífice 
de la campaña LeaveEU y creó des-
pués el Partido del Brexit, el embrión 
de lo que luego sería Reform UK. 

En un nuevo revés para Sunak, la 
diputada conservadora Lucy Allan 
anunció ayer que no se presentará a 
la reelección, al tiempo que daba su 
apoyo al candidato de Reform UK 
Alan Adams en su distrito electoral 
de Telford.

Nigel Farage incendia la campaña  
El líder populista proclama que los musulmanes «odian todo lo que representamos»

A sus 60 años, Nigel 
Farage es el vaso 
comunicante con 
Donald Trump, que le 
concedió el privilegio 
de convertirse en el 
primer político 
británico en ser 
recibido y agasajado 
cuando fue elegido 
presidente en 2016. 
Trump le rebautizó 

públicamente como el 
auténtico Mr. Brexit, 
por encima de Boris 
Johnson. 

La estrecha alianza 
transatlántica fue a 
más durante los años, 
y el propio Trump llegó 
a sugerir que fuera 
nombrado embajador 
en Washington en 
tiempos de Theresa 

May. Las frecuentes 
visitas de Farage se 
han intensificado en 
los últimos meses, en 
apoyo a la candidatura 
de su viejo amigo, que 
cuenta con él en la 
recta final de su 
campaña. 

«Nigel tiene muchas 
oportunidades en 
América, y eso te 
cambia completamen-
te la existencia», 
declaró el líder de 
Reform UK Richard 
Tice a la hora de 
justificar su ausencia 

en el plantel electoral 
del 4 de julio, Día de la 
Independencia de 
EEUU. El propio 
Farage reconoció de 
antemano sus 
preferencias en 
declaraciones al portal 
Politico.eu: «Las 
elecciones americanas 
me importan más y le 
importan más al 
mundo... La Tercera 
Guerra Mundial es 
más importante para 
este país que quién 
pueda ganar las 
próximas elecciones».

‘MR. BREXIT’, EL MEJOR 
ALIADO DE TRUMP  
EN REINO UNIDO

Nigel Farage, durante su intervención en la Conferencia Política Conservadora de EEUU, el pasado febrero. A. BRANDON / AP

Dice que en Reino 
Unido hay «zonas 
prohibidas» para 
no musulmanes 

Acusa a Sunak de 
haber permitido 
un récord de 
inmigración

EL DISRUPTOR ELECCIONES BRITÁNICAS
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LUCAS DE LA CAL SHANGHAI 
CORRESPONSAL 

Líderes de China, Japón y Corea del 
Sur celebraron ayer su primera cum-
bre trilateral en más de cuatro años 
con el propósito de estrechar lazos 
económicos en un contexto de cre-
cientes tensiones militares en la re-
gión de Indo-Pacífico, una de las zo-
nas más calientes del globo. Seúl fue 
el escenario de un encuentro a tres 
bandas con el que se recuperó una di-
plomacia de alto nivel entre las po-
tencias regionales, con Pekín tratan-
do de contrarrestar la gran influencia 
estadounidense sobre las dos gran-
des democracias asiáticas. 

Mientras que Corea del Sur y Ja-
pón cerraron aparentemente el año 
pasado las heridas de guerra que arras-
traban desde la ocupación japonesa 
de la Península de Corea en el siglo 
XX, la relación de estos dos países con 
China, de la que dependen como su 
mayor socio comercial, se ha ido de-
teriorando a la par que han fortaleci-
do en los últimos tiempos una alian-
za de seguridad con Estados Unidos. 

Antes de la cumbre, el anfitrión, el  
surcoreano Yoon Suk-Yeol, mantuvo 
encuentros bilaterales con el primer 
ministro japonés, Fumio Kishida, y 

con Li Qiang, primer ministro chino, 
quien viajó al país vecino en lugar del 
ausente presidente Xi Jinping.  

Desde Pekín aplaudieron la cele-
bración de esta cumbre para reto-
mar viejas conversaciones sobre di-
ferentes acuerdos de cooperación, 
incluido un tratado de libre comer-
cio, pero los funcionarios chinos cri-

ticaron que tanto Seúl como Tokio 
hayan estrechado una asociación 
militar con Washington para disua-
dir a China. Aunque, sobre todo, es-
tá dirigida a Corea del Norte. Preci-
samente, el régimen de Kim Jong-
un anunció ayer que pondría en ór-

bita su segundo satélite espía entes 
del 4 de junio. «Japón, China y Co-
rea del Sur comparten un interés co-
mún por la estabilidad en la Penín-
sula de Corea y la importancia de la 
desnuclearización de Corea del Nor-
te», dijo Kishida tras la cumbre.   

La ausencia de Xi Jinping, que pre-
sidirá esta semana en Pekín un foro 
con varios representantes de esta-
dos árabes para tratar la ofensiva is-
raelí en Gaza, significó la caída de la 
agenda de importantes asuntos de 
seguridad. La presencia de Li, quien 
ya ocupó el asiento del líder chino el 
año pasado en la cumbre del G-20 
en Delhi, pretendió dar un enfoque 
más económico a la reunión, como 
así ocurrió. Según revelaron los me-
dios estatales chinos, el segundo 
hombre fuerte de Pekín habló de un 
«reinicio» de las relaciones e instó a 
los líderes de Japón y Corea del Sur 
a «rechazar el proteccionismo, así 
como el desacoplamiento o la rup-
tura de las cadenas de suministro», 
y a «defender la globalización». 

Li pretendía también conocer las 
intenciones de Tokio y Seúl ante las 
continuas presiones de EEUU para 
que frenen las exportaciones de equi-
pos avanzados de fabricación de chips 
a China. El Gobierno de Kishida ya 
impuso el año pasado sus primeras 
restricciones. 

El domingo, Yoon y Li avanzaron 
en su encuentro que se reanudarían 
las negociaciones para mejorar el 
actual acuerdo de libre comercio en-
tre los dos países y se establecerá 
el llamado diálogo de seguridad di-
plomática, un canal de comunica-
ción regular entre los ministerios 
de Exteriores y de Defensa que bus-
ca evitar cualquier altercado o ma-
lentendido. 

El líder surcoreano también ten-
dió la mano al japonés Kishida. Am-
bos lograron aparcar décadas de ten-
siones entre las dos grandes demo-
cracias de Asia Oriental después de 
que Seúl anunciara el año pasado 
que abriría un fondo para recaudar 
dinero y compensar a las familias 
surcoreanas que fueron víctimas de 
explotación sexual y trabajo forzo-
so durante la ocupación japonesa. 

Yoon se convirtió en 2023 en el pri-
mer presidente surcoreano que pi-
saba Tokio en más de 12 años. Kishi-
da le devolvió después la visita. Con 
la reconciliación histórica ya mate-
rializada entre los vecinos, ambos lí-
deres viajaron el pasado agosto a Es-
tados Unidos para participar en una 
cumbre con Joe Biden en la que im-
pulsaron distintos acuerdos de se-
guridad. Tras aquel encuentro, los 
ejércitos de Washington, Seúl y To-
kio aumentaron su ritmo de manio-
bras conjuntas alrededor de la Pe-
nínsula de Corea como respuesta a 
las continuas pruebas con misiles 
por parte de Corea del Norte. 

Biden ha conseguido que el Go-
bierno de Kishida apruebe una ex-
pansión de la Marina estadouniden-
se por las islas japonesas de Okina-
wa, que se extienden a lo largo del 
borde del Mar de China Oriental has-
ta unos 100 kilómetros de Taiwan. 
Japón ya alberga a 18.000 infantes 
de marina, la mayor concentración 
fuera de EEUU. 

Primera cumbre 
trilateral en cuatro 
años para relanzar 
las relaciones 

La ausencia de  
Xi Jinping dio al 
foro un carácter 
sólo económico

Mano tendida 
a Pekín de  
sus vecinos 
Corea del Sur, Japón y China reactivan  
la cooperación a pesar de las tensiones

De izquierda a derecha: Fumio Kishida, Yoon Suk Yeol y Li Qiang, ayer, en la Cámara de Comercio e Industria de Corea, en Seúl. CHUNG SUNG-JUN / EFE

EDICIONES CÓNICA, S.A.
CONVOCATORIADE JUNTAGENERALORDINARIAY EXTRAORDINARIADEACCIONISTAS
Convocatoria de la junta general ordinaria de accionistas de Ediciones Cónica, S.A. para su celebración en el

domicilio social sito enMadrid, Avenida de San Luis, 25, 28033, el próximo día 27 de junio, a las 13:30 horas en

primera convocatoria, y el día 28 de junio, a la misma hora, en segunda convocatoria, con el fin de deliberar

y resolver sobre los asuntos comprendidos en el siguiente orden del día:

JUNTA ORDINARIA
Primero. - Examen y aprobación, en su caso, de las cuentas anuales de Ediciones Cónica, S.A. correspondi-

entes al ejercicio cerrado a 31 de diciembre de 2023, así como del correspondiente informe de

gestión.

Segundo. -Examen y aprobación, en su caso, de la gestión realizada por el órgano de administración duran-

te el ejercicio cerrado a 31 de diciembre de 2023.

Tercero. - Examen y aprobación, en su caso, de la propuesta de aplicación del resultado del ejercicio cer-

rado a 31 de diciembre de 2023.

Cuarto.- Delegación de facultades

Quinto. - Ruegos y preguntas.

JUNTA EXTRAORDINARIA
Pirmero.- Modificación de la estructura del órgano de administración de la Sociedad. Nombramiento de

administradores solidarios.

Segundo. -Nombramiento, en su caso, de auditores de cuentas de la Sociedad para los ejercicios 2024,

2025 y 2026.

Tercero.- Delegación de facultades

Cuarto. - Ruegos y preguntas.

1. Derecho de información y consulta, entrega o envío de documentación

1.1. De conformidad con el artículo 272.2 de la Ley de Sociedades de Capital, se hace constar el derecho

que, a partir de la presente convocatoria, asiste a cualquier accionista para obtener de la Sociedad, de

forma inmediata y gratuita, las cuentas anuales individuales y consolidadas que serán sometidas a la

aprobación de la junta por la presente convocada, así como los informes de gestión, los informes del

auditor de cuentas y estado de información no financiera.

1.2. De conformidad con lo dispuesto en el artículo 197 de la Ley de Sociedades de Capital, hasta el sép-

timo día anterior al previsto para la celebración de la junta, los accionistas podrán solicitar del consejo de

administración, por escrito, las informaciones o aclaraciones que estimen precisas o formular por escrito

las preguntas que estimen pertinentes, acerca de los asuntos comprendidos en el orden del día.

Todas estas solicitudes de información podrán realizarsemediante la entrega de la petición en el domicil-

io social o mediante su envío a la dirección reseñada a continuación:

Ediciones Cónica, S.A.

Dirección: Avenida de San Luis, número 25, 28033, Madrid

2. Derecho de asistencia

Los derechos de asistencia, representación y voto de los accionistas se regularán por lo dispuesto en la

Ley y en los estatutos sociales.

3. Representación

Conforme a la Ley y los estatutos sociales, los accionistas podrán hacerse representar en la junta general

por medio de otra persona, aunque esta no sea accionista.

La representación, que habrá de conferirse con carácter especial para cada junta, deberá conferirse por

escrito o por medios de comunicación a distancia que cumplan los requisitos legalmente previstos para

el ejercicio del derecho a voto a distancia.

Los documentos en los que consten las representaciones para la junta general de accionistas deberán

incluir al menos las siguientes menciones: (i) la fecha de celebración de la junta general de accionistas y

el orden del día; (ii) la identidad del representado y del representante; (iii) el número de acciones de las

que es titular el accionista que otorgue la representación; y (iv) las instrucciones sobre el sentido del voto

del accionista que otorga la representación en cada uno de los puntos del orden del día. De no incluirse

instrucciones expresas, el representante votará a favor de las propuestas de acuerdos formuladas por el

consejo de administración sobre los asuntos incluidos en el orden del día.

La representación es siempre revocable. La asistencia personal a la junta general del accionista represen-

tado tendrá valor de revocación de la representación otorgada.

4. Complemento de la convocatoria

Aquellos accionistas que representen, al menos, el cinco por ciento del capital social podrán solicitar que

se publique un complemento a la convocatoria de la junta general ordinaria de accionistas para incluir

uno o más puntos en el orden del día. El ejercicio de este derecho deberá hacerse mediante notificación

fehaciente a la Sociedad y que habrá de recibirse en el domicilio social dentro de los cinco días siguientes

a la publicación de la presente convocatoria.

5. Asistencia de Notario

De conformidad con lo previsto en el artículo 203 de la Ley de Sociedades de Capital, se acuerda requerir

la asistencia de un notario a efectos de levantar el acta correspondiente de la reunión.

Madrid, 27 de mayo de 2024. El administrador único, D. Marco Pompignoli.
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GIAN GUIDO VECHI  
CORRIERE DELLA SERA / EL MUNDO 

El rumor circulaba desde hacía una 
semana y se terminó confirmando 
ayer: el Papa había utilizado la pala-
bra mariconería. Ocurrió el lunes 20 
de mayo, durante el encuentro a puer-
ta cerrada entre Francisco y los obis-
pos italianos llegados a Roma para 
la asamblea general. Hablaban de 
un tema muy serio, que ocupa a la 
Conferencia Episcopal Italiana des-
de hace meses: si admitir o no en los 
seminarios a candidatos abiertamen-
te homosexuales, y en qué medida. 

Y Francisco, aunque reiteró como 
siempre la necesidad de acoger a to-
das las personas, se mostró muy rí-
gido sobre la cuestión, reiterando su 
«no» contra el aperturismo de la ma-
yoría de los obispos congregados. 
Lo dijo en un tono coloquial, al indi-
car que en los seminarios «ya hay 
demasiado mariconeo».  

Algunos obispos confirman y ex-
plican al Corriere que, más que ver-
güenza, la salida del Papa fue reci-
bida con algunas risas incrédulas, 
por lo evidente que era la metedura 
de pata de Bergoglio: el italiano no 
es su lengua materna, incluso en su 
familia de niño hablaban piamon-
tés, y estaba claro que Francisco no 
era consciente de lo ofensiva que es 
la palabra en italiano. 

Algo parecido le ocurrió al com-
patriota de Francisco, el cardenal ar-

gentino Víctor Mánuel Fernández, 
prefecto del Dicasterio para la Doc-
trina de la Fe que, al presentar las 
nuevas normas de la Santa Sede so-
bre apariciones hace unos días, de-
jó escapar ante los periodistas la pa-
labra «gilipollez». El propio Francis-

co tuvo un incidente similar hace 
unos años, también sobre el tema de 
la homosexualidad: cuando dijo que 
si un chico tenía dudas sobre su se-
xualidad podía necesitar «apoyo psi-
quiátrico», con la consiguiente este-
la de polémica, como si hubiera que-

rido hablar de una enfermedad men-
tal. De hecho, Francisco utiliza a me-
nudo el adjetivo «psiquiátrico», en 
italiano, en lugar del más suave «psi-
cológico», y también ha dicho varias 
veces sobre sí mismo que se fue a vi-
vir al hotel Santa Marta y no al apar-

tamento papal «por razones psiquiá-
tricas». No le gusta estar solo. 

Más allá de la expresión, sin em-
bargo, queda la cuestión de la admi-
sión de homosexuales al sacer-
docio. La línea, al menos hasta aho-
ra, ha sido siempre la trazada en 2005 
por una instrucción de la Congrega-
ción para la Educación Católica «so-
bre los criterios de discernimiento 
vocacional respecto a las personas 
con tendencias homosexuales en 
vista de su admisión al seminario». 
El texto dice que no pueden ser ad-
mitidos «quienes practiquen la ho-

mosexualidad, presenten tenden-
cias homosexuales arraigadas o apo-
yen la llamada cultura gay».  

En su asamblea de Asís de noviem-
bre, los obispos italianos aprobaron 
un texto para regular la admisión en 
los seminarios, que aún no se ha pu-
blicado. Aprobaron por mayoría una 
enmienda que mantiene la distin-
ción entre una simple orientación 
homosexual y las llamadas «tenden-
cias profundamente arraigadas». Un 
homosexual podría ser admitido  
siempre que dé garantías, como un 
heterosexual, de que mantendrá el 
voto del celibato. Al parecer, Francis-
co tiene una opinión más radical: pa-
ra evitar cualquier problema, los ho-
mosexuales no deberían ser admi-
tidos en los seminarios y punto.

«Ya hay demasiado mariconeo» 
El Papa se niega a admitir en los seminarios a aspirantes abiertamente gays

El Papa, hace unos días, en medio de un golpe de viento en la plaza de San Pedro. ALESSANDRO DI MEO / EFE

Según los obispos 
asistentes, la frase 
fue recibida con 
risas incrédulas 
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NOA DE LA TORRE VALENCIA 
El Ayuntamiento de Valencia aprue-
ba hoy en el pleno la penúltima mo-
ratoria municipal en las ciudades es-
pañolas para poner coto al auge im-
parable de pisos turísticos. En la ca-
pital valenciana proliferan en bajos 
comerciales de todo tipo de barrios y 
la suspensión cautelar de licencias 
durante un año, prorrogable por otro 
más, es la primera medida de la alcal-
desa, la popular María José Catalá, pa-
ra echar el freno al turismo de ma-
sas. La segunda llegará en 2026 con 
la prohibición a los megacruceros de 
atracar en el Puerto de Valencia, un 
anuncio que ya le ha valido por pri-
mera vez las críticas del lobby empre-
sarial que preside el naviero Vicente 
Boluda.   

La moratoria de apartamentos tu-
rísticos llega también precedida de 
polémica, porque la Patronal de Vi-
viendas de Uso Turístico de la Comu-
nidad Valenciana (APTURCV) ya ha 
pedido que se respete la «seguridad 

jurídica de los alojamientos legales y 
los proyectos ya tramitados confor-
me a la ley».  En total, las viviendas tu-
rísticas contabilizadas son hoy 10.854. 
La moratoria, en todo caso, dejará fue-
ra a los bloques completos de apar-
tamentos turísticos y a los propios ho-
teles, a pesar de que así lo pedía la 
Asociación Valenciana de Viviendas 
de Alquiler de Corta Estancia (AVAEC).   

El camino que ahora quiere explo-
rar el PP en Valencia pretende favo-
recer el «turismo de calidad y soste-
nible», en palabras de Catalá. «Los tu-
ristas son bienvenidos», insisten fuen-
tes municipales, «pero queremos un 
crecimiento controlado».   

Las restricciones al turismo masi-
vo llegan tras el rechazo a una tasa 
turística y en plena reclamación al Go-
bierno de la ampliación del aeropuer-
to, al borde de su capacidad tras ha-
ber alcanzado la cifra récord de los 
diez millones de pasajeros. El merca-
do de la vivienda se está viendo so-
metido a un fuerte estrés en la capi-

tal valenciana. Según el Observato-
rio de la Vivienda de la Universidad 
Politécnica, el precio medio del alqui-
ler se ha incrementado un 72% des-
de 2019.  

eBALEARES.  Baleares no ha toma-
do aún medidas drásticas en el alqui-
ler vacacional pero está dando pasos 
para poner freno a la oferta ilegal, dis-
parada exponencialmente en los últi-
mos años. 

El rechazo social a la saturación 
provocada por el turismo y la ince-
sante escalada de precios de la vivien-
da tuvo su primera escenificación el 
pasado sábado, en una manifesta-
ción por las calles de Palma que reu-
nió a 10.000 personas bajo el lema 
Mallorca no se vende. En la marcha se 
mezclaron lemas contra el turismo 
de masas, la oferta ilegal de plazas va-
cacionales y la presión que esta ejer-
ce sobre los precios de la vivienda, 
que se han triplicado en los últimos 
años. 

El Govern cruzó datos con Ha-
cienda y comprobó qué inmuebles 
estaban por tanto sin regular. Esto ha 
permitido que afloren 8.700 vivien-
das ilegales. El cuerpo de inspec-
tores del Consell de Mallorca ha in-
tensificado sus inspecciones y las san-
ciones. 

Sólo en Mallorca hay 104.000 pla-
zas turísticas legales de alquiler va-
cacional. En 2015 eran 37.725, un 275% 
menos. Las plazas hoteleras, mien-
tras, han crecido un 6,6% en ese mis-
mo periodo. En Menorca y en Ibiza 
hay otras 42.000 plazas reguladas. 
Las instituciones no manejan ningu-
na cifra concluyente de las viviendas 
ilegales que existen, pero se calcula 
que superan a las legales.  

El Govern que preside Marga Prohens 
ha creado un gran foro de debate con 
140 entidades y plantea esta tempo-
rada turística –con 20 millones de 
turistas previstos– como un campo 
de pruebas para recabar datos y em-
pezar a diseñar nuevas normativas 

durante el invierno. Prohens defien-
de cambios sin medidas drásticas pe-
ro aboga por un cambio de modelo. 
También se estudiará la capacidad 
máxima de las carreteras  y se traza-
rán los flujos de turistas en las zonas 
más masificadas mediante el ras-
treo anónimo de telefonía móvil. 

eCANARIAS. En otros territorios in-
sulares como Canarias, donde el ma-
lestar ciudadano es más que notorio, el 
gobierno autonómico trabaja en el  el 
anteproyecto de Ley de Ordenación 
Sostenible del Uso Turístico de Vivien-
da. La nueva norma establece que el 
90% de la edificabilidad residencial de-
berá destinarse a domicilio permanen-
te. El crecimiento de esta actividad ha 
sido explosivo en los últimos años y, 
sólo el registro oficial enumera 53.938 
pisos turísticos, aunque la oferta real y 
fuera de la norma es mucho mayor.  

eANDALUCÍA.  Sevilla le ha declara-
do la ‘guerra’ a los pisos turísticos des-

Dos turistas pasean en bici por la Ciudad de las Ciencias en Valencia. ARABA PRESS

El coto al turismo se extiende 
L Valencia se suma hoy a la lista de capitales que limitan los pisos vacacionales para frenar el turismo masivo 
y su impacto en la vivienda L La oferta ilegal, con decenas de miles de inmuebles, crece a doble dígito
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pués de constatar que ya suponen en 
la capital andaluza el 50% de las pla-
zas de alojamiento y, sobre todo, cómo 
inciden negativamente en los barrios 
en los que proliferan, singularmente 
en el casco histórico.  El pasado marzo, 
el Ayuntamiento aprobó en el pleno 
que los pisos turísticos no deben supe-
rar el 10% del total de familiares dispo-
nibles en un inmueble. Por encima de 
eso, el veto es total en 11 barrios del cas-
co antiguo.   

Sevilla ha sido la primera en apro-
bar una norma de este calado en el 
marco de la ley autonómica aproba-
da a principios de este año. Málaga, 
según explicaron fuentes municipa-
les, está ya en la misma senda  para 
limitarlas en función de la proporción 
que exista en un edificio. En Cádiz, el 
actual gobierno local del PP, no solo 
ha mantenido las limitaciones crea-
das por José María González, Kichi, 
sino que se plantea endurecerlas y ha 
entablado una batalla contra los pi-
sos turísticos que no cumplen la nor-
mativa municipal. De momento, ha 
denunciado 277 casos y la Junta ya ha 
retirado la licencia a 222 de estos pi-
sos. En Granada, otra de las capitales 
más turísticas de Andalucía, el Con-
sistorio ha contratado una consulto-
ría externa para elaborar un diag-
nóstico de los pisos turísticos, que se 
calculan en 3.000. 

eCATALUÑA.  A dos días del inicio de 
la campaña de las elecciones del 12-M, 
la Generalitat aprobó un decreto ley de 
urgencia para «frenar la fuga» de con-
tratos de alquiler permanentes al mer-
cado temporal y evitar «la picaresca de 
quienes esquivan la contención de pre-
cios» derivada de la Ley por el derecho 
a la vivienda estatal, en vigor desde el 
15 de marzo. La norma elaborada por 
el Govern de ERC, que afectaba a los 
arrendamientos de entre 31 días y 11 
meses necesitaba la validación del Par-
lament, que la acabó tumbando el pa-
sado jueves con los votos de Junts, Vox, 
Ciudadanos y PP, unidos a la absten-
ción del PSC.    

Con este decreto ley, el Ejecutivo 
de Pere Aragonès, ahora en funcio-
nes, había dado el segundo paso en 
pocos meses en lo que definió como 
su «estrategia global de garantizar el 
derecho a la vivienda». En noviem-
bre, la Generalitat aprobó un decreto 
ley para regular el régimen urbanís-
tico de las viviendas de uso turístico, 
que hasta ese momento podían ejer-
cer esta actividad sin límite temporal 
mediante una declaración de respon-
sabilidad. El PP presentó en febrero 
un recurso de inconstitucionalidad 
ante el TC tras la validación par-
lamentaria de la norma. 

eMADRID.  El ayuntamiento anun-
ció el pasado mes de abril la congela-
ción de licencias para viviendas de uso 
turístico. Los datos del consistorio di-
cen que hay 13.502 pisos turísticos de 
los que sólo 1.000, un 7% tienen licen-
cia. La administración constata la «de-
sertización del centro de la ciudad» ya 
que han desaparecido más de 5.000 vi-
viendas para habitantes que han sido 
sustituidos por turistas.  

 
Con información de Edu Colom, Chema 
Rodríguez, Gerard Melgar y C. Urrutia.

Viajeros de nacionalidad china comen en una terraza en Madrid. JAVIER MARTÍNEZ

Crecen un 38% los viajeros 
chinos y se ‘independizan’ 
Gasta más y ya no llega en grupo: «Es el más sostenible»

LUCAS DE LA CAL SHANGHAI 
CORRESPONSAL 

La calle Anfu Road es uno de los 
rincones más fotografiados de la 
antigua concesión francesa de Shang-
hai. Es la cuna del postureo que abra-
zan los jóvenes de la capital finan-
ciera de China, de hacerse selfis 
frente a la fachada de alguna vieja 
mansión de estilo europeo; de po-
sar tocando un árbol y levantando 
un pie; de ir a una cafetería y pedir 
todos los pasteles de la carta úni-
camente para fotografiarlos, para 
presumir en redes sociales de la co-
piosa merienda que uno se puede 
permitir, y luego largarse sin prác-
ticamente haber probado ninguno 
de los dulces. 

En Anfu Road hay cafeterías, 
tiendas de ropa y restaurantes de 
gastronomía occidental. También 
está la Biblioteca Miguel de Cer-
vantes, justo a mitad de la calle, en 
un lugar privilegiado por el que ca-
da día pasan miles de pudientes 
urbanitas chinos que son turistas 
potenciales para España. Esto lo 
sabe bien Inma González Puy, di-
rectora del centro y decana de los 
españoles en China, país al que 
arribó en 1979. 

«Abrimos la biblioteca en 2007, 
cuando la calle no tenía tanto gla-
mur como ahora», cuenta Gonzá-
lez. Además, el Cervantes tiene una 
gran terraza a pie de calle que la 
aprovechan con distintas activi-
dades culturales para vender Es-
paña. Hace unos días, de la mano 
de Turespaña, hubo un espec-
táculo flamenco en el que se pro-

mocionaba la Bienal de Flamen-
co del próximo septiembre en Se-
villa. 

«Con este tipo de eventos busca-
mos recuperar al turista chino, que 
es muy importante para la ciudad 
de Sevilla», decía José Luis Sanz, al-
calde de la capital hispalense, quien 
se encontraba de visita por el país. 
Además de captar turistas, el viaje 
de Sanz se centró en buscar inver-
sores tecnológicos, empezando por 
tratar de convencer a los gigantes 
automovilísticos chinos de que Se-
villa es también un patio muy atrac-
tivo para levantar factorías.   

Cada vez son más las delegacio-
nes provinciales que cogen un avión 
desde España en busca de inverso-
res y turistas de la superpotencia 
asiática. A todas ellas las recibe y 
guía María Linares, consejera de 
Turismo de la embajada española 
en Pekín con más de nueve años de 
experiencia en el gigante asiático. 
Mientras que en España ahora ha 

estallado el debate sobre los daños 
del turismo de masas, Linares de-
fiende que «el turismo chino es aho-
ra mismo el más sostenible». 

Los estudios de Turespaña res-
paldan esa afirmación: está desa-
pareciendo la imagen del grupo 
de chinos siguiendo una ban-
derita que daban vueltas por Bar-
celona o  Madrid. Ahora es un tu-
rismo independiente, que viaja so-
lo o en pareja, y se gasta de media 
mucho más dinero que la mayo-
ría de turistas de otras nacionali-
dades 

 «El 85% son turistas chinos in-
dependientes y más sostenibles. 
Gastan un promedio 2.951 euros 
durante 10 días. Ya no viajan en gru-
pos low cost. No es un turismo que 
busque sol ni playa, ni que ocupe 
pisos turísticos. Tampoco que con-
suma excesivo alcohol por las no-
ches y que vaya a destrozar un bar. 
El turismo chino en España ahora 
lo representan sobre todo parejas 
veinteañeras de clase media-alta, 
de grandes ciudades como Shang-
hai, que se lanzan a viajes cultura-
les, a conocer varios sitios y comer 
en buenos restaurantes», sostiene 
Linares, quien se encuentra en la 
ITB China 2024, la feria de turismo 
de Shanghai. 

 Se prevé que el turismo chino 
–en un país donde tan solo tiene 
pasaporte el 9% de una población 
de más de 1.400 millones de perso-
nas– aumente este año un 38% en 
comparación con el 2019.  Se espe-
ra una cifra muy superior a los 388.103 
visitantes que hubo en el 2023. 

CÉSAR URRUTIA MADRID 
Una demanda que desborda la 
capacidad de alojamiento, unas 
administraciones que priorizan 
la oferta al viajero y una renta-
bilidad por alquiler hasta tres ve-
ces superior han convertido los 
pisos turísticos en un problema 
social en cada vez más capi-
tales de España.      
¿Por qué crece la oferta de pi-
sos turísticos? 
La razón más evidente es por-
que es una inversión muy ren-
table. En las últimas dos déca-
das España ha multiplicado la 
capacidad de infraestructuras 
de transporte como los aeropuer-
tos (+70%) mientras congelaba 
hoteles ni con viviendas.   
¿En qué se traduce esta diferen-
cia? 
En una presión formidable so-
bre la vivienda. España espera 
100 millones de turistas este año 
y los precios de las casas han de-
jado de estar referenciadas a la 
capacidad adquisitiva de las fa-
milias para quedar vinculadas 
al apetito de los inversores al ries-
go. Comprar una casa exige 7,5 
años de sueldo bruto íntegro 
frente a 4,2 en 2000. Hoy casi el 
40% de  las viviendas en el mer-
cado inmobiliario son adquiri-
das sin hipoteca. 
¿Y el alquiler? 
También. Las rentas se han dis-
parado de los 553 a los 984 eu-
ros de media pero  en ciudades 
como Valencia, Palma o Má-
laga han crecido  más de un 100% 
en la última década, según un 
estudio de Fotocasa. Los sala-
rios no alcanzan ese ritmo ni de 
lejos  
¿Por qué se hunde el alquiler 
tradicional? 
Seguridad jurídica aparte, hay 
una razón más que poderosa y 
es que el alquiler a turistas tri-
plica como media los ingresos 
del tradicional. Según datos in-
ternos de AvaiBook, agencia es-
pecializada de Idealista en esta 
actividad, si en un destino me-
dio el alquiler de un alojamien-
to genera 500€/mes, puede ge-
nerar entre 1.500-2.000€/mes si 
es de corta estancia. En un año 
en destinos como Baleares una 
vivienda con cinco plazas pue-
de  ingresar hasta 71.600 euros.  
¿Qué más influye? 
La ausencia de regulación. Por 
ejemplo, la oferta ilegal  en ciu-
dades como Madrid es del 90%, 
es decir,  al menos 12.000 vivien-
das han desaparecido de la ofer-
ta de alquiler tradicional para 
operar sin licencia en el turísti-
co. El riesgo de sanción no debe 
ser muy alto y la diferencia de 
beneficios es tan abismal como 
convincente.

LA CONDENA  
DEL ALQUILER 
TRADICIONAL 

P&R

El 85% de turistas 
chinos gastan un 
promedio de 2.951 
euros en 10 días 

España recibirá 
más de 388.103 
visitantes asiáti-
cos durante 2024
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El presidente de Indra, Marc Murtra, y el CEO de la compañía tecnológica, José Vicente de los Mozos. EL MUNDO

Indra busca la paz interna 
para ir a por Hispasat 
El reparto de poder entre Murtra y De los Mozos es la prioridad

PAULA MARÍA   
JOSÉ M. RODRÍGUEZ SILVA  

MADRID 
Indra ultima la compra de Hispa-
sat, el operador de satélites con la 
compañía quiere apuntalar su nue-
va área espacial, pendiente de un 
último escollo. La antigua Red Eléc-
trica adquirió el 90% de la empre-
sa satelital a Abertis en 2019 por 933 
millones. El resto quedó en manos 
de la Sepi (7%) y el CDTI (3%). Aque-
lla operación la motivó la iniciati-
va gubernamental, no una lógica 
empresarial, por lo que la filial nun-
ca llegó a encajar en Redeia.  

Ahora, la empresa que preside 
Beatriz Corredor se conforma con 
captar algo más de lo que desem-
bolsó hace un lustro y habría fija-
do el valor de Hispasat en unos 1.100 
millones. Aunque la cifra supera las 
primeras estimaciones de Indra, 
el precio no es el fleco que queda 
para rubricar el acuerdo. 

«El acuerdo está hecho, pero aho-
ra el Consejo tiene otra prioridad», 
aseguran fuentes próximas a los ac-
cionistas de Indra, que apuntan que 
la operación está pendiente de que 
el Consejo del grupo de defensa re-
suelva los problemas de gobernan-
za que, de nuevo, aquejan al grupo 
de defensa. Esta vez, a causa de las 
funciones ejecutivas recién otorga-
das a su presidente, Marc Murtra, 
que han obligado a replantear el re-
parto de competencias entre éste y 
el CEO, José Vicente de los Mozos. 

Los poderes ejecutivos son una 
clara victoria para Murtra, y también 

para el Gobierno, dueño del 28% de 
Indra a través de la Sepi, que ya qui-
so conceder al presidente el estatus 
de ejecutivo desde el mismo mo-
mento de su designación en 2021. 
Sobre el papel, Murtra ejercerá sus 
nuevas funciones «en coordinación 
con el liderazgo operativo» del CEO, 
cuyas «facultades permanecen in-
variables». Según fuentes cercanas 
al Consejo, el reparto de competen-
cias no está tan claro.  

El escollo de la nueva división es 
que Murtra acapara la relación 
con Administraciones Públicas, Go-
biernos y entes internacionales. En 
el entorno de De los Mozos no ha 
escapado que en una empresa co-
mo Indra, donde en 2023 el 10% de 
sus ventas, casi 500 millones, pro-
cedieron de contratos con el Esta-
do español, esto supone canalizar 
a través de Murtra partidas como 
el creciente presupuesto destina-
do a defensa. 

Esta situación ha provocado re-
trasos en la operación Hispasat, cla-
ve para el despegue de Indra Espa-
cio, una nueva filial que actualmen-
te cuenta con pocos activos, pero 
que el grupo quiere que aporte mil 
millones de ingresos en 2030.  

EL ROL DE ESCRIBANO 
Escribano, dueño del 8% del capi-
tal de Indra, ha emergido como un  
jugador de peso. Al ejercer su dere-
cho de representación en el Conse-
jo, el grupo de defensa que capita-
nean los hermanos Ángel y Javier 
Escribano obtuvo hace unos días 

su primer sillón en el máximo órga-
no de gobierno de la compañía. «Es-
cribano no ha entrado en Indra pa-
ra conformarse con un 10%», ase-
guran fuentes financieras cercanas 
al grupo familiar, que apuntan que 
el accionista aspira ampliar su ven-
taja con otros inversores, prin-
cipalmente con SAPA, cuyo peso en 
el capital es ahora casi idéntico. 

«No es que Escribano tenga más 
músculo financiero que SAPA, pero 
ha sabido jugar mejor el papel que 
le encomendó el Gobierno», apun-
tan fuentes internas. Es decir, el rol 
de socio español de referencia en 
una empresa estratégica. Fuentes 
del mercado exponen que la venta-
na que permitirá a Escribano esca-
lar posiciones en Indra es la venta 
de Minsait, su filial tecnológica. 

La búsqueda de un comprador ca-
paz de garantizar la españolidad de 
Minsait la está liderando el Gobier-
no desde el Ministerio de Economía, 
como avanzó EL MUNDO. Pero el va-
lor de la filial, unos 2.000 millones,  
complica el trasvase a un solo inver-
sor e inclina la balanza hacia una 
venta parcial o a un consorcio, por 
ejemplo, entre un fondo y un socio 
industrial español.  

Sea cual sea la solución, la venta 
reportará una lluvia de ingresos a 
Indra que, dado su bajo nivel de en-
deudamiento, podrá emplear en nue-
vas comppras o en recompensar a 
sus accionistas vía dividendos. Cual-
quier opción allana el camino a Es-
cribano para convertirse en el accio-
nista privado de referencia en Indra.

La batalla será dura y larga y toda 
ayuda externa es poca. BBVA ha de-
cidido contratar a  agencias de lobby 
para defender su Oferta Pública de 
Adquisición de acciones (OPA) so-
bre el Banco Sabadell y, entre ellas, 
ha contratado los servicios de Acen-
to Public Affairs S.L. 
     Se trata de la consultora que diri-
ge el ex ministro socialis-
ta, José Blanco. Éste ha 
aceptado el encargo, pese 
a que el Gobierno de Pe-
dro Sánchez se opone fron-
talmente a los planes de su 
nuevo cliente. Fuentes de 
BBVA y de Acento declina-
ron confirmar o desmen-
tir el contrato a este diario 
alegando cláusulas de con-
fidencialidad, pero otras 
fuentes aseguran que ya 
ha iniciado su actividad con la enti-
dad que preside Carlos Torres. 

EL MUNDO ya avanzó el pasado 
10 de mayo que BBVA se lanzaba a 
la contratación de agencias de ser-
vicios públicos y comunicación pa-
ra completar su equipo de asesores 
externos para defender la operación 
hostil. En comunicación cuenta es-
ta vez con la firma anglosajona Bruns-
wick, que trabajó con el Sabadell en 
el intento de fusión con BBVA de ha-
ce cuatros años; y, en la llamada área 
de asuntos públicos o lobby, con 
Kreab, que dirige en España Euge-
nio Martínez Bravo, y con Acento. 
En el área jurídica cuenta con Garri-
gues y DWP. 

En Acento hay directivos proce-
dentes de distintos partidos políti-
cos. El propio presidente es el exmi-
nistro de Sanidad del Partido Popu-
lar, Alfonso Alonso, y el delegado en 
Cataluña y director general adjunto 
es Miquel Gamisans, que fue secre-
tario de Comunicación de la Gene-
ralitat de Cataluña a propuesta de 
Oriol Junqueras y su partido, Es-
querra Republicana.  

Cataluña es un territorio clave en 
la batalla de la opinión pública en la 
OPA, puesto que ha habido práctica 
unanimidad de los partidos políti-
cos durante la campaña electoral en 
defensa de que el Banco Sabadell 
continúe como una entidad finan-
ciera autónoma. Sigue siendo con-
siderado como un banco catalán al 
mantener centro operativo en Cata-
luña, aunque su sede social está en 
Alicante desde octubre de 2017, cuan-
do su consejo de administración de-
cidió salir tras el referéndum ilegal 
del 1 de octubre. 

Para la consultora fundada por Jo-
sé Blanco es un hito el contrato de 
BBVA, porque el partido en el que 
aún milita el exministro ha puesto 

proa a la OPA hostil. El ministro de 
Economía, Carlos Cuerpo, reiteró el 
pasado jueves en Barcelona la opo-
sición del Gobierno a una fusión de 
BBVA y Banco Sabadell por con-
siderar que tiene «efectos lesivos» 
tanto en la competencia bancaria co-
mo en la inclusión financiera.  En 
Acento enmarcan todas sus activi-

dades de servicios públi-
cos en el marco legal y or-
todoxo del lobby al estilo 
anglosajón. Es decir, apo-
yar al cliente ante los ór-
ganos políticos y regula-
dores para que las decisio-
nes tengan en cuenta sus 
intereses. 

El ex ministro de Izquier-
da Unida, Alberto Garzón, 
intentó fichar por esta con-
sultora, que quería contar 

con personas próximas a Sumar, pe-
ro finalmente desistió ante la polé-
mica desatada. Pero Garzón aún man-
tiene que Acento desarrolla una ac-
tividad plenamente legal y asimila-
ble a la de consultoras europeas del 
mismo sector. 

¿Logrará el BBVA y sus asesores 
obtener finalmente el visto bueno de 
los organismos reguladores y del pro-
pio Gobierno? El primero que deben 
convencer es la Comisión Nacional 
de Mercados y de la Competencia 
(CNMC). Acento figura en el registro 
público de grupos interés con acce-
so e interlocución con este organis-
mo que preside Cani Fernández. La 
CNMC autorizó la fusión de Caixa-
Bank con Bankia, pero ordenando 
recortar su poder en determinadas 

áreas. El Banco Central Europeo tam-
bién deberá pronunciarse, aunque 
este diario ya publicó el pasado día 
14 que tiene disposición positiva, 
puesto que sólo analiza este tipo de 
operaciones desde el punto de vista 
de solvencia. El hueso más duro de 
roer es el Gobierno, pero no tendrá 
que pronunciarse hasta 2025, según 
el calendario previsto. Una eter-
nidad en términos políticos y todo 
un test para la consultora de Blanco.

BBVA ficha al 
‘lobby’  de Blanco 
El banco contrata a Acento, la consultora 
del ex ministro socialista, para defender 
la OPA hostil que rechaza el Gobierno

ANÁLISIS

CARLOS 
SEGOVIA

Brunswick, Kreab 
Garrigues y DWP 
también en el 
equipo del banco 

BBVA espera 
convencer al 
Gobierno de que 
apruebe la fusión
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ALEJANDRA OLCESE MADRID 
La productividad por hora trabajada 
en España es un 25,5% inferior a la 
media de la Unión Europea (UE), lo 
que supone que en caso de disponer 
de los mismos recursos (en térmi-
nos de empleo y capital) nuestro país 
sería capaz de producir en cada hora 
un cuarto menos que la media comu-
nitaria; mientras que la UE, a su vez, 
produciría un 22% menos que Esta-
dos Unidos, una brecha preocupan-
te, ya que de la productividad depen-
de casi todo el crecimiento económi-
co y la prosperidad.  

«El reducido nivel de productivi-
dad laboral en España cobra todavía 
más relevancia cuando se tiene en 
cuenta que la tasa de desempleo en 
España duplica la de la UE y que el 
crecimiento de la productividad de la 
Eurozona ha sido menor que el de 
EEUU en las dos últimas décadas. El 
diferencial entre España y la UE se de-
be tanto a la menor productividad de 
las TIC, las actividades inmobiliarias 
y las actividades profesionales, como 
al menor peso en el Valor Añadido 
Bruto [equiparable al PIB] de al-
gunos sectores con niveles de eficien-
cia productiva comparativamente ele-
vados, como las TIC, la industria, las 
actividades financieras y las acti-
vidades profesionales», explican Fe-
dea y BBVA Research en su noveno 
Observatorio Trimestral del Mer-
cado de Trabajo presentado ayer. 

Se trata de un «déficit crónico» que 
arrastramos desde hace años y que 
se ha agravado en la última década, 
a pesar de que en los últimos cinco 
años ha habido cierta mejoría. Esta 
ha sido, no obstante, insuficiente pa-

ra reducir la brecha con la UE: lo que 
España era capaz de producir en una 
hora en el año 2023 equivalía a lo que 
lograba la UE hace 25 años, en 1998.  

Este desajuste no es homogéneo 
en todo el territorio nacional: hay co-
munidades autónomas en las que los 
niveles de productividad son muy su-
periores a la media nacional, mien-
tras que otras se encuentran muy le-
jos de la convergencia. Matilde Mas, 
profesora emérita de la Universidad 
de Valencia y directora de proyectos 
internacionales del IVIE, explicó ayer 
que la Comunidad de Madrid, el País 
Vasco, Cataluña y la Comunidad Fo-
ral de Navarra presentan los niveles 
de productividad más altos del país 
y recuerda que existe una corre-
lación positiva con muchos otros fac-
tores. «Son las que tienen un nivel de 
capital humano más elevado, en com-
paración con Extremadura y la Re-
gión de Murcia que se sitúan a la co-
la. Lo mismo sucede con el capital hu-
mano o el nivel de capacitación de los 
empresarios, con los salarios, el por-
centaje de empleo indefinido –aun-
que esta variable no presenta una re-
lación tan estrecha–, la proporción de 
teletrabajo e incluso el gasto público 
medio por nacimiento». Esto último 
se refiere a las ayudas que ofrecen las 
comunidades, al margen de las pres-
taciones de la Seguridad Social, para 
facilitar la crianza y, junto al teletra-
bajo, son claves para promover la con-
ciliación de los trabajadores.  

La evolución de la productividad 
no sólo varía mucho de unas comu-
nidades a otras sino que también es 
muy distinta por sectores. Las activi-
dades inmobiliarias son las que pre-

sentan un nivel más elevado (unos 8 
euros de 2015 por hora), si bien  ha ba-
jado considerablemente desde 1995 
(cuanto estaba entre los 24 y 29 eu-
ros de esa misma fecha), pero no apor-
tan en exceso a la media nacional da-

do el reducido peso que suponen sus 
horas trabajadas. Le siguen las acti-
vidades profesionales y administra-
tivas, con una importante subida en 
los últimos 25 años. El comercio, trans-
porte y la hostelería es uno de los sec-

tores que más ha incrementado su 
peso sobre el total de horas trabaja-
das en el país (ronda el 30%), pero su 
productividad se ha mantenido es-
tancada durante todo este periodo en 
torno a un euro por hora trabajada. 
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Hace unos meses al BBVA le apeteció el 
Banco Sabadell. A bote pronto pensé que, 
después de muchas idas y venidas, el 
grande acabaría comiéndose al pequeño. 
Pensé que en Cataluña sentaría mal que 
desapareciera una entidad financiera 
catalana. Pensé que los empleados del 
Sabadell se preocuparían porque habría 
duplicidades en servicios centrales, ofici-
nas, número alto de personas afectadas… 
Pensé que entre los empleados la preocu-

pación llegaría a la alta dirección, porque 
una cosa es ser presidente del Sabadell y 
otra muy distinta, ser uno de los vicepresi-
dentes del BBVA.  

Los accionistas verán la operación como 
la tienen que ver los accionistas: cuántos 
euros, en efectivo o en acciones, me van a 
pagar. Luego viene el Gobierno, en campa-
ña electoral como siempre, oponiéndose 
por ahora a la operación. Pero en algún 
momento, Pedro, voluble, se puede con-
vertir en un fan de la absorción, aseguran-
do que en Europa se piensa así. Luis de 
Guindos, vicepresidente del BCE, ha dicho 
que ellos prefieren las concentraciones 
transfronterizas. 

Como la OPA es hostil, el BBVA no puede 
hacer ahora la due diligence, o sea, que 
Carlos Torres llame a Josep Oliu y le diga: 
«¿Me enseñas las cuentas? No te olvides de 

esas partidas que, según tu consejero 
delegado, reducirían mi interés por tu 
banco». Y así. O sea que en cuanto haya  
luz verde para la operación, hay que traba-
jar mucho, cosa de un año, para perfilar  
la oferta. 

Hace años, yo era consejero de una 
empresa. Había un grupo interesado en 
comprarla. Estuvimos estudiando la opera-
ción y llegamos a la cifra por la que reco-
mendaríamos a los accionistas que vendie-
ran. Una vez clara esa cifra, se trataba de 
negociar sabiendo cuál era nuestro objetivo, 
cambiando de enfoque para distraer al 
comprador, suponiendo que el comprador 
cambiaba a su vez de enfoque para distraer-
nos a nosotros, amenazando –con pruden-
cia– con romper las negociaciones… hasta 
que, de repente, apareció la cifra mágica. 
Poniendo cara de pena, la aceptamos. 

En el caso de la OPA actual, el tema es 
más complicado, pero las negociaciones ya 
han empezado. El canje de 4,83 acciones del 
Sabadell no se aceptó. Mientras tanto, se 
hace ruido. En algún momento empezará la 
due diligence. Y se determinará el número de 
personas que sobran. Y los sindicatos se 
meterán en la negociación… 

Y pasará un año y se llegará a las cifras 
que el vendedor y el comprador tienen en la 
cabeza. Y el ruido irá bajando de intensidad. 
Y la operación se firmará.  

Leeremos que se ha creado un campeón 
europeo. El presidente del Sabadell se 
jubilará o aceptará la propuesta de ser 
presidente honorario. Los demás se queda-
rán o recibirán ofertas sustanciosas.  

Y colorín colorado, la absorción habrá 
terminado. 

Vamos, digo yo. 

La OPA

LO NORMAL ES 
EXTRAORDINARIO
LEOPOLDO 
ABADÍA

España produce 
un 25% menos  
que la UE con los 
mismos recursos 
El «déficit crónico» de productividad es 
especialmente grave en algunas regiones
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IBEX 35Último cierre: 11,80 € 5,26 %SOLARIA
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Solaria                        +5,26 
Acciona Ener             +4,36 
Acciona                      +3,97 
Grifols                        +2,58 
Iberdrola                    +1,50 
REDEIA                       +1,48 
Enagás                       +1,36 
Sacyr                          +1,29

Rovi                              -2,30 
Unicaja Banco            -1,42 
Indra                            -0,29 
Mapfre                         -0,18 
Bankinter                     -0,18 
Amadeus                     -0,06 
CaixaBank                   -0,04 
Banco Sabadell                --

España                             4,50 
Alemania                          4,50 
Zona euro                        4,50 
Reino Unido                     5,25 
EE.UU.                               5,50 
Japón                               0,10 
Suiza                                 1,50 
Canadá                             5,00

BOLSA

Grifols                             9,400      0,236     2,58          9,170       9,400      43,50   -39,18 
IAG                                  2,036      0,007     0,34          2,025       2,043      28,08    14,32 
Iberdrola                       12,200      0,180     1,50        11,980    12,200      15,38      2,78 
Inditex                           44,750      0,450     1,02        44,110    44,750      67,59    13,49 
Indra                              20,740     -0,060   -0,29        20,540    20,900      34,32    48,14 
Logista                         26,800      0,120     0,45        26,600    26,840      15,61      9,48 
Mapfre                            2,222     -0,004   -0,18          2,196       2,234      20,23    14,36 
Meliá Hotels Int.           7,810      0,065     0,84          7,735       7,810      30,19    31,04 
Merlin Properties        10,750      0,090     0,84        10,630    10,760      23,66      6,86 
Naturgy                         24,820      0,280     1,14        24,540    24,840      17,57     -8,07 
Redeia                          16,500      0,240     1,48        16,180    16,510       -0,68    10,66 
Repsol                          15,050      0,145     0,97        14,930    15,110       -2,69    11,90 
ROVI                              89,400     -2,100   -2,30        88,600    94,800      72,15    48,50 
Sacyr                               3,450      0,044     1,29          3,400       3,462      28,54    10,36 
Solaria                          11,800      0,590     5,26        11,180    11,910        8,70   -36,59 
Telefónica                      4,187      0,032     0,77          4,142       4,195      12,86    18,48 
Unicaja Banco               1,322     -0,019   -1,42          1,307       1,350       -5,39    48,54 

Acciona                      120,600      4,600     3,97      115,700  120,700    -20,09     -9,53 
Acciona Ener               22,040      0,920     4,36        21,020    22,280    -20,58   -21,51 
Acerinox                       10,190      0,070     0,69        10,100    10,190      26,28     -4,36 
ACS                               41,160      0,320     0,78        40,800    41,300      62,09      2,49 
Aena                           178,700      1,300     0,73      177,000  179,000      50,73      8,90 
Amadeus                      63,940     -0,040   -0,06        63,420    64,060      36,09     -1,45 
ArcelorMittal               23,960      0,120     0,50        23,770    24,000        6,83     -6,64 
B. Sabadell                     1,910              =          =          1,896       1,937      32,59    71,56 
B. Santander                  4,760      0,007     0,15          4,739       4,774      43,52    25,93 
Bankinter                        7,916     -0,014   -0,18          7,842       7,952        1,72    36,58 
BBVA                               9,980      0,016     0,16          9,940    10,050      62,22    21,32 
CaixaBank                      5,110     -0,002   -0,04          5,102       5,154      17,92    37,14 
Cellnex Telecom         33,830      0,380     1,14        33,340    33,850      15,50     -5,13 
Colonial                          6,130      0,050     0,82          6,075       6,155      14,03     -6,41 
Enagás                         14,140      0,190     1,36        13,930    14,140        8,95     -7,37 
Endesa                         18,335      0,170     0,94        18,090    18,405      16,05     -0,68 
Ferrovial Se                  36,660      0,340     0,94        36,120    36,680      14,12    11,02 
Fluidra                          23,640      0,100     0,42        23,580    23,800      34,91    25,41 

TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO %                                                           COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL

MAYORES SUBIDAS DEL IBEX % MAYORES BAJADAS DEL IBEX % TIPOS OFICIALES

JOSÉ M. RODRÍGUEZ SILVA 
MADRID 

En España, hay alrededor de un mi-
llón de ascensores. 400.000 de ellos 
tienen más de 30 años y ahora el Go-
bierno los ha puesto en su punto de 
mira ante la creciente necesidad de 
revisiones para comprobar su nivel 
de seguridad con la aprobación de 
una nueva ITC. 

¿Qué es una ITC? Son las siglas de 
Instrucción Técnica Complementa-
ria, un mecanismo normativo que es-
tablece el marco para algunas activi-
dades y cuya revisión en el caso de 
los ascensores llevaba años en ne-
gociación y arroja una factura clara: 
100 millones anuales extra para el sec-
tor... que sufragarán los hogares es-
pañoles que tengan que acometer re-
novaciones. 

Son los cálculos del propio Gobier-
no que estima que habrá que inver-
tir más de 700 millones de euros en 
siete años para modernizar numero-
sas comunidades de vecinos. 

El cambio de normativa lleva años 
fraguándose y afecta a distintos cam-
pos: uno de ellos es la necesidad de 
implementar mayores niveles de pro-
tección contra el cierre de puertas au-
tomáticas. Así, en vez del tradicional 
sensor situado en un punto determi-
nado de la puerta, la ITC obliga a ins-
talar barreras fotoelectrónicas que de-
tectan cualquier entrada o salida in-
dependientemente de la altura, una 
medida que protege especialmente a 
niños y mascotas. 

Otros requisitos son la instalación 
de nuevos sistemas de comunicación 
en las cabinas para casos de atrapa-
miento, así como la instalación obli-
gatoria de sistemas para alertar de la 
sobrecarga del ascensor. En líneas ge-
nerales, las comunidades tendrán un 
año para instalar estos avances tec-
nológicos.  

«Vamos a tener ascensores mucho 
más seguros para el usuario y, por lo 
tanto, una vez estén adaptados a la 
nueva normativa todos los equipos, 
se producirá una reducción signi-
ficativa de accidentes», explica el CEO 
de Fain, Rafael Fernández, una de laS 
decanas del sector. 

Más allá del aumento de segu-
ridad, la medida parece traer eviden-
tes impactos económicos para el sec-
tor de los ascensores. De acuerdo a 
los datos de FEEDA, la patronal que 
aglutina al 80% de las compañías de-
dicadas a esta actividad, sus miem-
bros facturaron una cantidad conjun-
ta de 3.354 millones de euros, lo que 
supone un aumento de los ingresos 
de casi el 4%, pese a la caída en la cons-
trucción de nuevas viviendas. Los nue-
vos hogares son una de las principa-
les vía de ingresos del sector, pero la 
falta de obra está haciendo ganar 
peso al mantenimiento y las renova-
ciones en los ingresos. 

Por otro lado, los empleos genera-
dos por el sector se mantuvieron es-
tables en torno a los 20.000 trabaja-
dores, una cifra que podría aumentar 
ahora dado el mayor volumen de car-

ga que asumirán estas compañías, 
como señala el propio Fernández: «Te-
nemos que ajustar plantillas incre-
mentando efectivos, formarles y ajus-
tar las herramientas digitales para 
adaptarla a los requerimientos de la 
norma», asegura el directivo, cuya em-
presas lleva meses trabajando en ba-
se a los borradores que ha ido publi-
cando el Gobierno. 

Un discurso menos optimista trans-
miten desde sindicatos como UGT FI-
CA, que han visto como la mayoría 
de sus reclamaciones como estable-
cer ratios de número de ascensores 
por operarios o un mayor control so-
bre el cumplimiento de los requisi-
tos fijados en los contratos públicos 
han caído en saco roto, aunque re-
conocen las mejoras en algunos cam-
pos como el mayor control sobre las 
revisiones que se hagan. 

Un nueva norma 
obliga a renovar 
cuatro de cada 
10 ascensores  
El Gobierno calcula un coste de unos 700 
millones para las comunidades de vecinos 

Ascensores externos colocados en un edificio de Madrid. E. M.

4% 
DE LOS INGRESOS.   
El sector del ascensor 
aumentó un 4% su 
facturación hasta los  
3.354 millones de euros 
durante el 2023.  

20.000 
EMPLEADOS. El sector 
de la movilidad vertical  
se acerca a los 20.000 
trabajadores, una cifra que 
aumentará a raíz de esta 
nueva normativa.

DATOS

No te

pierdas

este

domingo

¡Sólo 4€!

Tambiénpuedes llevarte
sólo ELMUNDOal precio

de siempre.
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EL TIEMPO

SORTEOS

BONOLOTO 
Combinación ganadora del lunes:
9-28-33-34-42-49 (C 26, R 6)

0 
0 

59 
3.313 

62.942 
388.105

BOTE 
0,00 

3.172,30 
28,25 

4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

CUPÓN DE LA ONCE

79034  
La Paga: 028

El premio de este sorteo es de 35.000 
euros a las cinco cifras del cupón y 
500.000 euros al número más la 
serie. 250 euros a las cuatro primeras 
cifras o cuatro últimas; 25 euros a las 
tres primeras o tres últimas y 6 euros 
a las dos primeras o  dos últimas. 
Reintegro de 2 euros a la primera o la 
última cifra del número premiado. 

SUPER ONCE 
Combinación ganadora del domingo: 
1º Sorteo: 06-15-20-24-27-33-40-42-47-50-
54-56-58-62-71-73-75-77-80-84 
2º Sorteo: 05-09-11-16-17-23-29-34-37-41-
45-51-53-57-64-66-67-69-76-82 
3º Sorteo: 01-04-09-10-14-16-21-24-25-35-
57-58-61-62-66-68-70-74-78-81 
4º Sorteo: 01-03-04-05-10-17-19-23-26-34-
35-54-59-65-66-67-69-70-79-81 
5º Sorteo: 06-11-13-14-17-26-34-35-37-43-
45-49-51-58-59-63-65-74-76-83

TRIPLEX DE LA ONCE
340 - 671 - 922 - 233 - 201

LOTERÍA PRIMITIVA 
Combinación ganadora del lunes:
9-14-31-41-42-43 (C 23, R 6)

0 
0 
4 

77 
4.548 

89.039

BOTE 
BOTE 

30.622,96 
2.916 
71,35 
8,00

6 + R 
6 
5 + C 
5 
4 
3

Acertantes EurosAciertos

Jóker: 9082884

CRUCIGRAMA PASATIEMPOSWEB.COM

SOLUCIONES:

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1

2

3

4

5

6

7

8

HORIZONTALES.- 1. Tiempo entre dos límites, plural. Uno de los cuatro
países que forman Polinesia. 2. Interjección para mostrar extrañeza.
Hacer que una persona sienta vergüenza y no se comporte con natura-
lidad o libertad. 3. Que tiene forma curva y está hundido en la parte cen-
tral, como un cuenco o una cuchara. Cada una de las curvas, a manera
de eses, que se forman natural o artificialmente en algunas cosas fle-
xibles. 4. Experimenté ardor. Relativos a Irán. 5. Acción y efecto de ator-
mentar. Abreviatura de punto cardinal. 6. Dejar fuera de combate. Te
diriges, llevas o conduces a un lugar apartado de quien hablas. 7. Untar
algo con una materia grasa. Tipo de gema. 8. Traición, deslealtad.
VERTICALES.- 1. Sustancia resinosa, traslúcida, quebradiza y encarna-
da, que se forma en las ramas de varios árboles de la India. Pareja. 2.
Entreguen lo necesario para lograr algo. 3. Figurón amodo de estafermo,
que en cierto juego antiguo daba con el brazo al jugador poco diestro. 4.
Riel, eje. 5. Ave palmípeda, de la que se conocen varias especies salvajes

y una especie doméstica. Habite. 6. Obrero ruso. 7. Rosca o torta que se adorna con huevos que se cuecen a la vez en el horno. 8. Adverbio de afir-
mación que se suele emplear respondiendo a pregunta. En la zona posterior. 9. Fertilizo. Dominio de internet de Finlandia. 10. Prefijo que significa
pequeño. Conducto. 11. Administrar, dirigir. 12. Adiestrador.

HORIZONTALES.-1.Lapsos.Samoa.2.Apá.Cohibir.3.Cóncavo.Onda.4.Arda.Iraníes.5.Tormento.Ne.6.Derrotar.Vas.7.Ungir.Zafiro.8.O.Ale-
vosía.R.VERTICALES.-1.Laca.Dúo.2.Aporten.3.Pandorga.4.S.Carril.5.Oca.More.6.Sóviet.V.7.Hornazo.8.Sí.Atrás.9.Abono.Fi.10.Mini.Vía.11.Ordenar.
12.A.Asesor.

ARIES
(21 marzo - 20 abril)

HORÓSCOPO PASATIEMPOSWEB.COM

TAURO
(21 abril - 20 mayo)

GÉMINIS
(21 mayo - 21 junio)

CÁNCER
(22 junio - 22 julio)

LEO
(23 julio - 22 agosto)

VIRGO
(23 agosto - 21 septiembre)

LIBRA
(22 septiembre - 22 octubre)

ESCORPIO

SAGITARIO
(22 noviembre - 22 diciembre)

CAPRICORNIO
(23 diciembre - 21 enero)

ACUARIO
(22 enero - 21 febrero)

PISCIS
(22 febrero - 20 marzo)

(23 octubre - 21 noviembre)

Intenta mantener la calma ante los pro-
blemas que puedan surgir. Evita las
discusiones y ten cuidado con utilizar
algunas palabras dolorosas.

Alguien del pasado intentará recupe-
rarte de cualquier forma, no obstante
debes pensar en el daño que te hizo y
las oportunidades que le diste.

Recibirás una cantidad de dinero de un
proyecto que va por buen camino, pero
tendrás que buscar asesoramiento
financiero para rentabilizarlo.

Un reto bastante importante aparecerá
en tu vida, no obstante solo podrás
superarlo con decisión, confianza y,
sobre todo, optimismo.

Encontrarás satisfacciones donde pre-
cisamente solo pensabas encontrar
problemas por resolver. Si reduces la
velocidad serás más eficaz.

Hay muy buena perspectiva en los
asuntos relacionados con la familia o el
hogar, ya que contarás con nuevos
recursos económicos disponibles.

Te enfrentarás al día con una naturali-
dad inusitada, rompiendo con la rutina
en todos los ámbitos, muy especial-
mente en el afectivo.

Aunque sientas un fuerte deseo de
libertad y acción en tus relaciones,
podrías encontrarte con desafíos que
te pidan un poco de compromiso.

En tu ámbito más íntimo no tendrás en
cuenta la opinión de los demás y eso
puede acabar provocando reacciones
algo agresivas en ellos.

Hay viajes que quizá se hagan un poco
pesados, pero también servirán para
que te alejes de personas que te han
hecho estar un poco tenso.

La falta de tu compañero te pondrá a
prueba y tus superiores inmediatos
valorarán tanto el trabajo que desem-
peñes como también el esfuerzo.

Tu encanto causará furor. Tendrás
nuevos encuentros llenos de romanti-
cismo, muchos mimos y mucho amor
que serán realmente positivos para ti.

EURODREAMS 
Combinación ganadora del lunes:
2-7-14-15-23-24 SUEÑO: 3

0 
2 

196 
7.023 

92.654 
484.437

0,00 
120.000,00 

60,62 
27,20 
3,83 
2,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría
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JAVIER SÁNCHEZ PARÍS 
ENVIADO ESPECIAL 

Unos 15 minutos después de que Ra-
fa Nadal abandonara la Philippe 
Chartrier, cuando los aficionados ya 
desfilaban y abarrotaban el village 
de Roland Garros, toda la familia del 
14 veces campeón seguía en las gra-
das de la pista central haciéndose 
fotos, guardando el momento en sus 
teléfonos. Estaban los habituales, la 
mujer del tenista, Mery Perelló, su 
graciosísimo hijo, Rafa, sus padres, 
Sebastián y Ana María, o su herma-
na, Maribel, pero también estaban 
todos sus tíos, incluidos el ex futbo-
lista Miguel Ángel, o su abuela ma-
terna, Bel, de 93 años.  

La àvia, muy unida a Nadal, ha-
bía acudido de su mano a algunos 
actos en Mallorca, pero nunca an-
tes se le había visto en un partido, 
ni tan siquiera décadas atrás, en los 
inicios del tenista. Tanta era la im-
portancia del día. Tanta fue la emo-
ción vivida. Llegados de Mallorca 
el mismo día por la mañana –cosas 
de la huelga de controladores aé-
reos franceses–, todos acabaron re-
tratándose con los ojos rojos por 
culpa de las lágrimas, orgullosos, 

emocionados. ¿Todos? «Nadal press 
conference now». El mensaje de la 
Federación Internacional de Tenis 
(ITF) llegaba de repente a los perio-
distas que todavía cerraban sus cró-
nicas en la tribuna de prensa. Mien-
tras los suyos seguían con los sen-
timientos a flor de piel, Nadal pasa-
ba rápido por la ducha, se cambia-
ba y llegaba a la sala de prensa antes 
de dirigirse a su hotel, el Intercon-
tinental de la Plaza de la Ópera. Des-
pués de caer ante Alexander Zverev 
por 6-3, 7-6 (5) y 6-3 en primera ron-
da de Roland Garros, el español mos-
traba una actitud muy distinta a la 
que tuvo tras sus eliminaciones en 
Barcelona, Madrid o Roma. Enton-
ces, sensible y sentido, hablaba de 
emociones, de la vida, de lo que ven-
drá. Este lunes, en cambio, Nadal 
estaba en «modo competición», co-
mo él mismo admitía, con la men-
te puesta al 100% en el tenis.  

«Cuando estás en competición vi-
ves el día a día, no puedes pararte a 
pensar. Cuando pasé el tiempo valo-
raré un poco más lo que ha pasado 
aquí», comentaba y se reconocía, más 
que nada, «decepcionado por per-
der». «He ofrecido un buen nivel de 
tenis, me he sentido bien, estoy feliz 
por eso. Si es la última vez estaré en 
paz conmigo mismo», añadió. 

Nadal esquiva las lágrimas  
 

TENIS. Pierde tras tres horas de lucha ante Zverev y se marcha sereno entre la ovación de todo Roland Garros

995 1.201 994 885 601 971 1.258 971 1.154Minutos totales

Cuartos
David Ferrer

7-5 / 6-2 / 6-0

Semifinal
Roger Federer

6-3 / 4-6 / 6-4 / 6-3

Final
Mariano Puerta

6-7 / 6-3 / 6-1 / 7-5

1ª Ronda
Lars Burgsmuller

6-1 / 7-6 / 6-1

2ª Ronda
XavierMalisse

6-2 / 6-2 / 6-4

3ª Ronda
RichardGasquet

6-4 / 6-3 / 6-2

4ª Ronda
S. Grosjean

6-4 / 3-6 / 6-0 / 6-3

StanWawrinka

6-2 / 6-3 / 6-1

NovakDjokovic

6-4 / 3-6 / 6-1 / 6-7 / 9-7

David Ferrer

6-3 / 6-2 / 6-3

Daniel Brands

4-6 / 7-6 / 6-4 / 6-3

Martin Klizan

4-6 / 6-3 / 6-3 / 6-3

Fabio Fognini

7-6 / 6-4 / 6-4

Kei Nishikori

6-4 / 6-1 / 6-3

Nicolás Almagro

6-1 / 6-1 / 6-1

NovakDjokovic

6-4 / 6-2 / 7-6

Roger Federer

6-1 / 6-3 / 6-0

ThomazBellucci

7-5 / 6-3 / 6-1

Nicolas Devilder

6-4 / 6-0 / 6-1

JarkkoNieminen

6-1 / 6-3 / 6-1

F.Verdasco

6-1 / 6-0 / 6-2

Marcos Daniel

7-5 / 6-3 / 6-1

T. Gabashvili

6-4 / 6-0 / 6-1

LleytonHewitt

6-1 / 6-3 / 6-1

Robin Soderling

6-1 / 6-0 / 6-2

Nicolás Almagro

7-6 / 7-6 / 6-4

JurgenMelzer

6-2 / 6-3 / 7-6

Robin Soderling

6-4 / 6-2 / 6-4

GianniMina

6-2 / 6-2 / 6-2

Horacio Zeballos

6-2 / 6-2 / 6-3

LleytonHewitt

6-3 / 6-4 / 6-3

ThomazBellucci

6-2 / 7-5 / 6-4

Robin Soderling

6-4 / 6-1 / 7-6

AndyMurray

6-4 / 7-5 / 6-4

Roger Federer

7-5 / 7-6 / 5-7 / 6-1

John Isner

6-4 / 6-7 / 6-7 / 6-2 / 6-4

Pablo Andújar

7-5 / 6-3 / 7-6

AntonioVeic

6-1 / 6-3 / 6-0

Ivan Ljubicic

7-5 / 6-3 / 6-3

Nicolás Almagro

7-6 / 6-2 / 6-3

David Ferrer

6-2 / 6-2 / 6-1

NovakDjokovic

6-4 / 6-3 / 2-6 / 7-5

Simone Bolelli

6-2 / 6-2 / 6-1

Denis Istomin

6-2 / 6-2 / 6-0

Eduardo Schwank

6-1 / 6-3 / 6-4

JuanMónaco

6-2 / 6-0 / 6-0

2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013

NovakDjokovic

6-4 / 6-4 / retirado

Ivan Ljubicic

6-4 / 6-2 / 7-6

Roger Federer

1-6 / 6-1 / 6-4 / 7-6

Robin Soderling

6-2 / 7-5 / 6-1

Kevin Kim

6-2 / 6-1 / 6-4

Paul-HenriMathieu

5-7 / 6-4 / 6-4 /6-4

LleytonHewitt

6-2 / 5-7 / 6-4 / 6-2

CarlosMoyà

6-4 / 6-3 / 6-0

NovakDjokovic

7-5 / 6-4 / 6-2

Roger Federer

6-3 / 4-6 / 6-3 / 6-4

J.M. del Potro

7-5 / 6-3 / 6-2

Flavio Cipolla

6-2 / 6-1 / 6-4

AlbertMontañes

6-1 / 6-3 / 6-2

LleytonHewitt

6-3 / 6-1 / 7-6

FUENTE: ATP.

TODOSLOSROLANDGARROSDERAFANADAL

Rafa Nadal se despide de la pista central de Roland Garros, ayer tras caer ante Zverev. EFE

TESTIGO DIRECTO
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 Pregunta. Llegados a este punto, 
¿Qué es lo que te empuja a seguir? 
Respuesta. En el futuro quiero sa-
ber que hice todo lo que estaba en 
mi mano. Haberlo dado todo es lo 
que siempre me ha hecho sentir me-
jor cuando estoy en casa, más inclu-
so que los títulos. No quiero que pa-
se un año, encontrarme bien física-
mente y empezar a pensar: ‘¿Por qué 
no intenté seguir?’. Estoy aquí, lo es-
toy intentando y lo intentaré hasta 
que esté motivado. Me gusta el te-
nis, me gusta la competición y estoy 
disfrutando de esta época, viajando 
a los torneos con mi familia.  

En los días previos a su estreno, 
Nadal ya había rechazado un ho-
menaje oficial de Roland Garros y 
por eso, al acabar el mismo, sólo hu-
bo una rareza: la directora del tor-
neo, Amelie Mauresmo, bajó a la 
pista en persona y le pidió unas pa-
labras. El español aceptó el re-
quirimiento, habló unos minutos, 
agradeció su cercanía al público, se 
llevó una ovación atronadora y ya 
encaró los vestuarios. «Soy feliz sin-
tiendo tanto amor en un sitio que 
he querido tanto», comentó.  

En los últimos años, la afición pa-
risina ya había cambiado su actitud 

1.086 985 1.222 185922 688 725184 954 957

SamGroth

6-1 / 6-1 / 6-1

FacundoBagnis

6-3 / 6-0 / 6-3

Marcel Granollers

Retirado por lesión

David Ferrer

4-6 / 6-4 / 6-0 / 6-1

AndyMurray

6-3 / 6-2 / 6-1

NovakDjokovic

3-6 / 7-5 / 6-2 / 6-4

RobbyGinepri

6-0 / 6-3 / 6-0

Dominic Thiem

6-2 / 6-2 / 6-3

LeonardoMayer

6-2 / 7-5 / 6-2

Dusan Lajovic

6-1 / 6-2 / 6-1

Pablo Carreño

6-2 / 2-0 retirado

Dominic Thiem

6-3 / 6-4 / 6-0

StanWawrinka

6-2 / 6-3 / 6-1

Benoit Paire

6-1 / 6-4 / 6-1

RobinHaase

6-1 / 6-4 / 6-3

N. Basilashvili

6-0 / 6-1 / 6-0

Roberto Bautista

6-1 / 6-2 / 6-2

Quentin Halys

6-3 / 6-3 / 6-4

Nicolás Almagro

6-4 / 6-3 / 6-1

Andrey Kuznetsov

6-1 / 6-3 / 6-2

NovakDjokovic

5-7 / 3-6 / 1-6

Jack Sock

6-3 / 6-1 / 5-7 / 6-2

Jannik Sinner

7-6 (7-4) / 6-4 / 6-1

D. Schwartzman

6-3 / 6-3 / 7-6 (7-0)

NovakDjokovic

6-0 / 6-2 / 7-5

Egor Gerasimo

6-4 / 6-4 / 6-2

M.McDonald

6-1 / 6-0 / 6-3

StefanoTravaglia

6-1 / 6-4 / 6-0

Sebastian Korda

6-1 / 6-1 / 6-2

NovakDjokovic

6-2 / 4-6 / 6-2 / 7-6

A. Zverev

7-6 / 6-6 retirado

Casper Ruud

6-3 / 6-3 / 6-0

J. Thompson

6-2 / 6-2 / 6-2

C.Moutet

6-3 / 6-1 / 6-4

B.VanDeZandsch

6-3 / 6-2 / 6-4

F. Auger-Alia

3-6 / 6-3 / 6-2 / 3-6 / 6-3

D. Schwartzman

6-3 / 4-6 / 6-4 / 6-0

NovakDjokovic

6-3 / 3-6 / 6-7 / 2-6

Alexei Popyrin

6-3 / 6-2 / 7-6

RichardGasquet

6-0 / 7-5 / 6-2

CameronNorrie

6-3 / 6-3 / 6-3

Jannik Sinner

7-5 / 6-3 / 6-0

D. Schwartzman

4-6 / 6-3 / 6-2 / 6-2

J.M. del Potro

6-4 / 6-1 / 6-2

Dominic Thiem

6-4 / 6-3 / 6-2

Simone Bolelli

6-4 / 6-3 / 7-6

Guido Pella

6-2 / 6-1 / 6-1

RichardGasquet

6-3 / 6-2 / 6-2

M.Marterer

6-3 / 6-2 / 7-6

Jannik Sinner

6-1 / 6-1 / 6-3

Roger Federer

6-3 / 6-4 / 6-2

Dominic Thiem

3-6 / 5-7 / 6-1 / 6-1

YannickHanfmann

6-2 / 6-1 / 6-3

YannickMaden

6-1 / 6-2 / 6-4

David Go!n

6-1 / 6-3 / 4-6 / 6-3

J. Ignacio Londero

6-2 / 6-3 / 6-3
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A. Zverev

6-3 / 7-6 (7-5) / 6-3
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«Si es la última  
vez estaré en paz 
conmigo mismo», 
dice tras negarse 
un homenaje

Posiblemente haya sido la primera ronda más 
vista de la historia del tenis. La atmósfera en la 
Philippe Chatrier era más propia de una final del 
torneo que de un encuentro del segundo día de la 
competición. Fue una tarde especial, de las que 
no se olvidan. Nadal se apaga, y todavía no 
somos muy conscientes de lo que hemos presen-
ciado durante todos estos años, de tantas y 
tantas victorias en una competición donde se 
ganó la vitola de indestructible. Es doloroso. He 
sufrido. No fue agradable observar cómo poco a 
poco se le escapaba el partido, cómo se imponía 
el dictamen del tiempo.  

Ahí estaban Novak Djokovic, Carlos Alcaraz e 
Iga Swiatek, candidatos al título en sus respecti-
vas categorías que quisieron ser testigos directos 
del partido. Nadie se lo quería perder. Era el previ-
sible adiós del 14 veces campeón del torneo, del me-
jor jugador que ha pisado Roland Garros.    

Crédito para Alexander Zverev, resolutivo en 
su juego y entero de ánimo, pues sentía sobre él 
el peso de una leyenda. Jugaba también ante una 
afición prendida de su ídolo, deseosa de mante-

nerlo vivo, que le jaleó hasta la última pelota. Los 
gritos de “¡Rafa, Rafa, Rafa!” arreciaron cuando 
llegó al match point, como si aún fuera capaz de 
hacer alguna de las suyas, de las que protagonizó 
a lo largo de una carrera sin apenas parangón.  

Acostumbrada a una imagen tan poderosa de 
Rafa, se hacía difícil asumir que ha perdido parte 
de esa magia en los momentos importantes. Son 
muchas cosas, también el físico, la falta de 
partidos... Suponía que el alemán iba a tener 
poco menos que sangrar para llevarse el triunfo. 
Y por momentos lo pasó mal. Pero me sorprendió 
la tranquilidad con la que afrontó los trances 
delicados, como cuando estuvo 5-3 abajo en el 
segundo set y 2-0 en el tercero. Gesticuló muy 
poco, controlando la vena autodestructiva que a 
veces le traiciona. Le he visto más fresco, no sólo 
físicamente, sino también de cabeza.   

Por su calidad y su carácter, Nadal es de los 
jugadores a los que hay que rematar más de una 
vez. Ante la más mínima concesión, por escasas 
que sean sus fuerzas, amaga con una remontada. 
Tenistas como Maria Sharapova, muy dura 
mentalmente, o Serena Williams, con el plus de 
tratarse de poderosas sacadoras, eran de las que 
te transmitían esa sensación en la cancha.  

Con el máximo respeto a la decisión definitiva 
de Nadal, en cierto modo me cuesta entender por-
qué no da el paso, una vez que ya ha ofrecido tan-
tísimo. La impresión generalizada es que está lle-
gando a su fin. Pasar página nunca resulta fácil. Una 
vez que cierras la puerta se acaba una parte impor-
tante de lo que fue tu vida. Sientes un cierto vacío. 
Pero estoy segura de que Nadal encontrará con fa-
cilidad su lugar al otro lado de la red. Y pervivirá pa-
ra siempre en nuestra memoria.   

hacia Nadal, no había ni rastro de los 
abucheos que tuvo que escuchar en 
sus primeras victorias, pero nada pa-
recido a lo vivido estos últimos 
días. En los entrenamientos pre-
vios a su duelo ante Zverev se desa-

tó una especie de locura. La organi-
zación decidió colocar una de sus 
sesiones en la Suzanne Lenglen, la 
segunda pista, con capacidad para 
6.000 personas, y se llenó, pero ade-
más cualquier movimiento suyo fue 

seguido de cerca por centenares de 
fans. Ayer, por la mañana, de hecho, 
en su calentamiento en la pista 4, ge-
neró una cola de más de 150 metros 
para intentar acceder a las gradas. 
Muy pocos lo consiguieron. 

Luego, durante el partido, escu-
chó algún «¡Allez, Rafa!» y muchos, 
muchísimos «¡Vamos, Rafa!» con 
marcado acento francés. Con Novak 
Djokovic, Alcaraz o Iga Swiatek en-
tre los espectadores, Nadal negó cual-
quier ejercicio de melancolía con un 
juego intenso, tan intenso que du-
rante muchos minutos fue Nadal. Si 
delante hubiera habido cualquier 
otro rival, incluso más de un Top 10 
del ranking ATP, hubiera sufrido más 
para derrotarle, si lo lograba.  

Más allá de un arranque nervioso 
y de una conclusión fatigada, el es-
pañol ofreció un segundo set de al-

tura. Zverev, que en cada intercam-
bio le cedía primero el paso a Nadal 
en señal de respeto, pudo haberse 
enredado ahí. Algún rastro de inse-
guridad por su parte habría abierto 
la puerta al español y su instinto com-
petitivo, pero negó toda opción. «No 
tengo mucho que hablar. Hoy no soy 
el protagonista, el protagonista es 
Rafa», dijo el alemán tras el partido 
en la habitual entrevista al ganador 
para echarse a un lado y dejar que 
ocurriera todo: un público entrega-
do, una familia emocionada y un Na-
dal disgustado. Todos querían llorar 
cuando él sólo quería ganar. 

«Quiero saber que 
hice todo lo que 
estaba en mi 
mano», añade 
sobre su futuro

Esa lógica  
sensación de vacío

LÍNEA 
DE FONDO
GARBIÑE 
MUGURUZA
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JAVIER MARTÍNEZ 
A la hora de recapitular,  no resulta fá-
cil escoger los instantes señeros del 
largo y triunfal paso de Nadal por Ro-
land Garros, pues han sido 116 parti-
dos los que ha protagonizado en la 
que será siempre su tierra infinita. 
Hasta ayer, hasta esta digna derrota 
frente a Alexander Zverev, sólo Novak 
Djokovic, en dos ocasiones, y Robin 
Soderling, habían sido capaces de 
vencerle. Ahí van algunos de sus en-
cuentros más significativos en sus 19 
presencias en el torneo.  

3/6/2005. Roger Federer  
Llegaba avalado por un formidable 
curso sobre arcilla. Campeón en Mon-
tecarlo, en Barcelona y en Roma, te-
nía ante sí a Federer, número 1 del 
mundo, en los albores de la que iba a 
ser una de las rivalidades más hermo-
sas del deporte. El partido se prologó 
en Roland Garros como si se tratase 
de la lucha directa por el título, con el 
olfato promocional de confrontar a 
dos personalidades distintas y com-
plementarias, dotadas de un enorme 
glamour. En el día de su 19º cumplea-

ños, Nadal venció al suizo por 6-3, 4-
6, 6-4 y 6-3, antes de imponerse dos 
días más tarde a Mariano Puerta, pa-
ra ganar el primero de sus 14 títulos. 
 
31/5/2009. Robin Soderling 
Fue su primera derrota en el torneo. 
Se despidió en octavos de final. Ro-
bin Soderling le superó por 6-2, 7-6 
(2), 4-6 y 7-6 (2). Condicionado por 
una lesión crónica en el tendón rotu-
lianode la rodilla izquierda, no podría 
defender el título conquistado un 
año antes en Wimbledon.  

24/5/2011. John Isner  
Ya pentacampeón, recuperado plena-
mente el pulso tras el accidente ante 
Soderling, Nadal hubo de salvar una 
primera ronda de alto riesgo. Ahí esta-
ba John Isner, dispuesto a hacer valer 
sus 2,08 metros, para amenazar con la 
voladura de todos los barruntos en 
uno de los encuentros más delicados 
que el español ha encarado en su tor-
neo. Necesitó cuatro horas y un minu-
to para acabar  imponiéndose por 6-4, 
6-7 (2), 6-7 (2), 6-2 y 6-4 y poner rumbo 
al sexto título. 

Diez momentos del 10 
 

TENIS. Nadal sentó las bases de sus 14 títulos en las semifinales de 2005 frente a Roger 
Federer / Novak Djokovic se convirtió también en su gran rival sobre la arcilla parisina 

7/6/2013. Novak Djokovic  
Superado en cuatro sets por Nadal en 
la final de 2012, Djokovic envidó de 
nuevo en las semifinales de la si-
guiente edición. Ese partido se recor-
dará, entre otras muchas razones, 
por el punto en el que el serbio tocó 
la red tras conectar una sencilla volea 
antes de que la pelota diera el segun-
do bote. Lo perdió, tal como dicta el 
reglamento. Mandaba 4-3 y saque en 
el quinto. Estaban 40-40. Nadal, pres-
to a la reclamación en cuanto obser-
vó el desenlace de la jugada, venció 
por 6-4, 3-6, 6-1, 6-7 (3) y 9-7, después 
de cuatro horas y 37 minutos.  
 
3/5/2015. Novak Djokovic 
El annus horribilis. En un momento 
crítico,que le hizo meditar incluso 
con la posibilidad de su retirada, Na-
dal varó en cuartos de final ante el 
serbio: 5-7, 3-6 y 1-6. Era la conse-
cuencia lógica de un tránsito decep-
cionante en la gira previa sobre ar-
cilla, una inquietante secuencia a la 
que sabría poner remedio. 
 
11/6/2017. Stan Wawrinka 
A la derrota ante Djokovic le siguió el 
año siguiente una lesión que le impe-
diría disputar la tercera ronda ante 
Marcel Granollers. Es por ello que el 
título de 2017, 6-2, 6-3, 6-1  a Wawrin-
ka, en una edición en la que no con-
cedió un solo parcial, posee un ex-
traordinario valor.  
 
9/6/2019. Dominic Thiem  
La segunda de las finales ante Domi-
nic Thiem, quien se había vislumbra-
do como su heredero, supuso la cer-
fificación de que a Nadal aún le que-
daban algunas vidas en París. El 
español venció por 6-3, 5-7, 6-1 y 6-1. 
Thiem se llevó un set, a diferencia del 
año anterior, pero su revés a una ma-
no volvió a sangrar demasiado ante 
el drive de plomo del zurdo.  
  
11/10/2020. Novak Djokovic 
Fue el Roland Garros de la pandemia. 
Mes de octubre. Frío casi invernal en 
París. El cambio a pelotas Wilson tras 
una década con Babolat generó beli-
gerantes protestas del español: «Las 
bolas son una piedra, peligrosas para 
la salud», llegó a decir, incómodo des-
de el primer día por las circunstancias 
excepcionales en las que se desarrolló 
el torneo. Otra vez sin entregar un so-
lo set en toda la competición,  asestó a 
Djokovic una de las derrotas más 
crueles en su cara a cara: 6-0, 6-2 y 7-5.  
 
29/5/2022. Felix Auger-Aliassime 
Sólo tres hombres, Djokovic, Isner y 
el canadiense, pudieron llevarle a los 
cinco sets en Roland Garros. A Auger-
Aliassime no le bastó con completar 
uno de los mejores partidos de su vi-
da en aquellos octavos. Nadal ganó 
6-3, 3-6, 2-6, 3-6 y 6-3.  
 
5/6/2022. Casper Ruud 
El noruego, puro ADN de tierra, bola 
pesada, tenista loado por los técni-
cos, algo aburrido para el público de 
a pie, había tomado el relevo de 
Thiem, con la nominación para ha-
cerse grande en Roland Garros. Na-
dal le avasalló, 6-3, 6-3 y 6-0, para 
conquistar su decimocuarto título, el 
último de una cadena irrepetible. 

IMÁGENES DE UN DÍA PARA RECORDAR. Incluso sin confirmarlo, hubo aroma a despedida en París. Por eso Djokovic y Alcaraz estaban en la 
pista, por eso toda la familia de Nadal, que por momentos jugó como si no hubiera lesiones y terminó felicitando a Zverev como hacen los caballeros.

AP / AFP / EFE
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PABLO DE LA CALLE MADRID 
«Estábamos formados, escuchando 
el himno de la Champions y de pron-
to se escuchó un boom y vimos una 
portería caída. Fue una escena chis-
tosa». Fernando Sanz rememora, 26 
años después, el esperpento del Ber-
nabéu que marcó el primer duelo Re-
al Madrid-Borussia Dortmund, en la 
ida de la semifinal de la Champions.  
Fue el  1 de abril de 1998, cuando los 
ultras del Fondo Sur se encarama-
ron a la valla metálica de protección 
y rompieron el tensor de la portería. 
Susto y bochorno. El árbitro, el neer-
landés Mario van der Ende, mandó 
a los jugadores al vestuario y dio me-
dia hora al Madrid para reparar la 
avería. A partir de ahí se desencade-
nó un vodevil grandioso. 

Los operarios del club levanta-
ron la portería y comprobaron que 
un poste estaba roto. Agustín He-
rrerín, que luego sería delegado del 
club, junto a varios motoristas de la 
policía, se trasladó a la Ciudad De-
portiva para traer una de las porte-
rías de entrenamiento. También le 
acompañó el ex portero Miguel Án-
gel. Allí se encontraron con Cándi-
do Gómez, el héroe del sainete. 

«Yo estaba con mi sobrino Juan 
Manuel montando un stand en la  

Ciudad Deportiva y vimos aparecer 
a Herrerín, Miguel Ángel y a ocho po-
licías. Nos dijeron que necesitaban 
mi camión para llevar una portería. 
Nos pusimos manos a la obra, pero 
había un problema y es que el alma-
cén donde guardaban la portería es-
taba cerrado, por lo que tuvimos que 
abrirlo haciendo un alunizaje, dimos 
marcha atrás y rompimos el canda-
do», recordó entonces el conductor.  

«Cargamos la portería y nos fui-
mos a toda pastilla. Tardamos ocho 
minutos en llegar al Bernabeú. Sali-
mos escoltados por la policía en di-
rección prohibida por La Caste-
llana. Íbamos a lo que daba el ca-
mión, a 90 por hora. Al girar en Con-
cha Espina la portería casi se  cae por-
que con las prisas ni siquiera la atamos. 
Casi nos matamos», dijo Gómez. 

El camión lo dejaron junto al cen-
tro comercial de la Esquina del Ber-
nabéu y metieron la portería por un 
vomitorio por el que apenas podía 
entrar. Al final, consiguieron intro-
ducirla en el campo y se disputó el 
partido, con victoria 2-0 del Real Ma-
drid, con goles de Morientes (minu-
to 24) y Karembeu (minuto 67). 

 «Nos dieron 58.000 pesetas, relo-
jes, una insignia y un balón firmado 
por los jugadores. El presidente Lo-

Lorenzo Sanz también nos lo agra-
deció», dijo,  en un reportaje de As, el 
dueño del milagroso camión. 

Una historia que ahora es recons-
truida desde tres perspectivas dis-
tintas. Fernando Sanz, defensa ti-
tular e hijo del presidente, estaba 
en el centro del campo: «Recuerdo 
aquel día con mucha tensión, por-
que era mi debut en la Champions. 
Al ser mi primer partido, y además 
en una semifinal, estaba muy ten-
sionado y todo se complicó cuan-
do tiraron la portería. Aquello era 
una situación incrédula. Nos fui-
mos al vestuario y allí vivimos una 
montaña rusa de sensaciones, de 
pronto nos decían que salíamos a 
jugar en cinco minutos, luego que 
esperásemos, que se podía suspen-
der el encuentro, luego que salía-
mos... y así durante una hora».  

«Cuando regresamos al campo vi-
mos que habían traído una portería 
de la Ciudad Deportiva y que era una 
con la que entrenábamos todos los 
días. Yo la tenía perfectamente iden-
tificada porque me había tocado tras-
ladarla en muchos entrenamientos. 

Esa portería de repuesto nos cono-
cía y se portó muy bien, nos dio suer-
te, con aquel punterazo de Karem-
beu que terminó en gol», añade Sanz. 

Ese esperpento sirvió para que a 
partir de entonces se aprobara una 
norma que obliga a los clubes a te-
ner siempre una portería de repues-
to en el estadio. Fernando Sanz es-
tuvo espléndido en ese partido y vol-
vió a ser titular en el encuentro de 
vuelta de la semifinal en Dortmund. 
«La noche antes del partido tenía 
una fiebre de caballo por una gas-
troenteritis, no dormí nada, pero di-
je a todos que estaba bien y que po-
día jugar». Ese partido terminó  
(0-0) y el Madrid se clasificó para la 
final de la Séptima.  

Guti rememora la historia desde 
la perspectiva de estar  cerca del en-
trenador Jupp Heynckes: «Recuer-
do poco de aquello. Estaba en el ban-
quillo y, de pronto, se cayó una por-
tería. Después de calentar volvimos 
al vestuario y regresamos al campo. 
Hubo mucha preocupación sobre 
si el partido se podía disputar. La 
sensación que me quedó era de una 
gran  incertidumbre». 

Aitor Karanka rememora el inci-
dente desde un perfil distinto.  «Vi 
todo desde el palco, ya que estaba 
lesionado. De repente se cayó la por-
tería y la imagen que tengo graba-
da es la del difunto Miguel Ángel, el 
jefe de la Ciudad Deportiva. Se pu-
so al instante en acción para solu-
cionar aquel problema y consiguió 
traer la portería desde la Cuidad De-
portiva, lo que provocó una ovación 
atronadora y un ambiente aún más 
espectacular. Fue la antesala de una 
de esas noches mágicas en el San-
tiago Bernabéu», apunta el ex juga-
dor, que ahora trabaja como Obser-
vador Técnico de UEFA y que está 
dirigiendo y organizando el I Con-
greso de Fútbol y Derecho Deporti-
vo, que se celebrará en Granada el 7 
y 8 de junio, con ponentes como Jor-
di Cruyff, Capdevila o Camacho. 

F. Sanz: «Fue algo 
chistoso. El marco 
de repuesto yo lo 
conocía de la 
Ciudad Deportiva» 

Guti: «Hubo 
incertidumbre». 
Karanka: «Lo vi 
desde el palco, fue 
una noche mágica»

Los opearios del Real Madrid levantan la portería que sustituyó a la que derribaron los ultras en el R. Madrid-Dortmund del 1998 GETTY  

«Aquella 
portería nos 
dio suerte» 

 

FÚTBOL. Jugadores recuerdan el accidente 
ocurrido en el primer R. Madrid-Dortmund 

JAVIER SÁNCHEZ PARÍS 
ENVIADO ESPECIAL 

Rafa Nadal podría acabar, a princi-
pios de julio, jugando en Hambur-
go,  Gstaad o  Bastad, o la semana 
siguiente, en Umag o Kitzbuhel. Cons-
truir un calendario con rivales de ni-
vel ahora mismo es complicado, pe-
ro después de su derrota este lunes 
ante Alexander Zverev, el ganador 
de 22 Grand Slam lo tiene claro.  «Quie-
ro jugar los Juegos Olímpicos aquí 
y después ya veré si sigo», aseguró y 
así contestó a la pregunta: ¿Y ahora 
qué? Una percepción ambiciosa de 
su mejora podría situarlo en Wim-
bledon, torneo para el que está ins-
crito, pero el riesgo sería dema-
siado alto. Después de todo un año 
preparándose para regresar en Ro-
land Garros, de entregarse al com-
pleto a la tierra batida, un cambio de 
superficie podría ser fatal, más te-
niendo en cuenta que luego la cita 
olímpica vuelve a ser en estas mis-
mas instalaciones parisinas.  

«Me apunté a Wimbledon porque 
tenía que hacerlo, pero no sería in-
teligente ir. Ahora mismo no lo pue-
do descartar al 100% porque no he 
pensado en mi calendario, pero veo 
muy difícil que acabe jugando allí», 
desveló. Apartada la posibilidad de 
cambiar de la arcilla a la hierba, el 
circuito ATP sólo le ofrece cinco op-
ciones, todas en julio, todas en el cen-
tro de Europa y todas de su catego-
ría más baja, la 250. Algunos ya los 
conoce, como Bastad, donde ganó 
en 2005, tras imponerse en la final a 
Tomas Berdych, o Umag, donde en 
2003 se llevó uno de sus pocos tor-
neos de dobles, pero igualmente su 
presencia sería singular. Que des-
cienda a la categoría challenger pa-
ra coger ritmo ya sería extraño. 

 «Necesito semanas de competi-
ción. Creo que es lo que me ha falta-
do hoy [ante Zverev]. No he estado 
tan lejos de ganar, pero en determi-
nados momentos me han faltado los 
automatismos, la confianza, saber 
cómo jugar», apuntó Nadal que, eso 
sí, volvió a negar cualquier novedad 
sobre su retirada. Pese a las insisten-
tes preguntas sobre ello desde que 
a principios del año pasado anunció 
que 2024 sería su último año, el aho-
ra 275 del ranking mundial se ha vuel-
to cada vez más y más críptico por 
un motivo sencillo: ni él sabe lo que 
hará cuando acabe la temporada. 
Después de los Juegos Olímpicos, 
ha anunciado que estará en la Rod 
Laver Cup, donde se retiró su amigo 
Roger Federer, pero tampoco pare-
ce indicio. «Soy totalmente sincero, 
no quiero engañar a nadie: no lo sé. 
Falta un año para que haya otro Ro-
land Garros así que hay mucho tiem-
po de margen para decidir qué ha-
cer», finalizó Nadal. 

«Jugaré los 
Juegos y 

después ya 
veré»  
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L. NÚÑEZ-VILLAVEIRÁN MADRID 
El juzgado de lo Mercantil nº17  dic-
taminó, en consonancia con lo que 
decretó el Tribunal de Justicia de 
la Unión Europea (TJUE) en di-
ciembre, que la FIFA y la UEFA abu-
saron de su posición dominante 
con la Superliga. La magistrada 
Sofía Gil ha estimado parcialmen-
te la demanda presentada por la 
European Super League Compa-
ny contra los principales organis-
mos regidores del fútbol. Consi-
dera la jueza que se han atribui-
do la facultad discrecional de prohi-
bir la participación en compe-
ticiones alternativas. 

«La actuación de las demanda-
das no se encontraba dirigida úni-
camente a evitar el desarrollo de 
un determinado proyecto, sino a 
evitar la implantación de un tercer 
competidor y modificación del sis-
tema monopolístico de la organi-
zación de competiciones, ya que 
se ha mantenido la misma defen-
sa en todo el procedimiento aun 
cuando el proyecto de la Superli-
ga haya decaído o al menos se ha 
aceptado que no se va a desarro-
llar en los términos inicialmente 
planteados», recoge el escrito. 

La titular del juzgado nº17 orde-
nó en su sentencia a ambos orga-
nismos que «cesen en sus conduc-
tas anticompetitivas» y les prohi-
bió su «reiteración futura». El tex-
to recoge también que sus actua-
ciones infringen los artículos 101 
y 102 del Tratado de Funcionamien-
to de la Unión Europea (TFUE). 

En el primero se prohíben los 
«acuerdos entre empresas, las de-
cisiones de asociaciones de em-
presas y las prácticas concertadas». 
Mientras que en el segundo se ad-
vierte sobre «la explotación abu-
siva, por parte de una o más em-
presas, de una posición domi-
nante en el mercado». 

Según recoge la sentencia, va-
rios artículos de los reglamentos 
de FIFA y UEFA son incompatibles 
con los artículos 101 y 102 del TFUE 
ya que impiden la libre competen-
cia imponiendo «restricciones in-
justificadas y desproporcionadas». 
Además, también se menciona que 
las declaraciones emitidas por otras 
entidades como las federaciones y 
ligas de Inglaterra, Italia y España 
en relación con el proyecto de com-
petición internacional paneuropea 
infringen también esos artículos. 

Desde LaLiga advierten de que 
esta estimación parcial exige a FI-
FA y UEFA una reglamentación so-
bre nuevas competiciones trans-
parente y garantista, pero no vali-
da la Superliga. Así lo escribe Ja-
vier Tebas, presidente del organis-
mo, en un post en redes sociales. 

Finalmente, la setencia conde-
na a FIFA y UEFA a eliminar los 
efectos de todas las actuaciones 
que se hayan producido «antes o 
durante la pendencia de este pro-
cedimiento». Esta decisión no es 
firme y podrá ser recurrida ante 
la sección 28 de la Audiencia Pro-
vincial de Madrid en un plazo má-
ximo de 20 días.

El seleccionador, Luis de la Fuente, ayer mientras ofrecía la lista de convocados para la Eurocopa. EFE

EDUARDO J. CASTELAO MADRID 
España comenzará a disputar la Eu-
rocopa el próximo 15 de junio ante 
Croacia y ayer el seleccionador, Luis 
de la Fuente, dio el primer paso ofre-
ciendo la lista de futbolistas que via-
jarán a Alemania. En un acto (largo, 
por cierto, más allá de la hora y cuar-
to) que contó con Iribar, campeón en 
el 64, con Joan Capdevilla, campeón 
en 2008, y con Fernando Torres, cam-
peón en 2008 y 2012, para darle bri-
llo a la cita, el técnico no dejó mucho 
lugar a las sorpresas. 

En realidad ofreció 29 nombres, 
de los que deberá descartar a tres 
antes de viajar a la Selva Negra pa-
ra concentrarse, algo que hará el do-
mingo 9 de junio. No hubo grandes 
sorpresas, aunque resonaron espe-
cialmente los nombres de Nacho, 
que regresa, Pedri, que también (por 
primera vez con Luis de la Fuente), 
y Fermín, que debuta. La ausencia 
más llamativa es la de Marco Asen-
sio, al que su pésimo año en París ha 
terminado por pasarle factura.  

De la Fuente argumentó la presen-
cia de tres jugadores que no estarán 
en la lista final porque, dijo, «hay que 
ser precavidos». Quiere cubrirse el 
técnico ante posibles lesiones en los 
15 días de concentración (los juga-
dores se juntarán el próximo sába-
do, justo antes de la final de la Cham-
pions), en los que, por cierto, dispu-
tarán dos únicos partidos amis-
tosos (el día 5 ante Andorra en Ba-
dajoz y el día 8 en Palma ante Irlanda). 

Los tres descartes deberá hacerlos 
el seleccionador, como muy tarde, el 
viernes 7, aunque si luego sobrevi-
niera alguna lesión importante, to-
davía habría margen de maniobra. 

Vivian, el central del Athletic, Aleix 
García, centrocampista del Girona, 
y Ayoze, delantero del Betis, pa-
recen los predestinados a salir si no 
hay contratiempos. No parece lógi-

co que Pedri, o Nacho, o Marcos Llo-
rente, tres también de las noveda-
des, vayan a hacerlo, aunque sólo 
sea por una cuestión de galones. 

«Estamos preparados a nivel fut-
bolístico y también a nivel mental 
para competir. Creo que tenemos un 
buen grupo», dijo el técnico, que no 
quiso hablar de Marco Asensio, el 
gran ausente. «Todos sabéis lo que 
pienso yo de Marco, pero ahora lo 
que toca es hablar de los que están 
aquí», explicó. Estamos, pues, ante 
una lista sin demasiadas novedades, 
con los nombres que más o menos 
daría casi cualquier aficionado al fút-
bol. La selección es la que es y dis-
pone de un abanico de jugadores 
que, también, es el que es. El próxi-
mo 15 de junio (Croacia), 20 (Italia) 
y 24 (Albania) será el momento de 
probar la apuesta. Ahí estará Pedri, 
al que el seleccionador ha esperado 
hasta que ha visto un pequeño rayo 
de luz en su fútbol. 

«Pedri es un futbolista con un ta-
lento indiscutible. Seguro que va a 
encontrar su momento y va a rendir 
en la mejor de sus versiones. Mane-
jamos datos analíticos y objetivos 
para seleccionar a Pedri. Me encan-
ta la comparativa con Iniesta. Todos 
los que han estado con nosotros y 
han caído lesionados, siempre tie-
nen las puertas abiertas. Ojalá que 
ellos nos propongan venir. Solo tie-
nen que levantar el teléfono y decir-
nos que vienen», dijo De la Fuente, 
hablando también de Gavi. 

Con 29,   
por si acaso 

 

FÚTBOL. Luis de la Fuente da la lista para la Eurocopa sin Marco 
Asensio y con la obligación de hacer tres descartes antes de viajar

El monopolio 
de FIFA y UEFA  

JUSTICIA. Una juez dicta que abusaron 
de su posición respecto a la Superliga

CONVOCATORIA.  
Porteros: Unai Simón, 
Remiro y David Raya. 
Defensas: Navas, Carvajal, 
Le Normand, Laporte, 
Nacho, Vivian, Cubarsí, 
Grimaldo, Cucurella. 
Centrocampistas: Rodri, 
Zubimendi, Merino, Fabián, 
Pedri, Llorente, Fermín, 
Aleix García, Baena. 
Delanteros: Lamine, Ferran, 
Olmo, Nico, Ayoze, Morata, 
Joselu y Oyarzabal. 

CONCENTRACIÓN.  El 
equipo se juntará el sábado 
a las 13.00. Jugará el día 5 
ante Andorra y el 8 ante 
Irlanda. Viajará a Alemania 
el domingo 9 y debutará el 
sábado 15 (Croacia).

DATOS
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LA ECONOMISTA  
QUE SUSURRA  

A LOS GOBERNANTES 
PROGRESISTAS  

DEL MUNDO

“ME ALEGRA  
QUE ESPAÑA  
SE HAYA 
RESISTIDO  
A GIRAR  
A LA EXTREMA 
DERECHA”Mariana Mazzucato  

analiza en su último libro  
el “pernicioso papel” de las 

consultoras privadas y 
propone un nuevo modelo 

de capitalismo de Estado. 
Sus manuales se han 

convertido en lectura de 
referencia incluso para 

Pedro Sánchez. “No puedo 
calificarle, pero sí creo en  

su agenda”, dice ella
Por Daniel Arjona (Madrid)  

Fotografía de Greg Funnell
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Por Daniel Arjona. Fotografía de Charlie Bibby / FT 

E
sta es una historia del pasado 
remoto. A principios de los años 
70, el consultor británico 
Stafford Beer llegó a Chile 
contratado por el nuevo 
gobierno de Salvador Allende. 
Beer era un gentleman 
derrochador con un tren de vida 
fastuoso y no precisamente fan 
del socialismo. Pero vio en el 

trabajo para el gobierno chileno una oportunidad 
para poner en marcha las más innovadoras ideas de 
gestión. Su gran obra se llamó Cybersyn y parece de 
ciencia ficción.  

En tiempos en los que toda la potencia 
informática conjunta de Chile era inferior a la de un 
solo iPhone, el consultor desarrolló un ordenador 
que pudiera tomar las decisiones económicas que 
demandaba el gobierno en tiempo real. Una especie 
de Skynet marxista. El golpe de Estado de Pinochet 
en 1973, en el que murió Allende, desbarató el 
proyecto. 

Sí, hubo un tiempo lejano en el que la consultoría 
privada ayudaba a los gobiernos del mundo a 
avanzar en el socialismo. Pero ya pasó. A principios 
de los 80, Reagan y Thatcher pusieron a dieta 
estricta a unos estados a los que no les quedó más 
remedio que contratar masivamente a consultores 
para suplir sus cada vez más mermadas competen-
cias. Ese fue el origen del mal, según defiende la 
economista italoestadounidense Mariana 
Mazzucato (Roma, 1968) en su último libro: El gran 
engaño. Cómo la industria de la consultoría debilita las 
empresas, infantiliza a los gobiernos y pervierte la 
economía (Taurus). 

Mazzucato es catedrática de Economía de la 
Innovación en el University College de Londres. 
También es la mujer que asesora desde hace años a 
los gobernantes progresistas de todo el mundo  
–como el brasileño Lula en la actualidad– que leen 
detenidamente obras ya célebres como El estado 
emprendedor (2022) y se disputan sus consejos. Así 
que la primera pregunta cuando escuchamos su voz 
al otro lado del teléfono es obligada. ¿Por qué son 
mejores sus consejos que los de McKinsey, Deloitte, 
PwC o KPMG, las célebres Big Four? 

«Tengo una buena respuesta para eso, pero 
permítame retroceder. Lo primero de todo, y le 
aseguro que no estoy a la defensiva, es que mi libro 
no está en contra de los consultores de diferentes 
materias. Por ejemplo, si Pedro Sánchez en España 
decide promover una misión masiva contra el cáncer 
alineada con Europa, sería una estupidez no traer a 
los mejores oncólogos del mundo para que le 
asesoren. Y pagarles, por supuesto. Buscamos 
siempre el consejo de personas con experiencia. El 
problema es precisamente que hoy la industria de la 
consultoría que gana 1.000 millones al año en todo 
el mundo no tiene experiencia real en las áreas en 
las que vende su asesoramiento». 

Mazzucato habla a toda velocidad y se 
enorgullece de ensuciarse las manos. Los 
presidentes van y vienen, recuerda, y a ella lo que le 
gusta es bajar a los sótanos donde trabajan los 
funcionarios tantas veces invisibles porque es allí 
donde ocurren los verdaderos cambios. Pero es una 
tarea agotadora, se lamenta, y fantasea con 
dedicarse sólo a escribir sus muy influyentes libros. 
«En ocasiones me siento una superestrella de 
Comedy Central», admite. 

La economista lleva muchos años analizando 
cómo la falta de inversión de los Estados los 
convirtió en víctimas propiciatorias de una gran 
estafa. Cuando los reformadores de la Administra-
ción pública en todo el mundo se aplicaron a los 
recortes en lugar de capacitar al servicio civil para 
hacerlo más dinámico, ágil y flexible, el deterioro fue 

inevitable. Su ejemplo preferido es la llegada del 
hombre a la Luna, a la que dedicó el ensayo Misión 
economía: una carrera espacial cambiar el capitalismo 
(2021). La burocracia de la NASA exhibió un gran 
dinamismo porque debía era la única manera de 
alcanzar nuestro satélite. Tal debería ser el modelo a 
seguir hoy... o, de lo contrario, la Administración 
pública quedará incapacitada también para negociar 
acuerdos adecuados con el sector privado. 

«Sin embargo», advierte, «la responsabilidad no 
recae en las empresas, sino en los gobiernos y en la 
ideología neoliberal que ha convencido al mundo  
de que no necesitamos un Estado inteligente.  
Según esa ideología, nos basta con un Estado que  
facilite, habilite y solucione las fallas del mercado, 
que se limite, en definitiva, a hacer ajustes 
marginales». 

Y luego topamos con el 
sempiterno conflicto de 
intereses cuando las 
consultoras persiguen 
todos los contratos que 
puedan conseguir. 
Mazzucato enumera 
algunos ejemplos, como el 
reciente escándalo que 
sacudió Australia cuando 
se desveló que PwC 
asesoraba tanto a una 
empresa de dispositivos 
médicos como a los 
reguladores de la misma 
empresa de dispositivos 
médicos.  

O el millón y medio de 
libras por día que Reino 
Unido pagó a Deloitte para 
testear el Covid durante la 
pandemia que fracasó 
estrepitosamente. «¿Qué 
tipo de estrategia 
climática de mierda te va a 
implementar un tipo de 
McKinsey de la Ivy League 
que hace un cortapega con 
PowerPoint? El sistema de 
incentivos es nefasto. Yo, 
por mi parte, los tengo 
claros. Llevo 20 años 
ayudando a los gobiernos 
a ser más fuertes, más 
inteligentes y menos 
reacios al riesgo. Porque la 
ironía es que, cuando 
Deloitte fracasa, no pasa 
nada y luego obtiene el 
siguiente contrato. No hay 
rendición de cuentas. Te 
quitan el reloj para decirte 
la hora y luego se van con 
el reloj». 

La autora de El gran 
engaño cree que la 
pandemia demostró las 
dos principales hipótesis 
de su obra reciente. Por un 
lado, la importancia de un 
estado emprendedor que 
puede innovar mejor que 
el sector privado y en 
beneficio de la mayoría. 
Por otro, las piedras en el 
camino que pone a 
semejante misión el 
sistema de incentivos 
perversos de la tupida red 
de la industria mundial de 
la consultoría. 

El fracaso, asegura, fue 
total. Para que la 
vacunación, que no 

hubiera sido tan rápida de no mediar la inversión 
pública, tuviera éxito en un mundo poroso e 
interconectado, debía llegar a todos los países. Y no 
fue así. Fracasamos. Y, según se teme Mazzucato, en 
la próxima pandemia podría ser aún peor. «Fue un 
auténtico apartheid de la vacunación. África, por 
ejemplo, quedó sin inmunizar durante demasiado 
tiempo. Y cuando las vacunas llegaron, muchas ya 
habían caducado.  A veces, le digo a mi marido que si 
no vuelvo a casa por la noche, la culpa es de Pfizer 
[se carcajea]». 
P. Después de toda una vida buscando una relación 
sana y justa entre lo público y lo privado, ¿cómo ve el 
auge de discursos como el de Javier Milei en 
Argentina, que niega cualquier papel al estado? 
R. Es difícil tomarlo en serio, porque además el 
verdadero problema no es Milei. El verdadero 

Mariana 
Mazzucato, 

catedrática de 
Economía de la 

Innovación en 
el University 

College de 
Londres.

EN PORTADA
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problema es cómo en España o en Italia crece una 
derecha que no suena tan loca como Milei, pero aun 
así está completamente equivocada. Milei no es más 
que una versión tremendamente teatral de lo que 
vivimos en Europa. 
P. Sin embargo, el auge mundial del populismo de 
derecha ha dejado noqueada a la izquierda. ¿Cómo 
podría volver a ser sexi? 
R. Defendí en una entrevista reciente que la 
izquierda sólo empezará a ganar cuando sea tan 
buena hablando de creación de valor como de 
distribución. Creo por supuesto en la redistribución 
mediante la tributación progresiva. Sin embargo, no 
hay nada que redistribuir si no hacemos crecer la 
economía. La derecha es muy mala para eso, pero 
tiene un vocabulario arrogante y un discurso 
simplista: «Reduzca los impuestos y obtendrá 
grandes inversiones», «limite la entrada de 
inmigrantes y mejorará el empleo»... Es simplista, sí, 
pero al menos habla de crecimiento, mientras que la 
izquierda no lo hace. 
P. ¿Lo hará el laborista Keir Starmer en Reino Unido? 
R. Ojalá, pero no me inspira mucha confianza. Los 
laboristas, como los socialdemócratas de la mayoría 
de los países, tiene miedo a hablar de economía, 
miedo a gastar demasiado, aunque sólo sea por 
razones humanitarias. La derecha, cuando gobierna, 
recorta sin problema y, a corto plazo, podría parecer 
que se ahorra dinero. Pero a largo plazo cuesta 
mucho más. Los países que aplican austeridad 
obtienen un déficit menor en el corto plazo, pero 
una mayor deuda con respecto al PIB en el largo. 
España, por ejemplo, durante los años de austeridad 
posteriores a la crisis financiera ejecutó una pura 
métrica vudú ideada por Europa para reducir los 
déficits. Recortaron el gasto en investigación y 
desarrollo financiado con fondos públicos en un 
40%. Una locura.  
P. Cuenta la leyenda que sus libros brillan en el 
despacho del actual presidente del Gobierno de 
España, Pedro Sánchez. ¿Qué nota le pone a su 
alumno?  
R. El trabajo del que estoy más orgullosa es el de 
escribir buenos libros e influir en la gente que los 
lee. Pero también dirijo el Instituto de Innovación y 
Propósito Público, que emplea a 70 personas y que 
me obliga en ocasiones a hablar con políticos de 
diferentes países. Y creo que en Brasil estamos 
haciendo un gran trabajo con la transición ecológica 
de Lula que financia la Open Society Foundation. 
Pero tal vez es mejor que no pongas esto porque hay 
tantos locos anti Soros… Así que no puedo calificar a 
Sánchez porque lo único que he hecho ha sido tener 
conversaciones muy lindas con él. Pero sí creo en su 
agenda. 
P. ¿En qué sentido? 

R. ¿Qué debe ser el socialismo moderno? ¿Qué debe 
hacer un verdadero partido progresista para que la 
economía sirva a la sociedad en lugar de que la 
sociedad sirva a la economía? Me alegro mucho de 
que España se haya resistido a girar hacia la extrema 
derecha xenófoba. Pero eso no es suficiente. Ahora 
debe perseguir una economía más dinámica, 
orientada a una misión, centrada en grandes 
objetivos sociales y logrando que la mayor parte del 
sector privado también participe en ese tipo de 
transformación catalítica.

L  as dudas sobre hasta 
qué punto el planeta 
Venus es volcánica-
mente activo parecen 
estar más cerca de 
resolverse. Su  

superficie está cubierta de 
muchos volcanes, pero su espesa 
atmósfera ha dificultado durante 
años a los astrónomos la 
observación directa del planeta. 
Ahora, un nuevo estudio realizado 
por investigadores italianos no 
sólo confirma que este planeta 
rocoso es volcánicamente activo, 
sino que muestra que su actividad 
geológica es mayor de la que se 
pensaba hasta ahora. 

«La evidencia de actividad 
volcánica proporciona 
información crucial sobre su 
evolución geológica. Esta sugiere 
que el manto de Venus aún está lo 
suficientemente caliente como 
para generar magma y provocar 
erupciones volcánicas», explica 
Davide Sulcanese,  
investigador de la Universidad de 
Annunzio en Pescara (Italia) y 
autor principal de este estudio 
publicado, ayer en la revista 
Nature Astronomy. 

 
Para llegar a esta conclusión, los 

investigadores compararon 
imágenes de la superficie del 
planeta obtenidas con la sonda 
Magallanes en 1990 y 1992, donde 
observaron cambios en la 
morfología de su superficie. 

Venus es el planeta más cercano 
a la Tierra y el segundo desde el 
Sol. En estructura y tamaño es 
bastante similar a nuestro mundo, 
con un radio de 6.052 kilómetros. 
Sin embargo, las temperaturas 
extremas que atrapa su espesa 
atmósfera y las nubes ácidas que 
contiene lo hacen inhabitable para 
la vida tal y como la conocemos. A 
pesar de no ser el planeta más 
cercano a nuestra estrella, es el 
más caluroso de todo el sistema 
solar: el efecto invernadero que 
crea su atmósfera es de tal 
magnitud que las temperaturas 
superficiales, de unos 480 ºC, 
pueden derretir hasta el plomo. 

Conocer, por tanto, la actividad 
geológica del planeta que debe su 
nombre a la diosa romana del 
amor y la belleza es importante 
para el estudio del Sistema Solar: 
«El descubrimiento de la actividad 
volcánica en Venus puede guiar 

las futuras misiones espaciales 
hacia mejores exploraciones y 
monitoreos de estos fenómenos», 
continúa Sulcanese. Todo un 
desafío para los astrónomos, ya 
que cualquier nave espacial que 
aterrizase en su superficie podría 
quedar o bien corroída por las 
nubes sulfúricas o aplastada ante 
la fuerza de una atmósfera 90 
veces más densa que la terrestre. 

El estudio también ayuda a 
ampliar el conocimiento sobre el 
vulcanismo terrestre y sus efectos 
sobre la geología planetaria, las 
atmósferas y los climas. «Existen 
analogías significativas entre los 
volcanes de Venus y los de la 
Tierra, aunque las condiciones 
ambientales, como la presión 
atmosférica o la temperatura, son 
muy diferentes. Por eso, comparar 
los volcanes de ambos planetas 
puede ayudar a comprender mejor 
los procesos volcánicos en 
diferentes contextos geológicos», 
aclara Sulcanese. Además, 
«estudiar el vulcanismo en el 
espacio permite una mejor 
comprensión de la evolución de 
los cuerpos celestes», añade el 
coautor de la investigación, 
Giuseppe Mitri. 

Estos expertos confían en que 
las futuras misiones Veritas, 
Davinci+ y EnVision, que se 
esperan para finales de esta 
década y comienzos de 2030, 
permitirán profundizar en la 
comprensión de estos procesos, 
pues aportarán imágenes de alta 
resolución, datos químicos y datos 
de radar detallados.  

«Veritas en particular utilizará 
un radar de apertura sintética para 
mapear la superficie de Venus con 
una resolución sin precedentes, 
mientras que Davinci+ analizará la 
composición atmosférica 
revelando nueva evidencia de 
actividad volcánica reciente», 
aclara Marco Mastrogiuseppe, otro 
coautor de la investigación.

LOS VOLCANES DE              
VENUS SON MÁS ACTIVOS 
DE LO QUE SE CREÍA

Por Miriam Leva González (Madrid)

Astrofísica. Un nuevo estudio con imágenes  
de la sonda Magallanes revela que el manto 
del planeta más cercano a la Tierra “aún está lo 
suficientemente caliente como para generar 
magma y provocar erupciones volcánicas”

En el círculo,  
la zona de la 

superficie  
de Venus en  

la que se han 
detectado 

erupciones 
volcánicas. 

IRSPS/DAVIDE 
SULCANESE
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“La derecha tiene un discurso simplista 
pero al menos habla de crecimiento, 
mientras que la izquierda no”

“Con las consultoras no hay rendición 
de cuentas: te quitan el reloj para darte 
la hora y luego se van con el reloj”
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Aragoneses en el Lyceum, la sucursal española del 
prestigioso club de mujeres londinense reservado a 
creadoras e impulsado por María de Maeztu, Victoria 
Kent, Isabel Oyarzábal, Clara Campoamor o María 
Lejárraga, que dio el empujón definitivo a nuestra 
protagonista para empezar a publicar los relatos que 
escribía por puro entretenimiento. «En el momento en 
que entró en contacto con ese grupo de mujeres, 
todas ya en una edad madura y con gran formación y 
cultura, se le abrió un nuevo mundo. Dejó de ser ama 
de casa para convertirse en exploradora de nuevos 
horizontes», relata su última biógrafa. Y Celia fue el 
culmen de esa transformación. 

Pero para comprender cómo nació la niña Celia 
hay que remontarse unos años. La muerte de su hijo 
menor en 1920 marcó el devenir de Encarna Aragone-
ses. Incapaz de sobreponerse al dolor, se trasladó 
junto a su marido y su primogénito a Tenerife duran-
te dos años. Allí conoció a la familia de Mercedes 
Hernández, mujer de un compañero de Eusebio, y a 
su hija Ponina, una niña pizpireta que inspiró al 
personaje que le cambiaría la vida. «En Celia volcó 
esa infancia que le hubiera gustado tener, y la que 
trató de dar a sus hijos. Siempre fue una niña sobre-
protegida por una madre demasiado controladora, 
una pequeña soñadora frustrada que aprendió a 
escuchar e interpretar las conversaciones infantiles 
para luego reproducirlas en sus cuentos, con esa 
lógica y esos giros tan graciosos que la caracterizan», 
asegura Montesinos. 

La periodista y escritora llegó a Elena Fortún tras 
una trilogía de novelas que retrataban la vida de 
mujeres que lucharon por su independencia a finales 

del XIX. Se sumergió en los albores 
del aperturismo español en el 
cambio de siglo, en los avances en 
la educación de las mujeres a 
través de la Institución Libre de 
Enseñanza, y la evolución lógica la 
llevó hasta las Sinsombrero y le 
hizo recalar en esa escritora de 
literatura infantil a la que todos 
conocemos pero de la que casi 
nadie sabe casi nada. «Empecé a 

investigarla y me di cuenta de que a través de ella se 
podía contar toda una época», asegura. 

Para sentar las bases de un relato de ficción que le 
permitía trazar un retrato fidedigno y profundo de la 
dupla Encarna / Elena, María Montesinos leyó y releyó 
hasta aprender casi de memoria las decenas de cartas 
que la creadora de Celia intercambió con sus amigas y 
amantes en sus últimos años, ya exiliada en Buenos 
Aires después de sufrir los estragos de la Guerra Civil, 
que tan bien describiría a través de una Celia ya 
adolescente en Celia en la revolución. Cuanto más 
crecía su protagonista, más volcaba Encarna en ella 
sus frustraciones, las personales y las políticas.  

Su saga de literatura infantil fue un fenómeno 
editorial, primero en las páginas de Gente menuda, el 
suplemento para niños del diario Abc que Aragoneses 
terminó dirigiendo; después, en los libros que propul-
saron a la editorial Aguilar a best seller nacional. Y sin 
embargo, la creadora nunca se reconoció del todo el 
mérito. Las ganancias de aquel éxito sí le permitieron 
vivir en el exilio hasta regresar a Madrid, ya enferma, 
en 1948 tras el suicidio de su marido, al que cuidó, 
pese a su desinterés y los constantes menosprecios de 
él, hasta el final. Murió cuatro años después rodeada 
de sus amigas y se convirtió en un mito silencioso 
para varias generaciones, revivido en forma de serie 
de televisión de la mano de José Luis Borau en 1993. 

«La buena literatura es la que pervive a lo largo del 
tiempo y los libros de Celia han envejecido fenome-
nal», defiende Montesinos. «La clave en la forma de 
narrar de Elena Fortún es que refleja un mundo en el 
que los niños son realmente niños, con su choque 
entre la lógica infantil y la de los adultos. Nos conecta 
con el niño que fuimos en cuanto nos sumergimos en 
sus páginas». Y por si quedaba alguna duda,  
subraya: «Sí, la relectura es muy placentera también 
para los mayores». 

Portadas  
de la edición 
original de  
la serie Celia, 
un fenómeno 
editorial  
en los años 20 
del siglo XX.  
ED. AGUILAR

FEMINISTA, LESBIANA 
Y REPUBLICANA, LA 
CARA DESCONOCIDA 
DE ELENA FORTÚN

Por Sara Polo (Madrid)

Literatura. María Montesinos traza  
el retrato menos conocido de la ‘madre’  
de Celia en una biografía novelada  
que rescata la historia de una mujer  
adelantada a su tiempo que creó un mito

B ien sabe Dios que no fui buena esposa, ni 
buena madre, ni buena en nada de lo que 
se esperaba de mí». Las palabras de 
Elena Fortún en el lecho de muerte 
encierran en sí mismas la esencia de una 
existencia, la de una escritora adelantada 

a su tiempo, la de un alter ego olvidado cuyo paso por 
la vida dejó testimonio de la historia de las mujeres 
españolas en el último siglo. Con esa declaración de 
desamor a sí misma arranca el último testimonio 
escrito de la creadora de Celia, la niña traviesa que 
conquistó a tres generaciones y que relató, sin 
pretenderlo, el devenir del país que hoy disfrutamos. 

Más una afirmación que una rendición, María 
Montesinos puso no sin intención en boca de su 
protagonista esa declaración para el inicio de Te 
llamaré Celia (Ediciones B), su biografía novelada de 
Encarnación Aragoneses, una escritora escondida tras 
un alias que, efectivamente, no cumplió con lo que la 
sociedad le deparaba. Y menos mal. «Elena Fortún fue 
todo lo que a Encarna le hubiera gustado ser de haber 
vivido una década más tarde. Ella misma decía 
siempre que qué pena haber nacido antes de tiempo», 
asegura la escritora.  

Encarnación Aragoneses llegó al mundo en Madrid 
en 1886, pero fue en 1924 cuando renació tras ese 
nombre que, a su pesar, tomó prestado de la primera 
novela de su marido, el militar y escritor Eusebio de 
Gorbea, al que nunca quiso. La literatura representó 
para ella una vía de escape, un remanso de libertad 
personal en un mundo opresivo y controlador, pero 
también una forma de alcanzar la preciada indepen-
dencia económica. «No fue realmente algo buscado 
porque llegó a la literatura sin pretenderlo y no termi-
nó de comprender realmente todo el éxito que había 
alcanzado, pero Elena Fortún le permitió tener la 
capacidad de decidir cómo quería vivir. Al convertirse 

en ella emprendió una búsqueda de su propia identi-
dad personal y sexual, que no se puede desligar de la 
literaria», explica Montesinos. 

La mujer tras la madre de Celia era culta, indepen-
diente y además, lesbiana, una combinación imposi-
ble para un inicio de siglo aún demasiado conserva-
dor, pero que en la compañía adecuada era una 
bomba de relojería social. Esa compañía la encontró 

“En su mundo, los niños  
son realmente niños, y eso 

conecta con el lector”

“Dejó de ser ama de casa 
para explorar nuevos 

horizontes”, dice Montesinos

CULTURA
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EL ‘ECCE HOMO’ DE 
CARAVAGGIO, YA EN EL 
PRADO: “EL LUGAR EN 
EL QUE DEBE ESTAR”
Arte. El lienzo, hallado en 2021 cuando era 
una obra anónima perdida y valorada en 
1.500 euros, se muestra desde hoy en una 
sala exclusiva, con la impactante nueva 
imagen que proyecta tras su restauración
Por Luis Alemany (Madrid). Fotografía de Bernardo Díaz

Un recuerdo: en 2021, el lienzo apareció en el catálogo 
de una casa de subastas de Madrid, atribuido a un 
discípulo no identificado de José de Ribera y con un 
precio de salida de 1.500 euros. El Prado detectó la 
obra como algo más valioso de lo que los inventarios 
decían y, en 24 horas, hubo una declaración de inex-
portabilidad del Ministerio de Cultura y un certificado 
de protección de la Comunidad de Madrid. El Ecce 
Homo salió del calendario de subastas y el museo 
puso en marcha a varios expertos en Caravaggio que 
inmediatamente identificaron el cuadro como una 
obra del pintor italiano, sin ninguna incertidumbre. 

Durante los siguientes tres años, el lienzo entró en un 
proceso de restauración y volvió al mercado a través del 
galerista Jorge Coll, ya no como subasta. Esta primave-
ra, se supo que un coleccionista anónimo, británico 
pero con residencia en España, compró el cuadro por 
una cifra de entre 35 y 40 millones de euros (un precio 
muy bajo comparado con su valor potencial en el 
mercado internacional) y con la intención de tenerlo en 
exposición pública. El Prado será su primer destino 
durante nueve meses. Al menos, durante nueve meses. 

Para celebrar este estreno en público, el museo 
nacional ha traído a Madrid a María Cristina Terzaghi, 
la profesora de Roma que ha dirigido las investigacio-
nes sobre el Ecce Homo desde su hallazgo y uno de los 
cuatro autores del catálogo que El Prado ha editado. 
«El cuadro procede de Nápoles, en el siglo XVII», ha 

explicado Terzaghi. «Viajó hasta España, probable-
mente, en el mismo barco en el que llegó Salomé con 
la cabeza del Bautista» en referencia al otro gran 
Caravaggio que se puede ver en Madrid, en la Galería 
de Colecciones Reales. 

Terzaghi ha fijado el recorrido del Ecce Homo desde 

aquel viaje de Italia a España. Su 
importador fue el Conde de Castri-
llo, virrey en Nápoles, conocido por 
ser el galerista que surtía de 
pinturas italianas al rey de España, 
Carlos IV. Su primer destino fue la 
colección del rey pero, cuando el 
ejército de Napoleón invadió 
España, pasó a la colección de los 
museos josefinos, el proyecto de 
José Bonaparte de crear un primer 
museo nacional. Godoy hizo suya 
aquella colección en algún mo-
mento pero el cuadro acabó en las 
salas de la Real Academia de Bellas 
Artes de San Fernando, que lo 
canjeó por un lienzo de Alonso 
Cano al diplomático y académico 
Evaristo Pérez De Castro. «Esta es 
una ocasión extraordinaria», dijo 
Terzaghi. «Estamos ante un frag-
mento de la belleza que el mundo 
ha redescubierto». 

¿Qué incertidumbres quedan 
sobre el Ecce Homo? El momento 
exacto en el que Caravaggio lo 
pintó, entre sus 36 y sus 39 años, en 
su segundo viaje a Nápoles. Los 
investigadores han identificado los 
puntos en los que la composición y 
la pincelada remiten a otras pintu-
ras que tuvo que ver en el sur de 
Italia, a obras de Battistelo Ca-
raggiolo y Laborghese, entre otros. 

David García Cueto, jefe del 
Departamento de Pintura Italiana 
y Francesa del Prado, cree que el 
cuadro es especialmente intere-
sante si se compara con el David 
vencedor de Goliat que también 
expone el museo: «Esta es una 
obra que Caravaggio pintó con 30 
años, entre seis y nueve años 
antes. En el Ecce Homo, la pincela-
da es más expresionista, intensa, 
audaz y dramática». 

En otoño, el Ecce Homo dejará su 
habitación propia en el Prado y se 
integrará en la sala del naturalismo 
europeo. García Cueto ha explicado 
cuáles serán sus sociedades en el 
museo: «Gianpetrino, Tiziano, 
Murillo, Crespi, Serodino, Ribera, 
Monrealese... Y hasta nuestro casi 
contemporáneo Derek Jarman». 

La otra incertidumbre que 
queda sobre el Ecce Homo es su 
futuro. La cesión al Prado está 
limitada a nueve meses. Después, 
Roma acogerá una gran exposi-
ción antológica dedicada a Cara-
vaggio y comisariada por Terzaghi, 
que, en su comparecencia en 
Madrid, manifestó que estará 
encantada de recibir el Ecce Homo 
en préstamo. ¿Y después? Javier 
Solana, el presidente del Patronato 
del Prado, se ha referido implícita-
mente a su museo como «el lugar 
en el que debe estar el Ecce Homo». 
Miguel Falomir, su director, dice 
que todo dependerá de que su 
propietario valore positivamente 
esta exposición temporal.  

Algo más: Falomir ha explicado 
que en España no son inconcebi-
bles hallazgos así, porque las 
colecciones privadas no están bien 
inventariadas como en Italia o el 
Reino Unido. A menudo, los dueños 
ignoran qué tesoros guardan.

Roma acogerá el año que viene una 
antológica dedicada a Caravaggio. Su 
comisaria confía en disponer del lienzo

El ‘Ecce Homo’ 
de Caravaggio, 

en la 
semipenumbra 

de la sala 7A 
del edificio 

Sabatini  del 
Museo del 

Prado.

L a sala 7A del Museo del Prado tiene ya 
instalado el Ecce Homo de Caravaggio. Allí 
habitará hasta octubre en una presenta-
ción de lujo que expresa el valor del lienzo 
hallado en Madrid hace tres años. El Ecce 
Homo espera solo, en una habitación sin 

más cuadros y en semipenumbra. Toda la luz se dirige 
hacia la composición del pintor milanés, de manera 
que sus figuras, el soldado que sostiene a Cristo por la 
espalda y Pilatos, que está delante, interpelan con 
especial nitidez y angustia al espectador. Cristo, en 
cambio, desvía la mirada con melancolía. Después de 
su restauración, el Ecce Homo da una imagen más 
claroscura, más dramática y más conmovedora de lo 
que se parecía en sus reproducciones anteriores en 
pantalla y papel. 

El Museo del Prado estrenó ayer el préstamo de 
nueve meses del cuadro más famoso de esta década. 
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“EL SUEÑO 
AMERICANO  
ES HOY UNA 
GOMINOLA  
DE CANNABIS”
A.M. Homes. La autora  
presenta en ‘La revelación’  
la historia de una conspiración 
nacida para llevar a EEUU a un 
caos que hoy parece verosímil
Por Philipp Engel (Barcelona)

E l periodo que transcurre entre el martes 
electoral de principios de noviembre y la 
investidura del presidente de Estados 
Unidos a principios de enero es malo 
para los negocios. En cambio, sí es muy 
bueno para fraguar conspiraciones 

contra la Casa Blanca como la que relata A.M. Homes 
en La revelación, un novelón impregnado de perverso 
humor negro y recién publicado por Anagrama 
(Angle Editorial la ha llevado al catalán). La acción se 
desarrolla entre el martes 5 de noviembre de 2008 y 
el nombramiento de Barack 
Obama el 20 de enero de 2009. 
Durante ese periodo, un grupo de 
hombres poderosos se dedica a 
poner en marcha un plan a 15 años 
vista orientado a sembrar el caos, 
difundiendo ideas abyectas y 
noticias falsas en su primera fase. 
En la segunda, el plan consiste en 
aparecer en el último momento 
como legítimos salvapatrias y 
restaurar lo que consideran como 
los valores fundacionales de la 
democracia americana. 
«Fundacionales de cuando los 
votantes eran ricos terratenientes 
blancos», puntualiza la escritora, 
pletórica después de visitar la 
exposición Suburbia, la 
construcción del sueño americano, 
en el CCCB de Barcelona.  

Allí se exhiben obras de algunos 
de sus artistas favoritos, como 
Todd Hido, Bill Owens o Gregory 
Crewdson. Ella misma participa 
con un relato inédito, El paseador, 
que sintetiza a la perfección esa 
ambivalencia, entre el sueño y la 
pesadilla, de los barrios 
residenciales que le dieron la fama 
a Homes, hace más de tres 
décadas, con relatos como A Real 
Doll, en la que un adolescente 
drogaba y abusaba de la muñeca 
Barbie de su hermana. 

La reina de Suburbia, que ayer se encontró por 
primera vez con sus fans españoles en el teatro del 
CCCB, es una observadora tan provocadora como 
certera: Música para corazones incendiados (1999), una 
de sus mejores novelas, arrancaba con una familia 
hastiada que prendía fuego a su propia casa y 
terminaba con un tiroteo escolar que se adelantó seis 
meses al desastre de Columbine. Homes sigue igual 
de profética, como demuestra La revelación, la novela 

que empezó a escribir hace más 
de una década, «cuando Donald 
Trump ni siquiera se perfilaba 
como candidato a la presidencia. 
Simplemente me di cuenta de 
que, con la llegada de Barack 
Obama al Gobierno, el país estaba 
más dividido que nunca. Por un 
lado, había un montón de gente 
que se sentía representada por 
primera vez, y eso les infundía 
esperanza. Pero, por el otro, se 
desataron niveles de racismo y de 
misoginia que, hasta ese 
momento, habían quedado 
disimulados bajo la superficie. 
Luego llegó Trump, y pensé: ‘Oh, 
Dios mío’».  

«Más tarde», continúa Homes, 
«apareció QAnon, el difusor de 
bulos, y tampoco me lo podía 
creer. Ya casi había terminado el 
libro cuando se produjo el ataque 
al Capitolio del 6 de enero de 2021. 
Entonces ya me asusté 
muchísimo, porque he crecido en 
Washington DC, y sé muy bien 
cómo es la policía de ahí. Son 
unos tipos gordos con pistolas 
decorativas que se dedican a abrir 
las puertas a los senadores y poco 
más. La cosa podría haber sido 
mucho peor que esos cinco 
muertos. Si se hubiesen 
encontrado con Nancy Pelosi 
seguro que también la hubiesen 
matado. Y la cosa no ha quedado 

ahí; hace unas semanas saltó la 
noticia de un grupo de millonarios 
alemanes que conspiraban para 
derribar a su Gobierno».  

Ante esta faceta de pitonisa 
infalible, resultaba imposible no 
preguntarle por los comicios del 
próximo martes 5 de noviembre: 
«No pondré la tele, porque estoy 
segura de que gana Trump. No 

estoy viendo demasiada actividad 
política del otro lado. El problema 
es que nadie ofrece planes a largo 
plazo. Tenemos un problema con 
nuestro sistema de educación 
pública, pero nadie piensa en 
formar una nueva generación de 
profesores para mejorarlo. Vas a 
un instituto a preguntar por la 

Segunda Guerra Mundial y te 
preguntan si es un juego o qué. 
Estados Unidos es un país con 
amnesia. El sueño americano se 
ha reducido a una gominola de 
cannabis o a una microdosis de 
ketamina. Es la única forma de 
conseguirlo. Hay gominolas de 
cannabis para todo. ¿Quieres 
sentirte feliz durante 20 minutos? 

Aquí tienes. ¿Prefieres sentirte 
confuso durante media hora? 
Toma esta otra. ¿Quieres quedarte 
dormido enseguida? Mejor esta. 
Ya es legal en muchos estados. 
Probé un par por curiosidad y la 
verdad es que ya no sabía ni cómo 
me llamaba. Ahora todo el mundo 
está drogado. Los tranquilizantes 
y los antidepresivos también 
merman la memoria. En cuanto 
tiene acceso a cualquier seguro de 
salud, lo primero que hace la 
gente es pedir drogas». 

Entre la amnesia y la anestesia, 
el futuro de Estados Unidos y, por 
ende, el del resto del mundo, no 
parece muy claro. Irónicamente, a 
tenor de La revelación, la 
ultraderecha es la única que 
parece tener memoria histórica: 
en sus páginas abundan las 
referencias de los ultras a los 
presidentes George Washington y 
Dwight D. Eisenhower.  

Y, con una estrategia 
sorprendentemente parecida a la 
de Los Soprano, la escritora 
humaniza al líder de su 
conspiración, lo hace cercano al 
dotarlo de no pocos problemas 
familiares. «No lo había visto de 
ese modo, pero es cierto, mi Pez 
Gordo también se cree que es 
buena persona, porque es 
generoso y ayuda a la gente. 
Puede dudar de sí mismo, pero 

nunca de su plan para conquistar 
el mundo». Pez Gordo también 
pasa mucho rato jugando con sus 
soldaditos en el sótano y 
tiroteando maniquíes con sus 
amigos: «Quería darle al 
personaje un aire al estilo de 
Teléfono rojo ¿volamos hacia 
Moscú?», confiesa la cinéfila 
escritora.

“Estoy segura de que Trump 
ganará. No veo demasiada 
actividad del otro lado ni 
planes a largo plazo”

Vecinos del 
Bronx en un 
mitin de 
Donald Trump, 
en 2017. OLGA 
FEDOROVA/ EFE

A.M. Homes, 
autora de ‘La 
revelación’, en 
su visita a 
Barcelona. A. 
DALMAU / EFE
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C
uando el Aga Kahn IV (87) descubrió por 
casualidad las prístinas aguas de Costa 
Esmeralda era plenamente consciente de 
que acababa de crear una nueva escala en 
el circuito de la jet set internacional. Y, 
concretamente, Porto Cervo, que se 

convirtió en la capital de la opulencia. La construcción 
del Yacht Club Costa Smeralda no solo permitió a los 
milmillonarios fondear sus mansiones flotantes, sino 
que la vida nocturna marcó un punto de inflexión en el 
mundo del lujo. Uno de los emprendedores que supo 
sacar partido es Flavio Briatore (74), quien en 1988 abrió 
su primer Club Billionaire, donde las botellas de cham-
pán de más de 1.000 euros volaban por el aire. En la 
actualidad, el empresario italiano lleva también las 
marcas Twiga y Crazy Pizza y las licencias de Cipriani 
Monte Carlo y Cova Monte Carlo. Es un trabajador 
infatigable, cuya fortuna de 200 millones de euros le 
permite comprar el tiempo que desee. 

Así lo ha hecho estos últimos días durante el Gran 
Premio de Fórmula 1 en Mónaco, donde ha reunido a 
sus dos familias y a las madres de sus dos hijos: Heidi 

FLAVIO BRIATORE: 
EL FELIZ 
REENCUENTRO 
CON SUS EX  
EN MÓNACO 
Relaciones. El millonario empre-
sario italiano ha posado con 
Heidi Klum y Elisabetta Gregora-
ci, madres de sus dos hijos, en 
Montecarlo. Los cinco forman 
una familia feliz.
Por Luis Fernando Romo

Klum (50) y Elisabetta Gregoraci 
(44). Solo faltaba Naomi 
Campbell,con quien llegó a estar 
prometido y con quién posaron los 
tres en 2022 en el mismo escenario. 

Con Heidi Klum empezó un 
romance en la primavera de 2003 
que se finiquitó de forma muy poco 
amistosa poco antes del nacimien-
to de su hija Leni (20), a quien el 
millonario se negó a reconocer.  
Heidi tenía 29 y él 53. El noviazgo 
solo duró un año, tiempo suficiente 
para que ella se quedara embaraza-
da y él, entonces director deportivo 
del equipo Renault de Fórmula 1, le 
pidiera una prueba de paternidad 
que no dejó dudas. 

Fueron tiempos difíciles para la 
top alemana y su hija, pero en 
cuanto se casó con el cantante Seal, 
este adoptó legalmente a la niña. El 
matrimonio tuvo tres hijos más: 
Henry (18), Johan (17) y Lou (14). 

Klum rompió con Briatore 
porque se enteró de que le había 
sido infiel con una modelo diez 
años más joven que ella. Hubo 
muchos rumores sobre si el millo-
nario pasaba una pensión alimenti-
cia a la actual jurado de America’s 
Got Talent, un tema del que no se 
llegó a hablar públicamente. En 
2016, Flavio confesó a Il Corriere 
della Sera: «Leni es mi hija natural, 
pero los tres acordamos felizmente 
que tendría más sentido si Seal la 
adoptaba, porque un niño necesita 
crecer en una familia». Y añadió: 
«Seal, Heidi y yo hemos formado 
una familia indestructible». 

De su matrimonio con la ex 
modelo italiana Elisabetta Gregora-
ci (44) nació su segundo hijo, 
Nathan Falco (14), quien durante 
años mantuvo una relación telefó-
nica con su medio hermana. El 
empresario y la presentadora se 
divorciaron en 2017. Los cinco han 

Flavio Briatore 
con sus ex Heidi 
Klum y 
Elisabetta 
Gregoraci, y sus 
dos hijos, Leni 
y Nathan. IG

AMADOR  
MOHEDANO 

SUBASTA SU 
FINCA POR UNA 
DEUDA CON 
HACIENDA
Por Marta Corbal

No es tan grande como su 
hermana pero la deuda de 
Amador Mohedano con 

Hacienda es lo suficientemente 
honda como para que deba 
subastar su finca. El pasado mes de 
abril, el periodista Pepe del Real 
desveló en el magacín Vamos a ver 
la crítica situación que atraviesa el 
hermano de Rocío Jurado. Sin 
trabajo, sin ingresos y con 70 años, 
el padre de Rosario Mohedano ha 
acumulado impagos de casi 
250.000 euros, motivo por el que ha 
tomado una de las decisiones más 
difíciles de su vida.  

Ubicada en la localidad gaditana 
de Chipiona, la finca La más grande 
fue uno de los bienes que Rocío 
Jurado legó a sus hermanos en su 
testamento. Una mitad pertenece a 
Gloria Mohedano y la otra a Ama-
dor. Sin embargo, fue este último 
quien hizo de este terreno de 
30.000 metros cuadrados , con un 
chalet rodeado de campo, su hogar 
en los últimos años. Originalmente, 
la finca tenía el nombre de Los 
Naranjos, pero el ex de Rosa Benito 
decidió cambiar este nombre para 
honrar a Rocío. 

Amador construyó en la casa un 
porche de madera para resguardar-
se del sol y colmó de recuerdos 
dedicados a su hermana las pare-
des de cada estancia. Hay carteles 
de conciertos, enseres, joyas o 
discos en cada rincón. Pero, sobre 
todo, hay fotografías de Rocío 
Jurado, ya sean con amigos, famo-
sos, fans o las más importantes: 
junto a su familia. En 2021, los 
hermanos Mohedano inauguraron 
dentro del recinto un local de ocio 
nocturno con sala de conciertos, 
también dedicada a ella.  

En 2018 Amador estuvo a punto 
de perder esta propiedad. Debía al 
fisco más de 300.000 euros y a la 
Seguridad Social otros 50.000. 
Además, los intereses de demora 
acuciaron este agujero económico. 
Pero finalmente pudo salir de él y 
mantenerse bajo el techo de la 
propiedad que por poco tuvo que 
subastar. Parece que esta vez todo 
es más complicado. Su plazo para 
pagar sus deudas con Hacienda 
venció en enero y la situación ha 
empeorado. Según informaba 
Fiesta, Amador ha comenzado la 
licitación con un precio de partida 
de 293.000 euros, pudiendo obte-
ner el comprador el 50% de la 
titularidad. Se podrá pujar por La 
más grande hasta el 10 de junio.

compartido varias fotografías en las 
que se aprecia la felicidad y la 
armonía mientras paseaban por el 
circuito o disfrutaban en la cubierta 
de su yate. 

Estar con sus seres queridos ha 
supuesto una buena ráfaga de aire 
fresco después de que Briatore haya 
pasado por serios problemas de 
salud. A finales del pasado marzo 
tuvo que ser operado de urgencia 
en el hospital San Raffaelle de 
Milán porque tras un chequeo le 
descubrieron un tumor benigno en 
el corazón. En esos momentos tan 
complicados al empresario le 
consoló que Nathan hablara por 
teléfono con Leni. 

Una vez recuperado, Briatore 
tiene entre manos inaugurar 
nuevos restaurantes y, como cada 
verano, reponer fuerzas en la Costa 
Esmeralda. Heidi vive en Los 
Ángeles junto a su maridoTom 
Kaulitz (34),  compositor, guitarrista  
y productor de la banda Tokio 
Hotel,  y su hija, quien poco a poco 
se está transformando en una mini 

réplica de la teutona. Sigue graban-
do el talent show musical.  

Elisabetta, por su parte, sigue 
disfrutando de su particular dolce 
vita alrededor del planeta en saraos 
y platós televisivos donde siempre 
destaca por su impresionante 
belleza y simpatía.

El cantante Seal adoptó a 
Leni. “Formamos una familia 
indestructible”, dijo Briatore

Obligó a Heidi Klum a 
hacerse una prueba porque 
no quería reconocer a su hija
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JACOB PETRUS  
“ES UN ORGULLO 
PODER SEGUIR 
TRAS TANTO 
CAMBIO EN RTVE”
Aniversario. El presentador y 
director de ‘Aquí la Tierra’ hace 
balance de la década que lleva en 
antena, tiempo en el que ha 
recibido el aplauso de la crítica
Por Borja R. Catela (Madrid)

En los últimos 10 años, la televisión ha 
sufrido importantes cambios, tanto a nivel 
nacional como internacional, pero hay un 
programa en Televisión Española que ha 
aguantado y, como el buen vino, ha ido 
mejorando en esta década: Aquí la Tierra. 

El formato presentado por Jacob Petrus nació para 
informar de climatología, gastronomía o medio am-
biente de lunes a viernes a las 20:30 horas (ahora 
también se emite los domingos) y, poco a poco, se fue 
ganando a la audiencia, que le ha seguido fielmente los 
últimos años, ya que, si echamos la vista atrás, pocos 
formatos de 2014 continúan en la parrilla a día de hoy. 

Aquel año, el de su debut, logró un 6% de cuota de 
pantalla. En la actualidad, Aquí la Tierra ha logrado una 
media del 11% de share en una franja en la que tiene 
unos duros rivales como Pasapalabra, Reacción en 
cadena o laSexta Noticias. Es, además, el programa con 
más público de las tardes de RTVE. A lo que hay que 

sumar que en todos estos años el 
programa ha tenido un total de 5,8 
billones de visionados en directo en 
La 1. 

Este espacio dirigido por Petrus y 
Víctor Otamendi ha emitido en 
estos 10 años más de 2.700 progra-
mas y ha realizado cerca de 13.500 
reportajes en todo el territorio 
español, y en países como Colom-
bia, Ecuador, Italia, Islandia o Brasil. 
Quico Taronjí e Isabel Moreno son 
los encargados de presentar la 
edición del domingo, acompaña-
dos por los reporteros y colabora-
dores del programa, desde los que 
ya no están, como José María Iñigo, 
hasta actores como Antonio Resi-
nes o Emilio Gutiérrez Caba; 
comunicadores como Juanma 
López Iturriaga o Ramón Arangüe-
na; profesionales de la cocina como 
María Marte, Rodrigo de la Calle y 
Oriol Balaguer; y rostros populares 
como Martina Klein, Falete, Karina 
o Pastora Vega. 
P. Retrocedamos en el tiempo... 
¿Recuerda el día que le propusieron 
presentar el programa? 
R. Sí, estaba en Torrespaña con el 
equipo de El Tiempo. Me llamó a su 
despacho el entonces director de 

Informativos, me comentó la idea, y 
creo que perdí un poco la 
consciencia. Recuerdo que me dijo 
que no se lo contara a nadie, y me 
costó un montón porque la cabeza 
me daba mil vueltas. Es un 
momento que recordaré siempre. 
P. ¿Cómo recuerda aquel primer 
programa de Aquí la Tierra el 27 de 
mayo de 2014? 
R. Recuerdo que tenía una 
sensación de vértigo brutal, de no 
saber dónde me estaba metiendo, 
pero al mismo tiempo tenía 
muchas ganas de empezar una 
nueva aventura y dar lo mejor de 
mí. Para mí fue un gran reto pasar 
de dar el tiempo a presentar un 
programa diario de media hora. No 
se acordará mucha gente, pero 
durante el primer mes de Aquí la 
Tierra tuvimos un invitado en cada 
programa y el primero fue Imanol 
Arias. Aquel día del estreno se me 
sumaron los nervios propios del 
momento con tener a mi lado a 
alguien a quien admiro mucho. 
P. ¿Se podía imaginar que 10 años 
después iba a seguir al pie del 
cañón con el programa? 
R. Jamás de los jamases. Cuando 
empiezas un proyecto tan personal 

como lo es Aquí la Tierra para mí, la 
ilusión la tienes a tope, claro, pero 
era plenamente consciente de que 
es muy complicado mantenerlo. 
Cuando nació lo situaron en una 
franja de RTVE que, durante más de 
20 años, había estado ocupada 
únicamente por programas de 
corazón y de sucesos. Suponía un 
cambio radical para la cadena y 
sabíamos que era una apuesta 
arriesgada. Además, Aquí la Tierra 
trata temas de sostenibilidad, de 
medioambiente, de reciclaje... 
Temas con los que hoy en día 
estamos familiarizados y 
concienciados, pero que hace 10 
años no eran tan comunes. 
P. Aquí la Tierra cumple 10 años y, 
además, de emisión prácticamente 
ininterrumpida... 
R. Sí, es un programa que ha parado 
muy poco. Quizá la vez que más 
paramos fue durante los Juegos 
Olímpicos, que fue algo más de una 
semana, pero poco más. Llevamos 
2.700 programas a nuestras 
espaldas. 
P. ¿Cómo ha evolucionado el 
público de Aquí la Tierra? 
R. Ha cambiado mucho, igual que 
ha cambiado la sociedad en estos 
10 años. Cuando empezamos 
teníamos más la sensación de abrir 
un camino nuevo porque teníamos 
claro que queríamos hablar de 
medioambiente, de una forma 
entretenida en la tele. Ahora la 
sensación es de que vamos a rebufo 
de las exigencias del público. Al 
principio teníamos que buscar y 
rebuscar los temas de los 
reportajes, ahora tenemos que 
seleccionarnos de entre las 
muchísimas propuestas de 
empresas, de proyectos o de 
productos que nos llegan. 
P. ¿Y en qué ha cambiado usted? 
R. Pues que ya tengo muchas canas, 
tengo presbicia, me canso antes, ya 
no puedo subir las escaleras 
corriendo... [Risas] Quiero pensar 
que por dentro sigo siendo el 
mismo. 
P. En esta década, ¿cómo ha 
evolucionado RTVE? 
R. Un montón. Yo, al hacer un 
programa diario estoy muy 
absorbido por él, tampoco fumo y 
no soy de hacer mucho pasillo por 
RTVE, así que no me entero de casi 
nada. He sido un espectador más 
de lo que ha ido pasando en la 
cadena. He visto pasar muchos 
programas nacer y morir y muchos 
cambios de rumbo en la casa, lo 
que me hace estar todavía más 
orgulloso de Aquí la Tierra, de que 
haya aguantado tanto tiempo y 
tantos cambios. 
P. Aquí la Tierra es un programa 
muy familiar. ¿Se te acercan 
muchos niños a saludarte? 
R. Muchísimos. Es precioso ser 
capaz de captar la atención de los 
más pequeños con un programa de 
medioambiente en la tele en 
abierto con la oferta tan inmensa 
que tienen en redes y plataformas. 
Es una de las cosas de las que más 
orgulloso me siento.

“En el primer programa tenía una 
sensación de vértigo brutal, de no  
saber dónde me estaba metiendo”

“Es precioso ser capaz de captar la 
atención de los más pequeños con  
un programa de medioambiente”

Jacob Petrus es 
el conductor de 
‘Aquí la tierra’, 

el programa 
que cambió las 

tardes de La 1.
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8.00 La hora de La 1.
10.40 Mañaneros.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 Salón de té La Mod-
erna.
17.30 La Promesa.
18.30 El cazador stars.
19.30 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
21.00 Telediario 2.
21.55 4 estrellas.
22.50 Cine. «El mañana
nunca muere». R.U., EEUU.
1997. 119 min. Director: Roger
Spottiswoode.
0.40 Cine. «El día de la
bandera». EEUU. 2021. 109
min. Directora: Sean Penn.
2.20 La noche en 24 horas.

11.40 Culturas 2. Invitada:
Ruth Gabriel, actriz.
12.15 Mañanas de cine. «La
justicia de los forajidos».
13.45 La 2 express.
14.10 Sin equipaje.
14.55 Jamie Oliver: juntos
de nuevo.
15.45 Saber y ganar.
16.30 Grandes documen-
tales.
18.05 Documenta2.
19.00 El Paraíso de las
Señoras.
20.20 ¡Cómo nos reímos!
Xpress.
20.35 Diario de un nómada.
21.30 Cifras y letras.
22.00 Cachitos de hierro y
cromo.
22.55 Ovejas eléctricas.
23.50 LateXou con Marc
Giró.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 Deportes.
15.35 El tiempo.
15.45 Sueños de libertad.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.45 El hormiguero 3.0.
Invitadas: Eva Longoria y
Carmen Maura, actrices.
22.45 Hermanos.
2.30 The Game Show.
3.15 La tienda de Galería
del Coleccionista.
4.15 Minutos musicales.
6.00 Remescar, cosmética
al instante.

7.00 Love Shopping TV
Cuatro.
7.30 ¡Toma salami!
7.35 ¡Toma salami!
7.45 Planeta Calleja.
9.25 Alerta Cobra.
11.30 En boca de todos.
14.00 Noticias Cuatro.
14.50 ElDesmarque
Cuatro.
15.10 El tiempo.
15.30 Todo es mentira.
18.30 Tiempo al tiempo.
20.00 Noticias Cuatro.
20.40 ElDesmarque
Cuatro.
20.55 El tiempo.
21.05 First Dates.
21.40 First Dates.
22.55 Código 10.
2.10 The Game Show.
2.55 Alerta Cobra.
4.25 Puro Cuatro.

8.10 Informativos Te-
lecinco.
8.55 La mirada crítica.
10.30 Vamos a ver.
15.00 Informativos Te-
lecinco.
15.30 ElDesmarque Te-
lecinco.
15.40 El tiempo.
15.50 Así es la vida.
17.00 TardeAR.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos Te-
lecinco.
21.35 ElDesmarque
Telecinco. Presentado por
Matías Prats Chacón.
21.45 El tiempo.
21.50 Supervivientes: Tierra
de nadie. Presentado por
Carlos Sobera.
2.00 Casino Gran Madrid
Online Show.

7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias
1ª edición.
15.10 Jugones.
15.30 La Sexta meteo.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias
2ª edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta
deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 ¿Quién quiere ser
millonario?
0.28 ¿Quién quiere ser
millonario?
2.25 Pokerstars.
3.10 Play Uzu Nights.
4.00 Minutos musicales.

8.36 Aventura en pelotas.
11.56 Curiosidades de la
Tierra.
12.46 Alienígenas.
14.26 Expedición al pasado.
Incluye «Persiguiendo el
tesoro de los pantanos» y
«Misterios de Moisés».
16.06 La fiebre del oro.
17.47 Cazadores de gemas.
Emisión de dos episodios.
19.38 Joyas sobre ruedas.
Incluye «Coche anfibio» y
«Ford Thunderbird».
21.30 ¿Cómo lo hacen? In-
cluye «Whisky de tennessee/
Visión nocturna/Saunas» y
«Vainilla/Anclas».
22.30 Las pirámides ocultas
de los Reyes Sol.
0.23 Expediente Tut-
ankamón. Incluye «Tut Ankh
Amon» y «Howard Carter».

8.00 La tienda de Galería
del Coleccionista.
11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Gringo
viejo». EEUU. 1989. 119 min.
Director: Luis Puenzo.
17.00 Sesión doble. «Más
allá de Río Grande». EEUU.
1959. 98 min. Director:
Robert Parrish.
18.45 Western. «La travesía
del desierto».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

9.46 Turquía: El imperio de
Erdogan.
11.29 Los ochenta
12.55 La Resistencia.
14.20 El día después.
15.20 Núñez. «El dinero no
da la felicidad».
16.24 Cine. «Extract».
17.55 Elsbeth.
18.39 Historia de las
sitcoms. Incluye «Racismo» y
«Humor en el trabajo».
20.02 El consultorio de
Berto. «Teorías marítimas y
electrodomésticos opacos».
20.30 InfoDeportePlus+.
21.00 Bakalá.
21.30 Ilustres ignorantes.
«Funerarias».
22.00 Cine. «Suegros de
alquiler. Agencia de engaños
2.0».
23.30 La Resistencia.

8.55 Bajo cubierta: Medi-
terráneo.
9.50 Venganza: millonarios
asesinos.
10.45 Venganza: super
amigos asesinos.
11.40 Venganza: millonarios
asesinos.
12.35 La casa de mis
sueños. Emisión de cuatro
episodios.
16.20 Caso cerrado.
21.25 La casa de mis sue-
ños.
22.20 Asesinato en
vacaciones. Emisión de dos
episodios.
0.00 Parejas asesinas.
Emisión de dos episodios.
1.55 La tienda de Galería
del Coleccionista.
2.55 Killer. Emisión de tres
episodios.

7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
14.55 Deportes.
15.20 El tiempo.
15.30 Cine de sobremesa.
«Muerto al llegar». EEUU.
1998. Directores: Annabel
Jankel, Rocky Morton.
17.10 Cine de tarde. «De
repente un extraño». EEUU.
1990. Director: John Schle-
singer.
19.00 Madrid directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.30 El tiempo.
21.35 Juntos.
22.50 Cañas y barrio.
0.40 Nos vemos en el bar.
2.55 Atrápame si puedes
Celebrity.
4.10 Zapsports.

9.55 Monk.
11.15 Vascos por el mundo.
«Lo mejor de Ámsterdam».
11.30 En Jake.
13.50 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.25 Esto no es normal.
17.30 Quédate.
20.10 A bocados. «Ensalada
de melón con jamón + Sopa
de tomate con burrata».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.25 La noche de.... «Las
pequeñas victorias». Fran-
cia. 2023. Directora: Mélanie
Au!ret.
0.20 Cine 2. «El conse-
jero». EEUU. 2013. Director:
Ridley Scott.

10.05 Bon dia, bonica.
10.40 Negocis de familia.
11.10 Ciutats desapa-
regudes.
11.45 Els mosqueters.
12.40 Espai de propaganda
electoral.
12.45 Animalades, un món
bestial. «Acollida animal».
13.20 La via verda.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Atrapa’m si pots.
16.30 Alta tensió.
17.25 Som de casa.
19.35 Tres de casa.
20.30 Entrevistes als candi-
dats al Parlament Europeu.
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Memento mori.
23.35 La Vall. Emisión de los
capítulos «Tu dins i jo fora» y
«ADN».

GENERALISTAS

Antena 3

Cuatro

La 1

La 2

Telecinco

La Sexta

VEO DMax

TRECE

Movistar Plus+

AUTONÓMICAS

Telemadrid

ETB 2

A PUNT

Canal Sur

IB3 TELEVISIÓN

TEN

TV3
8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.40 Cuines. «Costella
confitada amb préssecs».
15.55 Cuines. «Remolada de
remolatxa».
16.10 Com si fos ahir.
16.45 El Paradís de les
Senyores.
17.30 Planta baixa.
19.10 Atrapa’m si pots.
20.15 Està passant.
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Nits Sense ficció. «Tot
assajant Flotats».
23.10 Nits Sense ficció.
«Broadway».
0.20 Més 324.
2.20 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.

9.55 Hoy en día.
12.50 Hoy en día, mesa de
análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.25 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
19.50 Cómetelo. «Paté y
tortilla de espárragos con
jamón».
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.00 Informativos locales.
21.45 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.40 Cine. «El mundo es
suyo». España. 2018. 92 min.
Director: Alfonso Sánchez.
0.10 Cine. «Los del túnel».
España. 2016. 95 min. Direc-
tor: Pepón Montero.

7.00 Cinc dies.
8.10 Tothom en forma.
8.35 IB3 Notícies matí.
10.05 Al dia.
11.58 Ara anam.
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.15 El temps migdia.
15.30 Cuina amb Santi
Taura. «Costellam de porc
teriyaki amb verdures».
15.55 Agafa’m si pots!
16.55 Cinc dies.
20.30 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.40 Jo en sé + que tu.
22.25 Els Salas: La nissaga.
23.35 Joan March de
malnom en Verga.
0.40 El cineasta escondido.
1.40 IB3 Notícies vespre.
2.20 El temps vespre.
2.30 Jo en sé + que tu.
3.10 Agafa’m si pots!

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television
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CÓMO SE JUEGA AL SUDOKU

Complete los tableros (subdivididos en nueve cuadrados) de 81 casillas
(dispuestas en nueve filas y columnas) rellenando las celdas vacías con números
del 1 al 9, de modo que no se repita ninguna cifra en cada fila, ni en cada
columna, ni en cada cuadrado.
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22.50 / La 1 
Pierce Brosnan, en 
‘El mañana nunca 
muere’ 
James Bond consigue 
desbaratar una opera-
ción de intercambio de 
armas atómicas durante 
una misión en el paso de 
Khyber. Aún así, no pue-
de impedir que un terro-
rista tecnológico escape 
del lugar con un tempo-
rizador atómico y un tor-
pedo nuclear soviético 
que puede poner en pe-
ligro la seguridad mun-

dial. El actor irlandés 
Pierce Brosnan interpre-
ta por segunda vez al es-
pía británico más famo-
so del celuloide en esta 
cinta dirigida por el ci-

neasta canadiense Roger 
Spottiswoode.  
Llena de acción trepidan-
te, El mañana nunca 
muere cosechó un gran 
éxito en taquilla pero no 
consiguió superar a su 
antecesora GoldenEye.  
Jonathan Pryce es el en-
cargado de interpretar 
en esta ocasión al ene-
migo de Bond, mientras 
que la actriz malaya Mi-
chelle Yeoh da vida a la 
exótica chica Bond. Com-
pleta el elenco principal 
Judi Dench.

Escena de la película.

22.55 / La 2 
‘Ovejas eléctricas’ 
y las infidelidades 
narrativas 
El adulterio, con sus 
placeres y sus demo-
nios, es un tema recu-
rrente en la ficción. 
Desde Otelo a Eyes Wi-
de Shut, pasando por 
Madame Bovary, Los 
Puentes de Madison, 
Mogambo o La Regen-
ta. Ovejas eléctricas re-
serva una habitación 
para repasar las mejo-
res infidelidades de la 

narrativa de la mano 
de Berto Romero. 
Lo dijo Oscar Wilde: 
«Son los infieles quie-
nes conocen las trage-
dias del amor».

Momento del programa.

PARA NO PERDERSE





CARLOS GUISASOLA / JAIME RODRÍGUEZ   
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ADICCIONES. El Gobierno de Ayuso refuerza su ofensiva contra el cannabis: el 8% de las  
esquizofrenias en menores de 24 años tiene relación directa con su consumo / PÁGINA  4 

En el aniversario de su  
triunfo en el 28-M, Almeida 
hace balance: el Bernabéu, 

los cantones, la A-5, 
su futuro, la amnistía... 

Año I de  
la absoluta

POLÍTICA ENTREVISTA

Martínez-
Almeida, posa 
para GRAN 
MADRID, 
ayer en el 
Puente del Rey. 
ALBERTO DI 
LOLLI
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GRAN MADRID

Luis Martínez-Almeida (Madrid, 1975) 
mira de refilón su reloj de correa roja 
durante su cita con GRAN MADRID. 
El motivo: asoma una cita en el Pala-
cio Real, ante la visita del manda-
tario ucraniano, Volodimir Zelenski. 
Bajo los pies del alcalde, a unos me-
tros de profundidad, esa A-5 soterra-

da por Gallardón, cuyo ejemplo se-
guirá, para dicha de los vecinos, unos 
kilómetros más adelante. «Les pedí 
disculpas por no hacerlo la legislatu-
ra pasada y les garanticé que esta vez 
saldría». Y Almeida pasa a limpio es-
te año natural donde Pedro Sánchez, 
cómo no, es protagonista.  

Pregunta. ¿Cuál es su valoración so-
bre la concentración que su partido 
organizó el domingo? 
Respuesta. Positiva. Entre otras cir-
cunstancias porque creo que la cifra 
de asistencia, ya fueran los 20.000 
que dice la delegación del Gobierno, 
que ya sabemos de su generosidad, 

ALCALDE DE MADRID. Lleva al frente del Palacio de Cibeles desde aquella dulce derrota de 2019 y, 
desde hace un año, cabalga a lomos de los 29 ediles que dibujan su mayoría absoluta. Sólo la bronca de 
los Plenos, como el que hoy se celebra, parece incomodar una ruta que cumple su primer capítulo. 

JAIME RODRÍGUEZ  
CARLOS GUISASOLA MADRID 

Del diluvio en aquel domingo electo-
ral del 28-M, hace hoy justo un año, al 
sofocante epílogo de este mayo abra-
sador, con los comicios europeos en 
el horizonte. Sentado en la privi-
legiada terraza del Café del Río, José 

«Junto al Real Madrid encontraremos 
una solución al ruido del Bernabéu» 

EN 
 TRE 

VISTA
MARTÍNEZ-
ALMEIDA 

o ya sean los 80.000, que defende-
mos nosotros, fue el acto de campa-
ña en el ámbito de unas elecciones 
europeas más grande que ha habi-
do en la historia de las elecciones eu-
ropeas en España. Por tanto, creo que 
habla de dos cuestiones. En primer 
lugar, de la capacidad de moviliza-
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to. Es obvio que la relación que había 
con Mar Espinar o con Pepu Hernán-
dez es muy diferente a la que hay con 
Reyes y su forma de entender la po-
lítica. Ya sea desde decir que con Bil-
du se mejora la vida de los españoles 
hasta que llame al alcalde terrorista. 
Y en segundo lugar, que Javier Orte-
ga Smith está descolocado en su par-
tido y en la política. Ha perdido toda 
influencia y trata de recuperarla des-
de la crispación. Y, desgraciadamen-
te, Rita Maestre, que dio un ejemplo 
la pasada legislatura, está avanzan-
do hacia el radicalismo.  
P. ¿Se le ha subido a la cabeza la ma-
yoría absoluta como dicen? 
R. A mí no me da esa sensación. En 
todo caso tienen que ser los madrile-
ños quienes evalúen si efectivamen-
te la mayoría absoluta ha podido afec-
tar de una u otra manera. Creo que se 
siguen tomando decisiones que son 
buenas para la ciudad y que el Go-
bierno municipal es más ágil y más 
rápido gracias a esa mayoría. Invito a 
la oposición a que critique, por su-
puesto, pero que no puede estar to-
do el día en la tristeza, en la amargu-
ra y en el resentimiento. Madrid no 
es esa ciudad triste, amargada y re-
sentida que  dibuja la izquierda cons-
tantemente.  
P. ¿Cómo vivió desde su luna de miel 
esos 15 días de Gobierno sin usted? 
R. Desconecté, la verdad. Cuando uno 
está en una situación como la que yo 
vivía en aquellos días, lo que tenía que 
hacer es disfrutar de la vida. Es cier-
to que cayó la sentencia de la Orde-
nanza de Terrazas y ahí sí que le eché 
un vistazo al móvil. En todo caso, lo 
que tenía claro es que el Ayuntamien-
to iba a seguir trabajando. Que con 
Inma [Sanz] iba a haber una persona 
extraordinariamente preparada al 
frente del Ayuntamiento. Somos un 
grupo que llevamos trabajando ya 
muchos años, que nos conocemos, 
que sabemos lo que queremos, que 
sabemos cómo queremos hacerlo.   
P. Ya que habla de la sentencia de la 
Ordenanza de Terrazas, este fin de se-
mana un juzgado ha anulado el con-
trato para la construcción del macro-
parking del Bernabéu. ¿Qué ruta va a 
seguir ahora el Ayuntamiento? 
R. Los servicios jurídicos están estu-
diando la sentencia para ver si hay re-
curso, ya que  hay determinadas cues-
tiones que no compartimos. El esta-
dio Santiago Bernabéu y la obra que 
se lleva a cabo allí es una buena obra 
de ciudad. Por tanto, es un atractivo 
más que se genera para poder alber-
gar grandísimos eventos que hasta 
este momento no tenían cabida. En 
ese sentido, los parkings dan so-
luciones a problemas de movilidad 
que hay en la zona como consecuen-
cia del estadio. Y pongo un ejemplo: 
si se construye ese túnel, los 60 trai-
lers del concierto de Taylor Swift irían 
por debajo y mejoraría las condicio-
nes de sostenibilidad, pero también 
las de seguridad. Desde el Ayunta-
miento emprendimos esto porque 
pensamos que era bueno para po-
der complementar el Bernabéu, pe-
ro que también lo era para todos los 
vecinos de la zona.   
P. Y hablando de los vecinos de ese 
barrio, también empiezan a quejar-
se de las molestias que les causa el 

ruido de los conciertos. ¿Qué les pue-
de decir? ¿Tomarán alguna medida? 
R. Una de las cosas que nosotros siem-
pre planteamos es que Madrid será 
la mejor ciudad para venir si previa-
mente es la mejor ciudad para vivir y 
que, por tanto, todos los vecinos de-
ben tener las mejores condiciones. Es 
obvio que se están produciendo in-
cumplimientos en el ámbito del so-
nido en los alrededores del Bernabéu 
como consecuencia de los concier-
tos. Por eso estamos hablando con el 
Real Madrid para encontrar una so-
lución y ellos tienen la mejor predis-
posición para poder encontrarla. Pa-
ra hacer compatible el funcionamien-
to del Bernabéu con la tranquilidad y 
el descanso de los vecinos. Es una 
cuestión técnica y así habrá que abor-
darlo para ver cuáles son las mejores 
soluciones técnicas.   
P. Aunque el proyecto del Bernabéu 
salió adelante en la legislatura de Car-
mena, Rita Maestre ha levantado la 
voz en apoyo de los vecinos... 
R. Quien aprueba el plan especial 
del Bernabéu es Manuela Carmena, 
con Rita Maestre. Y son Manuela Car-
mena y Rita Maestre, además, las que 
determinan las condiciones en las 
que se pueden celebrar eventos. Por-
que el límite de decibelios está ahí in-
cluido. Por tanto, es Manuela Carme-
na y su Gobierno, junto con Rita Maes-
tre, la que asume que esa reforma del 
estadio Bernabéu no era para seguir 
albergando partidos de fútbol, sino 
para poder albergar grandes eventos. 
Y, además, se manifiesta expresamen-
te también en la memoria y se mani-
festó expresamente tanto por el Ayun-
tamiento como por el Real Madrid. 
Por cierto, que me parece que Carme-
na acertó con esta operación. Sólo que 
Rita Maestre tiene que asumir que 
ella también votó a favor.  
P. Una de las principales piedras en 
el zapato de su Gobierno es el cantón 
de limpieza de Montecarmelo. ¿Ve al-
guna solución a corto plazo? 
R. Estoy seguro de que la encontra-
remos. De que haya un cantón en Mon-
tecarmelo y se minimicen completa-
mente los problemas que pueda ha-
ber. De que se disipen definitivamen-
te las preocupaciones de esos veci-
nos. Estoy seguro de que llegará ese 
punto de acuerdo entre los vecinos, 
que quieren mejora de limpieza, y el 
Ayuntamiento, que no puede renun-
ciar a ejecutar infraestructuras de me-
jora de nuestros servicios públicos.  
P. ¿Por qué ha generado más ruido 
que el de otros barrios? 
R. Desconozco las razones. Pero lo 
que sí le puedo decir a los vecinos de 
Montecarmelo es que no va a ser el 
megacantón que se está denuncian-
do. Hay cierta desinformación al res-
pecto. No va a haber tratamiento de 
residuos, se minimizarán los despla-
zamientos de vehículos hacia ese 
cantón y pueden contar con la tran-
quilidad de que es compatible me-
jorar la prestación de servicios pú-
blicos con las condiciones que tie-
nen en Montecarmelo.  
P. Lo que al fin parece haber cogido 
carrerilla es el soterramiento de la A5. 
¿Qué significa ese proyecto?  
R. En primer lugar, cumplo un com-
promiso electoral que había asumi-

ción del PP, pues llevamos ya con-
centraciones masivas y siguen sien-
do así. Hay un hartazgo social muy 
importante con Pedro Sánchez en la 
semana más dura para la democra-
cia española, ya que se va a aprobar 
la Ley de Amnistía. 
P. ¿La gente mantiene ese fervor con-
tra la amnistía del pasado otoño? 
R. Por supuesto. Es que la amnistía 
es el hecho más grave que hay en la 
democracia española impulsado por 
el Gobierno. Entiendo que el PSOE 
no quiera que se hable de la amnis-
tía, pero el PP sí quiere, porque es ha-
blar de la igualdad de los españoles. 
Por mucho que moleste al PSOE, va-
mos a seguir denunciando la amnis-
tía. Pedro Sánchez quiere hablar de 
Milei, de Palestina, pero lo que no quie-
re es hablar de España.   
P. Pongamos la lupa en Feijóo. ¿Qué 
tipo de victoria en las europeas le rei-
vindicaría para unas generales? 
R. Con Feijóo el PP tuvo mayoría ab-
soluta en Andalucía, ganó las elec-

ciones autonómicas, las municipa-
les, logró mayoría absoluta en Gali-
cia, subió en el País Vasco, quintu-
plicó en Cataluña... Son los resulta-
dos de un proyecto ganador. Pedro 
Sánchez, sin embargo, perdió las au-
tonómicas, las municipales y las 
generales. En Galicia y el País Vasco 
es la tercera fuerza. Es cierto que en 
Cataluña ganó, pero las elecciones 
europeas las va a perder.  
P. Sin embargo, Sánchez ha podido 
armar una mayoría para gobernar. 
¿Cree que la suma tras unas hipoté-
ticas elecciones le daría a Feijóo pa-
ra un cambio de Gobierno? 
R. Es que ningún político decente 
hubiera sido Presidente del Gobier-
no al coste al que lo ha sido Pedro 
Sánchez. Jamás un político mí-
nimamente decente habría ahorma-
do una mayoría así. Ha concedido la 
Ley de Amnistía a cambio de que Es-
paña sea un país ingobernable.  
P. A propósito de los cinco días de re-
flexión de Sánchez, y como persona 
enamorada que es, ¿llegó a empati-
zar con el Presidente? Sea sincero. 
R. Al día siguiente de conocer la no-
ticia, dije que no se iba ni con agua 
caliente. Estaba seguro de que todo 
era una pamema para cambiar el es-
cenario político porque estaba en una 
situación de debilidad. Lo que es im-
presentable es que su mujer vaya pi-
diendo dinero a empresas o que va-
ya haciendo cartas de recomenda-
ción en procesos de administración. 
¿Se imaginan que mi mujer hubiera 
redactado una carta de recomenda-
ción en un proceso de contratación 
dependiente del Ayuntamiento? ¿Qué 
estaría diciendo el PSOE? ¿Quiere de-
cir que esto sea delito? No. ¿Quiere de-
cir que es impresentable? Sí. Él no es-
taba pensando en esos días ni en su 
mujer ni en España, él estaba pen-
sando en sí mismo.   
P. Volvamos a Cibeles. Ha transcurri-
do un año de su mayoría absoluta. 
¿Con qué momento se queda y cuál 
ha sido el más difícil? 
R. Me quedo con lo que fue el día de 
las elecciones y la toma de posesión 
del 17 de junio. Tener una mayoría ab-
soluta en una situación tan difícil, tras 
una legislatura tan complicada es 
abrumador. Pero lo que más me preo-
cupa es lo que está pasando en el Ple-
no del Ayuntamiento. Y creo que tam-
bién a los madrileños les preocupa 
la crispación y tensión que se vive. 
Es una situación difícil, pero que te-
nemos que transmitir un mensaje de 
que no se merecen las escenas lamen-
tables que se están viviendo.  
P. No hace tanto, hubo hasta unos 
Acuerdos de la Villa con todos los gru-
pos. ¿Qué ha pasado para que hoy el 
ambiente esté tan embarrado? 
R. Hablo como parte del único grupo  
que no ha participado de ningún in-
cidente de forma activa. No le hemos 
puesto la mano en la cara a ningún 
concejal ni hemos intimidado con lan-
zamiento de papel y botella a otro 
concejal, ni, por supuesto, hemos 
llamado nazis a ningún otro conce-
jal. Pero esto no me exime de respon-
sabilidad. Soy el alcalde y estoy al fren-
te de este Ayuntamiento. ¿Qué es lo 
que ha pasado? En primer lugar, Re-
yes Maroto, con las formas del san-
chismo que ha entrado al Ayuntamien-

ALBERTO DI LOLLI

«Ningún 
político 
decente 
hubiera 
ahormado 
una mayoría 
como la  
de Pedro 
Sánchez»

CONCEN-
TRACIÓN 
CONTRA 

EL 
GOBIER-

NO

«Maroto 
entró con las 
formas del 
‘sanchismo’, 
Ortega está 
descolocado 
y Maestre ha 
ido hacia el 
radicalismo»

CAUSAS 
DE LA 

CRISPA-
CIÓN EN 
CIBELES

«Hallaremos 
una solución 
para se 
construya la 
instalación y 
puedan 
disiparse las 
dudas de  
los vecinos»

EL CAN-
TÓN DE 

MONTE-
CARMELO

«No se me 
ha subido a 
la cabeza, 
ahora 
somos más 
rápidos y 
ágiles en la 
toma de 
decisiones»

UN AÑO 
DE MAYO-
RÍA ABSO-

LUTA

«Pedí 
disculpas a 
los vecinos 
por ese 
retraso, pero 
les garanticé 
que esta vez 
sí que saldría 
adelante»

EL SOTE-
RRAMIEN-

TO DE  
LA A-5

«No me 
encerraré 
cinco días, 
no soy 
Sánchez; es 
una reflexión 
pendiente 
pero que  
aún no toca»

CUÁNDO 
ANUN-

CIARÁ SU 
FUTURO

SIGUE EN PÁGINA 4
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PABLO R. ROCES MADRID 
«Desde hace décadas las drogas son 
el mayor freno a la prosperidad y la 
libertad del mundo hasta el punto 
de que acaban con la libertad per-
sonal. Son la esclavitud de nuestro 
tiempo, descomponen sociedades 
enteras, son un problema de salud 
y orden públicos y llevan a la mar-
ginación, a la soledad, al fracaso es-
colar y afectivo, a los malos tratos, 
al paro, a la ruina...». Con esas pala-
bras, el pasado 16 de mayo, fijaba 
posición Isabel Díaz Ayuso en un 
debate, el de las adicciones, que la 
Comunidad de Madrid viene airean-
do en los últimos años. 

El último punto es que el Gobier-
no regional desarrollará, pese a la 
complejidad legal por la falta de nor-
mativa nacional al respecto, un pro-
yecto de ley para limitar la venta de 
productos derivados del cannabis 
a menores de edad. Aunque el con-

sumo de estas sustancias muestra, 
según fuentes de la Consejería de 
Sanidad,  «una ligera curva descen-
dente»,  son los datos disgregados 
los que han puesto en alerta a la Co-
munidad  de Madrid. 

Según las encuestas ESTUDES de 
2021 y EDADES de 2022, las úl-
timas oficiales al respecto, el canna-
bis es la primera droga ilegal en 
cuanto a consumo entre los jóve-
nes, superada solo por el  alcohol y 
el tabaco. Atendiendo a los datos 
del Registro Acumulativo de Dro-
godependientes (RAD) de la Comu-
nidad de Madrid, el cannabis baja 
hasta la cuarta posición en cuanto  
a la demanda de tratamientos (15,3%), 
en los ingresos en urgencias (17,6%) 
y en las sustancias detectadas en 
fallecimientos (32,4%).  

Sin embargo, el 85% de los me-
nores de 20 años que acceden a un 
Centro de Atención Integral de Dro-

godependientes de la Comunidad 
de Madrid lo hace por consumo de 
cannabis. Y, según las cifras que ma-
nejan en la Consejería de Sanidad, 
un 8% de los casos de esquizofre-
nia que se detectan en edades infe-
riores a los 24 años están directa-
mente relacionados con el consu-
mo de esta sustancia estupefacien-
te. Es por eso que en el departamen-
to que dirige Fátima Matute se incide 
en la necesidad de atender a esos 
perfiles de edad y que la normati-
va que pretende armar el Gobierno 
regional se concentre en menores. 

A ello se suma la proliferación de 
tiendas que venden de forma legal 
en la capital productos derivados 
del cannabis que, según destacan 
desde la Consejería de Sanidad, «tie-
nen efectos directos a nivel de com-
portamiento, atención, somnolen-
cia» y «pueden ser una señal de un 
problema de salud mental oculto».  
De hecho, desde la Comunidad de 
Madrid advierten de que el peligro 
de esta sustancia no es solamente 
lo derivado de su consumo directo 
sino que puede ser «la puerta de en-
trada» para drogas más duras co-
mo la cocaína o la heroína. 

Esa es la situación que ha lleva-
do a la Comunidad de Madrid a plan-
tear una ofensiva legislativa para 
que los menores no puedan acce-
der a esos derivados del cannabis. 
Pero también se centrará en otros 
ámbitos como la Educación. De he-
cho, la Consejería de Políticas So-
ciales comenzará, a partir del pró-
ximo curso, a impartir talleres de 
prevención sobre consumo para es-
tudiantes de 2º y 3º de la ESO en 
institutos públicos y concertados 

de la región así como en centros de 
Formación Profesional.  

La Dirección General de Juven-
tud ya ha licitado un contrato de 
72.500 euros para poner en marcha 
700 talleres, que se repartirán entre 
los meses de septiembre y diciem-
bre de este mismo año, en dos se-
siones de 50 minutos de duración.

do y que, desgraciadamente, no pu-
de ejecutar la pasada legislatura. Les 
pedí disculpas en aquel momento a 
los vecinos y entendí su desconfian-
za, pero garanticé que esta vez sí iba 
a salir adelante. Dijimos que íbamos 
a ejecutar este soterramiento que es-
tá actualmente en licitación y que an-
tes de que acabe el año empezarán 
las obras en la primera parte de este 
gran proyecto. Y, además, les dijimos 
que ejecutaríamos la segunda fase en 
el marco de la Operación Campamen-
to. Una fase que está bien hablada y 
bien dialogada con el Ministerio de 
Vivienda. Agradecer la confianza y la 
paciencia de los vecinos, decirles que 
donde ahora mismo hay seis carriles 
habrá 80.000 metros cuadrados de 
zonas verdes.  
P. Pero inicialmente esa primera fase 
llegaba a la avenida de los Poblados. 
Hay vecinos que siguen reclamando. 
R. Irá en la segunda fase. Eso es lo que 
hemos asumido con el Ministerio.  
P. Si hay sintonía con el Ministerio de 
Vivienda, es que hay vías de diálogo 
con el sanchismo que critica. 
R. Debe haber vías de lealtad institu-
cional en proyectos que mejoren la 
vida de los ciudadanos. La batalla po-
lítica que pueda haber entre el Go-
bierno de Sánchez y Madrid no debe 
impedir que se descarte una opera-
ción que sea buena para Madrid, só-
lo por ser el Gobierno de Sánchez. Lo 
que sí quiere decir es que nos gusta-
ría, por ejemplo, que Óscar Puente tu-
viera la misma actitud que Isabel Ro-
dríguez y que, por tanto, fuera facti-
ble que se sentara con la Comunidad 
y el Ayuntamiento para solucionar un 
tema tan grave como el de Cercanías.  
P. Suele insistir en que Madrid está 
de moda. Sólo le faltan unos JJOO... 
R. Cuando me eligieron alcalde, ha-
ce cinco años, dije que tenía la con-
vicción de que Madrid sería sede de 
los Juegos. Aunque para eso tenía-
mos que recuperar una serie de cues-
tiones y, fundamentalmente, una: ge-
nerar entre los madrileños que los 
JJOO puedan ser una realidad en es-
ta ciudad después de todas las decep-
ciones que tuvimos. Y que teníamos 
que trabajar en dos líneas: la atrac-
ción de eventos nacionales e in-
ternacionales y lograr un consenso 
institucional y social. No hemos lle-
gado todavía al punto de madurez de 
plantearnos una candidatura. Aún 
queda camino por recorrer.   
P. Lo que no está claro es si será us-
ted el impulsor, pues no ha dado pis-
tas sobre su futuro político. 
R. Es obvio que esa es una reflexión 
que está pendiente. Quienes tra-
bajamos en la política tenemos que 
plantearnos si tenemos la misma ilu-
sión. Y yo en estos momentos lo ten-
go, que no lo dude nadie. Estoy cen-
trado en lo que puede pasar de bue-
no en la ciudad y en la vida de los ma-
drileños. Por eso, considero que soy 
el último de los madrileños. No es una 
cuestión de que yo tenga que decidir 
ahora o deshojar la margarita. No soy 
Pedro Sánchez, yo no me quiero en-
cerrar cinco días para ver si continúo 
o no continúo. Sólo quiero trabajar 
para Madrid. Entiendo el morbo o la 
curiosidad que pueda suscitar, pero 
esa reflexión no toca aún. 

VIENE DE PÁGINA 3

ACTO DE BIENVENIDA. La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, recibió ayer en la Real Casa de Correos al jefe del Mando 
Aéreo General de las Fuerzas Armadas, Jerónimo Díaz Barbero.  «Nuestra gratitud a las Fuerzas Armadas por su cercanía y servicio al pueblo», afirmó.

FERNANDO SÁNCHEZ / EUROPA PRESS

ADICCIONES DE LA COMUNIDAD DE MADRID   

Ofensiva legal  
y política contra 

el cannabis 
 

El 8% de las esquizofrenias en menores  
de 24 tiene relación directa con su consumo

85% 
INGRESOS.  
Son los que se producen por 
consumo de cannabis en 
menores de 20 años en los 
centros de atención de la 
Comunidad de Madrid. 

17,6% 
URGENCIAS.  
Son las que están 
relacionadas en todas las 
franjas de edad con el 
consumo de cannabis en los 
hospitales de la capital. 

700 
TALLERES.  
Son los que pondrá en 
marcha la Consejería de 
Políticas Sociales en 
institutos de la región entre 
septiembre y diciembre.

LA MARIHUANA, 
EN CIFRAS
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DANIEL J. OLLERO MADRID 
Protestas a las puertas del juzgado, 
menciones «al código penal de Ve-
nezuela» en el alegato de la defensa 
para exigir la absolución, pruebas 
eliminadas de Internet, neonazis de 
Hogar Social empujando y pegando 
codazos a simpatizantes que habían 
acudido a apoyar a Pablo Iglesias e 
Irene Montero, el ex vicepresidente 
abandonando esta tangana en co-
che durante el receso, micrófonos 
averiados, vídeos defectuosos y una 
piedra convertida en pieza clave pa-
ra descubrir si el youtuber de extre-
ma derecha, Miguel Frontera, vulne-
ró la intimidad de Pablo Iglesias e 
Irene Montero. Una cuestión para cu-
ya respuesta habrá que esperar al 
menos hasta después de las eleccio-
nes europeas, según trasladan a GRAN 
MADRID fuentes del juzgado. 

Frontera, también conocido como 
Capitán España por acudir a mani-
festaciones con un escudo como el 
del Capitán América decorado con 
una bandera rojigualda, saltó a la fa-
ma durante estas fechas gracias a su 
participación en las protestas que se 
realizaban frente al chalet de la pa-
reja durante el año 2020. Cuatro años 
después de los hechos, su defensa, 

liderada por Polonia 
Castellanos de Abo-
gados Cristianos, sos-
tiene que los hechos 
fueron una protesta 
política. Para la fis-
calía, se trata de de-
litos de acoso, inju-
rias y descubrimien-
to de secretos. 

Este último es el 
más grave de los car-
gos (con penas de 
hasta cuatro años de 
cárcel) a los que se 
enfrenta Frontera y 
para el que su liber-
tad o presidio depen-
de de una piedra. Una 
roca de Schrodinger 
que ni se geolocali-
zó, ni se mostró durante el juicio oral, 
aunque todo el mundo la mencio-
naba. Para más inri, sus dimensio-
nes –entre 1,5 y 10 metros– y posi-
ción –lo suficientemente «cerca co-
mo para colarse» en la propiedad o 
«a unos 20 metros»– pueden mar-
car la diferencia a la hora de deter-
minar si el vídeo que el acusado gra-
bó desde el peñasco constituye un 
delito por el que podría ir preso. 

En este sentido, Castellanos inten-
tó minimizar su importancia por una 
triple vía. Con el relato del acusado: 
«yo sin gafas veo bastante regular», 
«no vi el vídeo después de grabarlo» 
y que si «hubiera querido grabar el 
interior de la casa» se hubiera com-
prado «un palo selfie de tres metros, 
que cuesta 28 euros». También seña-
ló que los de Podemos no habían pe-
dido retirar las imágenes de la casa 

en Google Earth y se apo-
yó en las declaraciones 
de algunos guardias ci-
viles. «Sería imposible 
hacer una grabación ní-
tida del interior de la vi-
vienda», valoró un agen-
te y otro apuntó que «en 
el vídeo no sale nada re-
señable porque solo apa-
rece: un animal y ropa 
tendida». Durante el vi-
sionado en sala, el vídeo 
mostró el porche, parte 
de la piscina del citado 
chalet y las siluetas de un 
perro y un hombre, que 
resultó ser Pablo Iglesias. 

Así lo reveló el funda-
dor de Podemos apor-
tando un vídeo en el que 

se ve a Frontera grabando con el mó-
vil por encima de su cabeza. «Aca-
baba de bañar a los niños y le veo 
subido a una roca. A una distancia a 
la que podría saltar a la vivienda. Es-
taba prácticamente filmándome a 
mí y filmando la casa. Cuando [Fron-
tera] se da cuenta de que yo también 
le estaba filmando, baja de la roca y 
yo informo a la Guardia Civil», rela-
tó el ex vicepresidente. 

Iglesias habló sobre cómo se sin-
tieron injuriados señalando que su 
acusador había sostenido que «los 
méritos de Irene Montero eran, even-
tualmente, practicarme felaciones», 
en referencia a un cartel que Fronte-
ra colocó en un trípode durante siete 
días seguidos frente a la vivienda. En 
su anverso, podía leerse: «Pablo Igle-
sias hijo de terrorista» y en su rever-
so, «Ministra analfabeta cuyo mérito 
es tener las rodilleras gastadas». 

La defensa argumentó que la acu-
sación tenía «la mente sucia» porque 
la mención a las rodilleras «no alude 
a una felación». Sin embargo, el pro-
pio Frontera publicó un vídeo en el 
que se refería a la ex ministra como 
«feladora con f, y no con c». 

Por su parte, Montero, fue la parte 
visiblemente más afectada durante 
el proceso. Aseguró que «se sentía vi-
gilada porque [Frontera] venía cada 
día», que su comportamiento afecta-
ba a la crianza de sus hijos y que [en 
consonancia con el tipo penal de aco-
so] Frontera se encontraba «lo sufi-
cientemente cerca como para darme 
miedo y sentirse invasivo», incidien-
do en que «venía a cualquier hora y 
en cualquier momento del día a gra-
bar y a tocar el telefonillo. Además, 
aportaron vídeos en los que se veía a 
Frontera montando un sofisticado 
equipo de sonido para poner música 
a todo volumen junto al chalet. 

Un argumento que su defensa tra-
tó de desmontar con vídeos en los el 
al acusado gritaba a decenas de me-
tros de la entrada. Paradójicamente, 
pese a que el asedio duró siete me-
ses, la sala del tribunal fue la prime-
ra ocasión que Frontera y los de Po-
demos se vieron cara a cara sin el mu-
ro del chalet entre medias. 

TRIBUNALES EL JUICIO POR EL ASEDIO AL CHALET DE GALAPAGAR, VISTO PARA SENTENCIA  

«Venía a cualquier hora del día» 
 

Ultras de Hogar Social boicotean la entrada y salida del proceso promovido por Pablo Iglesias 
e Irene Montero contra el ‘youtuber’ que protestaba frente a su domicilio en la pandemia

Iglesias se encara a los manifestantes y Montero le frena. EP

Los 123 camiones que 
transportan el material del 
escenario, las luces y el 
sonido para los conciertos 
de Taylor Swift, de mañana 
y el jueves, llegaron ayer a 
Madrid. Tras descargar las 
estructuras y equipos en el 
Santiago Bernabéu,  
estacionaron en una 
explanada del barrio de 
Valdebebas, en la imagen, 
junto a la Ciudad Deportiva 
del club blanco. La llegada 
del convoy provocó durante 
toda la mañana atascos y 
retenciones en los 
alrededores del Bernabéu al 
cerrarse un carril al tráfico 
en la calle de Concha 
Espina. Hoy desde las 09.45 
horas, la Policía Municipal 
cortará la calle de Padre 
Damián. Las ‘fan zones’ se 
levantarán hoy en Alberto 
Alcocer y Castellana. FOTO: 
JAVIER BARBANCHO 

APARCAN EN 
MADRID LOS 123 

CAMIONES DE 
TAYLOR SWIFT



EL MUNDO. Martes, 28 de mayo 20246

GRAN MADRID

del centro, Javier Rodríguez, que la-
menta profundamente que los ma-
drileños aún no conozcan este tipo 
de recursos públicos. 

La institución, que cuenta con más 
de 6.000 metros cuadrados, recoge 
todas las ramas de las nuevas tecno-
logías, desde la administración de 
bases de datos hasta la instalación 
y puesta en servicio e integración de 
Nodos de red 5G. «Somos los únicos 
talleres de Europa con una antena 
de 5G», reincide Rodríguez. 

También pueden alardear de ser 
de los primeros en impartir cursos  
que den una nueva oportunidad a de-
sempleados y de tener una tasa de 
inserción laboral por encima de la 
media: más de un 62% de estudian-
tes encuentran trabajo en los seis me-
ses posteriores a la finalización de su 
periodo lectivo en las empresas más 
punteras a nivel mundial, con las que 
tienen convenio, como Google, Ama-
zon, Microsoft o Android. 

«Tratamos de garantizar una edu-
cación óptima en las 70 especiali-
dades que ofrecemos para que los 
certificados oficiales tengan pi-
lares de apoyo, y eso lo consegui-
mos contratando a profesores muy 
formados», explica de nuevo el di-
rector. «Contamos 
con 44 profesores 
y hay una rotación 
del 50% cada cur-
so para que siem-
pre estemos mejo-
rando y adaptán-
donos a la deman-
da de las empre-
sas. A la mitad ni 
los conozco», sen-
tencia Rodríguez. 

La media de 
edad de los parti-
cipantes oscila en-
tre los 45 y 50 años, 
lo que rompe con 
el estigma de que 
a partir de cierta edad es más com-
plicado ser contratado. 

«Yo rondo los 40 y sí es verdad que 
la sociedad es prejuiciosa con las eda-
des a la hora de dar oportunidades 
laborales. Aquí te demuestran que 
no, y además tienen un porcentaje 
de empleabilidad muy elevado que 
evidencia lo contrario», expresa Fi-
del, otro de los alumnos del curso de 
videojuegos y realidad virtual que ya 
ve un futuro mucho más lúcido por 
el gran abanico de ofertas del que 

dispone. «Estar en una clase inter-
generacional sólo tiene ventajas por-
que también aprendes de los demás 
en el ámbito personal», añade. 

Una vez los alumnos están prepa-
rados para lanzarse al mundo labo-
ral, el centro se hace cargo de que la 
relación entre el estudiante y la em-
presa sea justa. «A las entidades les 
decimos que sólo les pondremos en 
contacto con alumnos si les contra-
tan directamente y controlamos el 
nivel salarial. No me puedes pedir 
que un programador, por ejemplo, 
te cobre 15.000 euros cuando su la-
bor está valorada entre 35 y 40.000. 
Evitamos la empresa mercenaria», 
detalla de nuevo Rodríguez.  

El modus operandi de la institución 
está pensado para adaptarse a la exi-
gencia de la evolución constante de 
las tecnologías de vanguardia. «Fun-
cionamos a año y medio vista, hace 
seis meses gestionamos lo que va 
a pasar en los próximos seis. Por 
ejemplo, hablamos con Microsoft y 
le preguntamos qué es lo que vie-
ne. Ahora están incidiendo mucho 
en temas de ciberseguridad, así que 
nos adaptamos a eso», concluye. 

Además de este centro, la Comu-
nidad de Madrid cuenta con otros 

establecimientos igual de pun-
teros e innovadores, que destacan 
por la modernidad de sus instala-
ciones y equipamiento. Esto les per-
mite desarrollar las actividades for-
mativas al más alto nivel en las áreas 
profesionales de Tecnología del Frío 
y Climatización, en Moratalaz; Edi-
ficación y Obra Civil, ubicado en Pa-
racuellos del Jarama; Electricidad, 
Electrónica y Aeronáutica , en Le-
ganés y Administración, Seguros y 
Finanzas, en Fuencarral.

GETAFE IMPARTE CURSOS PARA LOS PARADOS DE LA REGIÓN   

La escuela que forma a 
los empleados de Google  

 

El Centro de Referencia Nacional, dedicado a nuevas tecnologías, 
cuenta con un 62% de inserción laboral en empresas punteras

Un profesor de uno de los cursos del centro en la clase de iniciación a la realidad virtual. JAVIER MARTÍNEZ

 La fachada del centro de Getafe. J. M.

ELENA MALDONADO MADRID 
«Fui muy selectiva a la hora de ele-
gir centro educativo, porque nunca 
había cursado nada que se relacio-
nase con el mundo de la programa-
ción y los videojuegos. No sabía a lo 
que venía y me llevé una grata sor-
presa», cuenta Coral, una de las alum-
nas más jóvenes del curso de desa-
rrollo de videojuegos y realidad vir-
tual impulsado por el Centro de Re-
ferencia Nacional (CRN) de Getafe.  

«Al ver el equipo del que íbamos a 
disponer y el profesorado, supe des-
de el primer día que iba a aprender 
cosas a un nivel que no podría ha-
ber encontrado en otro sitio. Lo que 
me ha hecho ver que vale la pena es 
que yo tardo en venir al centro dos 
horas en coche y lo hago todos los 
días, de hecho repetiría», incide.  

Son más de 1.800 estudiantes al 
año, hasta ahora desempleados, los 
que terminan su formación en el 

área de las Tecnologías de la Infor-
mación de este centro del sur de la 
región completamente gratuito pa-
ra el alumnado y que corre a cuen-
ta de la Comunidad de Madrid –a 
través de la Consejería de Econo-
mía, Hacienda y Empleo–. 

«No contamos con pupitres, sino 
con puestos de trabajo completa-
mente funcionales, para simular a 
lo que se van a enfrentar una vez 
terminen aquí», explica el director 

E. M. MADRID 
El alcalde de Fuenlabrada, Javier Aya-
la (PSOE), ha dado instrucciones pa-
ra «solicitar a la Comunidad de Ma-
drid la anulación del acuerdo» que 
adoptó la pasada semana para la «eje-
cución e inicio de las obras de trans-
formación» del centro medioambien-
tal La Cantueña y transformarlo en 

un centro de primera acogida de me-
nores no acompañados, después de 
la apertura por parte del Consistorio 
de un expediente de reversión. 

La Junta de Gobierno local requi-
rio formalmente al Ejecutivo re-
gional que revoque el acuerdo. El re-
gidor explicó que ha adoptado la me-
dida en base al convenio suscrito en-

tre el Ayuntamiento y la Administra-
ción de Isabel Díaz Ayuso, ya que «no 
se está cumpliendo con el objetivo» 
del mismo. «Nos parece todo un dis-
parate que vamos a seguir denun-
ciando», precisó ayer el primer edil en 
un vídeo difundido en redes.  

Según el Consistorio, el esta-
blecimiento fue cedido hace más de 

20 años a la Comunidad con el ob-
jetivo de establecer en él un centro 
de difusión medioambiental, pero 
no un macrocentro de menores.  

El acuerdo de la Junta de Gobier-
no, que ha sido notificado a la Co-
munidad, pide asimismo la parali-
zación de las obras previstas «debi-
do a la incoación por este Ayunta-
miento de expediente de reversión 
del referido bien, cedido en su día a 
la Comunidad de Madrid a través de 
convenio de colaboración». 

De esta manera, considera el Eje-
cutivo local que, más allá de la apli-
cación de la Ley de Suelo que da la 
posibilidad al Gobierno regional de 
cambiar la normativa urbanística de 

la ciudad, las intenciones de la Comu-
nidad de Madrid «incumplen el con-
venio de cesión» de este espacio. Es-
te convenio establecía una cláusula 
de reversión que ahora ha aplicado el 
Consistorio para abrir un expedien-
te que espera culminar en semanas. 

El Gobierno municipal denuncia 
que el macrocentro incumple las nor-
mativas urbanísticas de la ciudad y 
«va en contra de la propia Ley regio-
nal de Servicios Sociales». «Nadie va 
a darle a Fuenlabrada lecciones so-
bre acogida de personas migrantes 
y menos aún quienes tratan de atro-
pellar a otras administraciones ac-
tuando desde la deslealtad», conclu-
yen en el Ayuntamiento. 

INMIGRACIÓN CONTRA UN CENTRO DE ‘MENAS’ 
 

«Nos parece un disparate» 
 

Ayala (PSOE) pide a la Comunidad anular el comienzo de las obras
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ALFREDO MERINO MADRID 
Las fotos que componen la que está 
llamada a ser la gran exposición fo-
tográfica de este verano ya no se pue-
den hacer. Y no solo porque su auto-
ra, Cristina García Rodero, es única e 
irrepetible. También porque lo que re-
trata es un mundo que se ha ido. En 
algunos casos, porque las festivida-
des que capturó con su objetivo han 
dejado de celebrarse, el resto de ve-
ces porque hacer fotos como ella las 
hacía hoy no es posible. 

Hablamos de la exposición recién 
inaugurada por el Círculo de Bellas 
Artes y que acompaña a la reedición, 
35 años después de que saliera por 
primera vez a la luz, de uno de los li-
bros imprescindibles de la fotografía 
española. El mítico España oculta, que 
titula la muestra. Un recorrido por las 
fiestas populares que hasta entonces, 
la España de los años 70, estaban es-
condidas bajo la espesa alfombra de 
la dictadura. Componen la exposi-
ción 152 fotografías seleccionadas en-
tre los centenares de instantáneas con 
las que inició su carrera profesional 
hace cincuenta años. Todo fue posi-

ble gracias a una beca de la Funda-
ción March. Fue en 1973, en un mo-
mento en el que los artistas de nues-
tro país carecían de cualquier tipo de 
ayuda o mecenazgo. «No sé qué hu-
biera sido de mí sin aquella beca. Una 
chiquilla de 23 años, ignorante, con 
muy poquita experiencia de nada», 
recuerda humilde. 

Fueron 180.000 pesetas, poco más 
de mil euros. Se compró una cámara 

Pentax. No necesitó otra cosa. Arma-
da con aquel pequeño aparato y una 
imparable vocación por cumplir lo 
imposible se echó a las carreteras ase-
sinas, como ella misma todavía las lla-
ma. «Estaban llenas de baches que 
sacaban al coche del asfalto, no te-
nían arcén, solo curvas... pero aque-
llo me sirvió para conocer España». 

Cristina estaba harta de la imagen 
que se publicitaba de nuestro país. 

«El Estado daba una imagen folcló-
rica, la Feria de Sevilla, los San Fer-
mines, que son fiestas maravillosas, 
pero España era mucho más que 
aquello que mostraban para que vi-
nieran los extranjeros. Se dejaban 
atrás cosas muy interesantes, vesti-
gios del pasado, manifestaciones an-
cestrales que solo pervivían aquí».  

A lo largo de un año emprendió la 
difícil y extenuante andadura de ir 
en busca de las fiestas populares. 
«Fue encontrarme sola ante una 
España desconocida que yo quería 
entrar a sus entrañas y darla a co-
nocer». García Rodero visitó aldeas 
perdidas, asistió a ritos ocultos y atra-
pó el alma misteriosa, mágica y des-
conocida de la España popular. Las 
fotos que hoy se exponen de nuevo 
son testigos de un mundo en extin-
ción, algunas veces extinguido, otras 
el preámbulo de nuevas festivida-
des resucitadas o nacidas al arrimo 
de las más ancestrales. 

«Fotografiar es una de las formas 
más hermosas de desafiar el tiem-
po», refiere García Rodero a GRAN 
MADRID. Subraya la fotógrafa que 

sus imágenes son «momentos arran-
cados a la muerte». También son la 
vida, lo pagano y lo religioso, lo co-
tidiano y lo sobrenatural, las tradi-
ciones y los nuevos ritos. «Cuando 
ibas por los pueblos te tomaban por 
todo. Iba a los bares a hablar con los 
hombres, porque las mujeres se que-
daban en casa, cocinando para ellos», 
cuenta esta mujer sobre sus inicios 
en los que fueron sus confidentes las 
mayordomas de las fiestas, los cu-
ras, los secretarios de Ayuntamien-
to, la gente del pueblo. 

Cada viaje era una aventura. So-
brevivió a varios accidentes de trá-
fico y en aquel coche, que tardó ocho 
años en poder comprar, durmió du-
rante innumerables noches a la es-
pera de que diera comienzo quién 
sabe qué fiesta. «Claro que he teni-
do miedo, muchísimo miedo. Pero 
cuando tienes un objetivo, los mie-
dos te los tragas. No puedes dejar 
que se apoderen de ti. Sabes que 
tienes que estar en el momento opor-
tuno y en el sitio oportuno y tiras 
para adelante». 

«He partido de cero pero siempre 
he creído en mi persona. A pesar de 
que muchos me miraban por enci-
ma del hombro», cuenta a GRAN 
MADRID con humor esta mujer de 
talla menuda. «Al principio mi tra-
bajo no fue valorado porque habla-
ba de una España que todos que-
rían olvidar. Fui a contracorriente».  

Todo cambió con la llegada de la 
democracia. Las fiestas populares 
que García Rodero descubrió al país 
pasaron a ser algo que había que 
reivindicar. Del desprecio pasaron 
a ser promocionadas y admiradas. 

Reconoce que las fotos que hizo 
en aquel tiempo ya no se pueden ha-
cer. «Ahora hay muchas más facili-
dades, en la información, mejores 
carreteras y hoteles, que en mi caso 
fueron terribles, pero también hay 
muchas más dificultades, porque no 
vas a estar tan solo como estuve yo, 
sino que vas a tener a 80 teléfonos, 
40 fotógrafos y 5 cámaras de vídeo 
y esto hace imposible el trabajo».

EXPOSICIÓN EN EL CÍRCULO DE BELLAS ARTES  

Resucita aquella ‘España oculta’  
de García Rodero 35 años después 

 

Una muestra reúne las fotos del mítico libro de las fiestas populares de la consagrada autora

La fotografía ‘En las eras. Escober. 1988’, presente en la exposición. CRISTINA GARCÍA RODERO

Cristina García Rodero, ante dos de sus imágenes. IRENE MANCEBO / EFE

ARGANDADEL REY
REGIMEN ECONOMICO

Este Ayuntamiento pone al cobro en Perio-

doVoluntario durante el plazo comprendido

entre el 13 de JUNIO y el 24 de SEPTIEMBRE

del año en curso los siguientes Padrones Fis-

cales correspondientes al ejercicio del 2.024.

1. Impuesto sobre Bienes de Naturaleza Ur-

bana y Bienes Inmuebles de Características

Espéciales.

2. Impuesto sobreBienesdeNaturalezaRústica.

Para los recibos domiciliados se remitirá al

domicilio aviso de cargo en cuenta y se pa-

sará al cobro el 19 de AGOSTO de 2.024. Los

contribuyentes pueden hacer uso de la do-

miciliación bancaria dando cuenta al Ayun-

tamiento y surtiendo estos efectos para los

años 2.025 y siguientes.

Lo que se hace público para general cono-

cimiento.

Arganda del Rey a 17 de MAYO de 2.024

El Concejal Delegado de Hacienda

La fotógrafa visitó 
aldeas perdidas  
y asistió a ritos 
ocultos populares
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ENTRE GATAS 

Y GATOS
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Ni montaba en bici, ni era 
deportista, ni estaba en 
forma para emprender 
ningún viaje en solitario. 
Menos aún un periplo de 
15.000 kilómetros rumbo 
a China que al final duró 
un año y medio. Y, sin em-
bargo, así lo hizo Run 
Chen (Quinjian, 1988). Su 
insólita aventura arrancó 
en Madrid, donde vive 
desde que tiene ocho años 
cuando aún coleaba la 
pandemia en todo el pla-
neta. Este fin de semana 
cuenta su experiencia en 
las nuevas Jornadas de 
los Grandes Viajes, la cita 
anual que reúne en la ca-
pital a trotamundos que 
han realizado viajes ex-
traordinarios, este año en 
su undécima edición.  

La de Run es la historia 
del antihéroe viajero. Es-
te teleco con MBA y fun-
dador de una startup en 
su currículum decide un 
día emprender un viaje 
largo «a ver qué pasa». 
Run es un tipo «de ciu-
dad». Alguien al que no le 
gusta «correr riesgos» y 
con sobrada «cabezone-
ría». «En mi aventura hay 
muchos ‘yo nunca’», admite. «Nunca había acam-
pado. Nunca había hecho un viaje en solitario 
de más de una semana. Honestamente, la dis-
tancia más larga que había hecho en bici antes 
de este viaje era de mi casa al trabajo». Esto ex-
plica que su primera idea para irse de viaje fue-
ra rescatar la bici de montaña que tenía en el 
trastero y ponerle unas alforjas. «Rápidamente, 
por algunas pruebas que hice y, sobre todo, por 
el feedback negativo de gente que había hecho 
viajes largos acabé comprando una bicicleta de 
segunda mano». También explica que cuando 
les cuenta a sus amigos su intención de llegar 
hasta China le miran como si estuviera loco. La 
siguiente pregunta natural es : ¿Cuántos kiló-
metros pretendes hacer al día? «Pues no sé, ¿50?», 
estimó Run. Así nacía el blog 50aldia.com, aun-
que la aventura estuvo a punto de truncarse an-
tes casi de empezar. En enero de 2021, cuando 
ya estaba libre de todas sus responsabilidades, 
voló a las Islas Canarias con la idea de pedalear 

por ahí dos o tres meses. «Salí, me rendí y vol-
ví», resume el ingeniero. «El segundo día me su-
peró la ansiedad de levantarme y tener que pen-
sar dónde voy a dormir o cuándo va a ser la pró-

xima ducha. Todo sobre el papel era más fá-
cil. Los vídeos de YouTube, al final, son entre-
tenidos, pero la realidad luego es otro tema. 
Acabé en Tenerife cogiendo el primer vuelo a 

Madrid», cuenta entre ri-
sas. Dos meses después 
Run volvió a salir. Ya era 
marzo. «Les dije a mis 
amigos: preparad el co-
che que igual en Soria te-
néis que venir a buscar-
me». Esta vez no regresó 
hasta 18 meses después.  

Este es el resumen de 
su aventura: después de 
atravesar Europa y Asia 
a través de Asia Central, 
Run llega a China. Luego 
decide continuar pasan-
do por Pakistán, India, 
Nepal. Como no quería 
volver en avión, vuela has-
ta Cabo Norte (Noruega) 
y desde allí pedalea de re-
greso a casa en Madrid. 
La ruta fue la que le dejó 
trazar el Covid. «Seguía 
según se iban abriendo 
las fronteras». Run cabal-
ga solo y a veces acom-
pañado. «Te das cuenta 
de que necesitas muy po-
co para conectar con otros 
viajeros. Hice buenos ami-
gos en el camino, desde 
un chico francés a un se-
ñor alemán de 70 años 
que me recordaba que si 
él podía, yo también».  

Paquita no le dio dema-
siados problemas... Ese fue el nombre que le die-
ron a su bici sus seguidores en redes sociales. 
«Con el tiempo, la dureza del viaje me obligó a 
ponerme metas. Decidí que si conseguía salir 
de Europa y llegar a Asia le pondría a la bici el 
nombre que quería. En Turquía la rebautizó co-
mo Mulán, la heroína china». Justo fue el paso 
entre continentes, uno de los lugares que se le 
ha quedado más marcados. Y los Alpes, «la du-
reza de subir un puerto de montaña y lo que me-
rece la pena». Y en Nepal, el anillo del Annapur-
na, «tan difícil y tan impresionante».  

El camino, para su sorpresa, le enseñó tam-
bién a detenerse. «Yo era una persona con la 
agenda del día planificada. Hay una cosa im-
portante cuando viajas que es aprender a pa-
rar. A vivir la vida nómada». ¿Y cuando el viaje 
llega a su fin? Run trabaja ahora en la capital en 
el mundo de la logística. «Soy feliz de que me 
ingresen una nómina, pero me recuerdo de no 
olvidarme devivir... y sigo pedaleando».

El ingeniero y aventurero madrileño Run Chen, a lomos de ‘Mulán’, la bicicleta con la que viajó hasta su China natal.  

ADN. MADRILEÑO NACIDO EN QUINJIAN L DEJÓ LA ‘STARTUP’ QUE HABÍA FUNDADO POR EL VIAJE DE SU VIDA  L RECORRIÓ 50 KM AL DÍA EN UNA BICI DE SEGUNDA MANO

RUN CHEN Recorrió 15.000 km en 18 meses. Es uno de los protagonistas 
de las Jornadas de los Grandes Viajes que se celebran este fin de semana 

Madrid-China en bici: la  
aventura del ‘teleco’ que 
nunca había pedaleado

MARTA GLEZ.-HONTORIA MADRID

Hay un capítulo de South Park en el que el 
viejo profesor Garrison duerme en casa de 
sus padres. Cuando se va acostar, a punto de 
subir las escaleras, aparece su padre en un 
primer plano, sentado en una butaca orejera 
mientras ve la televisión. Garrison empieza 
a hablar: «Me voy para cama», «dormiré 
solo», «en la habitación de los huéspedes», 

«sin ropa interior», y dice cada frase mien-
tras juguetea con sus dedos en el pasama-
nos. Su padre, de espalda a él, le contesta 
con monosílabos tipo vale, está bien, buenas 
noches… hasta que le suelta: 

–¡No voy a abusar de ti! 
–¡Tú no me amas! -Le grita Garrison. Y se 

va llorando a su cuarto. 
Cuando llegó a España en los años 2000, 

South Park era impactante. A mí me aburría, 
me hacía reír y me asqueaba a partes iguales 
porque con 10 años no me interesaba que un 
niño muriese en cada capítulo ni que a otro 
lo violasen los extraterrestres. Hoy la resu-
miría con el típico sintagma teta, culo, caca, 
pis que hace gracia a los niños espabilados y 
ayuda a los adultos estresados a activar el 
encefalograma plano. Veinte años después, 
se interpreta en el Teatro Calderón un 

musical que se llama The Book of Mormon, y 
es de los creadores de South Park, Trey 
Parker y Matt Stone.  

En corto, cuenta la historia de un grupo 
de mormones enviados a Uganda para 
convertir a una aldea, asolada por la pobre-
za, la enfermedad y un señor de la guerra. 
Hay chistes sobre violaciones, gays, negros, 
consejos médicos prácticos como que follar 
ranas cura el sida y, por supuesto, burlas 
justificadas a la religión. Un compendio de 
parodias facilonas sobre política racial, 
divina y sexual que, hay que admitirlo, te 
clavan sin mezquindad, pero con una 
puntita de compasión por los vicios y los 
prejuicios morales. Para eso tiene de intenso 
al protagonista, que al estilo Murakami es 
un tipo incapaz de interesarse por nadie 
más que no sea él mismo, aunque no tenga 

plena conciencia de ello, y a veces dude, y a 
veces se sienta herido, como decía Nagasa-
wa de Watanabe en Norwegian Wood. 

Y, pese al aroma de los oradores habitua-
les, The Book of Mormon tiene algo de abrir 
la iglesia más allá de a los parientes. No 
porque se ría de las mitologías y de los 
rituales, absurdos menos para los cobardes. 
Sino porque me ha hecho recordar que, por 
mucho que el blablablá de los poderes 
públicos nos estigmatice entre progres 
aduladores y cavernícolas mediáticos que 
pasan el tiempo buscando ofenderse, nada 
nos ofende cuando no tiene que ofender-
nos. Amén. Ni un señor de la guerra que 
pasa de las ablaciones a enamorarse de las 
vaginas. «Y de los clítoris también».  

A ver si al final eso del encefalograma 
plano no está tan mal. 

Y la ablación, 
también

CRISTAL 
DE BOHEMIA
DAVID 
LEMA
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  BURGOS 
Todo casi preparado para el estre-
no de la Jira del Parral en el Parque 
de la Quinta. El Parral de 2024 será 
el primero que se alejarán del en-
torno del Monasterio de las Huel-
gas donde se lleva a cabo el acto más 
institucional, el Curpillos. Lo que an-

tes se hacía con un paseo. Pasar de 
la procesión encabezada por la ré-
plica del pendón de las Navas de To-
losa a los pinchos y las cervezas en 
los puestos de las peñas en el Pa-
rral era cosa de unos metros. El pa-
seo con el cambio de ubicación de 
la Jira se complica.

  BURGOS 
Continúa el desfile de iniciativas 
alumbradas al calor de la candi-
datura burgalesa a Capital Euro-
pea de la Cultura en 2031 y, para 

la ocasión, monstruos y robot to-
man Gamonal. Tal cual, escultu-
ras fantásticas poblarán de la ma-
no de la asociación La Casa Fran-
ca el tramo recién peatonalizado 

de la calle Francisco Grandmon-
tagne, que se convertía desde ayer 
mismo, hasta el domingo 2 de ju-
nio, en un «espacio de libertad 
creativa casi sin límites».

BURGOS 
El PSOE advierte un notable incre-
mento de quejas ciudadanas vin-
culadas con el abandono de las zo-
nas verdes. Y llegarán más, asegu-
ra, a la espera de que se publique 
el nuevo contrato del mantenimien-
to de parques y jardines.

Caleruega 
pretende 
sorprender con 
su primer  
LavandaFest

 Página 8

Las zonas verdes 
motivan el 40% 
de las quejas 
dirigidas a 
Medio Ambiente

Vox secundará al 
PP con el túnel de 
la calle Santander 
si los técnicos dan 
su aprobación  
El vicealcalde sostiene que si los informes «son 
convincentes, estaremos a favor» L Reprocha 
al grupo socialista que se haya «precipitado 
mucho» al oponerse «sin tener la información»

  BURGOS 
El vicealcalde del Ayuntamiento de 
Burgos, Fernando Martínez-Acito-
res, no descarta de plano la idea de 
solventar el cambio en la circula-
ción por la calle Santander con un 
túnel subterráneo para favorecer su 
peatonalización en superficie. «La 
postura de Vox es que, cuando lle-
guen los informes técnicos, si son 
convincentes, estaremos a favor», 
señaló el portavoz de Vox en el Con-
sistorio, que aunque no declara un 
apoyo cerrado a la propuesta de sus 
socios de gobierno, al menos no se 
cierra en banda a la operación plan-
teada por el Partido Popular. Pun-
tualizó Martínez-Acitores que «no 
es algo que lleváramos en el pro-
grama electoral y, un túnel, en prin-
cipio, puede ser una cuestión ade-
cuada en lo que puede ser el pro-
blema de autobuses y conexión nor-
te de la ciudad». Puntualizo que «no 
sabemos aun si hay o no tunel» y 
por ello considera que la negativa 
en rotundo del PSOE «se ha preci-
pitado mucho, sin tener la informa-
ción no sé porqué opina». Pág. 3

Pág. 4

Monstruos y robots toman Gamonal 
esta semana con el festival Monsbot 
Francisco Grandmontagne será un espacio de «libertad creativa casi sin 
límites» al calor de la candidatura burgalesa a Capital de la Cultura 2031

El público podrá ir de Las 
Huelgas a La Quinta en 
bús directo en el Curpillos 
Se pretende facilitar que quienes acudan 
a la procesión lleguen fácilmente a la Jira 

Págs. 6 y 7

DEPORTES

Página 14

Algunos de los robots y monstruos que pululan por la calle Grandmontagne. TOMÁS ALONSO

Pág. 7

Bolo, «primera 
opción» para 
un Burgos CF 
aún sin diseñar
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PAPAMOSCAS

ABEL

UNA UTOPÍA con la que empiezan a soñar 
muchos electores. Ya se sabe que prohibir las 
campañas es imposible pero imaginemos, por 
un momento, un mundo sin campañas 
electorales. Si John Lennon hubiera padecido 
este acoso electoral  lo habría incorporado a su 
himno “imagine” por un mundo mejor. A estas 
alturas y tras tres citas electorales ¿alguien 
sería capaz de identificar una sola ventaja o 
beneficio que aporten las campañas 
electorales? 

Desde luego prohibir no suele ser la solución 
para resolver ningún problema pero bastante 
tiene la sufrida ciudadanía como para tener 
que verse sometida a tres campañas 
electorales en apenas unas semanas. Quizá 
podría justificarse por razones de salud 
pública igual que se prohíbe conducir una 
moto sin casco aunque no haya ningún riesgo 

de daño para un 
tercero, 
simplemente por 
motivos de salud 
pública.  

Entramos de 
lleno en la tercera 
campaña electoral 
de este año (ya 
veremos si la 
última) y vamos 
pasando de la 
sorpresa al cabreo, 
del cabreo a la 
indignación, de la 
indignación al 
hartazgo, del 
hartazgo al 
aburrimiento y del 

aburrimiento a la desconexión. Si lo pensamos 
bien ¿qué aportan realmente las campañas 
electorales? Absolutamente nada. Todo son 
perjuicios: se desprestigia (más de lo que ya 
está) la clase política; se exagera hasta lo 
grotesco cualquier argumentación política; se 
imposibilita cualquier posibilidad de acuerdo; 
se alimenta la crispación social buscando 
rédito electoral y se colman los telediarios y las 
redes sociales de noticias falsas y filtraciones 
interesadas. Incluso la onda expansiva de las 
campañas electorales alcanza el ámbito 
internacional provocando conflictos 
diplomáticos de manera artificial e interesada 
en perjuicio de la imagen internacional de 
nuestro país. 

Además la mera convocatoria de unas 
elecciones provoca efectos directos e 
inmediatos que operan en contra de los 
intereses de los ciudadanos. Fue convocar las 
elecciones catalanas y, en previsión de la 
consiguiente campaña, se retiró de inmediato 
la tramitación de los presupuestos generales 
del Estado en perjuicio de todos los españoles. 
Y es que todos estos efectos de las campañas 
electorales acaban afectando también a la 
gestión política del día a día y de las cuestiones 
y problemas que realmente preocupan a los 
ciudadanos. Ni siquiera sirven para informar al 
electorado teniendo en cuenta que se da por 
hecho que todo lo que se dice en campaña es 
mentira por lo que una hipotética prohibición 
de las campaña electorales no perjudicaría a 
nadie, incluso podría beneficiar a algún 
partido al que últimamente se le están 
haciendo demasiado largas.

Prohibir las 
campañas

EL COMUN DE 
LOS MORTALES
JAVIER 
RAMÍREZ

LA SENTENCIA de la Audiencia Provincial de León que conside-
ra que las costumbres étnicas de un violador merecen rebajarle 
la pena de 37 a 8 años por dejar embarazada tres veces a una me-
nor  no es que cause estupor o indignación. Es que resulta espe-
luznante y repugnante socialmente, más allá de si sus señorías 
de la Sección Tercera y la Fiscalía de León, que es la que ha propi-
ciado la rebaja de petición de penas, han encontrado recovecos 
jurídicos para dulcificar la condena a un tipo que violó de forma 
sistemática a una niña y cuando le dio la gana y como le dio la ga-
na, mientras las familias de ambos disfrutaban con el drama, por-
que forman parte de las costumbres gitanas las relaciones con ni-
ñas a partir de los 12 años. ¿Y por qué no a partir de los 10? ¿Y por 
qué no a partir de los 8? Esa es la aberración que no es capaz de 
explicar la sentencia, que, por cierto, se sustenta en otra idéntica 
de Salamanca, dictada hace poco menos de un año y contó con 
el beneplácito del Tribunal Superior de Justicia de Castilla y Le-
ón. Una alimaña de 19 años violando a una niña de 12, en el cita-
do caso charro. 

Lo mínimo es que el TSJ salga a explicarlo. Porque a la ministra 
de Igualdad, la vallisoletana Ana Redondo, catedrática de Dere-
cho, además de «vergonzosa», que es lo mínimo, no le parece acor-
de a Derecho. También debe saber la sociedad si por la pertenen-
cia a una étnica, en este caso la gitana, las penas y la legislación se 
acomodan a las costumbres del violador. Porque ya no es necesa-

ria la participación de Irene Montero y su repugnante ‘ley del solo 
si es si’ para aliviarle las condenas a los violadores. Especialmen-
te a los violadores de niñas. Aunque lo de la costumbre que adu-
ce de forma cínica tanto la Fiscalía como el tribunal no parece con-
cordar con el parecer de la víctima, a la que en este caso se ha des-
preciado en favor de una supuesta costumbre propia de 
sociedades incivilizadas. 

Lo que no se entiende que es tanto la Fiscalía como los magis-
trados no se hayan ocupado, además de aplicar el mayor rigor de 
la ley a esta clase de bestias, de aplicar el código penal a los encu-
bridores, que son miembros de la familia de la niña y del violador. 

El asunto es alarmante no por anecdótico, sino por reiterado. 
Dos sentencias en muy poco tiempo y en Castilla y León. ¿Cuán-
tos casos más tiene registrados la Consejería de Familia de Casti-
lla y León, que ha actuado de denunciante? ¿Y todos acaban con-
cediendo brutales rebajas de pena al violador? Familia tiene mu-
cho que decir sobre lo que está ocurriendo a la vista de que la 
Justicia ha decidido desamparar a estas víctimas. Pero también 
las ONGs que trabajan con estas etnias de estas costumbres en 
Castilla y León deben explicar si se están ocupando de vigilar y de-
tectar que esto no ocurra. El asunto es espeluznante. Porque hay 
etnias que tiene por costumbre lapidar mujeres por llevarle la con-
traria a sus maridos. Pero no son etnias civilizadas ni encajan en 
nuestro Estado de Derecho civilizado.

Sentencia repugnante y espeluznante

EN POLÍTICA una cosa es pregonar y otra dar trigo. Pregoneros a tres 
cuartos sobran a mansalva. Ejecutar en la acción pública es harina 
de otro costal. Ocho años estuvo pregonando y sermoneando el con-
cejal de Valladolid Toma La Palabra (Y Corre), Alberto Bustos, discí-
pulo aventajado de Saravia, la parálisis por análisis, con la convic-
ción de desalojar al pádel de elite de la Plaza Mayor pucelana, y aca-
bar con la icónica imagen que cada junio daba la vuelta al mundo. 
Eran sus convicciones, que un espacio público no podía estar ocupa-
do por un evento privado. Sus convicciones esquizofrénicas. El even-
to lo financiaba cuantiosamente el consistorio del equipo de gobier-
no al que Bustos pertenecía, y era el evento deportivo anual más im-
portante del consistorio del que Bustos era edil de Deportes. No eran 
convicciones Pisuerga, con determinación. Eran convicciones Gua-

diana. Ocho años con la monserga los socios de gobierno de Puen-
te de que el pádel tenía que desaparecer de la Plaza Mayor. Y cada 
año que lo decían más grande era estadio que se montaba. Dos años 
años de Bustos y habría que haber ensanchado la magna plaza, ca-
rajo. La determinación es un activo en política. Un activo que se va-
lora y se paga. Ha sido llegar el PP y en menos de un año el equipo de 
Carnero ha sacado el pádel de la Plaza Mayor. Como dice Mañueco, 
las cosas no se dicen, se hacen. Ahora falta saber si los del PP de Car-
nero son de Toma La Palabra y no lo saben todavía o los desapareci-
dos, para la política, Bustos y Saravia, eran del PP y sólo se enteraron 
hace un año cuando las urnas ejecutaron con ellos la limitación de 
mandatos con la que no pudieron los cambiantes estatutos. El pádel 
se va a una cancha, como ansiaban Saravia y Bustos de boquilla. Va-
ya cara de póker se les habrá quedado con el éxito cosechado por la 
muchachada de Carnero.   

Pregonar, dar trigo y el pádel
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BURGOS

MARTA CASADO  BURGOS 
El vicealcalde del Ayuntamiento de 
Burgos, Fernando Martínez-Acito-
res, no descarta de plano la idea de 
solventar el cambio en la circula-
ción por la calle Santander con un 
túnel subterráneo para favorecer 
su peatonalización en superficie. 
«La postura de Vox es que, cuando 
lleguen los informes técnicos, si 
son convincentes, estaremos a fa-
vor», señaló el portavoz de Vox en 
el Consistorio, que aunque no de-
clara un apoyo cerrado a la propues-
ta de sus socios de gobierno, al me-
nos no se cierra en banda a la ope-
ración planteada por el PP. 

Puntualizó Martínez-Acitores que 
«no es algo que lleváramos en el pro-
grama electoral y, un túnel, en princi-
pio, puede ser una cuestión adecuada 
en lo que puede ser el problema de au-
tobuses y conexión norte de la ciudad». 
Puntualizo que «no sabemos aun si 
hay o no tunel» y por ello considera 
que la negativa en rotundo del PSOE 
«se ha precipitado mucho, sin tener la 
información no sé porqué opina». 

El grupo municipal socialista da 
veracidad a la posibilidad de que el 
Partido Popular se esté planteando 
soterrar el tráfico por la calle Santan-
der construyendo un túnel, por el he-
cho de que se eligiera a una empre-
sa de ingeniería geotécnica en un con-
trato menor vinculado a la redacción 
de un anteproyecto urbanístico.  

Recientemente el concejal del PSOE, 
Daniel Garabito, consideró que esta 
es una «mala, malísima idea» por 
distintos motivos como el coste eco-
nómico y por la importante excava-
ción que se tendría que hacer en una 
calle de apenas 10 metros de ancho 
flanqueada por edificios como la Ca-
sa del Cordón, así como los de vi-
viendas, muchos de ellos incluidos 
en el catálogo urbanístico, por su va-
lor, y con estructuras antiguas de ma-
dera «muy susceptibles a sufrir da-
ños» por las vibraciones. El viceal-
calde de Vox considera que «plan-
tear la prolongación del túnel de la 
plaza del Cid al Toro es avanzar mu-
chísimo sin tener la información, se 
lo está inventando», sostiene.

Vox secundará el túnel de la calle 
Santander si los técnicos lo validan 
L El vicealcalde sostiene que si los informes técnicos «son convincentes, estaremos a favor» L Reprocha al 
grupo socialista que se haya «precipitado mucho» al oponerse «sin tener la información» sobre el proyecto

Unas mujeres cruzan la calle Santander en un momento en el que no circulan vehículos. ECB

M. C.  BURGOS 
El Ayuntamiento de Burgos traba-
ja en ampliar la red de centros de 
mayores creados para jugar a las 
cartas en las próximas semanas, 
tras la puesta en marcha en el mi-
ni ayuntamiento de Gamonal de un 
centro de ocio con tapete y naipes 
para pasar la tarde, se valoran nue-
vos emplazamientos. «La idea es 
tener más o menos una ubicación 
por distrito, es algo en lo que esta-
mos trabajando aunque con más 
insistencia en el Distrito Oeste y en 
el Distrito Sur también», avanzó al 
respecto el portavoz de Vox y con-
cejal del Mayor, Fernando Martí-
nez-Acitores.  

Sede municipal en el pueblo an-
tiguo de Gamonal. 

Respecto al funcionamiento de 
las instalaciones de Vitoria 203, sa-
tisfacción en el equipo de Gobier-
no. «La afluencia está siendo bas-
tante aceptable, nos llega un fe-
edback positivo de los que están 
disfrutando de se ratillo», destacó 
el portavoz de Vox. Recuerda que 
la demanda de este tipo de espa-
cios era recurrente entre las asocia-
ciones y colectivos de mayores des-
de que las cajas cerraron sus cen-
tros de ocio para mayores.  

El edil realizó una valoración po-
sitiva de la reunión del Consejo Mu-
nicipal del Mayor un «organismo 

participativo que no político  y de-
cisorio pero al que animo a todos 
participar». Un encuentro en el que 
se ha presentado el reglamento de 
funcionamiento de los centros de 
ocios para mayores.  

Un encuentro en el que se ha abor-
dado la actualización del reglamen-
to de participación que lleva 24 años 
en vigor. «El actual es del año 2000 
y parece propio que 24 años des-
pués se esté redactando un nuevo 
acorde a los tiempos, un texto ela-
borado por los técnicos que se lle-
vó al consejo para fomentar la par-
ticipación», señaló.  

Entre las medidas adoptadas se 
aposto por plantear un calendario 

de reuniones semestral en vez del 
trimestral que estaba fijado pero 
que no se cumplía puesto que «es-
te equipo de Gobierno está  cum-

pliendo lo que manda el reglamen-
to, no como en el mandato an-
terior que asistí a dos o tres de ca-
da uno (familia, infancia, juventud 
y mayores) con uno al año en el me-
jor de los casos», señaló Acitores.  

En la reunión del Consejo del Ma-
yor se trataron cuestiones como la 
memoria del servicio de Ayuda a 
Domicilio y del servicio de Comi-
da a Domicilio y sobre la pandemia 
de hoy en día, la Soledad no desea-
da. «En la reunión se dio cuenta del 
teléfono de la Junta y es una cues-
tión de gran preocupación y sabe-
mos que hay que trabajar en con-
cordancia con la Junta que es la 
competente», apuntó el concejal del 
Mayor en el Ayuntamiento de Bur-
gos. Recordó Acitores que ser-
vicios como Ayuda a Domicilio o el 
catering permite identificar el ca-
so de mayores solos. «Es algo que 
están detectando mucho los traba-
jadores sociales y se están estable-
ciendo las líneas para poder ayu-
dar siempre en coordinación con 
la Junta». 

Nuevos barrios contarán con un centro 
de mayores para jugar a las cartas  
El Consejo del Mayor renueva su reglamento tras 24 años / Burgos 
se suma a las acciones de la Junta contra la soledad no deseada

Fernando Martínez-Acitores. ECB
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Antolin y la Universidad de Burgos 
amplían su estrecha colaboración 
a través del Máster de Formación 
Permanente en Electrónica del Au-
tomóvil (Automotive Electronics 
Lifelong Learning Program).  

Con este título ambas entidades 
pretenden generar y fidelizar ta-
lento joven con un programa pio-
nero que formará a recién gradua-
dos en Ingeniería Electrónica o Do-
bles Grados en Ingeniería, propor-
cionando conocimientos específi-
cos en el desarrollo de componentes 
electrónicos.  

Además, dará acceso a un área 
industrial en auge con gran deman-
da de profesionales. De hecho, al 
finalizar los estudios, aquellos es-

tudiantes que resulten selecciona-
dos tendrán la oportunidad de se-
guir desarrollándose a nivel profe-
sional en Antolin, que tiene reser-
vados puestos de ingeniero junior 
en sus equipos de electrónica. 

El programa, que tendrá una du-
ración prevista de 9 meses comen-
zando en octubre de 2024 y se en-
cuentra en sus últimas fases de tra-
mitación, incluye un periodo de en-
señanza académica mediante cla-
ses impartidas tanto por profesores 
de la Universidad de Burgos como 
por profesionales de Antolin, la rea-
lización de una práctica inter-
nacional en uno de los centros téc-
nicos europeos de electrónica de la 
compañía y la elaboración de un 
Trabajo de Fin de Máster.  

Durante el programa, los recién 
graduados compatibilizarán sus 
estudios en el Máster con prácti-
cas en Antolin, ofreciendo forma-
ción teórica y práctica a la vez. 

Durante este Máster, los alum-
nos adquirirán, entre otros, cono-
cimientos avanzados en el dise-
ño, desarrollo, validación y ciber-
seguridad de sistemas electróni-
cos trabajando, además, directa-
mente con los profesionales y 
equipos de ingeniería de Antolin. 

Con esta nueva colaboración 
con la UBU, Antolin continúa con 
su objetivo de generar y fide-
lizar el mejor talento para afron-
tar los retos de la industria y li-
derar los cambios en la movili-
dad.

L. BRIONES  BURGOS 
El PSOE advierte un notable incre-
mento de quejas ciudadanas vin-
culadas con el abandono de las zo-
nas verdes. Y llegarán más, asegu-
ra, a la espera de que se publique 
para su licitación el pliego que re-
girá el nuevo contrato para el man-
tenimiento de los parques y jardi-
nes, caducado el anterior desde el 
pasado 30 de abril.  

Pendiente de recibir los datos acu-
mulados de reclamaciones recibi-
das durante el primer trimestre, el 
concejal socialista Josué Temiño 
muestra los relativos al mes de abril 
como prueba del malestar crecien-
te de los burgaleses respecto a la fal-
ta de acondicionamiento de espa-
cios naturales tan relevantes como 
Fuentes Blancas o el Castillo. 

En concreto, el edil detallaba ayer 
que del total de quejas dirigidas a 
Medio Ambiente, 136 para ser exac-
tos, 53, es decir, casi un 40%, tienen 
que ver con esta causa. A su juicio, 
esta importante presencia consta-
ta el empeoramiento de la gestión. 
«¿En manos de quién estamos?», 
se preguntaba Temiño, para criti-
car con dureza la «incapacidad» de 
un equipo de Gobierno integrado 
por PP y Vox que durante diez me-
ses ha ignorado el pliego ya redac-
tado en el mandato anterior para 
el nuevo contrato de cuidado de 
parques y jardines.  

«Tras denunciar esta inacción el 
6 de mayo nos sorprendieron con 
la aprobación del documento esa 
misma semana. Sin embargo, des-
de entonces nada se ha avanzado», 

lamentaba el exresponsable del área, 
que instaba a la inmediata pu-
blicación de la licitación en el por-
tal de contratación pública. 

 Mientras, auguró, los espacios 
desatendidos proliferarán. «Son mu-
chas las zonas que necesitan con 
urgencia podar, segar o desbrozar. 

Especialmente en puntos alejados 
del centro, que es a lo que parecen 
limitarse PP y Vox solo para salir en 
la foto», añadía. 

Especial hincapié realizó Temi-
ño en otro punto significativo, se-
gún se desprende de la recopila-
ción de quejas y sugerencias ciu-
dadanas del pasado mes de abril. 
Y es que ante el inminente cierre 
del Parral por obras se disparaban 
las peticiones de reutilización de 
los merenderos instalados en el 
parque en otros espacios urbanos. 
La zona de Fuentecillas y la barria-
da de San Juan se postularon pa-
ra acoger este mobiliario.  

No obstante, el Ayuntamiento lo 
descartaba «por ser competencia 
de Patrimonio», tal y como figura 
en las respuestas trasladadas a ca-
da solicitud.  

Para el concejal socialista esta 
reacción no tiene sentido, pues es 
perfectamente posible dar esa se-
gunda vida a unos elementos que 
sí son propiedad municipal. Re-
cordaba al respecto que parte de los 
instalados en la actualidad se res-
cataron del vivero para completar. 
«¿Por qué ahora no? Porque requie-
re trabajo», opina. Exige al hilo al 
equipo de Gobierno que recapaci-
te y atienda las reclamaciones de 
los burgaleses. 

De vuelta a las zonas verdes, Te-
miño incidía en el mal estado que 
presentan los accesos a Cótar, con 
vegetación que se eleva hasta un 
metro, San Isidro o el Empecinado. 
También expresó su preocupación 
por la aparición de escombreras ile-
gales en el Cinturón Verde. «Cono-
cen las coordenadas exactas y ni 
aun así se aceran a limpiar. Hay me-
dios para hacerlo, dinero tienen y 
si carecen de ideas pueden copiar 
las del mandato anterior. No hay ex-
cusas», añadía, para augurar que se 
aproximan tiempos difíciles. 

El «tirón de orejas» que supone 
el registro de quejas para Medio Am-
biente no se limita únicamente a los 
parques y jardines. La limpieza de 
la ciudad lidera las reclamaciones. 
Los burgaleses ponen el foco en los 
contenedores y el servicio de reco-
gida de residuos puerta a puerta.

Las zonas verdes motivan el 40% de 
las quejas dirigidas a Medio Ambiente 
El PSOE lamenta que el Ayuntamiento ignore la petición vecinal de reutilizar los 
merenderos que se retiren del Parral: «Son propiedad municipal y pueden hacerlo»

La maleza cerca los grandes toboganes del parque de San Isidro instalados en 2016. SANTI OTERO

Imagen de la sede de Grupo Antolin. ECB

Antolin y la UBU lanzan un master en Electrónica del Automóvil   
Ultiman un programa pionero de posgrado que combina la excelencia formativa de la Universidad de 
Burgos con la experiencia industrial, internacional y en innovación de la multinacional burgalesa
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DIEGO SANTAMARÍA  BURGOS 
La provincia de Burgos tiene una me-
dia de 25 habitantes por kilómetro 
cuadrado. En las comarcas más des-
pobladas, la cifra puede disminuye 
hasta dos o tres. Desde hace tiempo, 
las administraciones públicas tratan 
de frenar la sangría demográfica que 
tanto afecta al medio rural impul-
sando diferentes iniciativas. Algu-
nas de factura propia y una gran ma-
yoría enmarcadas en proyectos co-
ordinados desde Bruselas. Entre ellas, 
el programa Interreg Europa.  

Con el fin de implementar este ti-
po de acciones, el Centro Europeo de 
Empresas e Innovación de Burgos 
(CEEI) celebra mañana miércoles, en 
colaboración con Sodebur y la Univer-
sidad Isabel I, un seminario sobre Em-
prendimiento rural en zonas con decli-
ve demográfico. La cita, según detalla-
ron ayer sus organizadores, reunirá a 
55 participantes con perfil «técnico y 
político» procedentes de 17 países. 

Al director del CEEI, José Vicente 
Orden, le parece especialmente inte-
resante la presencia de expertos pro-
cedentes de países que todavía no 
forman parte de la UE como Bosnia, 
Serbia, Montenegro o Ucrania. Del 
mismo modo, considera de vital im-

portancia la asistencia de represen-
tantes del Ministerio para la Transi-
ción Ecológica y el Reto Demográfi-
co, así como los gobiernos autonó-
micos de Navarra o Extremadura.  

«A todo el mundo le interesa te-
ner unos territorios más inteligen-
tes, más sostenibles, más cercanos 
al ciudadano y más solidarios», ex-

presó Orden convencido de la utili-
dad de este encuentro, que se desa-
rrollará en las instalaciones de la Isa-
bel I, a la hora de «intercambiar ex-
periencias y adquirir nuevos cono-
cimientos» para «promover el espí-
ritu empresarial» en el medio rural.  

El hecho de contar con el apoyo 
de distintas administraciones, des-

de el ámbito local hasta instancias 
europeas, constituye un «aliciente» 
para que la provincia de Burgos «co-
ja fuerza». Partiendo de esta base, el 
presidente de Sodebur, Carlos Gallo, 
hizo hincapié en que se debe seguir 
trabajando con más ahínco si cabe 
para visibilizar las «oportunidades 
que ofrece nuestro medio rural».  

Hablando de oportunidades, Ga-
llo señaló que existen mayores po-
sibilidades de desarrollo en las co-
marcas con menor densidad pobla-
cional. No obstante, defendió la ne-
cesidad de trabajar en todos los en-
claves de la provincia «por igual», 
sin hacer distinciones. En este sen-
tido, recordó que el proyecto Repue-
bla, coordinado a través de la em-
presa Arraigo, ya ha logrado asen-
tar a 30 nuevos vecinos en diferen-
tes pueblos de la provincia.  

Este primer paso a través de Re-
puebla es tan solo el principio. Se-
gún Gallo, ya se ha entrevistado a 
un centenar de familias interesa-
das en venir a vivir a tierras burga-
lesas. Además, aseguró que hay 
predisposición a generar sinergias 
entre países para promover pro-
yectos similares. Y parece fac-
tible, ya que el próximo mes de ju-
nio una familia de origen belga se 
instalará en Oña.  

«La trayectoria y buenos resul-
tados de Sodebur se pueden empe-
zar ya a medir», apuntó Orden con-
vencido de que este seminario sen-
tará las bases de futuras y próspe-
ras colaboraciones intercomunita-
rias. Lo importante, por ahora, es 
que las instituciones locales pare-
cen remar en la misma dirección. 
De hecho, el acto de bienvenida de 
este encuentro correrá a cargo de la 
alcaldesa de Burgos, Cristina Aya-
la, el presidente de la Diputación 
Provincial, Borja Suárez, la vicerrec-
tora de Investigación de la Isabel I, 
Patricia Cabrero, el representante 
de la Policy Learning Platform de In-
terreg Europe, Jasón Martínez, y el 
propio director del CEEI. 

José Vicente Orden, Carlos Gallo, Susana Díez y Tomás Román presentaron ayer el seminario. SANTI OTERO

Burgos, epicentro europeo de la lucha 
contra la despoblación en los pueblos 
El CEEI reúne mañana a 55 expertos de 17 países en un seminario sobre ‘Emprendimiento 
rural en zonas con declive demográfico’ / La cita cuenta con el respaldo de Sodebur y la Isabel I
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M. CASADO / F. CRIADO  BURGOS 
Todo casi preparado para el estreno 
de la Jira del Parral en el Parque de la 
Quinta. El Parral de 2024 será el pri-
mero que se alejarán del entorno del 
Monasterio de las Huelgas donde se 
lleva a cabo el acto más institucional, 
el Curpillos. Lo que antes se hacía con 
un paseo. Pasar de la procesión enca-
bezada por la réplica del pendón de 
las Navas de Tolosa a los pinchos y las 
cervezas en los puestos de las peñas 
en el Parral era cosa de unos metros. 
El paseo con el cambio de ubicación 
de la Jira se complica. 

Pero todo está previsto para unir 
ambos eventos. «Habrá autobuses 
desde la zona del Monasterio de las 
Huelgas donde se desarrolla la cere-
monia hasta el parque de la Quinta 
donde se llevará a cabo la fiesta», ex-
plica el presidente de la Federación 
de Peñas, Fajas y Blusas, Miguel San-
tamaría. De esta manera, se une am-
bos espacios de un mismo evento. Es-
tá previsto que el autobús se prolon-
gue hasta la rotonda de la autovía. 

Esperan que haya menos afluen-
cia de vehículos. «Lo bueno del par-
que es que está muy cerca para los 
vecinos del Centro y Gamonal que 
no necesitarán el coche para despla-
zarse y es más fácil acercarse dando 
un paseo desde casa», señala.  

Reconoce Santamaría que «todo 
es nuevo, nos tenemos que adaptar to-
dos, organización, peñistas y público 
y una vez que pase veremos qué cosas 
hay que mejorar o cambiar porque mu-
cho me temo que el año que viene re-
petiremos en la Quinta porque el Pa-
rral seguirá en obras», vaticina. 

Sí reclaman a todos un respeto con 
el entorno. «Queremos incidir, lo ha-
cemos siempre, pero sí llamar la aten-
ción a que tengamos cuidado que es 
un parque, es algo nuevo pero tene-
mos que dejar todo lo más limpio 
posible», recomienda.  

En la zona está previsto que se des-
plieguen 36 peñas con sus carpas y 
sus instalaciones. Además, se ame-
nizará la fiesta de la Jira con un Par-
que Infantil de 12 a 17 horas, actuacio-
nes para la tarde y desde las 18 y 20 
horas habrá verbena y disco móvil. 

e¿SUBE EL PRECIO DE LOS 
PINCHOS?. No. Los precios de las 
tapas y la bebida se mantienen tras 
la actualización de 20 céntimos que 
se realizó el año pasado para ajustar-
se a los costes que genera la infla-
ción. «Es cierto que las cosas están 
más caras, pero entre todas las peñas 
se ha decidido mantener los precios 
porque si subimos un poco más ya 
estamos en lo mismo que un bar», 
señala Miguel Santamaría. 

Así que el coste de los pinchos se 
ha marcado en 1,70 euros por tapa. 
Las más comunes morro de cerdo, 
chorizo, morcilla y tortilla. Algunas 
tienen otros productos como sardi-
nas, callos, paellas que tienen un pre-
cio diferente en función de cada pe-
ña. Y hay quien se actualiza. «Algu-
nas han optado por llevar perritos y 
hamburguesas para acercarnos un 
poco a los gustos de los más jóvenes 
y a ver como funciona», destaca. 

e150.000 PLATOS Y VASOS 
COMPOSTABLES. El Parral puede 

cambiar de ubicación, lo que no cam-
bian son los números. Todo es a lo 
grande y se piensa en kilos o en tone-
ladas. Sería el paraíso para el presen-
tador de Crónicas carnívoras puesto 
que entre los 36 puestos se repartirán 
más de 10 toneladas de carne. 

La compra es conjunta, para ob-
tener un mejor rendimiento al pre-
cio, y ya se calcula que se servirán 
4.000 kilos de morro de cerdo, unos 
120 kilos por peña. También se re-
partirán 3.000 kilos de chorizo y otros 
tantos de morcilla y se servirán has-
ta 2.000 tortillas. De otros productos 
menos comunes habrá menos can-
tidad, pero aun así hay quien se ha 
reservado 400 kilos de sardinas. 

En cuanto a la bebida, los precios 
oscilan entre los 0,70 céntimos de un 
vino corriente a los 1,30 de un caldo 
Ribera o Rioja. Aunque la cerveza es 
el líquido más socorrido durante el Pa-
rral y se ha previsto que se repartirán 
1.400 barriles de cerveza de 30 ó de 50 

litros en los diferentes puestos. Lo más 
común son de 30 por el peso que su-
pone al cargarlos y moverlos.  

La caña está a 1,30 céntimos. La 
bebida que sube de ese precio es el 
refresco, a 1,70, y los cachis que sa-
len a 4,5 euros. En cuanto al agua se 
venderán botellines a un euro. 

e150.000 PLATOS Y VASOS 
COMPOSTABLES. Lo que tam-
bién ha cambiado en las últimas edi-
ciones es la vajilla. El plástico ha de-
saparecido por completo de El Parral 
y todo el menaje es compostable. «El 
coste de esta vajilla sostenible es más 
alta y la compra se hace de forma 
conjunta desde la Hermandad de Pe-
ñas para todas las entidades, pero, 
también, para las dos citas de comi-
das populares que son el Parral y el 
cierre de fiestas en Fuentes Blancas.  

«Es la manera que tenemos para 
reducir costes porque no es lo mis-
mo comprar 1.000 cada peña que 

una compra única que luego el dis-
tribuidor le vas pidiendo lo que ne-
cesitas», explica. Así, se hará una úni-
ca compra de 150.000 platos de ta-
maño pequeño y grande y otros tan-
tos vasos de caña y vino. A los que 
hay que sumar cubiertos. 

eLA MAQUINARIA DEL PA-
RRAL ESTÁ EN MARCHA. A dos 
semanas de una de las citas más em-
blemáticas del calendario festivo de 
Burgos, los preparativos para la cele-
bración de Curpillos, de la tradicional 
fiesta de El Parral ya están en mar-
cha. Un año especial porque será la 
primera vez en su historia que los ac-
tos estén más separados que nunca. 

eEN LA QUINTA, SÍ O SÍ. Defi-
nitivamente, la tradicional jira de El 
Curpillos se celebrará este año en el 
parque de La Quinta. Patrimonio Na-
cional ha descartado formalmente la 
petición formulada por el Ayunta-

miento de Burgos para que la fiesta 
del próximo siete de junio se celebre 
en su ubicación habitual, el parque 
de El Parral, aprovechando que las 
obras de remodelación no han co-
menzado todavía. 

La Hermandad de Peñas ya ha rea-
lizado el sorteo de puestos con el 
plan previsto de desarrollarse por 
primera vez, y nadie sabe por cuan-
to tiempo, en el parque de la Quin-
ta. «Hemos hecho un sorteo lineal 
de las 36 peñas que participan pero 
que no habría problema si finalmen-
te se puede hacer donde siempre por-
que ese mismo sorteo sirve para el 
Parral », explica el presidente de la 
Hermandad de Peñas, Fajas y Blu-
sas de Burgos, Miguel Santamaría. 
Está convencido que ése sería el sen-
tir mayoritario de todos los peñistas. 
«Estoy seguro que el 99,9% de las 
peñas estarían encantados de no ir-
se» porque, no esconde que «hay 
miedo a no volver al Parral», añade. 

eTRADICIÓN BURGALESA. 
Por un lado la celebración religiosa, 
procesión y desfile, continuarán rea-
lizándose en el Monasterio de las 
Huelgas. Una de las citas festivas más 
antiguas de la capital. Su origen está 
en la celebración de la victoria de las 
Navas de Tolosa en el año 1212, aun-
que los primeros documentos escri-
tos nos llevan al Siglo XIV  bajo el rei-
nado de Alfonso XI. 

A estos actos del Curpillos o Cor-
pus Chico se ha unido siempre la 
romería en Parral.  Un lugar vetado 
para la ciudad durante siglos,  por 
ser propiedad del Monasterio. 

Como curiosidad recordamos  que  
este día comenzó a ser considerado 
fiesta local en el año  1953, aunque 
sólo lo era media jornada. A partir 
del medio día tocaba volver al traba-
jo. No es hasta el año  1979 cuando 
ya se le considera fiesta con mayús-
cula, libre de trabajo para la mayor 
parte de los vecinos  y marcado en 
rojo en el calendario de la capital.  

Monasterio y Parral siempre han 
estado unidos hasta este año. Los 
trabajos de remodelación del par-
que han obligado a buscar una al-
ternativa para la celebración de las 
fiesta ̈ profana ̈ . El parque de la Quin-
ta en el espacio situado junto a Las 
Veguillas, será donde se desarrolle 
el evento el 7 de junio.  

eEL CURPILLOS 2024 SERÁ 
EN LA QUINTA. Es el acuerdo al 
que  se llegó el pasado mes de no-
viembre con todas las partes implica-
das: Ayuntamiento de Burgos (equi-
po de Gobierno y oposición), Policía 
Local, Bomberos y la Federación de 
Fajas, Blusas y Corpiños.  En este área 
se situarán las 36 peñas que partici-
pan en la Jira . Un espacio capaz  de 
dar cobijo a las 30.000 personas que 
acudieron el pasado año a la fiesta.   

Una zona que ha sido  elegida por 
considerar que mantenía lo necesa-
rio para los festejos: equipamiento, 
sombra y accesibilidad.  

ePREPARATIVOS PARA EL 
‘NUEVO PARRAL’. Los preparati-
vos para la fiesta están en marcha. En 
el mes de marzo se inició la tala de 64 
chopos y tres castaños de indias situa-

El público podrá ir de Las 
Huelgas a La Quinta en 

bús directo en el Curpillos 
Se pretende facilitar que quienes acudan a la procesión lleguen 

fácilmente a la Jira en La Quinta / Los precios se mantienen

Instante de la fiesta del Parral de la edición de 2023 . TOMÁS ALONSO
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 La Asociación de Carniceros de Bur-
gos (GRECABUR) prepara la XI edi-
ción del concurso provincial de ham-
burguesas artesanales, que se ha con-
solidado como una tradición cu-
linaria en la provincia, para el próxi-
mo 28 de mayo a las 18:00 horas en 
la Escuela de Hostelería de Burgos. 

En esta ocasión, cuatro carnice-
rías de la provincia competirán por 

alzarse con el título de la mejor ham-
burguesa de Burgos. Participarán 
Carnicerías Sedano, ubicada en la 
calle Francisco Sarmiento nº 11; Car-
nicería Hnos. Rodríguez Ruiz, situa-
da en la calle Villalon, nº 36; y Car-
nicería Laura Ramos, en Alejandro 
Yagüe, nº 1; todas ellas de Burgos; 
junto con Carnicería Majosa, locali-
zada en Plaza Nava 1-2 de Lerma. 

Cada carnicería podrá presentar 

hasta tres tipos de hamburguesas, 
que serán evaluadas por un jurado 
especializado compuesto por una 
representante de la Asociación de 
Consumidoras UNAE, un cocinero 
de la Federación de Hostelería, un 
experto en gastronomía, un forma-
dor de la Escuela de Hostelería y Tu-
rismo de Burgos y un representante 
de la Federación de Empresarios de 
Comercio. 

El jurado degustará y valorará ca-
da propuesta, teniendo en cuenta 
criterios de sabor, presentación y ori-
ginalidad, para determinar cuál se-
rá la hamburguesa ganadora del Con-
curso Provincial de Hamburguesas 
Artesanales. 

La carnicería que obtenga el pri-
mer lugar no solo ganará el título 
provincial, sino que también repre-
sentará a Burgos en el próximo con-
curso autonómico a la Mejor Ham-
burguesa, organizado por la Fede-
ración Regional de Carniceros de 
Castilla y León. En este evento, los 
ganadores de los concursos provin-
ciales de la comunidad autónoma se 
enfrentarán para determinar la me-
jor hamburguesa de Castilla y León.

dos e la zona, con el objeto de ga-
rantizar la seguridad de los asis-
tentes tras el análisis del arbolado 
realizado por los técnicos del 
ayuntamiento.  Un  trabajo de sa-
neamiento, que conllevará la plan-
tación de nuevas especies a partir 
del «próximo otoño», el Ayunta-
miento de Burgos también con-
templan trasmoches y podas en 
más de 400 chopos, un tilo, un ár-
bol platanero y un castaño. 

 Son muchos los detalles para 
garantizar que la fiesta manten-
ga su esencia, por eso también 
desde el área de comercio han 
pensado en el tradicional merca-
dillo que desde hace algunos años 
acompañaba a la celebración del 
Parral en los aledaños del parque. 
Los puestos se ubicarán el próxi-
mo 7 de junio a lo largo del carril 
bici del paseo de La Quinta, en la 
zona rehabilitada y por la que an-
tes pasaba la carretera a Fuentes 
Blancas. Un complemento para 
darle cuerpo a la fiesta del Curpi-
llos. En 2023 se instalaron más de 
un centenar. 

eREHABILITACIÓN DEL  
PARQUE DEL PARRAL. Defi-
nitivamente, Patrimonio Nacional  
descartó formalmente la petición 
formulada por el Ayuntamiento 
de Burgos para que la fiesta del 
próximo siete de junio se celebre 
en su ubicación habitual, el par-
que de El Parral, aprovechando 
que las obras de remodelación no 
han comenzado todavía.  

La alcaldesa Cristina Ayala se 
mostraba contundente ante esta 
negativa, «lamentablemente han 
dicho que no, aunque creo que 
era una demanda unívoca de to-
da la sociedad». El argumento que 
ha dado Patrimonio es que quie-
ren que las obras comiencen lo 
antes posible. Aunque, la alcal-
desa aseguró que «no va a ser así».  

El equipo de gobierno insiste 
que van a ser contundentes y que 
la fiesta del Parral debe volver al 
parque una vez termine el proyec-
to de remodelación del espacio 
que quiere trasformar la imagen 
de la zona, según la conocemos.  

La obra de remodelación tie-
ne  prevista la inversión de apro-
ximadamente dos millones de 
euros. El objetivo es mejorar la 
parte ornamental del jardín, así 
como  la conservación  y aumen-
to de la biodiversidad, con una 
ampliación del arbolado y resal-
tar su valor histórico.  

Un proyecto que incluye la plan-
tación de 400 nuevos árboles y 
más de 1.200 metros cuadros de 
arbustos, instalación de riego au-
tomatizado en todas las zonas, 
mejora de los paseos, ilumina-
ción, creación  de nuevos circui-
tos e instalación de mobiliario 
urbano renovado.  Entre los nue-
vos elementos, que incluyen tam-
bién  carteles y fuentes, destaca 
una zona dedicada a los apara-
tos para la práctica de la caliste-
nia. Posteriormente, se coloca-
rán siete puertas como cerramien-
to del perímetro y del parque du-
rante la noche.

L. BRIONES  BURGOS 
Continúa el desfile de iniciativas 
alumbradas al calor de la can-
didatura burgalesa a Capital Euro-
pea de la Cultura en 2031 y, para la 
ocasión, monstruos y robot toman 
Gamonal. Tal cual, esculturas fan-
tásticas poblarán de la mano de la 
asociación La Casa Franca el tra-
mo recién peatonalizado de la ca-
lle Francisco Grandmontagne, que 
se convertía desde ayer mismo, 
hasta el domingo 2 de junio, en un 
«espacio de libertad creativa casi 
sin límites». 

Una veintena de figuras, «híbri-
dos antropomórficos» de diversos 
tamaños y formas, se repartirán 
por la zona, tanto en comercios co-
mo en la vía pública. Algunas luci-
rán la apariencia ideada para ellas 
por artistas locales y alumnos de 
la Escuela de Arte y Superior de Di-
seño de Burgos, centro colabora-
dor de la actividad; y otras -sin ser 
lienzo en blanco- servirán para de-
satar la vena artística de todos los 
paseantes que se animen a parti-
cipar. La organización ofrecerá los 
materiales necesarios para «re-in-
tervenir» en las esculturas. 

‘Presidirá’ el Festival Monsbot, 
que así se denomina esta cita que, 
a modo de prueba piloto, nacía en 
Toledo en 2022, una gran pieza de 
dos metros de alto, por dos de an-
cho y por dos de largo «de estilo di-
ferente, mucho más robótica que 
las pequeñas y con luz LED incor-
porada», avanzaba en la presenta-
ción del evento Jorge de la Cruz, es-
cultor, licenciado en Bellas Artes y 
fundador de La Casa Franca en 2011. 

Esta obra de gran tamaño la fir-
ma Ausgang Studio,  formación in-
tegrada por Alex Zelina y Radovan 
Dranga, dos artistas eslovacos ubi-
cados en Berlín y Bratislava. No es 
la única colaboración con creado-
res europeos, pues a los citados se 
suma la propuesta de Thomas de 

Rijk, de Países Bajos, autor de la 
imagen virtual del festival. 

De la Cruz explicó que aunque 
se trata de una segunda edición, 
cada cita es única, pues se adapta 
al espacio elegido para su desarro-
llo. Destacó además que, más allá 
del lugar y la forma, el objetivo de 
fondo «es propiciar una libertad to-
tal de pensamiento en la gente con 
la excusa del arte» al permitir que 
se usen las figuras instaladas para 
«desarrollar temas de todo tipo, de 
género, de identidad, de naturale-
za, de ecosistema... Al final son los 
intereses de las personas que par-
ticipen los que se materializarán 
de manera abstracta y creativa». 

A la ‘deslocalización’ del es-
cenario artístico, que se desplaza 
del centro urbano para asaltar el 
corazón del populoso barrio de Ga-
monal, se añade como elemento 

distintivo la inclusividad que su-
pone que cualquiera pueda apor-
tar y sumarse y la cooperación con 
el entorno. Y es que la iniciativa 
cuenta con el firme respaldo y la 
implicación de la agrupación de 
comerciantes Zona G. Hasta ocho 
establecimientos de la zona pres-
tan su escaparate para la ocasión. 

Borja García, representante de 
la asociación, aseguraba que se 
lanzaron sin pensarlo a colaborar, 
pues el festival encaja a la perfec-
ción con la apuesta de convertir el 
distrito en un ‘Barrio de Genios’, tal 
y como se denomina la línea de in-
tervenciones artísticas impulsa-
das por la entidad en distintos ele-
mentos urbanos. 

Por su parte, el presidente de Pro-
Burgos, César Barriada, recordaba 
que la convocatoria de proyectos 
de Burgos 2031 ha generado un en-

tramado de siete propuestas -Mons-
bot entre ellas- que involucra crea-
dores del sector artístico burgalés 
con artistas europeos de diferen-
tes países. 

Los proyectos elegidos tienen ob-
jetivos que generan una ‘Dimensión 
Europea’. «Todos plantean de algu-
na forma el trabajo colaborativo con 
artistas europeos, la descentraliza-
ción de la programación, el uso de 
los espacios públicos y su rena-
turalización, la inclusión social, la 
generación de nuevos públicos, la 
participación ciudadana, la hibrida-
ción entre la cultura y la industria o 
el diseño intergeneracional de pro-
puestas», detallaba, para subrayar 
que en conjunto se trata de «una in-
mejorable oportunidad para poten-
ciar el tejido y talento cultural bur-
galés, generando lugares de encuen-
tro y participación».

Los monstruos sorprendían ayer a los paseantes en Grandmontagne. Será su territorio hasta el domingo. T. ALONSO

Monstruos y robots toman Gamonal 
esta semana con el festival Monsbot 
Francisco Grandmontagne será un espacio de «libertad creativa casi sin límites»

Cuatro carnicerías compiten por el título 
de Mejor Hamburguesa de Burgos  
Tres de los participantes son de la capital y el cuarto, de Lerma
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LORETO VELÁZQUEZ  ARANDA 
Con 200 hectáreas de campos de la-
vanda, Caleruega ha sumado un nue-
vo atractivo turístico que ahora se 
potencia con la primera edición del 
LavandaFest. El nuevo evento de la 
Ribera del Duero tendrá lugar el fin 
de semana del 13 y 14 de julio y to-
das las actividades serán gratuitas. 

A fin de ofrecer una experiencia 
inolvidable llena de música, cultura 
y naturaleza, y pensando en toda las 
edades, el festival contará con la par-
ticipación de artistas emergentes de 
proyección nacional como Under-
Wallace, Jean Pierre y Arroz Catali-
na. Además, gracias a la colabora-
ción de Planeta Sonoro, se presen-
tarán actuaciones de renombre co-
mo Soleá Morente y Siloé. Estos con-
ciertos, que se realizarán en diversos 
escenarios al aire libre, ofrecerán una 
variada gama de estilos musicales 
para todos los gustos. 

El ambiente festivo se verá enri-
quecido con un mercado de artesa-
nía que estará animado por la Cha-
ranga Estraperlo. Los más pequeños 
podrán disfrutar de la magia y el hu-
mor de la actuación de malabares y 
clown de la Cia Kicirke. 

Para los amantes de la cultura re-
gional, el grupo Tierras de Arauzo 

ofrecerá bailes tradicionales que 
«reflejan la rica herencia de nues-
tra tierra». Además, habrá exposi-
ciones sobre la belleza y la historia 
de la lavanda, así como visitas guia-
das a los campos de lavanda en ple-
na floración. 

La Fundación Oxígeno organiza-
rá talleres medioambientales y char-
las divulgativas, fomentando la con-
ciencia ecológica y la sostenibi-
lidad. Los visitantes también podrán 
participar en sesiones de fotos para 

capturar los momentos más memo-
rables del festival. 

Una variada zona de foodtrucks es-
tará disponible para que los asisten-
tes disfruten de una amplia oferta 
gastronómica, desde platos tra-
dicionales hasta opciones más mo-
dernas y variadas. 

Todas las actividades del festival se 
desarrollarán entre las plazas de San 
Sebastián, Santo Domingo, calle San-
to Domingo de Guzmán, calle Obis-
po y la campa de la plaza del Cid.

La lavanda, protagonista indiscutible de una nueva propuesta cultural. ECB

Caleruega busca sorprender 
con su primer  LavandaFest 
El evento, previsto para mediados de julio, contará  con música 
en directo, un mercado de artesanía y actividades para niños

  BURGOS 
Un motorista falleció ayer tras una 
colisión con una furgoneta en el 
kilómetro 19 de la carretera CL-117 
en Palacios de la Sierra. El centro 
de emergencias del 112 recibió una 
llamada a las 11 horas alertando 
del accidente y requiriendo asis-
tencia para el herido, inconscien-
te en la calzada después de coli-
sionar con una furgoneta.  

El 112 avisó a la Guardia Civil 
de Tráfico de Burgos y al Sacyl, 
que envió una ambulancia de so-
porte vital básico y personal sa-
nitario de Atención Primaria del 
centro de salud de Quintanar de 
la Sierra, además movilizar un 
helicóptero sanitario. Sin embar-
go, el vuelo se anuló minutos más 
tarde al confirmarse el deceso del 
motorista.  

El fallecido es Santiago Abad, 
vecino de Quintanar y una per-
sona muy conocida en la comar-
ca por su vinculación con la Re-
al Cabaña de Carreteros. 

Por otro lado, tres personas re-
sultaron heridas en un acciden-
te de tráfico en la carretera N-122, 
en el punto en que se cruza con 
el final de la autovía A-11, en la lo-
calidad ribereña de Fresnillo de 
las Dueñas.  

Según la información difundi-
da por el 112 y  recogida por Eu-
ropa Press, el siniestro se produ-
jo poco antes de las 8:40 horas 
en el kilómetro 262 de la mencio-
nada vía. El accidente se produ-
jo a raíz de la colisión entre dos 
turismos y se requirió asistencia 
médica para dos mujeres, heri-
das leves, de 43 y 19 años. Una 
vez recibido el aviso, se comuni-
có el incidente a la Guardia Civil 
de Tráfico y a Emergencias Sani-
tarias del Sacyl.  

Finalmente, los facultativos 
atendieron a tres personas, ya 
que también se encontraba he-
rido un joven de 25 años. Des-
pués de ser atendidos en el lugar, 
acabaron siendo trasladados al 
hospital Santos Reyes de Aran-
da de Duero en ambulancia de 
soporte vital básico.  

ACCIDENTE EN LA A-1  
Antes de estos dos sucesos, hubo 
otro accidente -en este caso sin he-
ridos- en torno a las 7 y media de 
la mañana en la autovía A-1 a la al-
tura de Oquillas. En este caso, un 
autobús se salió de la vía chocan-
do contra el quitamiedos.  

El siniestro tuvo lugar en el 
kilómetro 176, en sentido Madrid. 
Tras tener constancia de lo suce-
dido, el 112 informó a la Guardia 
Civil de Tráfico. Sin embargo, al 
final no fue necesario cortar nin-
gún carril a la circulación, según 
recoge Ical.

Un muerto y 
tres heridos en 
dos accidentes 
en la Sierra y  
la Ribera

D. SANTAMARÍA  BURGOS 
El Grupo de Rescate y Salva-
mento de la Junta de Castilla y 
León localizó ayer, a media ma-
ñana, al hombre de 78 años que 
se encontraba en paradero des-
conocido desde el domingo en 
Merindad de Montija. Tras ser 
localizado desde el aire a me-
dio kilómetro de Loma de Mon-
tija, el anciano fue trasladado 
al centro de salud de Espinosa 
de los Monteros.  

Fue la Guardia Civil la que 
notificó la desaparición de es-
te hombre el domingo por la 
noche. En vista de que la bús-
queda nocturna no había dado 
sus frutos, la familia denunció 
su desaparición por la maña-
na. Según fuentes consultadas 
por este periódico, se creía que 
«no ha podido ir muy lejos» y 
así fue. 

Al no haber ni rastro del va-
rón, el Instituto Armado puso 
en marcha un amplio un amplio 
operativo a primera hora de la 
mañana movilizando numero-
sos medios de Protección Civil. 
Entre ellos, el helicóptero del 

Grupo de Rescate y Salvamen-
to, que finalmente dio con el de-
saparecido, y voluntarios de Me-
dina Pomar y Burgos Norte. Tam-
bién se pidió colaboración al 
Ejército del Aire, que cuenta con 
una base en Lunada. 

Después de que varias patru-
llas de la Guardia Civil se pu-
sieran en marcha toda la noche 
tratando de localizar al hom-
bre, estaba prevista la incorpo-
ración de un puesto de mando 
avanzado y de la unidad de dro-
nes Fénix de la Agencia de Pro-
tección Civil y Emergencias, así 
como el apoyo por tierra de 
agentes medioambientales de 
la Junta de Castilla y León. Afor-
tunadamente, el operativo se 
desactivó tras confirmarse que 
el varón se encontraba sano y 
salvo. 

Localizan 
sano y salvo    
a un anciano 
desaparecido 
en Merindades

La Feria del Vino de Sotillo vuelve a 
apostar por la carrera entre barricas 
La cita tendrá lugar el 1 y 2 de junio en la Cuesta de San Jorge

L. VELÁZQUEZ  ARANDA 
Es una de las iniciativas más espera-
das de junio en la Ribera del Duero. 
Sotillo de la Ribera celebra la quinta 
edición de la Feria Sotillo, el Vino y Yo, 
el 1 y 2 de junio, aunando deporte, mú-
sica, baile y buen vino.  

Se trata de una iniciativa organiza-
da por la Comisión Cuesta de San Jor-
ge y  la Asociación Cultural El Soto que 
busca poner en valor el extraordina-
rio conjunto de bodegas y lagares tra-
dicionales magníficamente conser-
vado en la localidad desde los siglos 
XVI y XVII.  

Entrados en materia, este año par-
ticipan 10 bodegas: seis de Sotillo de 
la Ribera, tres del municipio de La Agui-
lera y una de Gumiel de Mercado. 

El espacio elegido será la Cuesta de 
San Jorge, un cerro histórico de bode-
gas subterráneas, lagares y merende-
ros y todo un símbolo de convivencia 
gracias a las 40 peñas y las familias 
que mantienen este patrimonio, «for-
mado por una red de 90 lagares y otras 
tantas bodegas subterráneas que su-
man en longitud más de tres kilóme-

tros y que hablan de una intensa ac-
tividad vinícola en la localidad desde 
el siglo XVI». 

Para participar en la Feria solo hay 
que comprar una copa grabada y un 
portacopas que otorgará el derecho a 
degustar cuatro vinos y cuatro tapas, 
si bien los asistentes podrán también 
adquirir otros vinos o productos ali-
menticios en los puestos habilitados. 

Del mismo modo, se podrán vi-
sitar de manera gratuita todas las bo-
degas tradicionales que se encuen-
tren abiertas ese día y disfrutar del 
gran ambiente que se crea durante to-
da la mañana en el cerro de San Jor-
ge. Como actividades complementa-
rias habrá actuaciones folclóricas y 
posibilidad de hacer una visita guia-
da a la iglesia de la localidad. 

Pero la Feria Sotillo, el Vino y Yo tie-
ne otro aliciente: la organización el día 
anterior (sábado 1 de junio) de una Ca-
rrera entre Bodegas muy particular, 
porque es la única que ofrece a los par-
ticipantes disputar la prueba corrien-
do entre barricas, a 30 metros de pro-
fundidad, ya que parte de los cinco ki-

lómetros de recorrido se desarrolla en 
las galerías subterráneas de las bode-
gas históricas. 

Hay dos categorías: Absoluta, que 
comienza a las 19.00 horas, y otra in-
fantil, a partir de las 18:30 horas. Las 
inscripciones se deben hacer en el QR 
de la prueba, de forma anticipada has-
ta el 29 de mayo, con un precio de 7 
euros, y el mismo sábado, a 10 euros. 

Para lo que no estén interesados en 
correr, ese mismo sábado se ha orga-
nizado a las 18.00 horas una cata de 
vinos espumosos dirigida por la su-
miller Pilar Cruces, que tendrá lugar 
en la bodega histórica de La Narda. 

Como actividad paralela a la feria, 
la Comisión organiza un Concurso de 
Vinos de Cubillo en los que se retan 
los elaboradores particulares del mu-
nicipio. Este año se han establecido 
cuatro categorías: Blanco (joven y con 
barrica), Clarete, Tinto Joven y Tinto 
Crianza, y hasta ahora se han apun-
tado 51 muestras que serán catadas 
por un jurado. Los premiados se da-
rán a conocer el domingo 2 de junio 
en el inicio de la Feria del Vino.

Operativo de búsqueda. JCYL
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Cuentas ve «falta de coordinación» de la 
Junta en la gestión de los fondos UE 
L El consejo que preside Amilivia recomienda establecer una base de datos centralizada / El PP defiende 
que la Comunidad ha hecho los deberes frente a un PSOE que censura la «falta de transparencia»

R. G. VALLADOLID 
La gestión de los fondos europeos 
Next Generation de la Unión Euro-
pea por parte de la Junta de Castilla 
y León presenta, en algunos aspec-
to, «falta de coordinación». Esa es 
una de las conclusiones que el Con-
sejo de Cuentas, la entidad presidi-
da por Mario Amilivia, refleja en su 
informe relativo a la fiscalización del 
plan de recuperación en la Comuni-
dad y que se puso de manifiesto du-
rante su comparecencia ante la Co-
misión de Economía y Hacienda de 
las Cortes. 

En el caso del informe sobre la Jun-
ta, el periodo de estudio se extiende 
entre el 1 de enero de 2021 y el 31 de 
mayo de 2022, motivo por el que Ami-
livia señaló que, dado que la Comu-
nidad «aún no disponía de margen 
de reacción para la corrección de 
aquellas cuestiones que contri-
buyeran a una mejora de la gestión 
del mecanismo»,  la auditoría se plan-
tea como  «sistema de alerta tempra-
na para detectar las oportunidades 
de mejora al inicio de la implemen-
tación del plan». 

En ese proceso, el presidente del 
Consejo de Cuentas, aseguró que 
«durante la fiscalización, se per-
cibió un impulso en el proceso de 
implementación de algunas de las 
medidas analizadas» y que, incluso, 
con posterioridad «se han seguido 
produciendo progresos», lo que le 
llevó a afirmar que  «las entidades 
responsables fueron evolucionan-
do y mejorando». 

No obstante, y dentro de las 48 
conclusiones elaboradas por el Con-
sejo de Cuentas en el informe de 
Cuentas relativo a la fiscalización en 
el ámbito autonómico del cumpli-
miento de la obligación de implan-
tar un plan de medidas antifraude 
ligado al Fondo de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia, Ami-
livia reconoció que la Junta no con-
taba con «un instrumento único y 
formal de planificación estraté-
gica» para gestionar los subproyec-
tos asignados por una cuantía de 
1.655 millones de euros para la Co-
munidad, y que tampoco «había uni-
formidad en la elaboración de la pla-

nificación estratégica de las subven-
ciones» ni en la elaboración de los 
planes anuales de contratación. 

A TRAVÉS DEL PORTAL WEB 
Toda la información, sostuvo Amili-
via, se canalizó «principalmente a 
través del portal web» y dividido por 
consejerías y no desde un punto de 
vista unitario, como tampoco cons-
taban «instrucciones, orientaciones 
o guías» para el personal de la Jun-
ta desplegado para la gestión de es-
tos fondos, que ascendía, a 31 de ma-
yo de 2022, a 537 empleados de los 
que el 15% correspondía a nuevas in-
corporaciones, informa Ical. 

Esa «falta de coordinación» que 
apuntó Amilivia también se produ-
jo en las pruebas de autoevaluación 
de la gestión de los fondos, con la 
única excepción de la Gerencia de 
Servicios Sociales que realizó «un 
análisis exhaustivo de los riesgos de-
tectados». Pese a ello, el presidente 
del Consejo de Cuentas sí confirmó 
que existe un código en cada proyec-

to que lo vincula directamente con 
su fuente de financiación y permite 
«realizar un seguimiento de los fon-
dos procedentes del mecanismo». 

Esa «falta de coordinación» que 
apuntó Amilivia también se produ-
jo en las pruebas de autoevaluación 
de la gestión de los fondos, con la 
única excepción de la Gerencia de 
Servicios Sociales que realizó «un 
análisis exhaustivo de los riesgos de-
tectados». Pese a ello, el presidente 
del Consejo de Cuentas sí confirmó 
que existe un código en cada proyec-
to que lo vincula directamente con 
su fuente de financiación y permite 
«realizar un seguimiento de los fon-
dos procedentes del mecanismo». 

A raíz de esta conclusión Ami-
livia también trasladó tres recomen-
daciones. Por un lado, defendió que 
la Junta, a través de la Dirección Ge-
neral  de Presupuestos, Fondos Eu-
ropeos y Estadística «debería desa-
rrollar una base de datos centra-
lizada de toda la información relati-
va a la gestión del mecanismo de re-

cuperación, como órgano técnico, y 
que sirva, además, de apoyo a los 
gestores participantes en el plan». 

En segundo lugar, el Consejo de 
Cuentas de Castilla y León sostiene 
también que las seis consejerías que 
habían evaluado sus necesidades de 
recursos humanos en la gestión del 
plan debería incluir en sus planes de 
formación «el contenido necesario 
para que su personal disponga del 
adecuado conocimiento sobre la ges-
tión de estos fondos». Es más, para 
aquellas carteras que no lo han he-
cho, la institución aboga por «eva-
luar sus necesidades de personal pa-
ra poder, posteriormente, planificar 
y cubrir las carencias de formación». 

Y, como tercer punto, el organis-
mo que preside Mario Amilivia re-
comienda a las consejerías, «como 
entidades ejecutoras del Plan de Re-
cuperación», que «deberían valorar 
la creación de unidades especia-
lizadas en las particularidades de es-
ta gestión para que los funcionarios 
en ellas integrados puedan compar-

tir sinergias y conocimiento y que el 
adquirido no se pierda». 

PLANES ANTIFRAUDE 
Asociado a este primer informe, Ami-
livia también presentó otro relativo 
a la elaboración de planes de lucha 
contra el fraude sobre la gestión de 
estos fondos en las entidades loca-
les y diputaciones de Castilla y Le-
ón, para lo que se fiscalizó la actua-
ción de 27 organismos de la Comu-
nidad: las nueve diputaciones, las 
nueve capitales de provincias, y otros 
nueve ayuntamientos que, en total, 
recibieron fondos por valor de 64,7 
millones de euros entre el 1 de octu-
bre de 2021 y el 31 de marzo de 2022. 

El presidente del Consejo de Cuen-
tas resaltó que todas las diputacio-
nes y capitales de provincia aproba-
ron un Plan de Medidas Antifraude, 
así como Aranda de Duero y Medi-
naceli entre los otros nueve ayunta-
mientos estudiados, pese a que So-
lana de Rioalmar, Sahagún, Bárce-
na de Campos, Arapiles, Fuente de 
Santa Cruz, Traspinedo y Fuen-
tesaúco no lo hicieron así. 

De entre los planes de medidas 
antifraude, 13 entidades los aproba-
ron dentro del plazo previsto, y sie-
te lo hicieron fuera de plazo, además 
de que, algunos de ellos, no lo remi-
tieron al Servicio Nacional de Coor-
dinación Antifraude. No obstante, 
Amilivia sí destacó que «con carác-
ter general, las entidades definieron 
en sus planes el conflicto de intere-
ses» y todas constituyeron un comi-
té o comisión antifraude «a excep-
ción de los ayuntamientos de Palen-
cia, Zamora y Aranda de Duero». 

También valoró que «la mayoría 
de las entidades adoptaron me-
didas para garantizar la confiden-
cialidad, tanto del denunciante co-
mo del denunciado», y que se ha pre-
visto «revisar todos aquellos proyec-
tos o líneas de acción que hayan po-
dido estar expuestos al fraude» para, 
de ser así, retirarlos. 

El informe concluye con un total 
de nueve recomendaciones que in-
cluyen la adopción de «algún tipo de 
medida para lucha contra el fraude» 

El presidente del Consejo de Cuenta, Mario Amilivia (izda,) presenta en las Cortes los informes. ICAL

PASA A PÁGINA SIGUIENTE



10 EL CORREO DE BURGOS. Martes 28 de mayo 2024

CASTILLA Y LEÓN

en los siete municipios estudia-
dos que no cuentan con un plan, 
la remisión de todos los planes 
al Servicio Nacional de Coordi-
nación Antifraude, la realización 
de una evaluación de riesgos o 
la habilitación de un canal de de-
nuncias externo, entre otras. 

EL PP SE DEFIENDE 
El Partido Popular defendió ayer 
que la Junta de Castilla y León y 
las entidades locales de la Comu-
nidad «han hecho los deberes» 
tanto en la gestión de los fondos 
europeos Next Generation como 
en la planificación de medidas 
antifraude durante su ejecución, 
pese a lo que el PSOE acusó al 
Gobierno autonómico de no in-
teresarse por estos fondos «por 
envidia política» y ejecutarlos con 
«falta de transparencia». 

Así lo apuntaron los portavo-
ces de ambos grupos, en decla-
raciones recogidas por Ical, du-
rante el turno de intervención de 
las formaciones con representa-
ción en el Parlamento autonómi-
co tras la presentación de los in-
formes sobre fiscalización en la 
implantación de medidas anti-
fraude de Junta, diputaciones y 
ayuntamientos llevada a cabo 
por el presidente  Amilivia. 

En su intervención, la procu-
radora ‘popular’ María Ángeles 
Prieto defendió la actuación de 
las instituciones de Castilla y Le-
ón en la ejecución de estos fon-
dos pese a la «enorme dificultad» 
de no contar, durante el periodo 
fiscalizado (de enero de 2021 a 
mayo de 2022), con la ayuda de 
la plataforma estatal CoFFEE, 
destinada a dar servicio a los or-
ganismos europeos en la gestión 
y ejecución de los fondos Next 
Generation. 

Según Prieto, la falta de ope-
ratividad de este sistema impidió 
«el cumplimiento total» por parte 
de Castilla y León de la ejecución 
total del dinero «en el periodo es-
tablecido», pero defendió igual-
mente que la Junta tomó «las me-
didas precisas» para ajustar recur-
sos humanos y financieros al plan, 
así como la elaboración de un con-
junto de medidas antifraude que 
«la mayoría de entidades» de la 
Comunidad recoge. 

Todo ello pese a la «falta de 
transparencia en la gestión de las 
ayudas» de la que acusó al Go-
bierno de España, que además 
se «demoró para aplicar los con-
troles»  y tuvo «poca colabora-
ción con las comunidades», pe-
se a que «son fondos europeos, 
no de Pedro Sánchez». 

Precisamente de  «falta de trans-
parencia»  acusó a la Junta el pro-
curador socialista Juan Luis Ce-
pa, portavoz del PSOE, por «no 
mostrar las vergüenzas de que 
sus presupuestos se han amplia-
do gracias a estos fondos» en ma-
terias como la teleasistencia, la 
adquisición de ordenadores o la 
puesta en marcha de los servi-
cios de radioterapia en los hos-
pitales donde aún faltaba.

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

D. GONZÁLEZ / R. GARCÍA 
VALLADOLID 

El buen funcionamiento del siste-
ma sanitario es la eterna batalla, 
o al menos la más dura, que afron-
ta la Consejería de Sanidad en Cas-
tilla y León. Y en todas las provin-
cias de la región, incluida Burgos, 
de la que Francisco Igea se encar-
gó ayer de reflejar cuál es la reali-
dad que existe en su hospital tras 
contradecir la «evolución favora-
ble» expuesta por Roberto Saiz, de-
legado territorial del Ejecutivo au-
tonómico en la provincia burgale-
sa, con una subida en las listas de 
espera, menos actividades en Aten-
ción Primaria y médicos traba-
jando sin la titulación oficial. 

«Los números es lo que tienen, 
es que son objetivos», defendió el 
procurador por Valladolid en las 
Cortes de Castilla y León, para a 
renglón seguido poner de mani-
fiesto que mientras en 2021 se rea-
lizaron en la provincia de Burgos 
2.209.000 consultas de Atención 
Primaria y Medicina de Familia, en 
2023 esa cifra descendió hasta 
1.867.000 consultas. «350.000 me-
nos», como resumió Igea cuestio-
nando esa «evolución favorable» 
esgrimida por Saiz. 

«El total de la actividad», conti-
nuó Igea en el mismo sentido, pa-

só de 4,2 millones a 3,3 millones, 
incluyéndose aquí las consultas de 
enfermería y otras actividades de 
esta parte del sistema sanitario. «Ha 
bajado casi un millón la actividad 
en Atención Primaria», concretó el 
procurador del Grupo Mixto. 

«Esto ha repercutido en un in-
cremento de las derivaciones», con-
tinuó también el parlamentario, a 
lo que agregó que «las primeras 
consultas en Atención Hospitala-
ria han pasado de 173.000 en 2021 
a 196.000, 20.000 más». «Y las ur-
gencias no ingresadas pasaron de 
142.000 a 172.000, 30.000 más», 
apostilló. «¿Exactamente qué es lo 
que le parece positivo? Porque es-
toy perdido con los números. ¿Qué 
le parece positivo? ¿Qué ustedes 
deterioren Atención Primaria?», 
cuestionó. 

Así, durante su intervención, Igea 
puso de manifiesto que «eso es lo 
que está ocurriendo en nuestra sa-
nidad», y cargó contra el delegado 
territorial de la Junta en Burgos y 
contra todo el Ejecutivo autonó-
mico. «Ustedes se empeñan en de-
gradar la Atención Primaria», re-
prochó. 

Por otro lado, el procurador del 
Grupo Mixto también mostró sus 
dudas acerca de las contrataciones 
de médicos que se han llevado a 

cabo en la sanidad burgalesa. «Es 
cierto que han contratado veinte 
personas más, de 586 a 606», reco-
noció Francisco Igea, pero pregun-
tó a Saiz si le podía decir «cuántos 
de estos tienen el título de Medi-
cina Familiar y Comunitaria». «¿Me 
puede decir cómo es posible que 
habiendo más facultativos haya 
menos consultas, más derivacio-
nes, más urgencias a los hospita-
les no atendidas si no es por la pro-
gresiva degradación de la Atención 
Primaria a la que ustedes intentan 
poner parches ineficaces?», inci-
dió. 

Ya en otra parte de su interven-
ción, Igea volvió a centrar su críti-
ca a la gestión de la Junta en Bur-
gos en el sistema sanitario, y de-
fendió que «la evolución de la sa-
nidad pública en Burgos, como en 
el conjunto de la Comunidad, es 
un absoluto desastre». Pasó así a 
enumerar que «se ha incrementa-
do la gripe en un 25%, las infeccio-
nes respiratorias agudas graves en 
un 32% y las enfermedades de trans-
misión sexual entre el 50% y el 
100%». Y a ellos contribuye, en opi-
nión de Igea, que «mantienen los 
mismos modelos residenciales que 
hacen que de los brotes epidémi-
cos, cinco de doce se hayan produ-
cido en geriátricos», finalizó.

Igea ‘destapa’ la sanidad en Burgos: «Es 
una vergüenza que oculten los datos» 
El procurador del Grupo Mixto arremete contra el delegado territorial de la Junta en la 
provincia burgalesa: «¿Qué le parece positivo? ¿Qué deterioren Atención Primaria?»

VALLADOLID 
El Sindicato de Enfermería Satse pi-
dió ayer a la Gerencia de Asistencia 
Sanitaria del Área del Bierzo que las 
nuevas taquillas para el personal del 
Hospital del Bierzo, en Ponferrada, 
cumplan con la normativa de seguri-
dad y salud en el trabajo. 

Así lo trasladaron ayer tras recibir 
«numerosas quejas» de los enferme-
ros del Hospital del Bierzo porque las 
nuevas taquillas para el personal «no 
cumplen la legislación vigente en ma-
teria de seguridad y salud en el tra-
bajo» porque, debido a sus reduci-
das dimensiones y a su forma en ele, 
no permiten tener espacio suficien-
te para separar la ropa sucia de la lim-
pia. 

En este sentido, el sindicato hizo 
alusión al Real Decreto 486/1997, de 
14 de abril, por el que se establecen 
las disposiciones mínimas de segu-
ridad y salud en los lugares de tra-
bajo, de forma que «los armarios o 
las taquillas para la ropa de trabajo 
y para la de calle estarán separados 
cuando ello sea necesario por el es-
tado de contaminación, suciedad o 

humedad de la ropa de trabajo». 
Satse explicó que un lugar como 

es un hospital, donde se está en con-
tacto con numerosas sustancias quí-
micas y agentes biológicos, debe con-
tar con las instalaciones «necesarias 
y suficientes» para evitar todo ries-
go de contaminación. Además, apun-
taron que «si en un espacio tan redu-
cido se almacenan uniformes y cal-
zado de trabajo sucios o que puedan 
estar contaminados junto a la ropa 
limpia de calle, esto supone un ries-
go para la salud de las enfermeras y 
el resto de la población». 

Por todo ello, el Sindicato de En-
fermería Satse pidió a la Gerencia de 
Asistencia Sanitaria del Área del Bier-
zo que adopte lo antes posible las 
medidas oportunas para corregir es-
ta situación y advirtió que, de no so-
lucionarse, denunciará los hechos 
ante la Inspección de Trabajo, infor-
ma Ical. 

Por otro lado, la directora general 
de Asistencia Sanitaria y Huma-
nización de la Junta de Castilla y Le-
ón, Silvia Fernández, aseguró que el 
Servicio de Oncología en el Hospital 

del Bierzo está garantizado mientras 
se terminen de cubrir las plazas va-
cantes tras la resolución del proceso 
de estabilización, cuyos profesiona-
les tienen un mes de plazo para to-
mar posesión. Fernández mandó un 
mensaje de tranquilidad a todos los 
enfermos de cáncer que la pasada se-
mana se quedaron sin consulta, un 
día, debido a la baja de dos profesio-
nales.  

La directora general de Asistencia 
Sanitaria visitó ayer El Bierzo, don-
de recordó que ya se están cubrien-
do las consultas con oncólogos lle-
gados desde León y Valladolid y a lo 
largo de esta semana se completará 
con otros profesionales de diversos 
centros hospitalarios, como el de Sa-
lamanca, hasta alcanzar los cuatro 
médicos que habitualmente pasan 
consulta. Será así hasta que se cu-
bran las plazas vacantes y se re-
incorpore el profesional que está de 
baja. El otro ya está de nuevo traba-
jando.  

«Trasladar tranquilidad por una si-
tuación generada la pasada semana, 
puntual, en relación con la Oncolo-

gía médica en el Bierzo. El primer 
mensaje es que seguimos garanti-
zando la asistencia sanitaria en esta 
especialidad. No tienen  que tener 
miedo, vamos a garantizar todos los 
tratamientos y garantizar el nú-
mero de efectivos suficientes», dijo 
Fernández.  

Por otro lado mostró su pleno apo-
yo al equipo directivo del Hospital del 
Bierzo y censuró las críticas a la ge-
rente de Asistencia Sanitaria del Bier-
zo, Pilar Fernández Ampudia. «Quie-
ro expresar el más profundo respal-
do al equipo directivo del Hospital 
que lleva trabajando incesantemen-
te en garantizar las agendas y que 
nadie se quedara sin tratamiento. Me 
parece muy poco apropiado las des-
calificaciones personales que han he-
cho determinadas personas respec-
to a la gerente del Bierzo», aseguró.  

En cuanto al concurso de trasla-
dos, por el que se han marchado dos 
oncólogos de la comarca, la respon-
sable sanitaria recuerda que los pro-
cesos selectivos «son un derecho la-
boral». «La situación imprevista ha 
sido la baja, no el concurso de tras-
lados. Seguiremos trabajando para 
garantizar la actividad. Los nuevos 
médicos tienen 30 días para tomar 
posesión. Mientras tanto no habrá 
ningún paciente que se quede sin tra-
tamiento», insistió.

El Banco Europeo de 
Inversiones (BEI), que es el 
gran brazo financiero de la 
Unión Europea, firmó este 
lunes un préstamo de 120 
millones de euros con la Junta 
de Castilla y León. La inversión 
se destinará a la renovación y 
ampliación de una serie de 
hospitales y centros de salud 
públicos en las ciudades de 
Valladolid, Salamanca, 
Palencia, Soria y Aranda de 
Duero (Burgos). 

Las actuaciones que se 
llevarán a cabo incluyen la 
construcción de dos centros de 
atención primaria, adscritos a 
los Hospitales Clínicos 
Universitarios de Valladolid y 
Salamanca; la renovación y 
extensión del Hospital Río 
Carrión de Palencia; la 
segunda fase de la construc-
ción del Hospital de Santa 
Bárbara de Soria; y la 
edificación del nuevo Hospital 
de Aranda de Duero, en la 
provincia de Burgos, informa 
Ical.

120M€ DEL BEI 
PARA HOSPITALES Y 
CENTROS DE SALUD

Satse exige que las nuevas taquillas del 
Hospital del Bierzo cumplan la normativa
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Mañueco culpa a Sánchez 
de nombrar a Puente «para 
que sintamos vergüenza» 
El presidente del PP de Castilla y León critica en Aranda de Duero 
que el líder socialista recorte presupuestos para la Comunidad

L. VELÁZQUEZ ARANDA 
El presidente de Castilla y León, Al-
fonso Fernández Mañueco, sostie-
ne que lo único que ha hecho el go-
bierno de Pedro Sánchez por Casti-
lla y León es  «recortar los presupues-
tos que se destinan a nuestra tierra» 
y «nombrar de ministro a Puente pa-
ra que todos sintamos vergüenza de 
lo que hace y de lo que dice». 

El presidente del PP en la Comuni-
dad asegura que Óscar Puente es la 
persona que «se encarga de paralizar 
las obras» como la N-122 o el Tren Di-
recto Madrid- Aranda de Duero-Bur-
gos.  «Esas son las políticas del PSOE: 
quieren guardar en el cajón del olvido 
obras tan importantes como el Tren 
Directo, que nos parece crucial, nos pa-
rece fundamental, o también la Auto-
vía del Duero; quieren demonizar el 
sector del vino tan importante en Cas-
tilla y León y especialmente aquí en La 
Ribera, que es el orgullo no solo de es-
ta tierra, sino de toda España», defien-
de. Recuerda, además, que el PP está 
siempre «con los agricultores, con los 
ganaderos, con la industria agroali-
mentaria y con el sector del vino». 

Mañueco participó ayer en un acto 
electoral en Aranda de Duero donde 
adelantó que Alberto Núñez Feijóo par-
ticipará el 4 de junio en el acto central 
de la campaña de Castilla y León, que 
tendrá lugar en Valladolid. «Vendrá, co-
mo siempre, a acompañar a Castilla y 
León y os invito a todos los que estáis 
aquí para que estemos acompañán-
dole a él», animó ante el medio cente-
nar de afiliados y simpatizantes ‘po-
pulares’ que se congregaron en la pla-
za de la Constitución, entre los que se 
encontraba el consejero de Sanidad, 
Alejandro Vázquez; el presidente de la 
Diputación de Burgos, Borja Suárez; 
los senadores Javier Lacalle y Raquel 
González; así como el diputado Ángel 
Ibáñez y alcaldes de la comarca. 

A sabiendas de que las previsiones 
apuntan a una menor participación 
que en otras elecciones, Mañueco hi-
zo un llamamiento a la ciudadanía en 
favor de la movilización. «Lo que os pi-
do es que el 9 de junio hagamos un es-
fuerzo de media hora para ir a votar, 
para entregar el voto y decir qué es lo 
que queremos en estas elecciones eu-
ropeas… Hagámoslo por el futuro de 
nuestros jóvenes, pero también por el 
futuro del campo y de la industria agroa-
limentaria y por el futuro de las infraes-
tructuras tan importantes para nues-
tra tierra; se llamen autovías, se llamen 
trenes», apremió.  

Bajo esta perspectiva, Mañueco se 
centró en la campaña con acento 
local he hizo hincapie en las infraes-
tructuras que Aranda y Burgos recla-
man para crecer. «Necesitamos opor-
tunidades para que se cree empleo, pa-
ra que la gente pueda venir a trabajar 
aquí o si se quiere quedar a trabajar 
aquí tenga esa oportunidad», ex-
clama. A nivel nacional, el líder regio-
nal insiste en la importancia de «se-

guir creando empleo» y de proteger la 
Constitución y nuestro Estado de De-
recho.  

Junto a Mañueco estuvo el candi-
dato Raúl de la Hoz, quien previamen-
te había acuaso en Salamanca al PSOE 
de convertir en un «fiasco» la «oportu-
nidad» que representa para España el 
reparto de los fondos europeos de re-
cuperación por culpa de su «mala ges-
tión». Así lo expresó en declaraciones 
recogidas por Ical durante el desayu-
no informativo celebrado por los ‘po-
pulares’  para presentar la líneas maes-
tras del programa electoral para los co-
micios europeos del próximo 9 de ju-
nio, según recoge Ical. De la Hoz reac-
cionó así a la propuesta realizada el 
domingo también en Salamanca por 
Iratxe García, la candidata socialista, 
quien sugirió que se prolongue el re-
parto de los fondos europeos. «Si hu-
bieran hecho bien las cosas, no nece-
sitaríamos prórroga, pero ya la están 
planteando, a dos años y medio vista, 
porque están viendo que son incapa-
ces de gestionar los fondos».

Mañueco con el presidente del PP burgalés y la senadora Raquel González. ICAL

VALLADOLID
Sumar propone la puesta en mar-
cha de un plan de vivienda social 
con financiación europea para que 
toda la UE tenga los mismos nive-
les de vivienda social que Dina-
marca, Austria u Holanda, es de-
cir, más del 20 por ciento frente al 
3 por ciento actual en España. 

La candidatura de Sumar al Par-
lamento Europeo, que incluye en 
el puesto décimo cuarto a Juan 
Gascón, coordinador de IU Casti-
lla y León, explica en un comuni-
cado recogido por Ical que traba-
jará en la nueva Eurocámara, que 
salga de los comicios del pró-
ximo 9 de junio, por un plan euro-
peo que garantice el derecho a la 
vivienda. 

Además, se propone regular a 
nivel europeo la vivienda de alqui-

ler: limitación y una regulación eu-
ropea de la vivienda turística que 
«meta mano» a las actividades de 
plataformas que «nos están expul-
sando de algunas ciudades y pue-
blos de Castilla y León». Para faci-
litarlo, aboga por eximir a los fon-
dos públicos destinados a vivien-
da social del cumplimiento de las 
normas del déficit, del mercado 
interno y de competencia. 

Gascón critica a PP y Vox por de-
jar «todo en manos del mercado» 
y utilizar la ley de vivienda para 
hacer oposición al Gobierno en 
vez de aplicarla. «Están más preo-
cupados por las propiedades de 
los grandes fondos de inversión 
extranjeros que por la vida con-
creta de quienes tienen problemas 
para pagar el alquiler en nuestros 
pueblos y ciudades», censura.

Sumar propone un plan 
de vivienda social con 
financiación europea

VALLADOLID
El presidente de Vox, Santiago 
Abascal, anunció ayer que no po-
drá estar presente en el acto elec-
toral que su partido organiza es-
te miércoles en Valladolid, al que 
acudirá el cabeza de lista a las 
europeas, Jorge Buxade, arropa-
do por los dirigentes en Castilla 
y León. Abascal tenía previstos 
esta semana actos en Zaragoza 
(este lunes), Valladolid (miérco-
les), Las Palmas (viernes) y Tene-
rife (sábado), pero en su cuenta 
de X afirma que no podrá estar 
en la ciudad vallisoletana, según 
recoge Ical. 

Así, en el acto central de Vox de 
esta campaña electoral al Parlamen-
to Europeo, estará Buxade y “el equi-
po” del partido en Castilla y León. 

Precisamente, Abascal abrió la cita 
electoral con un mitin en León en 
la tarde del pasado jueves. El pro-
pio Buxadé estuvo ya en Burgos el 
pasado jueves antes incluso del co-
mienzo oficial de la campaña. Se-
gún afirma, en el acto en Valladolid 
se desmontará “la gran farsa” del 
pacto entre PP y PSOE en Bruselas 
y se defenderá el futuro del campo 
y de la industria española. 

El líder de Vox, Santiago Abas-
cal, protagonizará esta semana cua-
tro actos de campaña para las elec-
ciones al Parlamento Europeo con 
el cabeza de lista de la formación, 
Jorge Buxadé, dos de ellos en las 
Islas Canarias. En concreto, Abas-
cal y Buxadé celebrarán el acto cen-
tral de la campaña este lunes en 
Zaragoza, recoge Europa press.

Abascal deja solo a 
Buxadé en Valladolid para 
el mitin central de Vox 

9-J ELECCIONES EUROPEAS
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ESQUELAS

FARMACIAS  
DE GUARDIA

SERVICIO DE URGENCIAS DIURNA: 
(9:30h a 22:00h)
- Avda. Cantabria, 61 
- Avda. del Arlanzón, 15  
- Avda. de los Derechos Humanos, 16  
- Plaza de Vega, 11-13

SERVICIO DE URGENCIAS NOCTURNA: 
(22:00h a 9:30h del día siguiente)
- Avda. Cantabria, 61 
- Francisco Sarmiento, 8

Falleció en Vilviestre del Pinar el día 27 de mayo, a los 68 años de edad, 
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DON SANTIAGO ABAD GONZÁLEZ

Q. E. P. D.

EL SEÑOR

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Su apenado hermano: Humberto.  
Hermana política: Maribel.  

Sobrina: Noemí.  
Sobrino político: Ibon.  

Tía, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy martes a las 17.30h,  
en la iglesia parroquial de San Cristóbal, Quintanar de La Sierra. 

Efectuándose acto seguido la conducción del finado al cementerio de dicha localidad.

Vivía: C/ La Fuente, 8 (Quintanar de la Sierra).   
Funeraria ‘San José’ de Salas de los Infantes.                                     Burgos, 28 de mayo de 2024
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D. SANTAMARÍA  BURGOS 
Toda mi vida. Ese es el lema escogi-
do por el Burgos Club de Fútbol pa-
ra su nueva campaña de abonados. 
El amor por los colores que se trans-
mite de generación en generación 
servirá para tocar la fibra sensible de 
una afición que apoya a su equipo 
en los buenos y en los malos mo-
mentos. Viendo además que el as-
censo a Primera División no es una 
utopía sino un sueño factible, el ob-
jetivo de cara a la próxima tempora-
da es alcanzar los 10.000 socios.  

«Creo que podemos llegar», indi-
caba ayer el gerente del Burgos CF, 

Diego Martínez, durante la presen-
tación de la nueva campaña. La prin-
cipal novedad, necesaria para que el 
club sanee sus cuentas y pueda am-
pliar su límite salarial, es la subida 
del precio de los abonos. No obstan-
te, hacerse socio será más barato en 
periodo de preventa (del 30 de ma-
yo al 30 de junio, ya sea de manera 
presencial o a través de internet). A 
partir de esa fecha, se fijará un au-
mento del 20%.  

El club blanquinegro pretende 
«premiar las renovaciones» y asegu-
rarse la «mayor masa social» posi-
ble «cuanto antes» para mover ficha 

con solvencia en el mercado de fi-
chajes. Por ello, los abonados que re-
pitan en periodo de preventa no so-
lo tendrán acceso a los 21 partidos 
de Liga regular más los de la cante-
ra y los del equipo femenino. En agra-
decimiento, también podrán disfru-
tar de un encuentro amistoso y reci-
birán una camiseta con el eslogan 
de esta campaña.  

Siguiendo con las novedades, 
Martínez informó de la creación de 
una nueva categoría Juvenil para 
socios de entre 15 y 19 años. Ade-
más, el bono familiar brindará la 
posibilidad de incluir a los abuelos, 

ya que hasta ahora solo entraban 
los progenitores en este paquete. 
Por otra parte, los accionistas se be-
neficiarán de un descuento del 10%, 
el mismo del que disfrutan actual-
mente los peñistas.  

Los precios para la temporada 
2024-2025 oscilarán entre los 420 
(tribuna o lateral) y los 140 euros 
(fondos) en el caso de renovacio-
nes y entre 460 y 155 si se trata de 
nuevas altas. En el área familiar, el 
paquete de tres socios costarán en-
tre 520 y 575 euros mientras los re-
cién llegados pagan entre 575 y 635 
euros en función de la modalidad 

elegida (dos adultos y un niño o vi-
ceversa). A partir de estas tarifas, 
cada abono infantil a mayores su-
pondrá un desembolso de 60 u 80 
euros. Entretanto, la tarifa para be-
bés (de 0 a 3 años) en preventa se-
rá de tan solo 5 euros.

DIEGO SANTAMARÍA  BURGOS 
La afición quería que continuase y 
Miguel Pérez Cuesta ‘Michu’ segui-
rá como director deportivo del Bur-
gos Club de Fútbol hasta 2027. Una 
vez oficializada la renovación, tras 
cinco meses de incertidumbre a ra-
íz del desembarco del empresario 
argentino Marcelo Figoli, arranca 
una nueva etapa con una pregunta 
clave: ¿cómo quedará la plantilla de 
cara al próximo curso? 

Nada avanza ‘Michu’ sobre esta cues-
tión. A punto de finalizar una tempo-
rada en la que el Burgos soñó con el 
ascenso, y a sabiendas de que hay 
«muchos contratos en vigor», la con-
fección del plantel es todo un miste-
rio. Habrá entradas y salidas, desde 
luego, y «el que quiera estar tendrá 
que demostrarlo». Así las cosas, el di-
rector deportivo del conjunto caste-
llano agradeció ayer el «esfuerzo tre-
mendo» de todos los jugadores pese 
a ser consciente de que «el último tra-
mo de la competición no ha sido bue-
no». Lo que sí tiene claro, al menos por 
ahora, es que Jon Pérez ‘Bolo’ sería la 
«primera opción» en el banquillo. Por 
dos motivos fundamentales: su con-
trato en vigor y la «buena tempo-
rada» que ha realizado.  

Tanto ‘Michu’ como Figoli se fijan 
un objetivo a corto plazo: que el Bur-
gos CF sea «protagonista». En este 
sentido, el presidente del club sabe 
que su llegada generó «desconfian-
zas» por su inexperiencia en el mun-
do del fútbol y por el «cambio de prio-
ridades» que orquestó de buenas a 
primeras. Sin embargo, celebra que 
se haya establecido un clima de «con-

fianza» con ‘Michu’ y su equipo. Aún 
con todo, la renovación fue fruto no 
solo del «cariño» hacia «el máximo 
ídolo que tiene hoy el Burgos». Tam-
bién influyó, y mucho, el trabajo de-
sempeñado en los últimos meses.  

El entendimiento entre ambas par-
tes propició este acuerdo. Según ‘Mi-
chu’, la aplastante derrota frente al Re-
al Oviedo por 5-0 en el Carlos Tartiere 
fue un «día clave» a la hora de tomar 
su decisión -más allá de la confianza 
que le brinda la nueva propiedad, con 
la que previamente había iniciado con-

versaciones- debido a la «respuesta de 
la afición». Ya desde mucho antes se 
sentía «en deuda» y por eso aspira a 
«dejar al Burgos en Primera División» 
antes de finalizar su contrato.   

La escuadra blanquinegra en-
cara su futuro a corto plazo con «am-
bición» y, al mismo tiempo, con «los 
pies en la tierra». El principal objeti-
vo que se fija Figoli es aumentar el 
límite salarial para fichar en condi-
ciones y evitar en la medida de lo po-
sible la salida de los jugadores que 
pueden marcar la diferencia. Para 

ello, el empresario argentino recla-
mó ayer un «esfuerzo» tanto al teji-
do empresarial de la ciudad, que de 
un tiempo a esta parte parece mos-
trar un mayor «interés» en apoyar al 
club, y a los abonados. Solo así, ase-
guró, será posible consolidar un «pro-
yecto colectivo de grandeza y de or-
gullo de pertenencia».  

Para lograr esta meta, que ‘Michu’ 
espera como agua de mayo para con-
feccionar un equipo más competiti-
vo, Figoli anunció una «gran amplia-
ción» de capital que rondará los 4 

millones de euros cuya aprobación 
se hará efectiva durante el próximo 
Consejo de Administración. En pa-
ralelo, los propietarios del club tra-
tarán de aliviar el déficit, que el año 
pasado ascendía a 1,6 millones.  

Un factor clave para el presidente 
del Burgos CF es reducir los gastos 
«de manera inteligente» mientras se 
incrementan los ingresos «perma-
nentemente». A ‘Michu’, por su parte, 
le consta que el club hará un «esfuer-
zo» para disponer de «más munición». 
Lo ideal, cómo no, sería contar con 25 
jugadores en plantilla aunque lo im-
portantes es que prime la calidad por 
encima de la cantidad. En cualquier 
caso, es consciente de lo complicado 
que ha sido tener esta temporada a 
tan solo 19 futbolistas disponibles.  

A expensas de acabar la competi-
ción con una victoria, el director de-
portivo del conjunto blanquinegro 
apuesta por «seguir soñando» para 
devolver a Burgos a la máxima cate-
goría. Obviamente, la calculadora es-
tará continuamente sobre la mesa 
en materia de fichajes, de ahí la ne-
cesidad de «hacer muy bien los de-
beres en el mercado de verano».  

En lo que respecta a la pretempo-
rada, Figoli avanzó que la creación 
de la Copa de la Amistad con el Re-
al Valladolid, que potenció una «re-
lación más cercana» entre ambos 
clubes a raíz de la trágica muerte de 
Sergio Delgado, ha venido para que-
darse. En principio, el primer parti-
do se jugará el 10 de agosto en El 
Plantío. Por otro lado, se está nego-
ciando otro amistoso con el Athletic 
de Bilbao para este verano. 

Marcelo Figoli y Miguel Pérez Cuesta ‘Michu’, ayer, en el palco VIP de El Plantío. SANTI OTERO

Objetivo: alcanzar los 10.000 socios  

El Burgos CF sube el precio de los abonos y anuncia novedades como la categoría 
Juvenil o la aplicación de un descuento para accionistas igual que el de los peñistas

Bolo, «primera opción» para el banquillo 
de un Burgos CF todavía sin diseñar 

 

FÚTBOL. Recién renovado hasta 2027 y «en deuda» con la afición, ‘Michu’ espera dejar al equipo «en Primera 
División». Figoli anuncia una ampliación de capital de 4 millones para intentar incrementar el límite salarial

Diego Martínez. S. OTERO
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   BURGOS 
En juego un pase para la Final Four. 
Enfrente dos equipos que han ven-
cido y perdido en casa y como vi-
sitantes. Un empate en la elimina-
toria y un único vencedor en la se-
mifinal que se decidirá en el teatro 
de los sueños: el polideportivo mu-
nicipal El Plantío. El mismo pabe-
llón que tantas veces ha visto as-
cender a ACB al Tizona, heredero 
de los clubes que le precedieron y 
que nunca pudieron llegar a la má-
xima categoría.  

De nuevo, una velada épica sobre 
el viejo parquet de El Plantío, con el 
pabellón a rebosar y la tensión su-
purando de las gradas a la cancha y 
viceversa. Pero en esa tesitura el Ti-
zona, de raza le viene, sabe mover-
se a la perfección. La olla a presión 
en la que sabe covertirse el viejo pa-
bellón municipal juega a su favor y 
será, una vez más, el sexto jugador 
en el trascendental partido del vier-
nes ante Guuk Guipuzkoa. Así, al 
menos, lo espera el club azulón que 
ha lanzado ya su oferta de entradas 
para que en El Plantío no quede una 
butaca sin su correspondiente gar-
ganta para animar al equipo burga-
lés. Se busca uno de esos llenos his-
tóricos que han marcado la historia 
de este club que, no hay que ol-
vidarlo, vive una campaña de en-
sueño tras su regreso a la LEB Oro.  

Porque, hay que recordarlo, Tizo-
na es un recién ascendido y sólo fue 
hasta las últimas jornadas cuando 
alivió la presión sobre el Coruña que, 
a la postre, fue campeón de liga. Ese 
recién ascendido pelea ahora por 
meterse en la Final Four, aunque sea 
en el quinto partido.  

Si se lo cuentan a los recién lle-
gados al principio de campaña no 
hubieran dado crédito, por mucha 
confianza y expectativas que hubie-
ran depositado en un proyecto en 
construcción encabezado por un ca-
pitan, -¡oh capitán!- como Diego 
Ocampo capaz de hacer milagros. 

Todo este bagaje, la fuerza de la 
confianza, el empuje del equipo pe-
queño que pelea contra los más gran-
des, el pundonor y la preparación fí-
sica y mental, se ponen a prueba es-
te viernes a las 20:45h en el polide-
portivo El Plantío en el quinto parti-
do de la semifinal entre CB Tizona 
Burgos y Guuk Guipuzkoa Basket. 
El que gane pasa. «El choque de-
finitivo será en nuestra casa, en Bur-
gos, y necesitamos que esté a reven-
tar para intentar llevarnos la victo-
ria», anima en su página oficial el 
club, que quiere cerrar la campaña 
junto a su fiel afición «con la alegría 
de una clasificación a la Final Four». 

Tizona ha lanzado una campaña 
para llenar el estadio en la que pre-
mia la fidelidad de sus abonados, 
pero apela a todos los aficionados 
para no dejar vacía ni una sola bu-
taca del pabellón en busca de «una 
despedida a la altura». 

La oferta que ha diseñado el equi-
po azulón beneficia principalmen-
te a quienes compraron el pack de 
entradas para los partidos 1 y 2 en 
El Plantío, ya que ahora el club les 
regala la entrada para el quinto y 
trascendental enfrentamiento con-
tra Guuk Guipuzkoa. Según detalla 
el club, estos abonados que ya pa-
saron por taquilla en los dos prime-
ros partidos sólo tendrían que en-
trar en la app Tizona Socios para 
reactivará los carnets o bien usar el 
carnet físico, de forma que no ten-
drán que acudir a la oficina o sacar 
la localidad a través de internet. 

En cambio, para aquellos aficio-
nados que no sean socios o los abo-
nados que en su día no compraron 
el pack de los dos primeros parti-
dos, la entrada individual para de-
cisivo quinto partido les costará 20€. 

LLENAR EL PLANTÍO 
Para asegurarse de que el pabellón 
estará a reventar en tal trascenden-
tal cita, Tizona quiere dar una exhi-

bición de que, a pesar de ser un equi-
po recién ascendido, cuenta con una 
base social en la elite del balonces-
to estatal y por eso, pone fácil a sus 
abonados ayudar a llenar la grada 
de El Plantío este viernes.  

Tizona ofrece a sus abonados la 
oportunidad de disfrutar del parti-
do con sus amigos o familiares, con 
la posibilidad de adquirir una entra-
da de acompañante por valor de 10€. 
Para hacerse con ella se podrá rese-
var de forma online y en las ofi-
cinas del club en el Polideportivo El 
Plantío  hasta el miércoles a las 
20:00h. «¡Vamos a llenar El Plan-
tío!  ¡Vamos a intentar ganar la se-
rie!», anima el club desde su página 
oficial a quienes se interesan por ad-
quirir las entradas. 

EXPEDICIÓN DONOSTIARRA 
Por su parte, el Guuk Gipuzkoa Basket 
organiza un desplazamiento masi-
vo de aficionados desde San Sebas-
tián a Burgos para presencial el quin-
to encuentro y acompañar a su equi-
po, que, milagrosamente, salvó la 
vida en el cuarto encuentro y acude 
a El Plantío a colarse, por segunda 
temporada consecutiva, en la Final 
Four de la LEB Oro. 

El club donostiarra desplegará un 
autobús gratuito que pretende lle-

nar para llevar a sus seguidores a 
presenciar el partido del viernes. Los 
aficionados únicamente deberán 
abonar la entrada, que pagarán, igual 
que el resto, a 20€. 

EL SAN PABLO, ENTRENANDO 
Entretanto, el otro equipo de la capi-
tal burgalesa en el playoff, el San Pa-
blo Burgos, ya ha tenido tiempo de 
descansar de su eliminatoria y em-
pezar a preparar su participación en 
la Final Four para la que se clasificó 
el pasado viernes tras deshacerse con 
un claro 3-0 de un Real Valladolid Ba-
loncesto que fue, con diferencia, el 
equipo más flojo de la primera par-
te de la fase de ascenso. Los de Jota 
Cuspinera tendrán tiempo para pre-
pararse hasta el fin de semana del 8 
y 9 de junio, cuando se disputará la 
Final Four en un ciudad aún por de-
cidir. Lo mismo que el ICG Força Llei-
da, que lleva una impresionante ra-
cha de 12 partidos sin perder y que es 
el gran tapado de la Final Four. 

La ventaja de haber finiquitado 
su eliminatoria por la vía rápida per-
mite a los del Coliseum pensar en la 
final mientras que el Tizona sigue 
tratando de deshacerse del Guuk 
Guipuzkoa una semana después de 
que sus vecinos sellarar su pasapor-
te a la Final Four. 

Tizona recluta apoyos 
para el fortín de El Plantío 

 

BALONCESTO. El club lanza una  oferta para llenar el pabellón y contar con el apoyo 
de su incondicional afición en busca del billeter a la Final Four de la LEB Oro

Dos jóvenes sostienen un cartel durante el segundo partido con un lema grabado a fuego en la afición. S. OTERO

   BURGOS 
La alta competición de bicicleta  
todo terreno (BTT) regresa este 
año a la comarca Pinares con re-
novada energía para disputar la 
prueba pinariega en un recorri-
do completamente nuevo, par-
tiendo desde Vilviestre del Pinar. 
En esta edición, se han dejado 
atrás las largas subidas y baja-
das que caracterizaron las rutas 
de los últimos dos años, para ofre-
cer en su lugar una experiencia 
que pretende ser más dinámica 
y emocionante. Este nuevo itine-
rario está diseñado para maxi-
mizar el disfrute de la sierra bur-
galesa con senderos inéditos y 
constantes cambios de desnivel 
que prometen diversión y un rit-
mo más rápido. 

La ruta corta se ha extendido 
a 42 km, con casi 1000 metros de 
desnivel desplegando un reco-
rrido accesible pero estimulan-
te. Para los más aventureros, la 
ruta larga de 49 km y 1.400 me-
tros de desnivel incluye la subi-
da al Monte Carmona, la más in-
tensa del día, seguida de una rá-
pida bajada hasta la meta. 

La nueva edición de la Mar-
cha BTT Comarca Pinares se cen-
tra en la esencia pura de Pina-
res, recorriendo kilómetros de 
senderos rodeados de pinos, ro-
bles y hayas. Vilviestre del Pinar 
será el epicentro de esta aven-
tura, con menciones a localida-
des cercanas como Palacios de 
la Sierra y Moncalvillo. La prue-
ba comenzará y finalizará en la 
Plaza del Ayuntamiento de Vil-
viestre del Pinar. 

El club organizador ha traba-
jado arduamente para diseñar y 
limpiar un recorrido que permi-
tirá a los participantes sumergir-
se en la belleza natural de la Co-
marca Pinares, sin dejar de recor-
dar a todos los participantes la 
importancia de la seguridad. Aun-
que las bajadas no presentan 
grandes dificultades técnicas, sí 
es crucial seguir las indicaciones 
y mantener el control en todo mo-
mento, según indica en un co-
municado la organización, cuya 
prioridad es el bienestar de los 
ciclistas. Agradece, además, la 
participación y confianza en la 
experiencia única que ofrece la 
Comarca Pinares para una edi-
ción que deparará momentos 
emocionantes de auténtico moun-
tain bike en la Comarca Pinares. 

Cabe recordar, por otro lado, 
que la inscripcióne finaliza este 
jueves 30 de mayo a las 23:59 pa-
ra esta prueba que se disputará 
el 2 de junio a partir de las 9:30h.

BTT
Pinares 

introduce 
novedades 

este año  
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MARTA CASADO  BURGOS 
La Asociación Apace, de familiares de 
personas con parálisis cerebral, cele-
bra un año mas su mercadillo. Es la 
edición 23 y está abierto desde hoy y 
hasta el próximo 2 de junio. Sobre las 
estanterías todo tipo de productos: ro-
pa, calzados, libros, juguetes, objetos 
de decoración... «Todo el dinero que 
se consigue, todo, va a ir para las per-
sonas que viven aquí, todos son unos 
grandes dependientes y todo está des-
tinado a mejorar su vida y la de sus fa-
milias», señaló la vicepresidenta de 
Apace Burgos, Carmen Pascua.  

El trabajo en las instalaciones de 
la Avenida Independencia, en cuyo 
patio se ubica el mercadillo, se ha di-
versificado en los últimos años y ayu-
da a más de 150 personas afectadas 
por parálisis cerebral pero también 
por otras cuestiones neurológicas. 
«Afortunadamente ya no hay tantos 

casos y s atienden también las nece-
sidades de persona con cualquier pro-
blema neurológico», explicó. En la ins-
talación cuentan con el servicio Neu-
ro+ al que asisten pacientes con pro-
blemas de movilidad por un acciden-

te de tráfico, un ictus o por los efectos 
del covid. Son 130 las personas que 
asisten a terapias en Apace y 25 los re-
sidentes en la instalación que cuen-
tan con un nuevo módulo de cinco 
personas.  

«Hay que agradecer el trabajo que 
realiza Apace que no solo es para per-
sonas con parálisis cerebral que es 
para lo que se creó la asociación en 
un primer momento y es un ejemplo 
mas de las asociaciones que siempre 

están detrás, con ese apoyo profesio-
nal trabajando en la ciudad para ayu-
dar a la gente que lo necesita en un 
momento determinado», explicó la 
alcaldesa de Burgos, Cristina Ayala.  

La alcaldesa junto con el vicealcal-
de, Fernando Martínez Acitores, la di-
putada de servicios sociales, Inma 
Sierra, la concejal de Servicios socia-
les, Andrea Ballesteros, y la gerente 
de la Delegacion en Burgos de Servi-
cios Sociales, María Antonia Panie-
go, participaron en la apertura del 
mercadillo. Durante toda esta sema-
na, en los exteriores de la sede de Apa-
ce en Fuentecillas podrán adquirir 
productos donados por los ciudada-
nos y con el que el equipo de volun-
tarios de Apace espera recaudar más 
de 5.000 euros. El horario para com-
probar el género y poder adquirir al-
gún objeto o prenda es de 11 a 13.30 
horas y de 18 a 21 horas.

El mercadillo de Apace abre sus puertas hasta el 2 de junio. TOMÁS ALONSO

Apace atiende a más de 150 
personas con problemas 

neurológicos y de movilidad 
Al paciente con parálisis cerebral, patología en retroceso,  

se añaden personas afectadas por un accidente de tráfico,  
un ictus o la pérdida de movilidad tras el Covid
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La capital incumple el plazo del 
pago de proveedores 3 meses 
El Ayuntamiento de Soria quiebra la buena tendencia con unos datos por encima de los              
30 días, en concreto 44 en marzo L Muñoz lo achaca a una adaptación del área económica

AÑO CXI.  Número: 18.895

Ondara                
aprueba el 
ERTE total pero 
‘desactiva’ a 4 
empleados 
para gestiones

Soria Ya tacha de 
«cínico» al PP y 
de «turista» a la 
ministra de 
Seguridad Social

Pág. 4

La jueza del caso de la 
herencia de la hijastra de la 
‘Duquesa Roja, Rosario 
Bermudo, en la imagen en su 
entrada al juzgado, hizo un 
llamamiento este lunes para 
que sus cuatro hermanastros e 
hijos de Leoncio González de 
Gregorio lleguen a un acuerdo 
para la herencia. La vista 
judicial de ayer establece que, 
en caso de que no haya 
acuerdo, el juicio tendrá lugar 
el día 9 de octubre. El riesgo es 
para unos y para otros, en caso 
de que se llegue a esa fecha, tal 
y como señaló el letrado de 
Bermudo. Por un lado, la jueza 
podría establecer la 
prescripción, por lo que la 
demandante se quedaría sin 
un euro. Por el otro, podría 
darse la circunstancia de que 
los demandados tuvieran que 
abonar el máximo, 2,5 
millones de euros.

LLAMAMIENTO 
PARA LLEGAR A 
UN PACTO CON LA 
HIJASTRA DE LA                       
‘DUQUESA ROJA’

La Diputación da luz verde para 
construir los parques de bomberos 
de San Pedro y San Leonardo 
La ubicación del de Arcos tendrá que variar por decisión del Ministerio

 SORIA 
La Diputación Provincial aprobó es-
te lunes a Tragsa para la ejecución 
de las obras de los parques comar-
cales de bomberos en San Leonar-
do y San Pedro Manrique,  que cuen-
tan con un presupuesto total de 917.000 
euros, con un plazo de ejecución de 
seis meses. En ambos parque se rea-

lizará la construcción de una nave 
aislada, de estructura de pórticos de 
hormigón armado prefabricado de 
una planta y una entreplanta. El de 
San Leonardo costará 457.000 eu-
ros y el de San Pedro, 460.000. 

Con el de Arcos, sin embargo, hay 
problemas. Con el cambio en la Ley 
de Carreteras el límite entre la par-

cela y la red viaria sube de 25 a 50 
metros con lo que hay una peque-
ña parte de la parcela que se en-
cuentra comprometida. El Ministe-
rio de Transportes y Movilidad Sos-
tenible desestimó el informe por 
motivos técnicos por lo que habrá 
que buscar otra parcela dentro del 
polígono. Pág. 7

Pág. 3 Pág. 12MARIO TEJEDOR

SORIA 
Ondara ha aprobado el ERTE total 
para la plantilla de trabajadores 
aunque con la salvedad de que ha 
‘desactivado’ a cuatro empleados 
para poder atender las gestiones, 
esto es, un equipo de guardia pa-
ra que pueda llevarse adelante el 
procedimiento de la licencia. Pág. 5

Pág. 6

FÚTBOL

El Numancia 
busca ser fiable a 
domicilio para 
ascender en Yecla

DETECTIVES MOLECULARES DE FÁRMACOS La 
soriana Cristina Mayor Ruiz lidera una 
investigación en el IRB de Barcelona en la que 
se ha identificado un medicamento que salva la 

resistencia a los degradadores de proteínas y 
podría resultar útil para tratar el cáncer. «Puede 
contribuir a mejorar la vida de los pacientes              
en un futuro», explica la científica

INNOVADORES
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UNA UTOPÍA con la que empiezan a soñar 
muchos electores. Ya se sabe que prohibir las 
campañas es imposible pero imaginemos, por 
un momento, un mundo sin campañas 
electorales. Si John Lennon hubiera padecido 
este acoso electoral  lo habría incorporado a su 
himno “imagine” por un mundo mejor. A estas 
alturas y tras tres citas electorales ¿alguien 
sería capaz de identificar una sola ventaja o 
beneficio que aporten las campañas 
electorales? 

Desde luego prohibir no suele ser la solución 
para resolver ningún problema pero bastante 
tiene la sufrida ciudadanía como para tener 
que verse sometida a tres campañas 
electorales en apenas unas semanas. Quizá 
podría justificarse por razones de salud 
pública igual que se prohíbe conducir una 
moto sin casco aunque no haya ningún riesgo 

de daño para un 
tercero, 
simplemente por 
motivos de salud 
pública.  

Entramos de 
lleno en la tercera 
campaña electoral 
de este año (ya 
veremos si la 
última) y vamos 
pasando de la 
sorpresa al cabreo, 
del cabreo a la 
indignación, de la 
indignación al 
hartazgo, del 
hartazgo al 
aburrimiento y del 

aburrimiento a la desconexión. Si lo pensamos 
bien ¿qué aportan realmente las campañas 
electorales? Absolutamente nada. Todo son 
perjuicios: se desprestigia (más de lo que ya 
está) la clase política; se exagera hasta lo 
grotesco cualquier argumentación política; se 
imposibilita cualquier posibilidad de acuerdo; 
se alimenta la crispación social buscando 
rédito electoral y se colman los telediarios y las 
redes sociales de noticias falsas y filtraciones 
interesadas. Incluso la onda expansiva de las 
campañas electorales alcanza el ámbito 
internacional provocando conflictos 
diplomáticos de manera artificial e interesada 
en perjuicio de la imagen internacional de 
nuestro país. 

Además la mera convocatoria de unas 
elecciones provoca efectos directos e 
inmediatos que operan en contra de los 
intereses de los ciudadanos. Fue convocar las 
elecciones catalanas y, en previsión de la 
consiguiente campaña, se retiró de inmediato 
la tramitación de los presupuestos generales 
del Estado en perjuicio de todos los españoles. 
Y es que todos estos efectos de las campañas 
electorales acaban afectando también a la 
gestión política del día a día y de las cuestiones 
y problemas que realmente preocupan a los 
ciudadanos. Ni siquiera sirven para informar al 
electorado teniendo en cuenta que se da por 
hecho que todo lo que se dice en campaña es 
mentira por lo que una hipotética prohibición 
de las campaña electorales no perjudicaría a 
nadie, incluso podría beneficiar a algún 
partido al que últimamente se le están 
haciendo demasiado largas.

Prohibir las 
campañas

EL COMUN DE 
LOS MORTALES
JAVIER 
RAMÍREZ

LA SENTENCIA de la Audiencia Provincial de León que conside-
ra que las costumbres étnicas de un violador merecen rebajarle 
la pena de 37 a 8 años por dejar embarazada tres veces a una me-
nor  no es que cause estupor o indignación. Es que resulta espe-
luznante y repugnante socialmente, más allá de si sus señorías 
de la Sección Tercera y la Fiscalía de León, que es la que ha propi-
ciado la rebaja de petición de penas, han encontrado recovecos 
jurídicos para dulcificar la condena a un tipo que violó de forma 
sistemática a una niña y cuando le dio la gana y como le dio la ga-
na, mientras las familias de ambos disfrutaban con el drama, por-
que forman parte de las costumbres gitanas las relaciones con ni-
ñas a partir de los 12 años. ¿Y por qué no a partir de los 10? ¿Y por 
qué no a partir de los 8? Esa es la aberración que no es capaz de 
explicar la sentencia, que, por cierto, se sustenta en otra idéntica 
de Salamanca, dictada hace poco menos de un año y contó con 
el beneplácito del Tribunal Superior de Justicia de Castilla y Le-
ón. Una alimaña de 19 años violando a una niña de 12, en el cita-
do caso charro. 

Lo mínimo es que el TSJ salga a explicarlo. Porque a la ministra 
de Igualdad, la vallisoletana Ana Redondo, catedrática de Dere-
cho, además de «vergonzosa», que es lo mínimo, no le parece acor-
de a Derecho. También debe saber la sociedad si por la pertenen-
cia a una étnica, en este caso la gitana, las penas y la legislación se 
acomodan a las costumbres del violador. Porque ya no es necesa-

ria la participación de Irene Montero y su repugnante ‘ley del solo 
si es si’ para aliviarle las condenas a los violadores. Especialmen-
te a los violadores de niñas. Aunque lo de la costumbre que adu-
ce de forma cínica tanto la Fiscalía como el tribunal no parece con-
cordar con el parecer de la víctima, a la que en este caso se ha des-
preciado en favor de una supuesta costumbre propia de 
sociedades incivilizadas. 

Lo que no se entiende que es tanto la Fiscalía como los magis-
trados no se hayan ocupado, además de aplicar el mayor rigor de 
la ley a esta clase de bestias, de aplicar el código penal a los encu-
bridores, que son miembros de la familia de la niña y del violador. 

El asunto es alarmante no por anecdótico, sino por reiterado. 
Dos sentencias en muy poco tiempo y en Castilla y León. ¿Cuán-
tos casos más tiene registrados la Consejería de Familia de Casti-
lla y León, que ha actuado de denunciante? ¿Y todos acaban con-
cediendo brutales rebajas de pena al violador? Familia tiene mu-
cho que decir sobre lo que está ocurriendo a la vista de que la 
Justicia ha decidido desamparar a estas víctimas. Pero también 
las ONGs que trabajan con estas etnias de estas costumbres en 
Castilla y León deben explicar si se están ocupando de vigilar y de-
tectar que esto no ocurra. El asunto es espeluznante. Porque hay 
etnias que tiene por costumbre lapidar mujeres por llevarle la con-
traria a sus maridos. Pero no son etnias civilizadas ni encajan en 
nuestro Estado de Derecho civilizado.

Sentencia repugnante y espeluznante

REGALADO

RODERA

EN POLÍTICA una cosa es pregonar y otra dar trigo. Pregoneros a tres 
cuartos sobran a mansalva. Ejecutar en la acción pública es harina 
de otro costal. Ocho años estuvo pregonando y sermoneando el con-
cejal de Valladolid Toma La Palabra (Y Corre), Alberto Bustos, discí-
pulo aventajado de Saravia, la parálisis por análisis, con la convic-
ción de desalojar al pádel de elite de la Plaza Mayor pucelana, y aca-
bar con la icónica imagen que cada junio daba la vuelta al mundo. 
Eran sus convicciones, que un espacio público no podía estar ocupa-
do por un evento privado. Sus convicciones esquizofrénicas. El even-
to lo financiaba cuantiosamente el consistorio del equipo de gobier-
no al que Bustos pertenecía, y era el evento deportivo anual más im-
portante del consistorio del que Bustos era edil de Deportes. No eran 
convicciones Pisuerga, con determinación. Eran convicciones Gua-

diana. Ocho años con la monserga los socios de gobierno de Puen-
te de que el pádel tenía que desaparecer de la Plaza Mayor. Y cada 
año que lo decían más grande era estadio que se montaba. Dos años 
años de Bustos y habría que haber ensanchado la magna plaza, ca-
rajo. La determinación es un activo en política. Un activo que se va-
lora y se paga. Ha sido llegar el PP y en menos de un año el equipo de 
Carnero ha sacado el pádel de la Plaza Mayor. Como dice Mañueco, 
las cosas no se dicen, se hacen. Ahora falta saber si los del PP de Car-
nero son de Toma La Palabra y no lo saben todavía o los desapareci-
dos, para la política, Bustos y Saravia, eran del PP y sólo se enteraron 
hace un año cuando las urnas ejecutaron con ellos la limitación de 
mandatos con la que no pudieron los cambiantes estatutos. El pádel 
se va a una cancha, como ansiaban Saravia y Bustos de boquilla. Va-
ya cara de póker se les habrá quedado con el éxito cosechado por la 
muchachada de Carnero.   

Pregonar, dar trigo y el pádel
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SORIAJUICIO DE LA HIJASTRA DE LA DUQUESA ROJA TRIBUNALES

La jueza llama a un acuerdo para 
evitar pagar 2,5ME o la prescripción 
L Un hermanastro de Rosario Bermudo anima a sus hermanos a evitar el juicio previsto para el 9 de 
octubre y a «olvidar las rencillas» L Osuna: «Esta señora es hija, y como es hija, tiene que heredar»

VÍCTOR F. MORENO  SORIA 
Prescripción o una responsabilidad 
patrimonial que podría alcanzar los 
2,5 millones de euros. Este es el dile-
ma al que se enfrentan los herederos 
y la hija no reconocida de Leoncio 
González de Gregorio, Rosario Ber-
mudo, hijastra de la duquesa de Me-
dina Sidonia, conocida como la ‘Du-
quesa Roja’.  Este lunes arrancó en la 
capital soriana, en el Juzgado de Pri-
mera Instancia e Instrucción núme-
ro 2, la vista judicial por la demanda 
de Bermudo contra los cuatro hijos 
de González de Gregorio, Leoncio, Pi-
lar, Gabriel y Javier, después de que 
el Tribunal Supremo le acreditara co-
mo su hija natural. 

Las pruebas de paternidad arroja-
ron a un 99% –previa exhumación de 
su padre– que Rosario Bermudo es 
hija de Leoncio González de Grego-
rio. Ahora pide su parte de la heren-
cia y encomendó la causa a un abo-
gado experto en reconocimientos de 
hijos no reconocidos, Fernando Osu-
na (Julio Iglesias o El Cordobés). La 
jueza llamó este lunes a ambas par-
tes a alcanzar un acuerdo, según la 
defensa. De lo contrario, ya hay fecha 
para el juicio en el que se producirán 
las testificales y la presentación de las 
pruebas: el día 9 de octubre a las 10.00 
horas en los juzgados sorianos. 

Un acuerdo que evite, por un lado, 
que la jueza emita una sentencia per-
judicial para Bermudo, esto es, cero 
euros si acepta que los hechos están 
prescritos, tesis que defienden los cua-
tro hijos de Leoncio González de Gre-
gorio.  Por el contrario, estos se arries-
gan también a que la justicia admita 
una responsabilidad patrimonial en 
favor de Bermudo de hasta 2,5 millo-
nes de euros. El abogado de Bermu-
do profundizó en que «si no hay acuer-
do alguien va a salir mal parado, o 
ellos o nosotros, por lo que lo sensa-
to es llegar a un entendimiento y aca-
bar con una buena cantidad. La jue-
za ha dicho que se trate de llegar a un 
acuerdo que resulte positivo por am-
bas partes». 

Según Osuna, al acuerdo sería po-
sible con alguno de los hermanos. 
«Puede darse el caso de que haya 
acuerdo con dos y con otros dos no, 
con tres sí y con uno no, no tiene que 
ser en bloque. Hay que intentarlo con 
todo aquel que se ofrezca a un acuer-
do». 

De hecho, en la vista judicial parti-
cipó uno de los hermanastros de Ro-
sario Bermudo, Gabriel González de 
Gregorio, quien abogó «por olvidar 
las rencillas y dar ejemplo de que las 
cosas se pueden arreglar sin pleitos», 
e incluso animó a sus otros tres her-
manos a llegar a un acuerdo antes del 
juicio fijado para el mes de octubre. 
Dejó claro, eso sí, que «tampoco se 

nos puede pedir mucho porque de 
nuestra madre no hemos recibido na-
da, algo que puede parecer sorpren-
dente y que nos ha costado muchos 
juicios». 

Osuna acepta que con los varones 
el acuerdo puede ser viable, pero el 
gran escollo estaría con Pilar Gonzá-
lez de Gregorio, que es la que más he-
redó «con un tercio de mejora». Pilar 
Medina Sidonia, propietaria del Pa-
lacio de Quintana Redonda (la pro-
piedad más onerosa, de ahí que el jui-
cio se celebre en Soria) y heredera uni-
versal de la herencia de su padre, ya 
ha dejado claro en alguna ocasión 
que no se opondría a que Rosario re-
cibiera parte de la herencia de su pa-
dre, pero «cuando el juez establezca 
la cantidad, se pagará». Es decir, en 
este caso habría que esperar a una 
sentencia. 

Osuna también destacó que Ber-
mudo no tendría que recibir todo en 
metálico, sino que «la jueza contem-
pla la posibilidad de que la herencia 
sea en forma de pisos o bienes inmue-
bles». 

El letrado avanzó que su deman-
dante ha pedido, en caso de que se 
celebre el juicio, el interrogatorio de 
sus cuatro hermanastros. Por su par-
te, los demandados han pedido el in-
terrogatorio de Bermudo y «han pro-
puesto dos testigos que la jueza ha 
admitido». 

La hijastra de la ‘Duquesa Roja’  tie-
ne la intención de acudir a un Regis-
tro Civil para cambiar su apellido, es 
decir, Rosario González de Gregorio. 
La mujer llegó al palacio de los Con-

des de Gómara poco antes de las 10 
de la mañana, en compañía de su abo-
gado, para la vista judicial. Conocida 
en su localidad natal, Écija (Sevilla), 
como la ‘condesilla’, ya que era voz po-
puli que era hija del marido de la ‘Du-
quesa Roja’. Bermudo dijo estar «ner-
viosa» pero también convencida de 
que la justicia le acabará dando la ra-
zón. Sobre la cuantía económica que 
podría recibir, expresó que «se verá 
cuando pasemos y se hable porque 
hasta ahora no sabemos concreta-
mente las cosas. Son muchos años 
peleando y con muchas ganas de arre-
glar lo que no hemos podido, por un 
lado los que no han querido apoyar-
nos y por el otro, que hemos tenido 
que llegar aquí y esperamos acabar. 
Todo se verá». 

La hijastra de la Duquesa Roja se-
ñaló estar «contenta» porque «por lo 
menos hemos llegado aquí. Donde 
estamos es que ni me lo creo, porque 
tanto tiempo y tanto tiempo se pasa, 
y luego hay una cosa y otra. Estoy con-
tenta porque sabía que iba a salir e 
iba a salir bien». 

Del mismo modo, Bermudo seña-
ló que «confío mucho en el abogado. 
Fernando Osuna nos ha ayudado mu-
cho, es muy echado para adelante. 
Nos decía, ‘venga que no hay que aflo-
jar ahora, hay que seguir para adelan-
te’. Pues claro, hay que seguir adelan-
te siempre con la verdad y eso es lo 
que he pensado siempre». 

Subrayó que «yo de siempre sabía 
que era su hija. Mi madre me tuvo que 
dejar en el pueblo por no dejarme en 
la inclusa, porque no tenía dónde lle-

varme. Ya cuando mis hijos han sido 
un poquito mayores me han ayuda-
do y entre unas cosas y otras, hasta 
que hemos podido. Es que llevamos 
toda la vida dando vueltas, lo que pa-
sa es que no he podido permitirme 
nunca un abogado ni sabía que exis-
tía algo así. Con mis hijos y la ayuda 
del abogado hemos llegado creo que 
hasta el final». 

Confía en que haya una resolución 
rápida porque «ya tengo muchas deu-
das que pagar». Su batalla judicial pa-
ra ser reconocida como hija dura 10 
años, aunque explicó que realmente 
se remonta 30 años atrás. «He ido a 
varios sitios y me decían ‘¡uy, con ese 
señor tan poderoso’, que no me ha 
querido ayudar nunca. Yo no tenía ni 
un duro». 

Osuna puntualizó en las puertas 
del juzgado que Leoncio «no quiso 
dejarle absolutamente nada y si fue-
ra preterición intencional la can-
tidad sería más baja, sería 1,2 millo-
nes de euros. «Ella es hija, es una rea-
lidad incontestable. Es hija y tiene de-
recho a la herencia». Para el abo-
gado, la clave para que acaben dándoles 
la razón radica «en la voluntad que 
tengan» y adelantó que «las costas 
pueden ser muy altas. Si estamos ha-
blando de un litigio donde como mí-
nimo hay un 1,2 millones de euros, lo 
que cuesta el abogado y el procura-
dor se puede poner, en el caso más fa-
vorable a los hermanos de Rosario, 
en 125.000 euros de costas, en prime-
ra instancia. Si vamos a la Audiencia 
Provincial y al Tribunal Supremo, es-
to en costas puede ser una cantidad 

mucho mayor. Y este factor deben te-
nerlo en cuenta a la hora de negociar». 

Osuna hizo un llamamiento a sus 
hermanos: «Vamos a dejarnos de or-
gullos y cuestiones personales. Esta 
señora es hija, y como es hija, tiene 
que heredar. Fíjense si esto tiene pe-
so y arraiga que viene de la época de 
los romanos, siglo II o siglo III, la le-
gítima de los hijos, de los herederos 
forzosos, hace 2.000 años». 

El momento clave de este proceso 
fue la exhumación de Leoncio, mo-
mento en que se acreditó al 99%, una 
vez practicadas las pruebas de pater-
nidad, que Rosario Bermudo era hi-
ja del marido de la ‘Duquesa Roja’. «Se 
exhumó y nosotros no queríamos, ni 
mucho menos, pero cuando se nie-
gan los hermanos y los médicos fo-
renses y los facultativos dicen que tie-
nen que ir todos los hermanos, y no 
querían ir, solo uno, no todos, pues 
entonces no hubo otro remedio que 
decirle al juez que se exhumara, y el 
juez lo acordó. Y aquí llegó la prueba 
del 99%. Es que se dijo que se exhu-
mó porque Rosario quiso. No. Rosa-
rio no. Ellos si se hubieran prestado, 
los cuatro (hermanos) a hacerse la 
prueba de ADN, no hubiéramos exhu-
mado. Pero uno o dos se negaban, y 
no hubo otro remedio que pedir la 
exhumación». 

En cualquier caso, el letrado con-
fía en una rápida resolución. «El juz-
gado de aquí hasta ahora va muy rá-
pido, a diferencia del de Madrid. Va 
rapidísimo. Presentamos la deman-
da hace tres meses y ya estamos aquí. 
Va bien. De momento está demostra-
do que ella es hija, eso es una verdad 
incontestable, no se puede rebatir eso 
ya. El Tribunal Supremo ha dicho que 
es hija y como es hija tiene derecho a 
la herencia»., reiteró. 

La primera demanda de filiación 
contra los hijos de la controvertida 
aristócrata se presentó en 2013. Leon-
cio González falleció a los 77 años en 
2008. Y no fue hasta 2017 cuando el 
Juzgado número 77 de Madrid reco-
noció que Rosario Bermudo, sevilla-
na de Écija, era hija del marido de la 
‘Duquesa Roja’, fallecida en 2007 y de-
nominada así por defender a los agri-
cultores andaluces. 

El hecho de que sea el Juzgado nú-
mero 2 de Soria el que decida sobre 
la herencia de Rosario Bermudo, que 
actualmente reside en el municipio 
madrileño de Torrejón de Ardoz jun-
to a su marido, es debido a que el bien 
de mayor cuantía de la herencia, que 
ya recibieron los hijos del duque de 
Medina Sidonia a su muerte, es el pa-
lacio de Quintana Redonda, que cuen-
ta con 2.000 metros cuadrados en 14 
hectáreas de terreno, valorado en su 
momento en unos cinco millones de 
euros.

Rosario Bermudo a la llegada a los Juzgados de Soria junto a su abogado Fernando Osuna. MARIO TEJEDOR
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SORIA

JOSÉ ÁNGEL CAMPILLO SORIA 
El pago a proveedores se resiente 
de los cambios organizativos y de 
criterios y esto hace que en lo que 
va de año se acumulen atrasos más 
allá de la norma, algo inhabitual 
en el Ayuntamiento. Es la primera 
vez en varios años en que esto su-
cede y no lo hace de una manera 
ocasional, sino con cierta acumu-
lación. Un trimestre encadena el 
Ayuntamiento con un periodo me-
dio de abono superior a los 30 dí-
as que señala la regla y la supera-
ción ha sido creciente mes a mes. 
El desembolso se ha retrasado un 
tanto, admitió el concejal de Ha-
cienda, Javier Muñoz, «es una ci-
fra a la que no estamos acostum-
brados». En marzo la magnitud 
quedó en 44 jornadas, 14 por enci-
ma de la norma.  

La satisfacción de facturas al-
canzó en enero 33 jornadas y en 
febrero subió a 40. Marcas desco-
nocidas en el Ayuntamiento des-
de hace años, aunque muy lejos de 
lo que sucedía cuando en plena cri-
sis económica la lentitud estaba a 
la orden del día. El Ayuntamiento 
de la capital es «una administra-
ción que somos de las que mejor 

paga», recordó Muñoz, quien ex-
plicó que para mayo «vamos a vol-
ver por el sendero anterior», ceñi-
do a los 30 días. En cualquier caso 

y, pese a la demora, el municipio 
se encuentra en «cifras bastante 
asumibles» de cara a los desem-
bolsos con las empresas. 

El concejal de Hacienda explicó 
la situación en el «cambio de la es-
tructura del departamento econó-
mico», que opera en dos sentidos. 
Por una parte, se ha modificado «la 
fórmula en cuanto al abono de fac-
turas del año anterior», como se 
vio en el pleno de marzo con el re-
conocimiento extrajudicial de cré-
ditos. Esto ha «retrasado» el pago 
ordinario. Por otra, está el cambio 
de personal en las áreas de inter-
vención y tesorería. «Hasta que los 
departamentos se han ajustado, 
también hemos tardado un poco 
más en pagar», refirió. Los propios 
trabajadores están «preocupados 
por este motivo», aunque con la 
previsión de aminorar los tiempos 

próximamente. Con todo, el resul-
tado del año muestra «unas cifras 
en días que son asumibles» y «siem-
pre nos hemos caracterizado por 
pagar en tiempo y forma». 

El promedio de mayor tardanza 
se conoció en marzo, con los men-
cionados 44 días. Es la última re-
ferencia sobre este concepto. En 
ese periodo el Ayuntamiento rea-
lizó abonos por importe de 2,9 mi-
llones de euros y quedaba una can-
tidad prácticamente igual (en con-
creto, tres millones) pendiente de 
pagar a los proveedores. 

Los datos del Ministerio de Ha-
cienda sitúan en 1,1 millones los 
desembolsos del mes de febrero, 
con un acumulado pendiente de 
2,6 millones. Para el mes de enero 
no hay registro sobre cantidades 
en el seguimiento mensual por par-
te del Ministerio. 

La pérdida de los 30 días coinci-
de con el cambio de año, ya que di-
ciembre siguió la tónica de un lar-
go listado de meses precedentes, 
sin sustos de demoras. Al final de 
2023 el Consistorio de la capital li-
beraba las facturas en un prome-
dio de 20 días, nivel que, sin ser el 
mejor del ejercicio, quedó dentro 
de los límites legales y bastante 
alejado de ellos. En enero comen-
zó la tendencia al alza, con 33 dí-
as y así en febrero y marzo. 

El caso es inédito desde 2018, 
cuando se produjeron modifica-
ciones en los criterios de cómpu-
to de las 30 jornadas, un cambio 

por parte del Ministerio que cogió 
a contrapié a bastantes ayunta-
mientos, entre ellos al de Soria. Así, 
en abril de 2018 la capital se que-
dó en 38 días. Los días de más tam-
bién se repitieron en mayo (32) y 
agosto (31). Tardanzas escasas, aun-
que llamativas por la regularidad 
con que Soria aborda sus facturas. 
El caso es que antes de abril de ese 
año el pago a proveedores compu-
taba 30 jornadas para examinar las 
facturas y el plazo comenzaba a 
correr desde que recibían el visto 
bueno. En la práctica, las adminis-
traciones tenían 60 días para libe-
rar el dinero. Después de abril el 
plazo comienza a correr desde que 
se registra la reclamación. 

En 2023 el periodo medio osci-
ló entre los 11 días de febrero y agos-
to y los 23 de octubre. Los tiempos 
actuales, que el Consistorio espe-
ra revertir en mayo, nada tienen 
que ver con la crisis financiera, 
cuando existía un auténtico atas-
co de facturas en el Ayuntamien-
to. De hecho, hubo momentos en 
que las reclamaciones rondaban 
200 días en satisfacerse.

El pago a proveedores encadena un 
trimestre por encima del plazo legal 
El Consistorio quiebra la buena tendencia consolidada con unos datos por encima 
de los 30 días de enero a marzo, por la adaptación de la nueva área económica

Patio de columnas del Ayuntamiento. MARIO TEJEDOR

La referencia de 
marzo coloca en 
44 días el tiempo 
medio de abono 

Hubo pagos por 
2,9 millones y tres 
quedaron 
pendientes

CUERDA DEL POZO 

AL 86,22% DE SU 
CAPACIDAD  
El embalse de la Cuerda del Pozo 
contiene actualmente 214,507 hec-
tómetros cúbicos de agua, el 86,22% 
de su capacidad total, que asciende 
a 248,776 hectómetros. La semana 
pasada contenía 214,914 hectóme-
tros cúbicos, el 86,39 %. En el mis-
mo periodo del año pasado, el em-
balse de la cuenca hidrográfica del 
Duero recogía 169,353 hectómetros 
cúbicos de agua, el 68,07%. La sali-
da media diaria de agua se sitúa en 
3,50 metros cúbicos por segundo.

Ayuntamiento de 
UCERO (SORIA)

Tramitándose expediente de expropiación forzosa para la ocupación de los 
bienes y derechos necesarios para la realización de las obras de ejecución de 
una pasarela peatonal en Ucero, siendo promotores el Ayuntamiento de 
Ucero y la Junta de Castilla y León, cuyo Proyecto fue aprobado por la 
Corporación en sesión de fecha 12 de febrero de 2024, se hace pública la 
relación de propietarios y bienes afectados, para que dentro del plazo de 
quince días, contados a partir del siguiente a la inserción de este anuncio en el 
Diario El Mundo de Soria puedan los interesados formular alegaciones, 
aportando cuantos datos permitan la rectificación de los posibles errores en la 
mencionada relación. 

Asimismo, estará a disposición de los interesados en la sede electrónica 
de este Ayuntamiento en la dirección: https://ucero.sedelectronica.es/. 

A los solos efectos de la subsanación de errores en la descripción material 
y legal de los bienes, cualquier persona natural o jurídica podrá comparecer 
para alegar y ofrecer cuantos antecedentes o referencias sirvan de 
fundamento para las rectificaciones que procedan. 

La relación de bienes afectados, todos ellos en el paraje «Huertos de La 
Fuente» es la siguiente: 

-Parcela 5542 del Polígono 1, referencia catastral 42300A001055420000BI, 
con una superficie de 204 metros cuadrados, propiedad de Dª. María Paz 
Margarita Gómez Gonzalo. Afectación:100%. Valoración: 40,80 euros. 

-Parcela 5543 Polígono 1, referencia catastral 42300A001055430000BJ, 
con una superficie de 134 metros cuadrados, propiedad de Dª. Natividad 
Gómez Gonzalo. Afectación:100%. Valoración: 26,80 euros. 

-Parcela 5544 Polígono 1, referencia catastral 42300A001055440000BE, 
con una superficie de 69 metros cuadrados, propiedad de D. José Rodrigo 
Mínguez. Afectación: 100%. Valoración: 13,80 euros. 

-Parcela 5545 Polígono 1, referencia catastral 42300A001055450000BS, 
con una superficie de 64 metros cuadrados, propiedad de D. Mariano Beges 
Aylagas y Dª. María Ángeles Vidal Asensio. Afectación:100%. 
Valoración:12,80 euros. 

-Parcela 5546 Polígono 1, referencia catastral 42300A001055460000BZ, 
con una superficie de 147 metros cuadrados, propiedad de Dª María Isabel 
Valle Ortega. Afectación:100%. Valoración: 29,40 euros. 

-Parcela 5547 Polígono 1, referencia catastral 42300A001055470000BU, 
con una superficie de 205 metros cuadrados, propiedad de D. Adolfo Juarros 
Mateo. Afectación:100%. Valoración: 41,00 euros. 

-Parcela 5548 Polígono 1, referencia catastral 42300A001055480000BH, 
con una superficie de 181 metros cuadrados, propiedad de D. Juan Rodrigo 
Ordoñez Poza y Dª. Rosa María Expósito García. Afectación: 100%. 
Valoración: 36,20 euros.  

En Ucero, a 22 de mayo de 2024, El Alcalde, D. Adrián Neves Pascual
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IRENE LLORENTE YOLDI SORIA 
La Asociación de Fabricantes de Ári-
dos de Castilla y León (Afarcyl) cele-
bró ayer en Soria su asamblea anual, 
de la mano de Hormisoria, con una jor-
nada Live Áridos en el Parador, y que 
contó  con la asistencia de más de 50 
personas. La asamblea, que por pri-
mera vez se organizaba fuera de Va-
lladolid, se completó con una visita 
guiada a la explotación del Tomillar, 
gestionada por Hormisoria, que a su 
vez forma parte de un consorcio euro-
peo, coordinado por la Asociación Na-
cional de Empresarios Fabricantes de 
Áridos (Anefa), y formado por otras 19 
empresas: 6 de ellas nacionales y 13 in-
ternacionales. Asi, la participación de 
Hormisoria incluye, entre otros, el uso 
de la gravera El Tomillar como único 
yacimiento piloto del proyecto para la 
extracción de Materias Primas Criti-
cas. 

Allí, el presidente de Hormisoria, Al-
berto Soto Orte, explicó a los presen-
tes la evolución de la explotación mi-
nera, que se inició en el año 1985, aun-
que no fue reclasificada como conce-
sión minera hasta el año 1995. «La es-
casez del recurso explotado hacía en 
su momento que la explotación ocu-
para una gran superficie, ya que al prin-
cipio la potencia de extracción oscila-
ba entre 1 y 3 metros». 

A finales de los años 90 se desarro-
lla un proyecto de investigación del re-
curso en el propio yacimiento, dise-
ñándose un mallado de estudio en la 
totalidad de la explotación, y se reali-
zan sondeos con testigo y se comien-
za a realizar bancos de trabajo para su 
aprovechamiento en profundidad, has-
ta 35 metros. 

Un descubrimiento que permite la 
inversión en nuevas tecnologías, fija 

el establecimiento del centro de traba-
jo a largo plazo, permitiendo que los 
clientes tengan mejor ubicada la ex-
plotación, genera empleo estable en 
el radio de influencia, mejora el segui-
miento y control de protocolos según 
la normativa, de tal forma que Hormi-
soria se embarca «en un ambicioso 
proyecto de restauración en el que se 
define un fin para los terrenos una vez 
agotada la extracción y llevada a cabo 
la restauración». 

Este cambio, tan relevante en la his-
toria de la explotación, permitió afec-
tar a los radios de transporte del ma-
terial, así como reducir los medios ne-
cesarios para la extracción. Adicional-
mente, permitió un significativo incre-
mento en la calidad de los materiales 

extraídos debido al importante incre-
mento en las proporciones de arena 
en el todo uno bruto. 

Todo ello se ha realizado emplean-
do la minería de transferencia (Mejor 
Técnica Disponible), una técnica mo-
derna, sostenible y comprometida con 
el medio ambiente, que permite eje-
cutar, de forma casi simultánea, las la-
bores de extracción con la restaura-
ción de las áreas ya explotadas, mini-
mizando así los impactos negativos. 

Desde 2022 Hormisoria trabaja ma-
no a mano con Global Factor para la 
compensación de emisiones de CO2 
de su actividad empresarial. El Proyec-
to de Captación en Curso es el resulta-
do de los esfuerzos por llevar a cabo 
una restauración modélica de la gra-

vera El Tomillar, minimizando su hue-
lla de carbono y fomentando la biodi-
versidad de la región. Por ello, desde 
el año 2007 se han realizado una serie 
de reforestaciones en el terreno don-
de la extracción de árido ya ha conclui-
do.  

Soto aprovechó la asistencia de los 
responsables de las administraciones 
públicas para pedir su colaboración 
para acceder a a otras provincias de-
mandantes de sus recursos mediante 
el ferrocarril de mercancías, «auténti-
co vertebrador de los distintos territo-
rios y que implicaría un transporte mu-
cho mas eficiente, competitivo y mu-
cho menos contaminante». Una «au-
téntica cruzada» que lleva reivin-
dicando desde 1997.

Los fabricantes de áridos reclaman 
para Soria el ferrocarril de mercancías 
La asociación regional celebra su asamblea anual en el Parador de la capital 

Visita a la explotación soriana del Tomillar. MARIO TEJEDOR

Ondara compromete un «equipo provisional» para 
completar el proceso de obtención de la licencia 
Aprobado el ERTE que afecta a los últimos 11 trabajadores del invernadero de cannabis

JOSÉ SOSA SORIA 
La empresa Ondara y los sindicatos 
han llegado finalmente a un acuer-
do a través del que se aprueba el Ex-
pediente de Regulación Temporal de 
Empleo (ERTE) para los 11 traba-
jadores que aún quedaban activos 
en la empresa. El ERTE tendrá las mis-
mas condiciones que el expediente 
aprobado para el casi medio cente-
nar de trabajadores restantes de la 
empresa que se acercan ya a los dos 
años en esa situación. La empresa se 
ha comprometido a mantener un 
«equipo provisional» de cuatro o cin-
co personas que atenderán aquellas 
cuestiones que pudieran surgir en 
el aún vigente procedimiento de ob-
tención de la licencia para producir 

y exportar cannabis con fines medi-
cinales, según explicó la responsa-
ble de CCOO, Amor Pérez.  

Tal y como ya explicó este medio, 
el planteamiento del propietario de 
Ondara, David Engel, es que el tra-
bajo de obtención de la licencia es-
tá acabado a la espera de la respues-
ta del organismo, que debería llegar 
en breve espacio de tiempo. Por ello, 
plantea el ERTE para esos 11 traba-
jadores. La parte sindical intentó, sin 
éxito, que se retirara el expediente 
por el trabajo de desarrollado por los 
trabajadores, el daño reputacional 
para una empresa ya cuestionada y 
la cercanía a la obtención del permi-
so. Ninguna de esas razones ha 
sido aceptada.  

En cuestión de días los 11 trabaja-
dores pasarán a situación de ERTE, 
pero con una peculiaridad. Según 
explicó Pérez, se dejará un grupo 
«provisional» de entre 4 y 5 emplea-
dos para recibir las comunicaciones, 
si las hubiera, de la Agencia del Me-
dicamento, y dar contestación a las 
mismas. En casos puntuales, algu-
no de los trabajadores que sí están 
en ERTE podría desafectarse en ca-
so de que fuera absolutamente ne-
cesario. Este es el compromiso al que 
ha llegado la empresa unido a que 
el nuevo ERTE tiene las mismas con-
diciones que el otro aprobado para 
la plantilla restante hace casi ya dos 
años. Esto es, un complemento li-
neal de 175 euros brutos mensuales 

pagaderos en el momento de la de-
safectación del ERTE, y la garantía 
sobre las vacaciones no disfrutadas.  

Ahora, el futuro de la empresa, 
prácticamente sin empleados, que-
da en manos de que la Agencia del 
Medicamento traslade la respuesta 
definitiva sobre la licencia para el 
cultivo y la exportación de cannabis 
con fines medicinales. Ya desde ha-
ce semanas empresa y organismo 
intercambian documentación al res-
pecto así como el cliente canadien-
se con el que Ondara tiene cerrado 
un acuerdo. Si logra el permiso la 
empresa debería dar un paso al fren-
te para reactivar unas instalaciones 
que lleva desde el 2021 sin actividad 
productiva. 

TRÁFICO 

CORTE DE LA 
VARIANTE DE 
LOS ROYALES 
POR OBRAS 
El Ministerio de Transportes y 
Movilidad Sostenible está desa-
rrollando trabajos de inspec-
ción y mantenimiento de las es-
tructuras de la SO-20, Variante 
Oeste de la ciudad de Soria, 
también conocida como Varian-
te de Los Royales. Con motivo 
de los trabajos de reparación 
del viaducto de 224 metros que 
se encuentra a la altura del pun-
to kilométrico 9,354 de la SO-20, 
se producirá el corte de la carre-
tera al tráfico en todo el tramo 
de la Variante Oeste desde las 
20:00 horas de la tarde de ayer 
y hasta la finalización de los tra-
bajos.

ASOCIACIÓN 

ASOEM ANTE EL 
DÍA MUNDIAL DE 
LA ESCLEROSIS 
MÚLTIPLE  
La asociación Asoem Soria ha or-
ganizado una serie de activida-
des enmarcadas en la celebra-
ción, el próximo día 30 de mayo, 
del Día Mundial de la Esclerosis 
Múltiple bajo el lema ‘Mi diag-
nóstico de Esclerosis Múltiple’ y 
con el eslogan ‘Navegando juntos 
la Esclerosis Múltiple’. La organi-
zación se encontrará presente en 
Soria ese día, en una mesa infor-
mativa ubicada en l la plaza de 
las Mujeres a partir de las 11.00 
horas. Esa noche, algunos edifi-
cios y fuentes públicas de Soria 
serán iluminadas en color naran-
ja, precisamente el color repre-
sentantivo.

FOES 

ENCUENTRO DE 
AJE CON EL 
EMPRESARIO 
DEL EXTERIOR  
La Asociación Provincial de Jóve-
nes Empresarios (AJE Soria) 
vuelve a organizar su tradicional 
desayuno empresarial con el Pre-
mio FOES Empresario Soriano 
en el Exterior. Rodolfo Gil Jimé-
nez, de Agro Orchids Costa Rica, 
será el protagonista del desayu-
no, que se celebra tras la entrega, 
el jueves, de los Premios Empre-
sariales FOES 2023 y ofrece la 
oportunidad a los empresarios 
de la provincia de intercambiar 
experiencias con los galardona-
dos en esta categoría. El empre-
sario costarricense es nieto de 
Lucas Gil Herrero, de San Andrés.
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JOSÉ SOSA  SORIA 
Las ayudas de funcionamiento pa-
ra empresas están siendo el tema 
central de la campaña electoral de 
las europeas en Soria. Más aún tras 
las sucesivas visitas de destacados 
miembros de PP y PSOE tras el arran-
que de la misma –el popular Raúl 
de la Hoz y la ministra socialista El-
ma Saiz–. En el cruce de reproches 
entre los dos grandes partidos irrum-
pió ayer Soria Ya, que participa en 
los comicios a través de Existe, pa-
ra considerar «una tomadura de pe-
lo para la ciudadanía de Soria» la 
postura de PP y PSOE respecto a 
las ayudas al funcionamiento pa-
ra autónomos y empresas de Soria.  

A través de un comunicado, el 
movimiento ciudadano criticó las 
visitas de destacados representan-
tes populares y socialistas duran-
te estos primeros días de cam-
paña de europeas. A su juicio, es-
tas visitas son  «simplemente para 
hacerse la foto y disfrutar de la pri-
mavera soriana». 

Desde Soria Ya recuerdan que el 
primero en asistir a un acto de cam-
paña fue el candidato popular y por-
tavoz parlamentario en las Cortes 
de Castilla y León, Raúl de la Hoz. 

Para el partido «el señor De la Hoz 
vino a Soria a reírse de los soria-
nos. Mientras exige al Gobierno de 
España la aplicación en sus máxi-
mos de estas ayudas, en las Cortes 
vota en contra de nuestras inicia-
tivas para que la Junta las imple-
mente dentro de sus competen-

cias».  Soria Ya insiste en que «la 
postura del PP con este asunto de-
muestra cinismo y falta de respeto 
s, ya que por un lado las reclaman 
de cara a la galería y por otro, don-
de sí pueden implementar estas 
medidas, no hacen nada más que 
echar balones fuera». 

Del mismo modo, Soria Ya con-
sidera «un insulto» que «la minis-
tra de Seguridad Social, la socialis-
ta Elma Saiz, venga a Soria de tu-
rismo para decir que siguen eva-
luando las ayudas al funcionamien-
to para autónomos y empresas». 

«Pero, si ya se están aplicando de 
forma mínima, ¿no están ya eva-
luadas?», consideran los sorianis-
tas. Desde Soria Ya apuntan a que 
«el PSOE en este tema se pone de 
perfil porque, en realidad, no quie-
ren aplicar estas ayudas que son 
una herramienta fundamental pa-
ra la lucha contra la despoblación 

y dotar a la provincia de más opor-
tunidades». 

Vanessa García, candidata soria-
na en la lista de Existe para las elec-
ciones europeas del 9 de junio, con-
sidera que estas dos visitas «es una 
prueba más de que es necesaria la 
presencia de representación de la 
España olvidada y vaciada en el Eu-
roparlamento». «Los grandes par-
tidos ya han demostrado que hay 
una España que no les interesa, 
creando ciudadanos de segunda, 
por lo que es necesario que tenga-
mos voz propia en Europa, que es 
donde se toman grandes decisio-
nes que afectan a nuestro día a día», 
subrayó. 

Soria Ya recuerda que las ayudas 
al funcionamiento para autónomos 
y empresas de Soria, Teruel y Cuen-
ca fueron autorizadas por la Comi-
sión Europea en abril de 2021 por 
ser las únicas provincias espa-
ñolas con una densidad de pobla-
ción inferior a los 12,5 habitantes 
por kilómetro cuadrado. No fue has-
ta enero de 2023 cuando el Gobier-
no de España las puso en marcha 
«de una manera tan raquítica que 
no son útiles por insuficientes». «Nos 
preocupa que esta inacción de los 
ejecutivos de Sánchez y Fernández 
Mañueco tenga como consecuen-
cia que la Comisión desautorice es-
tas ayudas, consiguiendo así que 
volvamos a perder un tren para el 
desarrollo de la provincia y la crea-
ción de oportunidades. Y si esto ocu-
rre será gracias a PSOE y PP, con el 
visto bueno de sus representantes 
en Soria, porque no están hacien-
do nada al respecto», denuncian 
desde el movimiento ciudadano. 

Soria Ya acusa a PP y PSOE de «tomar 
el pelo» con las ayudas a empresas 
Para Existe, los populares «demuestran cinismo» por no aplicar los apoyos donde 
gobiernan y reprochan a la ministra socialista Saiz que «viniera de turismo a Soria» 

Ceña y García durante un acto de campaña. HDS

El PSOE se erige como «única garantía» 
para  la ejecución de 500 millones

 SORIA 
El secretario general de los socia-
listas sorianos, Luis Rey, presentó ayer 
el folleto electoral con el lema Más Eu-
ropa, Más PSOE Más Soria con el que 
se quiere reflejar las importantes in-
versiones que gracias a los fondos eu-
ropeos se están desarrollando en So-
ria, llegando a municipios de toda las 
provincia, grandes proyectos y empre-
sas.  

El PSOE de Soria ha puesto en va-
lor que hay más de 250 millones de 
euros en alguna fase de licitación o 
adjudicación por parte de estos fon-
dos europeos para esta provincia y si 
añadimos las grandes inversiones 
también en infraestructuras, en este 
caso infraestructuras viarias, «esta-
mos hablando de más de 500 millo-
nes».  Según el PSOE los fondos euro-
peos del Plan de Recuperación y Re-

siliencia han tenido capilaridad geo-
gráfica, beneficiando tanto a los mu-
nicipios con más población como a 
los más pequeños. Por todo ello, el di-
putado Luis Rey ha pedido el voto el 
día 9 de junio «al PSOE porque esto 
solo ha sido posible o solo es posible 
gobernando el PSOE que reivindicó 
estos fondos en Europa mientras el 
Partido Popular de Feijó y del señor 
Cabezón votó no a los decretos».

JOSÉ SOSA SORIA 
«Para venir para eso, mejor que 
se hubiera quedado en casa». Esa 
es la valoración del diputado del 
PP por Soria, Tomás Cabezón, del 
«paseo» de la ministra de Segu-
ridad Social, Elma Saiz, el pasa-
do sábado en Soria. «Decir que va 
a seguir evaluando es una falta 
de respecto», expresó en relación 
a la postura de la ministra sobre 
el incremento de las ayudas de 
funcionamiento. «No necesita-
mos más evaluaciones, sino la 
aplicación inmediata al máximo 
aprovechamiento», recalcó el di-
putado soriano.  

«Los sorianos nos merecemos 
un respeto y esto demuestra el 
compromiso del PSOE con Soria, 
si ni siquiera en plena campaña, 
con los políticos reflejan sus pro-
mesas y compromisos lo único 
que prometen es evaluar las ayu-
das, nos deja bien claro la toma-
dura de pelo del PSOE con los so-

rianos», insistió. Cabezón lamen-
tó la «nula voluntad» para incre-
mentar las ayudas.  

En opinión del diputado los so-
rianos están «hartos» de que «se 
sigan evaluando las políticas de 
despoblación». Las ayudas, ava-
ladas por la Comisión, son por-
que «estamos cerca de la UCI» y 
« a ningún enfermo en la UCI se 
le trata con aspirinas». «Eso es lo 
que el Gobierno del PSOE da con 
esas migajas», remarcó  

Cabezón incidió en que la apli-
cación al máximo elevaría de los 
9 millones actuales a los 80 mi-
llones el impacto en Soria «fren-
te a los 60.000 millones que se 
darán y que Luis Rey votará para 
los catalanes –en referencia a la 
polémica Ley de Aministía–». «Es 
una tomadura de pelo», insiste 
para remarcar que «si ni en cam-
paña son capaces de asumir com-
promisos, poco o nada podemos 
esperar del PSOE». 

El PP afea a la ministra  
Saiz  su «falta de 
compromiso» con Soria 
Reclaman «la aplicación al máximo 
de las ayudas, no más evaluaciones»

Soria, 28 de mayo de 2024TANATORIO MUNICIPAL DE SORIA - TEL: 975 21 00 00

 LA SEÑORA 
 

DOÑA MARÍA PILAR ARCHE REJAS 
(VIUDA DE DON EUGENIO MARTÍNEZ TIERNO)  

Falleció en Soria en el día de ayer, 
a los 89 años de edad 

habiendo recibido los Santos Sacramentos 
  D.E.P.   

Sus apenados hijos Resti, Pilar, Ana y Roberto; nietos María y Samuel; cuñadas; sobrinos  
y demás familia ruegan y agradecen una oración por el eterno descanso de su alma.  

La ceremonia con las cenizas presentes tendrá lugar hoy martes, día 28, a la una de la tarde, en la Iglesia 
de Santa María La Mayor (Soria) e inmediata conducción de las mismas al cementerio de dicha localidad.

Para notas de condolencia: www.tanatoriomunicipalsoria.es

LA CAMPAÑA DEL 9-J

«El PSOE se pone 
de perfil porque 
en realidad, no 
quiere aplicarlas» 

«De la Hoz vota en 
contra de que la 
Junta aplique en 
sus competencias»
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V.R.A.  SORIA 
La Junta de Gobierno de la Diputa-
ción Provincial de Soria aprobó ayer 
el encargo al medio propio Tragsa la 
ejecución de las obras de los parques 
comarcales de bomberos en San Leo-
nardo y San Pedro Manrique. Unas 
obras que están dentro del Plan de 
Obras Propias de 2024 y que cuentan 
con un presupuesto total de 917.058,98 
euros con un plazo de ejecución de 
seis meses.  

El presidente de la institución, Be-
nito Serrano, explicó ayer que en am-
bos parques «se realizará la construc-
ción de una nave aislada, de estruc-
tura de pórticos de hormigón arma-
do prefabricado de una planta y una 
entreplanta». Los trabajos «con-
llevan una construcción moderna por 
su tipología y procedimiento asegu-
rando un espacio adecuado para pres-
tar los servicios de extinción y pre-
vención de incendios en la provincia». 
En concreto, el presupuesto del par-
que de San Leonardo asciende a 
457.058,54 euros y el de San Pedro tie-
ne una partida de 460.000,44 euros.  

Serrano aseguró que al construir-
se por la misma empresa se realiza-
rán de forma escalonada por lo que el 
tercero pendiente, el de Arcos de Ja-
lón, se levantará una vez terminen el 
de San Leonardo y San Pedro no que-
riendo apuntar por cuál de estos dos 
se comenzará. El problema con Arcos 
radica en que con el cambio en la Ley 
de Carreteras el límite entre la parce-
la y la red viaria sube de 25 a 50 me-
tros con lo que hay una pequeña par-
te de la parcela que se encuentra com-
prometida. Y es que el Ministerio de 
Transportes y Movilidad Sostenible 
desestimó el informe por motivos téc-
nicos para poder llevar a cabo las obras 
en el terreno propuesto. Por ello, se ha 
adoptado un nuevo acuerdo para ade-

cuar el Parque comarcal de bom-
beros de Arcos de Jalón en una nue-
va parcela rustica del polígono.    

A partir de aquí, explicó Serrano, el 
objetivo es construir los otros tres par-
ques comprometidos en las comar-
cas de Berlanga, Gómara y Pinares «a 
lo largo de esta legislatura». Así que 
cuando San Pedro, San Leonardo y 
Arcos cuenten ya con sus instalacio-
nes operativas será el turno de co-
menzar con las otras tres. 

OTROS ACUERDOS 
En otro orden de cosas, la Junta de 
Gobierno ha dado luz verde al expe-
diente del contrato para incorporar 
una góndola al departamento de Ví-

as y Obras por un presupuesto base 
de licitación de 72.600 euros. 

Además, el órgano ejecutivo ha cla-
sificado las ofertas presentadas al con-
trato del suministro de una infraes-
tructura tecnológica para los diver-
sos ayuntamientos de municipios de 
la provincia. Está financiado por la 
Unión Europea y los Fondos Next Ge-
neration EU. La implementación de 
esta infraestructura tecnológica tie-
ne como objetivo modernizar los ser-
vicios municipales, facilitando la di-
gitalización de los procesos adminis-
trativos y mejorando la calidad de los 
servicios prestados a la ciudadanía. 
Se han presentado 10 empresas, de 
las cuales B2M ZONE S.L. ha sido la 

más ventajosa con un presupuesto 
de 259.259 euros. 

También se han clasificado las ofer-
tas presentadas a la contratación del 
servicio de administración elec-
trónica para los Ayuntamientos de 
menos de 20.000 habitantes, en-
tidades locales y mancomunidades. 
La única empresa presentada ha si-
do EsPublico Servicios para la Admi-
nistración S.A. con un presupuesto 
de 446.976 euros. 

«La Diputación pone a disposición 
estos servicios a los ayuntamientos 
para que puedan solventar aquellos 
tramites administrativos imprescin-
dibles para el desarrollo de sus pue-
blos», destacó el regidor provincial.  

En clave deportiva, la Junta de Go-
bierno aprobó la concesión de 448.404 
euros en subvenciones para clubes y 
ayuntamientos, con el objetivo de fo-
mentar actividades deportivas y de 
ocio que mantengan activa la vida en 
toda la provincia. 

Además, se han aprobado las soli-
citudes de 16 ayuntamientos de mu-
nicipios con menos de 20.000 habi-
tantes que se han presentado para las 
ayudas que la Diputación destina a la 
contratación de monitores socio-de-
portivos. Se reparten 128.250 euros.  

La Diputación también ha dado luz 
verde a la resolución de las ayudas 
para la organización de actividades 
deportivas durante la temporada 2023 
o el ejercicio 2024. Se han aprobado 
21 actividades propuestas por 17 ayun-
tamientos de la provincia. De un pre-
supuesto de 50.000 euros, se conce-
den 49.850 euros. 

La Junta de Gobierno aprobó 45.000 
euros en ayudas para que los ayun-
tamientos de la provincia adquieran 
equipamiento deportivo. Un 75% de 
los fondos (33.750 euros) se destinó 
a municipios menores de 500 habi-
tantes y el 25% restante (11.250 eu-
ros) a municipios mayores. 

Y, por último, se ha dado luz verde 
a 224.948 euros en ayudas a 50 clu-
bes deportivos de Soria para la tem-
porada 2023-2024. De estos, 119.881 
euros se destinaron a 25 clubes de la 
provincia y 104.967 euros a otros 25 
clubes de la capital.  

Por otro lado, se han aprobado las 
dos nuevas convocatorias de ayudas 
que se presentaron en la pasada co-
misión de Agricultura. 

Así, se ha dado luz verde a 57.000 
euros en ayudas para que los ayun-
tamientos organicen certámenes fe-
riales agrarios. Las ayudas máximas 
son de 11.000 euros para ferias agro-
pecuarias, 4.000 euros para ferias ali-
mentarias y 1.000 euros para merca-
dos medievales, cubriendo hasta el 
50% de los gastos. Los ayuntamien-
tos deben solicitar estas ayudas en 
un único expediente si organizan va-
rios certámenes. 

Y por último, la Diputación ha da-
do luz verde a 25.000 euros en ayu-
das para que los pueblos adquieran 
herramientas y maquinaria para la 
limpieza viaria invernal. 

SORIA 
La comisión de Turismo de la Di-
putación de Soria informó ayer so-
bre la concesión de 82.279 euros a 
un total de 12 ayuntamientos de la 
provincia para la apertura de ofici-
nas turísticas en el año 2024, tal y 
como informaron fuentes provin-
ciales en una nota de prensa. 

El objetivo de esta subvención 
es potenciar la provincia de Soria 
como destino turístico a través de 
acciones propias, pero también con 

la colaboración con otras adminis-
traciones. 

«Con la finalidad de apoyar eco-
nómicamente a la Red Provincial 
de Oficinas de Turismo de Soria, se 
convocan estas ayudas destinadas 
a la financiación del gasto de per-
sonal derivado de la apertura de 
Oficinas Municipales de Turismo 
dependientes de Ayuntamientos», 
recordó la diputada de Turismo, Elia 
Jiménez. 

Asimismo, ha señalado el aumen-

to en la partida presupuestaria, al-
canzando los 100.000 euros. 

El importe máximo por subven-
ción no podrá superar los 10.000 
euros, ni el 50% del gasto aproba-
do. 

En total, se ha informado de la 
concesión de 82.279 euros a un to-
tal de 12 ayuntamientos de la pro-
vincia. 

Estos son: Ágreda (10.000 euros); 
Almazán (10.000 euros); Berlanga 
de Duero (10.000 euros); Duruelo 

de la Sierra (4.800 euros); Garray 
(3.730 euros); Langa de Duero (4.850 
euros); Monteagudo de las Vicarías 
(4.741 euros); Ólvega (8.000 euros); 
San Esteban de Gormaz (10.000 eu-
ros); San Leonardo de Yagüe (3.135 
euros); San Pedro Manrique (4.200 
euros); y Vinuesa (8.822 euros). 

El sector ha sido uno de los más 
dinámicos, consolidándose como 
uno de los grandes motores de de-
sarrollo de la economía soriana, 
creciendo año tras año en pernoc-
taciones y visitas, pero también en 
número de empresas y empleo ge-
nerado. 

Asimismo, la comisión de Turis-
mo ha informado de la concesión 
de subvenciones a municipios y en-
tidades locales de la provincia de 
Soria para la organización de even-
tos deportivos de interés turístico 
durante el ejercicio 2024. Los miem-

bros de la misma, presidida por Elia 
Jiménez, han dictaminado a favor 
la concesión de diferentes ayudas 
a cuatro ayuntamientos. 

San Esteban de Gormaz para la 
prueba ‘Carrera de Reyes’, 3.000 eu-
ros; El Burgo de Osma ‘X Ruta del 
Nískalo’,2.000 euros; Duruelo de la 
Sierra ‘9 Marcha BTT Duruelo de la 
Sierra 2024’, 2.525 euros; Pozalmu-
ro ‘X Marcha BTT 7 Muros de Pozal-
muro’, 2.650 euros. 

La partida destinada a esta con-
vocatoria es de 20.000 euros, para 
subvencionar los gastos esencia-
les y necesarios para el desarrollo 
de la actividad como asistencia de 
ambulancias, servicios médicos, al-
quiler de vallas, megafonía, impre-
sión de dorsales, gastos de publi-
cidad, promoción y difusión de la 
actividad, gastos de arbitraje, y gas-
tos de avituallamiento.

Inyección de 82.000 euros para la 
apertura de las oficinas de turismo   
La subvención aprobada por la comisión es para 12 ayuntamientos 
de Soria con el objetivo de dar impulso como destino turístico

Los parques de bomberos de San 
Pedro y San Leonardo, en marcha  
L Problemas con el de Arcos por un informe de Carreteras que necesitará otra parcela

Bomberos actuando en un incendio en la provincia. HDS



8 HERALDO-DIARIO DE SORIA. Martes 28 de mayo 2024

CASTILLA Y LEÓN

Cuentas ve «falta de coordinación» de la 
Junta en la gestión de los fondos UE 
L El consejo que preside Amilivia recomienda establecer una base de datos centralizada / El PP defiende 
que la Comunidad ha hecho los deberes frente a un PSOE que censura la «falta de transparencia»

R. G. VALLADOLID 
La gestión de los fondos europeos 
Next Generation de la Unión Euro-
pea por parte de la Junta de Castilla 
y León presenta, en algunos aspec-
to, «falta de coordinación». Esa es 
una de las conclusiones que el Con-
sejo de Cuentas, la entidad presidi-
da por Mario Amilivia, refleja en su 
informe relativo a la fiscalización del 
plan de recuperación en la Comuni-
dad y que se puso de manifiesto du-
rante su comparecencia ante la Co-
misión de Economía y Hacienda de 
las Cortes. 

En el caso del informe sobre la Jun-
ta, el periodo de estudio se extiende 
entre el 1 de enero de 2021 y el 31 de 
mayo de 2022, motivo por el que Ami-
livia señaló que, dado que la Comu-
nidad «aún no disponía de margen 
de reacción para la corrección de 
aquellas cuestiones que contri-
buyeran a una mejora de la gestión 
del mecanismo»,  la auditoría se plan-
tea como  «sistema de alerta tempra-
na para detectar las oportunidades 
de mejora al inicio de la implemen-
tación del plan». 

En ese proceso, el presidente del 
Consejo de Cuentas, aseguró que 
«durante la fiscalización, se per-
cibió un impulso en el proceso de 
implementación de algunas de las 
medidas analizadas» y que, incluso, 
con posterioridad «se han seguido 
produciendo progresos», lo que le 
llevó a afirmar que  «las entidades 
responsables fueron evolucionan-
do y mejorando». 

No obstante, y dentro de las 48 
conclusiones elaboradas por el Con-
sejo de Cuentas en el informe de 
Cuentas relativo a la fiscalización en 
el ámbito autonómico del cumpli-
miento de la obligación de implan-
tar un plan de medidas antifraude 
ligado al Fondo de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia, Ami-
livia reconoció que la Junta no con-
taba con «un instrumento único y 
formal de planificación estraté-
gica» para gestionar los subproyec-
tos asignados por una cuantía de 
1.655 millones de euros para la Co-
munidad, y que tampoco «había uni-
formidad en la elaboración de la pla-

nificación estratégica de las subven-
ciones» ni en la elaboración de los 
planes anuales de contratación. 

A TRAVÉS DEL PORTAL WEB 
Toda la información, sostuvo Amili-
via, se canalizó «principalmente a 
través del portal web» y dividido por 
consejerías y no desde un punto de 
vista unitario, como tampoco cons-
taban «instrucciones, orientaciones 
o guías» para el personal de la Jun-
ta desplegado para la gestión de es-
tos fondos, que ascendía, a 31 de ma-
yo de 2022, a 537 empleados de los 
que el 15% correspondía a nuevas in-
corporaciones, informa Ical. 

Esa «falta de coordinación» que 
apuntó Amilivia también se produ-
jo en las pruebas de autoevaluación 
de la gestión de los fondos, con la 
única excepción de la Gerencia de 
Servicios Sociales que realizó «un 
análisis exhaustivo de los riesgos de-
tectados». Pese a ello, el presidente 
del Consejo de Cuentas sí confirmó 
que existe un código en cada proyec-

to que lo vincula directamente con 
su fuente de financiación y permite 
«realizar un seguimiento de los fon-
dos procedentes del mecanismo». 

Esa «falta de coordinación» que 
apuntó Amilivia también se produ-
jo en las pruebas de autoevaluación 
de la gestión de los fondos, con la 
única excepción de la Gerencia de 
Servicios Sociales que realizó «un 
análisis exhaustivo de los riesgos de-
tectados». Pese a ello, el presidente 
del Consejo de Cuentas sí confirmó 
que existe un código en cada proyec-
to que lo vincula directamente con 
su fuente de financiación y permite 
«realizar un seguimiento de los fon-
dos procedentes del mecanismo». 

A raíz de esta conclusión Ami-
livia también trasladó tres recomen-
daciones. Por un lado, defendió que 
la Junta, a través de la Dirección Ge-
neral  de Presupuestos, Fondos Eu-
ropeos y Estadística «debería desa-
rrollar una base de datos centra-
lizada de toda la información relati-
va a la gestión del mecanismo de re-

cuperación, como órgano técnico, y 
que sirva, además, de apoyo a los 
gestores participantes en el plan». 

En segundo lugar, el Consejo de 
Cuentas de Castilla y León sostiene 
también que las seis consejerías que 
habían evaluado sus necesidades de 
recursos humanos en la gestión del 
plan debería incluir en sus planes de 
formación «el contenido necesario 
para que su personal disponga del 
adecuado conocimiento sobre la ges-
tión de estos fondos». Es más, para 
aquellas carteras que no lo han he-
cho, la institución aboga por «eva-
luar sus necesidades de personal pa-
ra poder, posteriormente, planificar 
y cubrir las carencias de formación». 

Y, como tercer punto, el organis-
mo que preside Mario Amilivia re-
comienda a las consejerías, «como 
entidades ejecutoras del Plan de Re-
cuperación», que «deberían valorar 
la creación de unidades especia-
lizadas en las particularidades de es-
ta gestión para que los funcionarios 
en ellas integrados puedan compar-

tir sinergias y conocimiento y que el 
adquirido no se pierda». 

PLANES ANTIFRAUDE 
Asociado a este primer informe, Ami-
livia también presentó otro relativo 
a la elaboración de planes de lucha 
contra el fraude sobre la gestión de 
estos fondos en las entidades loca-
les y diputaciones de Castilla y Le-
ón, para lo que se fiscalizó la actua-
ción de 27 organismos de la Comu-
nidad: las nueve diputaciones, las 
nueve capitales de provincias, y otros 
nueve ayuntamientos que, en total, 
recibieron fondos por valor de 64,7 
millones de euros entre el 1 de octu-
bre de 2021 y el 31 de marzo de 2022. 

El presidente del Consejo de Cuen-
tas resaltó que todas las diputacio-
nes y capitales de provincia aproba-
ron un Plan de Medidas Antifraude, 
así como Aranda de Duero y Medi-
naceli entre los otros nueve ayunta-
mientos estudiados, pese a que So-
lana de Rioalmar, Sahagún, Bárce-
na de Campos, Arapiles, Fuente de 
Santa Cruz, Traspinedo y Fuen-
tesaúco no lo hicieron así. 

De entre los planes de medidas 
antifraude, 13 entidades los aproba-
ron dentro del plazo previsto, y sie-
te lo hicieron fuera de plazo, además 
de que, algunos de ellos, no lo remi-
tieron al Servicio Nacional de Coor-
dinación Antifraude. No obstante, 
Amilivia sí destacó que «con carác-
ter general, las entidades definieron 
en sus planes el conflicto de intere-
ses» y todas constituyeron un comi-
té o comisión antifraude «a excep-
ción de los ayuntamientos de Palen-
cia, Zamora y Aranda de Duero». 

También valoró que «la mayoría 
de las entidades adoptaron me-
didas para garantizar la confiden-
cialidad, tanto del denunciante co-
mo del denunciado», y que se ha pre-
visto «revisar todos aquellos proyec-
tos o líneas de acción que hayan po-
dido estar expuestos al fraude» para, 
de ser así, retirarlos. 

El informe concluye con un total 
de nueve recomendaciones que in-
cluyen la adopción de «algún tipo de 
medida para lucha contra el fraude» 

El presidente del Consejo de Cuenta, Mario Amilivia (izda,) presenta en las Cortes los informes. ICAL

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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en los siete municipios estudia-
dos que no cuentan con un plan, 
la remisión de todos los planes 
al Servicio Nacional de Coordi-
nación Antifraude, la realización 
de una evaluación de riesgos o 
la habilitación de un canal de de-
nuncias externo, entre otras. 

EL PP SE DEFIENDE 
El Partido Popular defendió ayer 
que la Junta de Castilla y León y 
las entidades locales de la Comu-
nidad «han hecho los deberes» 
tanto en la gestión de los fondos 
europeos Next Generation como 
en la planificación de medidas 
antifraude durante su ejecución, 
pese a lo que el PSOE acusó al 
Gobierno autonómico de no in-
teresarse por estos fondos «por 
envidia política» y ejecutarlos con 
«falta de transparencia». 

Así lo apuntaron los portavo-
ces de ambos grupos, en decla-
raciones recogidas por Ical, du-
rante el turno de intervención de 
las formaciones con representa-
ción en el Parlamento autonómi-
co tras la presentación de los in-
formes sobre fiscalización en la 
implantación de medidas anti-
fraude de Junta, diputaciones y 
ayuntamientos llevada a cabo 
por el presidente  Amilivia. 

En su intervención, la procu-
radora ‘popular’ María Ángeles 
Prieto defendió la actuación de 
las instituciones de Castilla y Le-
ón en la ejecución de estos fon-
dos pese a la «enorme dificultad» 
de no contar, durante el periodo 
fiscalizado (de enero de 2021 a 
mayo de 2022), con la ayuda de 
la plataforma estatal CoFFEE, 
destinada a dar servicio a los or-
ganismos europeos en la gestión 
y ejecución de los fondos Next 
Generation. 

Según Prieto, la falta de ope-
ratividad de este sistema impidió 
«el cumplimiento total» por parte 
de Castilla y León de la ejecución 
total del dinero «en el periodo es-
tablecido», pero defendió igual-
mente que la Junta tomó «las me-
didas precisas» para ajustar recur-
sos humanos y financieros al plan, 
así como la elaboración de un con-
junto de medidas antifraude que 
«la mayoría de entidades» de la 
Comunidad recoge. 

Todo ello pese a la «falta de 
transparencia en la gestión de las 
ayudas» de la que acusó al Go-
bierno de España, que además 
se «demoró para aplicar los con-
troles»  y tuvo «poca colabora-
ción con las comunidades», pe-
se a que «son fondos europeos, 
no de Pedro Sánchez». 

Precisamente de  «falta de trans-
parencia»  acusó a la Junta el pro-
curador socialista Juan Luis Ce-
pa, portavoz del PSOE, por «no 
mostrar las vergüenzas de que 
sus presupuestos se han amplia-
do gracias a estos fondos» en ma-
terias como la teleasistencia, la 
adquisición de ordenadores o la 
puesta en marcha de los servi-
cios de radioterapia en los hos-
pitales donde aún faltaba.

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

D. GONZÁLEZ / R. GARCÍA 
VALLADOLID 

El buen funcionamiento del siste-
ma sanitario es la eterna batalla, 
o al menos la más dura, que afron-
ta la Consejería de Sanidad en Cas-
tilla y León. Y en todas las provin-
cias de la región, incluida Burgos, 
de la que Francisco Igea se encar-
gó ayer de reflejar cuál es la reali-
dad que existe en su hospital tras 
contradecir la «evolución favora-
ble» expuesta por Roberto Saiz, de-
legado territorial del Ejecutivo au-
tonómico en la provincia burgale-
sa, con una subida en las listas de 
espera, menos actividades en Aten-
ción Primaria y médicos traba-
jando sin la titulación oficial. 

«Los números es lo que tienen, 
es que son objetivos», defendió el 
procurador por Valladolid en las 
Cortes de Castilla y León, para a 
renglón seguido poner de mani-
fiesto que mientras en 2021 se rea-
lizaron en la provincia de Burgos 
2.209.000 consultas de Atención 
Primaria y Medicina de Familia, en 
2023 esa cifra descendió hasta 
1.867.000 consultas. «350.000 me-
nos», como resumió Igea cuestio-
nando esa «evolución favorable» 
esgrimida por Saiz. 

«El total de la actividad», conti-
nuó Igea en el mismo sentido, pa-

só de 4,2 millones a 3,3 millones, 
incluyéndose aquí las consultas de 
enfermería y otras actividades de 
esta parte del sistema sanitario. «Ha 
bajado casi un millón la actividad 
en Atención Primaria», concretó el 
procurador del Grupo Mixto. 

«Esto ha repercutido en un in-
cremento de las derivaciones», con-
tinuó también el parlamentario, a 
lo que agregó que «las primeras 
consultas en Atención Hospitala-
ria han pasado de 173.000 en 2021 
a 196.000, 20.000 más». «Y las ur-
gencias no ingresadas pasaron de 
142.000 a 172.000, 30.000 más», 
apostilló. «¿Exactamente qué es lo 
que le parece positivo? Porque es-
toy perdido con los números. ¿Qué 
le parece positivo? ¿Qué ustedes 
deterioren Atención Primaria?», 
cuestionó. 

Así, durante su intervención, Igea 
puso de manifiesto que «eso es lo 
que está ocurriendo en nuestra sa-
nidad», y cargó contra el delegado 
territorial de la Junta en Burgos y 
contra todo el Ejecutivo autonó-
mico. «Ustedes se empeñan en de-
gradar la Atención Primaria», re-
prochó. 

Por otro lado, el procurador del 
Grupo Mixto también mostró sus 
dudas acerca de las contrataciones 
de médicos que se han llevado a 

cabo en la sanidad burgalesa. «Es 
cierto que han contratado veinte 
personas más, de 586 a 606», reco-
noció Francisco Igea, pero pregun-
tó a Saiz si le podía decir «cuántos 
de estos tienen el título de Medi-
cina Familiar y Comunitaria». «¿Me 
puede decir cómo es posible que 
habiendo más facultativos haya 
menos consultas, más derivacio-
nes, más urgencias a los hospita-
les no atendidas si no es por la pro-
gresiva degradación de la Atención 
Primaria a la que ustedes intentan 
poner parches ineficaces?», inci-
dió. 

Ya en otra parte de su interven-
ción, Igea volvió a centrar su críti-
ca a la gestión de la Junta en Bur-
gos en el sistema sanitario, y de-
fendió que «la evolución de la sa-
nidad pública en Burgos, como en 
el conjunto de la Comunidad, es 
un absoluto desastre». Pasó así a 
enumerar que «se ha incrementa-
do la gripe en un 25%, las infeccio-
nes respiratorias agudas graves en 
un 32% y las enfermedades de trans-
misión sexual entre el 50% y el 
100%». Y a ellos contribuye, en opi-
nión de Igea, que «mantienen los 
mismos modelos residenciales que 
hacen que de los brotes epidémi-
cos, cinco de doce se hayan produ-
cido en geriátricos», finalizó.

Igea ‘destapa’ la sanidad en Burgos: «Es 
una vergüenza que oculten los datos» 
El procurador del Grupo Mixto arremete contra el delegado territorial de la Junta en la 
provincia burgalesa: «¿Qué le parece positivo? ¿Qué deterioren Atención Primaria?»

VALLADOLID 
El Sindicato de Enfermería Satse pi-
dió ayer a la Gerencia de Asistencia 
Sanitaria del Área del Bierzo que las 
nuevas taquillas para el personal del 
Hospital del Bierzo, en Ponferrada, 
cumplan con la normativa de seguri-
dad y salud en el trabajo. 

Así lo trasladaron ayer tras recibir 
«numerosas quejas» de los enferme-
ros del Hospital del Bierzo porque las 
nuevas taquillas para el personal «no 
cumplen la legislación vigente en ma-
teria de seguridad y salud en el tra-
bajo» porque, debido a sus reduci-
das dimensiones y a su forma en ele, 
no permiten tener espacio suficien-
te para separar la ropa sucia de la lim-
pia. 

En este sentido, el sindicato hizo 
alusión al Real Decreto 486/1997, de 
14 de abril, por el que se establecen 
las disposiciones mínimas de segu-
ridad y salud en los lugares de tra-
bajo, de forma que «los armarios o 
las taquillas para la ropa de trabajo 
y para la de calle estarán separados 
cuando ello sea necesario por el es-
tado de contaminación, suciedad o 

humedad de la ropa de trabajo». 
Satse explicó que un lugar como 

es un hospital, donde se está en con-
tacto con numerosas sustancias quí-
micas y agentes biológicos, debe con-
tar con las instalaciones «necesarias 
y suficientes» para evitar todo ries-
go de contaminación. Además, apun-
taron que «si en un espacio tan redu-
cido se almacenan uniformes y cal-
zado de trabajo sucios o que puedan 
estar contaminados junto a la ropa 
limpia de calle, esto supone un ries-
go para la salud de las enfermeras y 
el resto de la población». 

Por todo ello, el Sindicato de En-
fermería Satse pidió a la Gerencia de 
Asistencia Sanitaria del Área del Bier-
zo que adopte lo antes posible las 
medidas oportunas para corregir es-
ta situación y advirtió que, de no so-
lucionarse, denunciará los hechos 
ante la Inspección de Trabajo, infor-
ma Ical. 

Por otro lado, la directora general 
de Asistencia Sanitaria y Huma-
nización de la Junta de Castilla y Le-
ón, Silvia Fernández, aseguró que el 
Servicio de Oncología en el Hospital 

del Bierzo está garantizado mientras 
se terminen de cubrir las plazas va-
cantes tras la resolución del proceso 
de estabilización, cuyos profesiona-
les tienen un mes de plazo para to-
mar posesión. Fernández mandó un 
mensaje de tranquilidad a todos los 
enfermos de cáncer que la pasada se-
mana se quedaron sin consulta, un 
día, debido a la baja de dos profesio-
nales.  

La directora general de Asistencia 
Sanitaria visitó ayer El Bierzo, don-
de recordó que ya se están cubrien-
do las consultas con oncólogos lle-
gados desde León y Valladolid y a lo 
largo de esta semana se completará 
con otros profesionales de diversos 
centros hospitalarios, como el de Sa-
lamanca, hasta alcanzar los cuatro 
médicos que habitualmente pasan 
consulta. Será así hasta que se cu-
bran las plazas vacantes y se re-
incorpore el profesional que está de 
baja. El otro ya está de nuevo traba-
jando.  

«Trasladar tranquilidad por una si-
tuación generada la pasada semana, 
puntual, en relación con la Oncolo-

gía médica en el Bierzo. El primer 
mensaje es que seguimos garanti-
zando la asistencia sanitaria en esta 
especialidad. No tienen  que tener 
miedo, vamos a garantizar todos los 
tratamientos y garantizar el nú-
mero de efectivos suficientes», dijo 
Fernández.  

Por otro lado mostró su pleno apo-
yo al equipo directivo del Hospital del 
Bierzo y censuró las críticas a la ge-
rente de Asistencia Sanitaria del Bier-
zo, Pilar Fernández Ampudia. «Quie-
ro expresar el más profundo respal-
do al equipo directivo del Hospital 
que lleva trabajando incesantemen-
te en garantizar las agendas y que 
nadie se quedara sin tratamiento. Me 
parece muy poco apropiado las des-
calificaciones personales que han he-
cho determinadas personas respec-
to a la gerente del Bierzo», aseguró.  

En cuanto al concurso de trasla-
dos, por el que se han marchado dos 
oncólogos de la comarca, la respon-
sable sanitaria recuerda que los pro-
cesos selectivos «son un derecho la-
boral». «La situación imprevista ha 
sido la baja, no el concurso de tras-
lados. Seguiremos trabajando para 
garantizar la actividad. Los nuevos 
médicos tienen 30 días para tomar 
posesión. Mientras tanto no habrá 
ningún paciente que se quede sin tra-
tamiento», insistió.

El Banco Europeo de 
Inversiones (BEI), que es el 
gran brazo financiero de la 
Unión Europea, firmó este 
lunes un préstamo de 120 
millones de euros con la Junta 
de Castilla y León. La inversión 
se destinará a la renovación y 
ampliación de una serie de 
hospitales y centros de salud 
públicos en las ciudades de 
Valladolid, Salamanca, 
Palencia, Soria y Aranda de 
Duero (Burgos). 

Las actuaciones que se 
llevarán a cabo incluyen la 
construcción de dos centros de 
atención primaria, adscritos a 
los Hospitales Clínicos 
Universitarios de Valladolid y 
Salamanca; la renovación y 
extensión del Hospital Río 
Carrión de Palencia; la 
segunda fase de la construc-
ción del Hospital de Santa 
Bárbara de Soria; y la 
edificación del nuevo Hospital 
de Aranda de Duero, en la 
provincia de Burgos, informa 
Ical.

120M€ DEL BEI 
PARA HOSPITALES Y 
CENTROS DE SALUD

Satse exige que las nuevas taquillas del 
Hospital del Bierzo cumplan la normativa
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Mañueco culpa a Sánchez 
de nombrar a Puente «para 
que sintamos vergüenza» 
El presidente del PP de Castilla y León critica en Aranda de Duero 
que el líder socialista recorte presupuestos para la Comunidad

L. VELÁZQUEZ ARANDA 
El presidente de Castilla y León, Al-
fonso Fernández Mañueco, sostie-
ne que lo único que ha hecho el go-
bierno de Pedro Sánchez por Casti-
lla y León es  «recortar los presupues-
tos que se destinan a nuestra tierra» 
y «nombrar de ministro a Puente pa-
ra que todos sintamos vergüenza de 
lo que hace y de lo que dice». 

El presidente del PP en la Comuni-
dad asegura que Óscar Puente es la 
persona que «se encarga de paralizar 
las obras» como la N-122 o el Tren Di-
recto Madrid- Aranda de Duero-Bur-
gos.  «Esas son las políticas del PSOE: 
quieren guardar en el cajón del olvido 
obras tan importantes como el Tren 
Directo, que nos parece crucial, nos pa-
rece fundamental, o también la Auto-
vía del Duero; quieren demonizar el 
sector del vino tan importante en Cas-
tilla y León y especialmente aquí en La 
Ribera, que es el orgullo no solo de es-
ta tierra, sino de toda España», defien-
de. Recuerda, además, que el PP está 
siempre «con los agricultores, con los 
ganaderos, con la industria agroali-
mentaria y con el sector del vino». 

Mañueco participó ayer en un acto 
electoral en Aranda de Duero donde 
adelantó que Alberto Núñez Feijóo par-
ticipará el 4 de junio en el acto central 
de la campaña de Castilla y León, que 
tendrá lugar en Valladolid. «Vendrá, co-
mo siempre, a acompañar a Castilla y 
León y os invito a todos los que estáis 
aquí para que estemos acompañán-
dole a él», animó ante el medio cente-
nar de afiliados y simpatizantes ‘po-
pulares’ que se congregaron en la pla-
za de la Constitución, entre los que se 
encontraba el consejero de Sanidad, 
Alejandro Vázquez; el presidente de la 
Diputación de Burgos, Borja Suárez; 
los senadores Javier Lacalle y Raquel 
González; así como el diputado Ángel 
Ibáñez y alcaldes de la comarca. 

A sabiendas de que las previsiones 
apuntan a una menor participación 
que en otras elecciones, Mañueco hi-
zo un llamamiento a la ciudadanía en 
favor de la movilización. «Lo que os pi-
do es que el 9 de junio hagamos un es-
fuerzo de media hora para ir a votar, 
para entregar el voto y decir qué es lo 
que queremos en estas elecciones eu-
ropeas… Hagámoslo por el futuro de 
nuestros jóvenes, pero también por el 
futuro del campo y de la industria agroa-
limentaria y por el futuro de las infraes-
tructuras tan importantes para nues-
tra tierra; se llamen autovías, se llamen 
trenes», apremió.  

Bajo esta perspectiva, Mañueco se 
centró en la campaña con acento 
local he hizo hincapie en las infraes-
tructuras que Aranda y Burgos recla-
man para crecer. «Necesitamos opor-
tunidades para que se cree empleo, pa-
ra que la gente pueda venir a trabajar 
aquí o si se quiere quedar a trabajar 
aquí tenga esa oportunidad», ex-
clama. A nivel nacional, el líder regio-
nal insiste en la importancia de «se-

guir creando empleo» y de proteger la 
Constitución y nuestro Estado de De-
recho.  

Junto a Mañueco estuvo el candi-
dato Raúl de la Hoz, quien previamen-
te había acuaso en Salamanca al PSOE 
de convertir en un «fiasco» la «oportu-
nidad» que representa para España el 
reparto de los fondos europeos de re-
cuperación por culpa de su «mala ges-
tión». Así lo expresó en declaraciones 
recogidas por Ical durante el desayu-
no informativo celebrado por los ‘po-
pulares’  para presentar la líneas maes-
tras del programa electoral para los co-
micios europeos del próximo 9 de ju-
nio, según recoge Ical. De la Hoz reac-
cionó así a la propuesta realizada el 
domingo también en Salamanca por 
Iratxe García, la candidata socialista, 
quien sugirió que se prolongue el re-
parto de los fondos europeos. «Si hu-
bieran hecho bien las cosas, no nece-
sitaríamos prórroga, pero ya la están 
planteando, a dos años y medio vista, 
porque están viendo que son incapa-
ces de gestionar los fondos».

Mañueco con el presidente del PP burgalés y la senadora Raquel González. ICAL

VALLADOLID 
Sumar propone la puesta en mar-
cha de un plan de vivienda social 
con financiación europea para que 
toda la UE tenga los mismos nive-
les de vivienda social que Dina-
marca, Austria u Holanda, es de-
cir, más del 20 por ciento frente al 
3 por ciento actual en España. 

La candidatura de Sumar al Par-
lamento Europeo, que incluye en 
el puesto décimo cuarto a Juan 
Gascón, coordinador de IU Casti-
lla y León, explica en un comuni-
cado recogido por Ical que traba-
jará en la nueva Eurocámara, que 
salga de los comicios del pró-
ximo 9 de junio, por un plan euro-
peo que garantice el derecho a la 
vivienda. 

Además, se propone regular a 
nivel europeo la vivienda de alqui-

ler: limitación y una regulación eu-
ropea de la vivienda turística que 
«meta mano» a las actividades de 
plataformas que «nos están expul-
sando de algunas ciudades y pue-
blos de Castilla y León». Para faci-
litarlo, aboga por eximir a los fon-
dos públicos destinados a vivien-
da social del cumplimiento de las 
normas del déficit, del mercado 
interno y de competencia. 

Gascón critica a PP y Vox por de-
jar «todo en manos del mercado» 
y utilizar la ley de vivienda para 
hacer oposición al Gobierno en 
vez de aplicarla. «Están más preo-
cupados por las propiedades de 
los grandes fondos de inversión 
extranjeros que por la vida con-
creta de quienes tienen problemas 
para pagar el alquiler en nuestros 
pueblos y ciudades», censura.

Sumar propone un plan 
de vivienda social con 
financiación europea

  VALLADOLID 
El presidente de Vox, Santiago 
Abascal, anunció ayer que no po-
drá estar presente en el acto elec-
toral que su partido organiza es-
te miércoles en Valladolid, al que 
acudirá el cabeza de lista a las 
europeas, Jorge Buxade, arropa-
do por los dirigentes en Castilla 
y León. Abascal tenía previstos 
esta semana actos en Zaragoza 
(este lunes), Valladolid (miérco-
les), Las Palmas (viernes) y Tene-
rife (sábado), pero en su cuenta 
de X afirma que no podrá estar 
en la ciudad vallisoletana, según 
recoge Ical. 

Así, en el acto central de Vox de 
esta campaña electoral al Parlamen-
to Europeo, estará Buxade y “el equi-
po” del partido en Castilla y León. 

Precisamente, Abascal abrió la cita 
electoral con un mitin en León en 
la tarde del pasado jueves. El pro-
pio Buxadé estuvo ya en Burgos el 
pasado jueves antes incluso del co-
mienzo oficial de la campaña. Se-
gún afirma, en el acto en Valladolid 
se desmontará “la gran farsa” del 
pacto entre PP y PSOE en Bruselas 
y se defenderá el futuro del campo 
y de la industria española. 

El líder de Vox, Santiago Abas-
cal, protagonizará esta semana cua-
tro actos de campaña para las elec-
ciones al Parlamento Europeo con 
el cabeza de lista de la formación, 
Jorge Buxadé, dos de ellos en las 
Islas Canarias. En concreto, Abas-
cal y Buxadé celebrarán el acto cen-
tral de la campaña este lunes en 
Zaragoza, recoge Europa press.

Abascal deja solo a 
Buxadé en Valladolid para 
el mitin central de Vox 

9-J ELECCIONES EUROPEAS
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DIEGO GONZÁLEZ VALLADOLID 
La directora general de Igualdad de 
Trato y No Discriminación y contra el 
Racismo del Ministerio de Igualdad, 
Beatriz Micaela Carrillo, tachó de «ab-
soluta vergüenza» la sentencia de la 
Audiencia Provincial de Leónque usa 
la «supuesta» cultura gitana para re-
bajar la condena de 37 a 8 años y nue-
ve meses de cárcel a A.C.B., un hom-
bre de 31 años que reconoció que de-
jó embarazada en tres ocasiones a 
Z.B.J., con quien tuvo tres hijos cuan-
do ella tenía 12, 13 y 15 años.  Según la 
sentencia, se considera que en la «cul-
tura gitana las uniones de pareja se 
producen a edades muy tempranas» 
y esa circunstancia obra como ate-
nuante. 

«El Código Penal no excluye el am-
paro y la protección a los menores gi-
tanos, de lo contrario se estaría defen-
diendo que abusar, agredir o violar a 
las niñas gitanas tiene pocas conse-
cuencias legales. Es una barbaridad», 
denunció la dirigente socialista en su 
cuenta personal de ‘X’ (antes Twitter), 
tras confirmarse la rebaja de prác-
ticamente 28 años en la condena a 
A.C.B., a quien se imputan delitos de 
agresión sexual a menores y violen-
cia de género y doméstica, en su mo-
dalidad de maltrato habitual. 

A pesar que el encausado, «guiado 
por el ánimo de satisfacer ilícitamen-
te su apetito sexual», era consciente 
que tenía doce años más que la vícti-
ma cuando comenzaron a entablar 
una relación sentimental, teniendo 
ella tan solo 11 años, la sentencia es-
grime que las tres relaciones sexuales 
que al menos mantuvieron, fruto de 
las cuales nacieron dos  niños y una 
niña, «fueron consentidas, ya que, se-
gún las costumbres gitanas las niñas 
se casan a partir de los 12 años y, un 
año antes había empezado a tener re-
laciones sexuales completas, sabien-
do que se podía quedar embarazada 
y conociendo la repercusión directa 
de los actos de naturaleza sexual». 

Un aspecto que no compartió la di-
rectora general de Igualdad de Trato 
y No Discriminación y contra el Racis-
mo del Ministerio de Igualdad, que ca-
lificó de «barbaridad» tal considera-
ción al exponer que «el Código Penal 
no excluye el amparo y la protección 
a los menores gitanos, de lo contrario 
se estaría defendiendo que abusar, 
agredir o violar a las niñas gitanas tie-
ne pocas consecuencias legales. 

«Es más, si todos los maltratado-
res, violadores y pederastas porque 
son ‘sus costumbres’ ¿le van a rebajar 
la pena?», continuó Carrillo, que recor-
dó que el Código Penal establece en 
16 años la edad para poder prestar un 
«consentimiento voluntario, conscien-
te y maduro» y denunció «la ley no 
puede hacer excepciones con las ni-
ñas gitanas y ampararse en ese con-

sentimiento infantil para reducir de 
esa manera la pena a un violador. (...) 
En este disparate se le añade otra bar-
baridad más: la visión antigitana al 
declarar que violar a una niña con 11 
años (sic) tras dejarla tres veces em-
barazada es algo normal entre gita-
nos». 

Si bien la Audiencia Provincial de 
León reconoció que «existe una im-
portante diferencia de edad» entre la 
víctima y el procesado, argumentó que 
«en la cultura gitana, las uniones de 
pareja se producen a edades muy tem-

pranas» y Z.B.J «pese a su corta edad, 
sabía lo que eran las relaciones sexua-
les y sus consecuencias y consintió di-
chas relaciones sabiendo de su tras-
cendencia e importancia, pues en su 
cultura las niñas de su edad, suelen 
empezar emparejarse y tener hijos». 

«Por ello, pese a que no se conside-
ra que los hechos enjuiciados han de 
ser excluidos de responsabilidad pe-
nal por su gravedad, no es menor cier-
to que existe por lo señalado an-
teriormente una menor antijuri-
cidad del hecho, que por razones de 

proporcionales de las penas, justifica 
la apreciación de esta circunstancia 
atenuante como cualificada y la fija-
ción de la pena de prisión en 8 años», 
continúa el escrito. 

Es más, la sentencia de la Audien-
cia de León se ampara en una senten-
cia de la Audiencia de Salamanca en 
abril de 2023, ratificada por el Tribu-
nal Superior de Justicia (TSJ), que im-
plicaba un caso de relaciones sexua-
les entre una menor de 12 años y un 
joven 19, ambos de etnia gitana: “Lo 
que no puede obviarse es que nos en-

contramos con una relación sen-
timental que se inicia entre dos miem-
bros de la etnia gitana, en cuyo ámbi-
to cultural no resulta sorprendente ni 
insólita la corta edad de la mujer en 
tal inicio y en el mantenimiento de los 
naturales actos sexuales que conlle-
va tal relación, que se pretende simi-
lar a la matrimonial, con comienzo de 
una convivencia, a guisa de noviazgo, 
de la pareja en el domicilio de los pa-
dres del novio (siguiendo con ello un 
uso tradicional de la etnia) y pos-
terior desarrollo de una vida plena si-
milar a la matrimonial, que incluye los 
actos sexuales con pleno consenti-
miento de ambos. Todo ello con el in-
discutible beneplácito de ambas fa-
milias (en el caso de ella de su abue-
lo, por hallarse sus padres en ignora-
do paradero). Que las relaciones se-
xuales se hayan desarrollado durante 
algunos meses (antes de la crisis y se-
paración de la pareja) en el referido 
marco de una relación totalmente se-
ria y formal a los ojos de las costum-
bres de dicha etnia, que ambos com-
partían y comparten, refuerza la con-
clusión de que los dos se hallaban en 
cierta manera próximos en el citado 
grado de desarrollo o madurez física 
y psicológica» 

«Por ello se considera acertada la 
apreciación de tal atenuante que se 
recoge por el Ministerio Fiscal y res-
pecto de la que ninguna de las partes 
ha efectuado alegación sobre la mis-
ma», añade la Audiencia de León que, 
por estos hechos, decidió condenar al 
hombre a una pena de ocho años de 
prisión por un delito de agresión se-
xual a menores de 16 años continua-
do, al que le aplica la «atenuante ana-
lógica muy cualificada». 

Además, en el escrito se remarca 
que la menor, que se encuentra tute-
lada por la Junta de Castilla y León y 
ya es mayor de edad, se tuvo que en-
frentar a un «clima de violencia» que 
propició que fuera víctima de nume-
rosas agresiones, insultos y vejacio-
nes, como la que sufrió el 22 de no-
viembre de 2021 cuando A.C.B. le pro-
pinó una paliza que le produjo diver-
sas lesiones y por las que le impone 
una pena de nueve meses de prisión 
por el delito de violencia de género y 
doméstica, en su modalidad de mal-
trato habitual y 80 días de trabajos en 
beneficio de la comunidad por un de-
lito de violencia de género, en su mo-
dalidad de maltrato físico con la agra-
vante de reincidencia. Asimismo, de-
berá indemnizar a la víctima con 10.280 
euros «por las lesiones causadas, y en 
la cantidad de 10.000 euros por el da-
ño moral producido». 

Por su parte, la Audiencia Provin-
cial de León también fijó una pena de 
seis meses de prisión para los padres 
y dos hermanos del condenado por 
un delito de maltrato habitual.

Igualdad  ve «vergonzosa» la sentencia que usa  «la cultura 
gitana» para rebajar la pena por violación a una niña 
El auto de la Audiencia de León ‘copia’ la atenuante dictada por la de Salamanca, y ratificada por el TSJ,  en otro caso 
ocurrido de 2023, y argumenta que «en la cultura gitana las uniones de pareja se producen a edades muy tempranas»

El hombre condenado por dejar embarazada tres veces a una menor, durante una sesión del juicio. D.L.

UNA RELACIÓN «NI 
SORPRENDENTE NI 
INSÓLITA». La sentencia 
de la Audiencia Provincial 
de León se ampara en la 
«cultura gitana» para reba-
jar la pena de 37 a 8 años y 
nueve meses de cárcel a 
AC.B., y que como se esgri-
me en el escrito, este reco-
nocimiento «como cir-
cunstancia atenuante muy 
cualificada» ya fue ratifica-
do por el TSJ en un caso 
«similar» ocurrido en 
Salamanca en abril de 
2023. Una sentencia que 
estimaba que la relación 
entre dos miembros de 
etnia gitana «no resulta ni 
sorprendente ni insólita la 
corta edad de la mujer» 
según su «ámbito cultural» 
y que ahora , con el caso 
ocurrido en León, «se con-
sidera acertada».
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 SORIA 
El C.D. Numancia reparte las 150 en-
tradas para Yecla entre abonados, 
peñas, patrocinadores y compo-
nentes del primer equipo. El precio 
de las localidades para el partido 
de vuelta del próximo domingo es 
de 20 euros. El Numancia ha reci-
bido del Yeclano Deportivo un to-
tal de 150 entradas al precio de 20 
euros cada una (niños 0-4 años gra-
tis) para el partido que el equipo 
soriano disputará el próximo do-
mingo en La Constitución (19.00 
horas). Así, el club asignará estas 
150 localidades con el siguiente des-
glose: 70 localidades para abona-
dos, 30 para las Peñas Numan-
tinas, 30 localidades para los com-
ponentes del primer equipo ( juga-
dores y técnicos) y 20 entradas pa-
ra patrocinadores principales. 

En el caso en que la demanda 
de estas 70 entradas sea superior 
a la oferta disponible, el club pro-
cederá a un sorteo ante notario en-

tre todos aquellos abonados que 
han mostrado disposición e inte-
rés en animar al equipo en Yecla el 
próximo domingo. 

La dinámica para conseguir una 
de estas 70 entradas es la siguien-
te. El Club ha creado un formu-
lario de inscripción en la web ofi-

cial del club 
(www.cdnuman-
cia.com) en la que 
los abonados ten-
drán que inscri-
birse con su nom-
bre, apellidos y nú-
mero de abonado 
(también teléfo-
no móvil, forma 
de desplazamien-
to y correo elec-
trónico para po-
der contactar con 
ellos) o bien ha-
cerlo de forma pre-
sencial en las ofi-
cinas del club en 
Mariano Vicén, 16. 
Si el número de 
inscritos supera 
la cifra de 70 se 

procederá a un sorteo ante no-
tario. 

Las fechas para inscribirse en la 
web o presencialmente van desde 

hoy lunes a las 14.00 horas hasta 
las 19.00 horas de mañana martes. 
El miércoles, en caso de superar la 
cifra de setenta inscritos, se proce-
derá al sorteo notarial, en la que se 
extraerá una cifra aleatoria y des-
de ese número a los 69 siguientes 
serán los agraciados. Es importan-
te que las inscripciones de los abo-
nados sean correlativas si se desea 
viajar acompañado. 

El club confirmará el resultado del 
sorteo a todos los abonados que han 
solicitado entradas. Lo hará por co-
rreo electrónico y los agraciados po-
drán retirar su localidad en las ofici-
nas del C. D. Numancia hasta el jue-
ves 30 de mayo a las 19.00 horas. En 
caso de no recoger su entrada en 
tiempo y forma, la lista será riguro-
samente correlativa al último agra-
ciado del sorteo. 
El C. D. Numancia, como ha venido 
realizando durante toda la tempo-
rada, pone a disposición de sus abo-
nados un autobús gratuito para via-
jar a Yecla el domingo. En esta oca-
sión, sólo los abonados que tengan 
garantizada una entrada para el par-
tido podrán viajar en dicho autobús. 
En caso de no llegar a las 40 plazas 
no saldrá el autobús, y en caso de 
que la demanda supere a la oferta, 
se atenderá en el mismo y riguroso 
orden que haya deparado el sorteo.

FÉLIX TELLO SORIA 
El C.D. Numancia de los últimos 
meses ofrece luces y sombras de-
pendiendo de si juega en Soria o 
lo hace fuera. La solidez de Los Pa-
jaritos, con pleno de puntos en los 
últimos siete encuentros, se echa 
de menos a domicilio y en Yecla no 
se puede permitir desastres como 
en Sanse o Cáceres ya que la final 
del play off quedaría totalmente 
hipotecada. Demasiados goles en-
cajados como foráneo sin tener na-
da que ver con la portería cerrada 
en casa con sólo el tanto recibido 
ante el Yeclano el domingo en los 
siete últimos compromisos en Los 
Pajaritos. 

Los rojillos han hecho aguas en 
los desplazamientos con unos nú-
meros que asustan ya que el ba-
lance es de tres derrotas en las úl-
timas cinco salidas. Han recibido 
la friolera de quince goles y para 
el recuerdo de la historia negativa 
del club quedarán San Sebastián 
de los Reyes y Cáceres. Cierto es 
que en Utebo, en la semifinal del 
play off, el equipo de Javi Moreno 
dio la talla y ese es el camino a se-
guir en el feudo del Yeclano. 

El Numancia ha mantenido el ti-
po en Los Pajaritos en este tramo 
final de la temporada, pero a do-
micilio ha dejado demasiadas du-
das. Tres derrotas en cinco parti-

dos y si quiere salir vivo del viaje 
a Yecla tendrá que dar un cambio 
de 180 grados en su solidez y con-
sistencia como equipo. Los cinco 
goles encajados en Cáceres y los 
siete ante el Sanse son un claro avi-
so de que jugando así el ascenso a 

Primera Federación sería un im-
posible. 

Los números dicen que el sufri-
miento está siendo mayúsculo en 
los desplazamientos. Los de Javi 
Moreno ganaron en el terreno de 
juego del Ursaria en un encuentro 

en el que el 0-1 no reflejó lo que pa-
só sobre el campo. El Ursaria fue 
mejor y sólo su falta de puntería 
privó a los madrileños de ganar y, 
además, de hacerlo de forma hol-
gada. 

Lo acontecido ante el Ursaria fue 

un espejismo ya que los datos son 
evidentes de que este Numancia 
es más endeble lejos de Los Paja-
ritos. Tres puntos sumados de do-
ce posibles y una quincena de go-
les en el zurrón de regreso a Soria, 
por los raquíticos dos tantos ano-
tados en el tramo final de la Liga 
Regular. Los brotes verdes apare-
cieron en Utebo con la sensación 
de que este Numancia de los des-
plazamientos puede tener un ren-
dimiento cercano al de casa. 

Los males del Numancia como 
visitante tuvieron su máximo ex-
presión el pasado 23 de marzo cuan-
do el Sanse pasó por encima de los 
sorianos con un 7-1 para la histo-
ria. Una goleada que a la postre se 
ha visto que dejó muy tocados a 
los rojillos en su confianza y en su 
solidez defensiva. Se reaccionó ga-
nando en Los Pajaritos, pero la cor-
nada de San Sebastián de los Re-
yes seguía sangrando. 

Siguiente desplazamiento y de-
rrota en Guadalajara ante un rival 
que luchaba por no bajar. Se en-
mendaba la plana en Soria logran-
do una nueva victoria y en el men-
cionado partido ante el Ursaria el 
Numancia tenía la suerte de cara 
para seguir luchando por el ascen-
so directo. Se ganaba al Talavera en 
casa y los resultados acompaña-
ban para llegar a la última jornada 
sin depender de nadie. Ganando 
en Cáceres, el Numancia se metía 
en Primera Federación. No se ga-
naba y se perdía haciendo el ridí-
culo al perder 5-0 ante un Cacere-
ño que jugaba con diez futbolistas. 
Se podía temer lo peor en Utebo pe-
ro ahí apareció el carácter de este 
Numancia que para meterse en Pri-
mera Federación necesita dar un 
paso al frente como foráneo.

FÚTBOL LA ACTUALIDAD NUMANTINA

Un plus a domicilio 
 

 El Numancia necesitará más fiabilidad como visitante ante el Yeclano ya que en  
los últimos cinco desplazamientos ha sufrido tres derrotas y ha encajado 15 goles

El Numancia empataba a dos goles en el desplazamiento al campo del Utebo. ÁREA 11

150 gargantas rojillas en Yecla  

  El Numancia reparte las 150 entradas ante el Yeclano entre abonados, peñas numantinas, 
patrocinadores y componentes del primer equipo / El precio por localidad es de 20 euros

El Numanc ia estará arropado por 150 seguidores en la final de Yecla. M.T.
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SORIA 
La renovación del central argentino 
Fabián Flores es una excelente noti-
cia para Grupo Herce Soria tras con-
vertirse en uno de los jugadores re-
velación de la temporada pasada en 
la Superliga Masculina Española. 
Además, el técnico celeste, Alberto 
Toribio, se asegura la continuidad de 
los dos jugadores que a lo largo de la 
campaña han sido referentes en el 
equipo en el centro de la red, ofre-
ciendo una continuidad que garan-
tiza el potencial del equipo en este 
ámbito. 

Fabián Flores ha logrado conver-
tirse en uno de los pilares el equipo 
soriano con tan solo una temporada 
de militancia en la entidad. Su caris-
ma personal, su experiencia, y obvia-
mente su talento en la cancha, le han 
permitido aportar de forma sobresa-
liente al rendimiento del equipo. Y es 
que sus 2,02 metros de estatura han 
sido rentabilizados en el bloqueo, tal 
y como cabía esperar, pero también 
en facetas de ataque con unas pres-
taciones ofensivas muy importantes. 

Los números hablan por sí mis-
mos, no obstante, Flores ha partici-
pado en 30 encuentros con un total 
de 109 sets. Su anotación ha sido de 
256 puntos, con 73 acciones de blo-
queo, destacando los siete ano-
tados en el encuentro en casa ante 
Cisneros Alter en fase regular. Tam-
bién ha anotado siete puntos de sa-
que directo. Precisamente ante Ciser-
nos y ante Pamesa Teruel logró sus 

mejores cifras de anotación, con 16 
puntos en ambos encuentros. 

Poco a poco el Grupo Herce Soria 
2024-2025 va tomando forma ya que 
la pasada semana se anunciaba la 
continuidad de otros jugador impor-
tante como es Pepe Villalba. El re-
ceptor murciano vestirá la camiseta 
celeste por sexta temporada conse-

cutiva, además de ser un jugador fun-
damental para el técnico Alberto To-
ribio. Villalba aglutina de una forma 
ejemplar los valores de trabajo y hu-
mildad de la plantilla, siendo desde 
hace tiempo el capitán en la cancha 
de juego, en un papel que deberá asu-
mir de manera aún más destacada 
ante la retirada de Manuel Salvador. 

Villalba tuvo que sobreponerse a va-
rios problemas físicos en tiempo re-
cord, a base de sacrificio y trabajo, pa-
ra seguir contribuyendo en el grupo.  

En el capítulo de receptores, Tori-
bio seguirá contando con sus dos ti-
tulares ya que el pinariego Adrián 
Olalla tiene contrato en vigora para 
el siguiente curso.

Flores sigue de celeste 
 

VOLEIBOL. El Grupo Herce Soria anuncia la renovación del central argentino, una de 
las revelaciones de la pasada temporada / Participó en 30 partidos el curso pasado 

Fabián Flores seguirá en el Grupo Herce Soria la próxima temporada. MARIO TEJEDOR

SORIA 
El Ayuntamiento de Soria oferta 
un total de 7.700 plazas y cerca de 
300 clases en la Campaña Depor-
tiva de Verano, que en la mañana 
de este lunes fue presentada por 
el concejal de Deportes, Manuel 
Salvador. Los precios de las acti-
vidades se mantienen con respec-
to a anteriores ediciones esti-
vales y el presupuesto de la cam-
paña asciende a 131.000 euros.  El 
verano está a la vuelta de la esqui-
na y desde el Ayuntamiento se ofre-
ce un amplio abanico de activida-
des deportivas para los meses de 
julio y agosto. El plazo de inscrip-
ción arranca el próximo 4 de junio 
y se prolongará hasta el día 10. Des-
de el Consistorio se recomienda 
que la inscripción se efectúe vía 
internet. «A los ciudadanos les pe-
dimos que se inscriban de forma 
on line que es muy sencillo», co-
mentaba Salvador. También es 
más ágil que hacerlo de modo pre-
sencial. Eso sí, se recuerda que pa-
ra apuntarse es imprescindible la 
tarjeta ciudadana. El sorteo será 
el 12 de junio y la confirmación de 
la plaza será del 14 al 20 del próxi-
mo mes. «Pasarán a la lista de es-
pera las personas a las que no les 
toque el sorteo». En lo que se re-
fiere a las novedade destacaba el 
Día del Patinaje del 20 de julio.

POLIDEPORTIVO
Casi 8.000 
plazas en 
campaña 
de verano

Manda Castilla y León   

ATLETISMO. El equipo regional logra dos oros y una plata en el 
Intercomunidades celebrado en Los Pajaritos el domingo

SORIA 
El complejo deportivo de Los Pajari-
tos reunió este domingo a las se-
lecciones regionales de Madrid, Cas-
tilla y León, Asturias, Navarra y La Rio-
ja para el encuentro Intercomunida-
des en categoría sub-14, sub-16 y sub-
18. Castilla y León sumaba dos oros y 
una plata para ser el dominador de la 
reunión. 

Castilla y León se impuso en la ca-
tegoría sub-18, con 185 puntos, por de-
lante de Navarra que sumó 107 y La 
Rioja que fue tercera con 75. Celia Cor-
tés ganó en la prueba de los 100 feme-
nino, Carla Rodríguez lo hizo en el 400, 
Claudia Gutiérrez en el 1.500, Aitana 
Alonso en la altura, Ariadna Andrés en 
el peso, Estela Pineda en la jabalina, 
Laura Municio en los 5km marcha, Ru-
bén Igea en los 100 metros masculi-
nos, Alex Ibáñez en los 400, Kuma Sa-
muel Barrios en los 1.500, Jesús Gon-
zález en la pértiga, Víctor Melgar en el 

peso, Yeray Royuela en el disco, Mar-
cos Vaquerizo en los 5km marcha y el 
relevo 4x100 mixto. En la categoría sub-
16 venció el combinado regional, con 
196 puntos, por los 128 de Navarra y los 
62 de La Rioja. Castilla y León conso-
lidó su victoria con los oros de Julia Co-
rredera en los 100 metros femeninos, 
Clara Sanz en los 1.000 metros, Clara 
García en la altura, Laura Santos en el 
peso, Andrea de Castro en la jabalina, 
Diana López en los 3km marcha, José 
Toumani Barrios en los 100 metros, Ra-
fael Núñez en los 300 metros, Isaac Vi-
ciosa en los 1.000 metros, Asier Sanz 
en los 100 vallas y en la longitud, Jor-
ge Vaquerizo en la pértiga, Iván García 
en el peso, Samuel Gutiérrez en el dis-
co o el relevo 4x100 mixto. 

Por último, en sub-14, el triunfo fue 
para la delegación madrileña, con 180 
puntos, frente a los 150 de Castilla y Le-
ón, los 130 de Asturias y los 56 que su-
mó La Rioja.Imagen del Intercomunidades. M.T.

El Numantino 
acaba séptimo   

ATLETISMO. Las lesiones impidieron 
a los sorianos meterse en el podio

SORIA 
El Atletismo Numantino se fue has-
ta Castellón para disputar el encuen-
tro por el título de Liga. Las lesiones 
de los atletas de triple salto durante 
las dos jornadas de Liga y una ino-
portuna lesión en el calentamiento 
del atleta que iba a disputar la mar-
cha lastraron al equipo soriano que 
finalmente terminó en séptima po-
sición en la general, siendo el título 
de campeón de Liga 2024 para el 
equipo del Playas de Castellón. Del 
equipo soriano destacar la victoria 
en 3000 obstáculos del atleta valli-
soletano Rubén Leonardo, el record 
de Castilla y León en 4x400m reali-
zado por el soriano David José Pine-
da, el burgales Diego Santidrian, el 
sevillano afincado en Soria Alberto 
Montero y el olimpico madrileño Ju-

lio Arenas con 3.11.33 y la marca per-
sonal realizada por la joven prome-
sa del lanzamiento de peso Fabrizio 
Scontrini. 

Por su parte el equipo femenino 
soriano de Las Celtíberas disputó la 
final por la permanencia en casa, en 
Soria, en el Estadio Municipal de Los 
Pajaritos. Pese a las numerosas ba-
jas de última hora en forma de lesio-
nes o enfermedades y con un equi-
po casi de circunstancias, el equipo 
soriano logró la permanencia en la 
máxima categoría nacional tras un 
agónico e igualado encuentro. Las 
Celtíberas estuvieron casi todo el en-
cuentro en las últimas posiciones de 
la clasificación pero un rush final hi-
zo que el equipo soriano acabara fi-
nalmente en la quinta posición, con-
siguiendo así la permanencia. 
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ANUNCIOS BREVES

SE VENDE cochera cerrada de 
34m2 en Av. de Valladolid 7, junto 
al Chino y frente al bar Termancia, 
capacidad para 2 coches, 2 motos 
y almacenaje, con luz indepen-
diente, ideal para carga de vehícu-
los eléctricos. 30.000 euros. 629 
286 155.

Máxima
HOY

Mínima

9º
ÁGREDA ALMAZÁN EL BURGO MEDINACELI ÓLVEGA SAN ESTEBAN S. LEONARDO SAN PEDRO VINUESA

Ágreda 

 23
4

Máxima Mínima

6º

EN LA CAPITAL

SORIA

San Leonardo 
de Yagüe

 25
 6

Almazán 
 7

28

MAÑANA

Ólvega  25
 7

Medinaceli  8
27

El Burgo  27


San Esteban  28


Vinuesa  6 24
7



28º

29º

28
6

25

7

8

San Pedro 
Manrique

Celia Carrascosa Martínez 
C/ El Collado, 46. Tel. 975.212.443 
De lunes a viernes de 09.00 a  20.00 h. 
 
Mª del Mar Lérida García   
C/ Valonsadero, 22.  Tel. 975.230.709   
De lunes a viernes de 09.00 a 22.00 h. 
 
Mª Dolores Sánchez Barreiro 
Avda. Mariano Vicén, 1. Tel. 975.211.989 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Mª Victoria Martínez Beltrán 
C/ Marqués de Vadillo, 3. Tel. 975.211.183 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Raquel Martínez García 
C/ La Tejera, 2. Tel. 975.211.834 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Inmaculada González Gesteiro  
C.C. Camaretas. Tel. 975.249.002 
De lunes a sábado de 10.00 a 22.00 h.

FARMACIAS CON HORARIO AMPLIADO

FARMACIA DE GUARDIA

Ascenso de temperaturas

EMBALSE CUERDA DEL POZO

MUSEO NUMANTINO 
Soria Telf. 975 / 22 -13- 97 Lunes cerrado. 
 
MUSEO PALEONTOLÓGICO 
Ambrona 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. 
Lunes y martes cerrado por descanso. 
 
ERMITA DE SAN BAUDELIO 
Casillas de Berlanga 
Del 1/6 al 31/8: De 10.00 a  14.00 y de 17.00 a 21.00 
horas. Menos lunes y martes. Del 1/11 al 31/3: De 
miércoles a sábado de 10.00 a 14.00 y de 13.30 a 
18.00 y los domingos y festivos, de 10.00 a 14.00. 
Del 1/4 al 31/5 y del 1/9 al 31/10, de miércoles a 
sábado de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 19.00 h.  
 
CLAUSTRO S. JUAN DE DUERO 
Soria 
Telf. 975 / 23 -02- 18. Lunes cerrado por descanso. 
 
NUMANCIA 
Garray 
Telf. 975 / 18-07-12. Domingos y festivos: 10.00-

14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
TIERMES 
Montejo de Tiermes 
Telf. 975 / 18 -61- 56. Domingos y festivos: 10.00-
14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
YACIMIENTO. 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. Lunes 
cerrado por descanso. 
 
MUSEO DIOCESANO 
Telf. 975 / 34 -01- 96. Grupos: todos los días previa 
petición de hora en el teléfono 975/34-01-96 
 
CONCATEDRAL DE SAN PEDRO 
Telf. 975 / 21 -15- 51 
La Iglesia en invierno: cerrado, excepto por las 
tardes en horas de culto. En verano: 10.00-20.00. 
 
EL CLAUSTRO ROMÁNICO 
Verano: 10.00-14.00 y 17.00-20.00. 
Invierno: sábado, domingo y festivos:                                                             
10.00-13.00 y 16.00-19.00. 

COLEGIATA NTRA. SRA. DEL MERCADO  
Berlanga  Telf. 975 / 34-34-33.  
Todo el año. Horario de apertura: de Miércoles a 
Domingo: 12.30-14.00 y 16.00-17.30 h. Lunes y 
martes cerrado. 
 
CASTILLO DE BERLANGA 
Todo el año. Solicitar cita en Oficina de Turismo 
o en las dependencias municipales. 
 
MONASTERIO CISTERCIENSE 
Santa María de Huerta 
Telf. 975 / 32-70-02 
Todo el año.  10-13 y 16-18.  
Domingos y festivos: 11.30 a 12.30 celebración 
de los servicios religiosos. Domingo tarde: 
abierto. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA Y MOSAICOS 
ROMANOS 
Medinaceli 
(Abierto de jueves a domingo - Visitas 
concertadas todos los días) Horario: 11,00 a 
14,00 h. y 16,00 a 20,00 h. 

AULA PALEONTOLÓGICA 
Villar del Río  
Telfs. 975185093-625795477 
Horario: Mañanas: de 11 a 14. Tardes: de 17 a 21. 
El Aula abrirá todos los días de la semana hasta 
el 3 de septiembre. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA “EL CERCO DE 
NUMANCIA” 
Garray Periodo: 1 de agosto a 31 de octubre. 
Horario miércoles a domingo de 10 a 14 y de 16 
a19. 
 
MUSEOS ETNOLÓGICOS 
En Torreandaluz, Valderrueda, San Andrés de 
Soria, Romanillos de Medinaceli, Alcubilla del 
Marqués, Cuevas de Soria y Barca existen 
museos en los que se exponen utensilios, 
muebles, etc. ya fuera de uso y expuestos ahora 
para el público en general. 
 
M. DE LA VENERABLE SOR Mª JESÚS DE 
ÁGREDA 
Llamar previamente. 

EL TORREÓN DE NOVIERCAS 
Durante el verano abierto de miércoles a 
domingo, de 11.30 a 13.30 y de 17 a 20. 
 
FUNDACIÓN CULTURAL DE BLAS-
VILLODRES 
El Burgo de Osma  
Telf. 975341006 
Horario de invierno: Abierto sábados. De 12 a 
14 y de 17 a 19. Visitas guiadas a diversas 
colecciones (etnológica, arqueológica, 
muebles castellano-leoneses y de arte 
contemporáneo) 
 
CENTRO TEMÁTICO DE LA CERÁMICA EN 
QUINTANA 
Horario: Martes a viernes de 10 a 14 horas y de 16 
a 18.00 horas. (Lunes  cerrado). Domingo y 
festivos de 12.00 a 14.00 horas. 
 
PARQUE TEMÁTICO DEL ROMÁNICO. (SAN 
ESTEBAN DE GORMAZ) 
Horario: Martes a domingo de 11.00 a 14.00 
horas  de 17.00 a 20.00 horas.  

Telf. 975186245. www.parqueromanico.com 
Camino Molino de los Ojos  
 
MEDIO AMBIENTE. PARQUE NATURAL 
CAÑÓN DEL RÍO LOBOS 
Centro de visitantes: Horario de 1 de noviembre a 
15 de diciembre: Recepción-información: abierto 
todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 horas. 
Visita sala interpretación, visitas particulares: 
abierto todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 
horas. Grupos organizados cita previa 
(975/363564 de 9 a 10 horas). Máximo 50 
personas/grupo. Visita guiada. Otras 
actividades consultar  monitores. 
 
CENTRO MICOLÓGICO DE NAVALENO 
Ofrece rutas micológicas guiadas, una 
exposición permanente, varios puntos de 
información turística o de identificación de 
setas, así como cursos y talleres. Horario. De 1 
de Octubre a 30 de Noviembre está abierto de 
miercoles  a sábado de 10 a 14, y  de 16 a 19. Los 
domingos de 10 a 14. Más información en 
navalenomicologico.

MUSEOS

E L  T I E M P O  /  H O Y

AL 86.1%  DE SU CAPACIDAD                             

Mª del Mar Lérida García 
C/ Valonsadero, 22 
Tel. 975.230.709

SORIA                                                         
EMERGENCIAS                                                              112 
BOMBEROS                                          085/ 975 220 700 
POLICÍA NACIONAL                            091/ 975 239 323 
GUARDIA CIVIL                                   062/ 975 220 350 
CRUZ ROJA                                                    975 222 222 
POLICÍA LOCAL                                       112/ 975 211 862 
IBERDROLA (averías)                                 901 202 020 
AMBULANCIAS                                             975 230 000 
HOSPITAL SANTA BÁRBARA                    975 234 300 
HOSPITAL EL MIRÓN                                  975 220 904 
TAXIS                                                                975 213 034 
                                                                                    975 221 718 
RADIO TAXI                                                          975 239 090  

PROVINCIA 
GUARDIA CIVIL                                                          062 
BOMBEROS                                                                 085 
Almazán                                                        670 975 065 
El Burgo de Osma                                       670 975 085 
San Esteban de Gormaz                           670 975 085 
Ágreda                                                           670 975 045 
Ólvega                                                           670 975 055 
TELE-RUTA                                                           900 123 505 
CENTROS DE SALUD 
Ágreda                                                                    670 647 218 
Almazán                                                                 975 300 961 
Arcos de Jalón                                                        975 320 311 
El Burgo de Osma                                                  975 341 211 

TELÉFONOS DE INTERÉS
Berlanga de Duero                                                 975 343 019 
Covaleda                                                                975 370 005 
Gómara                                                                   975 380 295 
Ólvega                                                                     976 645 589 
San Esteban de Gormaz                                      975 350 125 
San Leonardo de Yagüe                                     975 376 012 
San Pedro Manrique                                            975 381 170 
Soria Rural                                                            975 228 282 
Toxicología                                                            975 620 430 
SACyL                                                                      975 222 450 

CENTROS DE ACCIÓN SOCIAL 
Soria Rural                                 
Campo de Gómara                                              975 380 001 
Zona de Almazán                                                 975 300 461 

Zona Sur                                                                975 320 559 
Berlanga de Duero                                              975 343 071 
Pinares Norte                                                      975 360 694 
Zona del Moncayo                                                975 197 214 
Ribera del Duero                                                  975 340 014 
Pinares Sur                                                            975 376 740 
Tierras Altas                                                          975 340 014 
ASESORAMIENTO A LA MUJER                975 101 064                              
INFORMACIÓN  JCYL                                                     012 

TRANSPORTES 
Estación de autobuses                                        975 225 160 
Renfe                                                                         975 240 202 
Taxis                                                                            975 213 034 
El Tiempo                                                           906 365 342

EN LA PROVINCIA 
Del 27 de mayo  al 2 de junio  
ALMAZÁN, BURGO DE OSMA, ÓLVEGA, 
SAN LEONARDO DE YAGÜE Y ARCOS 
DE JALÓN (24 H.) 
 
SAN PEDRO MANRIQUE, ALMENAR Y 
COVALEDA (HASTA LAS 22.00H.)

Poco nuboso con intervalos de nubes al-
tas. Nubes de evolución en zonas de mon-
taña, por la tarde, donde no se descartan 
chubascos débiles dispersos. Temperatu-
ras mínimas en ligero descenso, y máxi-
mas en ascenso, que puede ser notable en 
el norte. Vientos del nordeste o norte, flo-
jos en general.



Sus anuncios  

POR PALABRAS 
llame al  

975 21 20 63

                 23 8 29 10 28 10 28 10 24 7 28 12 25 8 21 7 25 8
Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves JuevesJueves

VENTA          
INMOBILIARIA

101

Para publicación  
de esquelas 

 975 21 20 63

PRECIOSO  Ático U25, 2 habita-
ciones y 1 salón semiamueblado, 
baño y cocina amueblados, gran 
terraza. Posibilidad de 1 o 2 plazas 
de garaje. 225.000 euros. Tfno. 
606 433 982. 

SE VENDE  piso en Almazán, 96 
metros, 3 dormitorios dobles, 1 
baño, dos terrazas, buena orien-
tación, sol todo el día, totalmente 
amueblado, reformado, ascensor, 
4 piso, pocos gastos de comuni-
dad. Mejor ver, sin compromiso. 
70.000 euros. Tel. 626 769 925 

MOTOR

601
SE VENDE Citroën C4 año 2008. 
210.000 km. 5.000 euros. Tel. 630070931

Envía SOY HUMANO  
al 28033

www.msf.es/serhumano

Juntos  
salvaremos  

más vidas

                 26 11 29 10 29 10 28 11 26 11 29 11 26 9 24 8 26 9
Miércoles Miércoles Miércoles Miércoles Miércoles Miércoles Miércoles MiércolesMiércoles
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CARTELERA

LA 8

CyL 7

CINE Y TV

06:00 Infocomerciales 
06:50 Cuestión de prioridades 
08:00 Naturaleza viva 
09:05 Todos los días 
10:30 Corazón apasionado 
11:30 La 8 Noticias redifusión 
12:00 La Jornada redifusión 
13:55 La 8 Noticias 
14:30 CyLTV Noticias 
15:10 El tiempo  
15:25 El campo al día 
15:35 La 8 Noticias - redifusión 
16:10 8 MAGAZINE 
18:10 CyLTV Noticias. Con lengua de signos 
18:45 El tiempo 
18:55 El campo al día 
19:05 Acapulco Heat 
20:00 CyLTV Noticias 
20:40 El tiempo 
20:55 La 8 Noticias 
21:30 8 MAGAZINE REDIFUSIÓN 
23:30 La 8 Noticias redifusión 
00:00 CyLTV Noticias 
00:35 Programación local 
02:35 Infocomerciales

CINES MERCADO

08:35 Cuestión de prioridades.  
09:45 Escápate de viaje. León 
10:40 Mundo natural.  
11:15 Patrones de moda.  
12:05 Paseos con encanto.  
13:00 Todos los días.  
14:30 CyLTV Noticias 1. Con Antonio Renedo 
15:10 El Tiempo 1.  
15:25 El campo al día. 
15:30 CyLTV Noticias 1 (Redifusión).  
16:00 Cine de tarde: Las citas de Jane. 2003  
17:40 Lo Mejor de Naturaleza Viva.  
18:10 Flash Cierre de mercados.  
18:20 Todos los días.  
19:45 Flash Cierre de mercados.  
20:00 CyLTV Noticias 2. Con María Núñez 
20:40 El Tiempo 2.  
20:55 Flash Cierre de mercados. 
20:58 Vamos a dormir con los Momonsters. Los 
Momonsters recuerdan a los niños que la hora de 
dormir se acerca 
20:59 El campo al día.  
21:05 Avance Cuestión de Prioridades.  
21:15 Cuestión de prioridades.  
22:25 Qué pasó aquí. La hazaña de Montaño 
23:15 Piedra sobre Piedra. Jugamos con el 
patrimonio. Videojuegos e iglesias. 
00:10 CyLTV Noticias 2 (Redifusión).  
00:40 El Tiempo 2.  
00:50 Flash Cierre de mercados.  
00:55 El campo al día.  
01:05 Cuestión de prioridades. 

Martes cerrado por descanso de personal.  
Miércoles en los cines Lara  Programa Cine Sénior  para que  los mayores de 65 años puedan ir al cine por 2 euros.

SALA 1 18.00  
  20.30  

  22.30 

18.00    20.15     22.35 

18.00    20.15  
  22.30 

17.45    20.30  

17.45    20.30  

18.00  
  20.30  

  22.35 

18.00    20.15     22.35 

18.00  
  20.30     22.35

CINES LARA DEL 24 AL 30 DE MAYO
SESIONES

- GUARDIANA DE DRAGONES 
- MENUDAS PIEZAS 
- EL REINO DEL PLANETA DE LOS SIMIOS 

- LOS BUENOS PROFESORES 

- AMIGOS IMAGINARIOS 
- FURIOSA: DE LA SAGA MAD MAX 

- EL REINO DEL PLANETA DE LOS SIMIOS 

- FURIOSA: DE LA SAGA MAD MAX 

- GARFIELD. LA PELÍCULA 
- CAIDA LIBRE 
- EL ESPECIALISTA 

- SEGUNDO PREMIO 

- DISCO, IBIZA, LOCOMÍA 
- TAROT

SALA 2

SALA 3

SALA 5

SALA 6

SALA 7

SALA 8

SALA 4

SALA 1 - EL ÚLTIMO VERANO  (VOSE) 
- HISTORIAS 
- HASTA EL FIN DEL MUNDO 

- CALLADITA 
- NINA Y EL SECRETO DEL ERIZO

  17.15 
  19.15 

  21.00 

  17.00 
  19.00

SESIONES

SALA 2

Martes, 28 de mayo

SALA 1 - DEEP SEA. VIAJE A LAS PROFUNDIDADES 
- EL ÚLTIMO VERANO  
- CALLADITA 

- UN SOL RADIANT (VOSE) 
- HISTORIAS 
- HASTA EL FIN DEL MUNDO (VOSE)

  17.15 
  19.30 

  21.30 

  17.00 
  19.00 

  21.00

SESIONES

SALA 2

Miércoles, 29 de mayo

DISCO IBIZA LOCOMÍA 
España. 2024. Dirección. Kike Maíllo. 
Reparto.   Jaime Lorente, Alberto Ammann, 
Blanca Suárez, Alejandro Speitzer e Iván Pellicer.  
Sinopsis.   España de mediados de los 80. Un 
grupo de amigos capitaneados por Xavi Font 
acaban de llegar a Ibiza persiguiendo su sueño de 
dedicarse a la moda. Allí les descubre el productor 
José Luís Gil, un magnate de la industria musical 
que busca nuevos talentos para lanzar un grupo. 

CAÍDA LIBRE 
España. 2024. Dirección.  Laura Jou.  Reparto.  
Belén Rueda, Ilay Kurelovic, Irene Escolar, Manuela 
Vellés y Maria Netavrovana.  Sinopsis. Marisol es la 
entrenadora nacional de gimnasia rítmica. Se acerca 
el Campeonato del Mundo y ella deposita todas sus 
esperanzas en la medalla de oro en Angélica, la más 
prometedora del equipo. Dos semanas antes de la 
final, Marisol descubre que su marido tiene una 
aventura con una mujer con la que espera un hijo.

CALLADITA 
España.  2024. Dirección. Miguel Faus. Reparto. Paula Grimaldo, 
Ariadna Gil, Luis Bermejo, Pol Hermoso, Violeta Rodriguez. 
Sinopsis. Ana, recién llegada de Colombia, es empleada 
doméstica en una lujosa mansión. La joven trabaja de sol a sol y 
sin contrato, bajo la promesa de conseguir condiciones dignas al 
final del verano, siempre y cuando sea discreta y calladita. Pero a 
través de la empleada de la casa vecina, Ana descubrirá que las 
cosas no son exactamente como le han contado, y aprenderá a 
divertirse un poco más durante su verano en la Costa Brava.

EL ÚLTIMO VERANO 
Francia.  2024. Dirección. Catherine Breillat. 
Reparto.   Léa Drucker, Samuel Kircher, Olivier 
Rabourdin, Clotilde Courau, Angela Chen, 
Serena Hu. Sinopsis. Anne, una brillante 
abogada que vive con su esposo Pierre y sus 
hijas, entabla gradualmente una relación 
apasionada con Theo, el hijo de Pierre de un 
matrimonio anterior, poniendo en peligro su 
carrera y su vida familiar.




